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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ�य�: �� सं�या 341,   �ीमती जसकौर मीना – उपि�थत नह� । 

 (Q. 341) 

�ी गोपाल शे�ी : अ�य� महोदय, ध�यवाद । लै�ड एि�विजशन के बार ेम� सरकार ने बार-बार 

कायद� म� बदलाव िकया ह�, िजसस ेहम िजनक� जमीन लेते ह�, उनक� मदद हो । इस �कार के 

कायदे िकए ह�, लेिकन यह पाया गया है िक िजनक� बड़ी-बड़ी जमीन� ह�, उनको पैसा िमलता है, 

लेिकन छोटे-छोटे लोग� को बह�त परेशानी होती है । सरकार के पास ऐसा कोई डाटा है, िजससे 

जांच हो सके, जैसे, हम कैग के मा�यम से जो गलत करने वाला ऑिफसर है, उसके बार ेम� जांच-

पड़ताल करते रहते ह� । ऐसे छोटे लोग� को िनयम होते ह�ए भी पैसा देने म� बह�त समय लगाया गया 

जाता है । �या इसक� जांच-पड़ताल करके छानबीन करने क� कोई �यव�था है? अगर नह� है तो 

�या सरकार इसके बार ेम� सोच-िवचार कर रही है?   

�ी िनितन जयराम गडकरी: स�माननीय �पीकर महोदय, यह म�ुबई-िद�ली कॉरीडोर का िवषय 

है और इसम� मझेु बताते ह�ए खशुी हो रही है िक टोटल 49 पैकेजेज ह�, िजनम� से 13 पैकेजेज पर 

लै�ड एि�विजशन का काम श�ु ह�आ है । इसम� हमारा भूिम रािश एक पोट�ल है । हमन� उसम� 

अ�ैल, 2018 तक 2842 ऑनलाईन नोिटिफकेशन इ�यू िकए ह�, िजसके कारण काफ� गित भी 

आई है । यह �ोजे�ट काफ� बड़ा है । यह �ोजे�ट करीब 1 लाख 3 हजार करोड़ �पये का है । 

टोटल पैकेजेज म� से राज�थान, म�य �देश, गजुरात, महारा�� और ह�रयाणा म� राज�थान के एक 

िडि���ट म� थोड़ी �ॉ�लम है, �य�िक आपको पता है िक सभी बड़े-बड़े नेता उसी िडि���ट से ह� 

और वे �वाभािवक �प से आ�दोलन कर रहे ह� । जो भी लै�ड एि�विजशन क� कॉ�ट होगी, यह 

तय करने का अिधकार रा�य सरकार के जो कले�टर ह�, िजनको हम काला कहत े(CALA) ह�, 

उनको है । अब होता यह है िक एक जगह लै�ड क� कॉ�ट एक है और दूसरी जगह दूसरी िनकलती 

है । उस िजले म� जो �टेट गवन�म�ट का फॉमू�ला है, उसके अनसुार कॉ�ट िनकलती है । िनयम के 
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आधार पर जो कॉ�ट िनकलेगी, हम वही कॉ�ट द�गे । मझुे िव�ास है िक 49 पैकेजेज म� से टोटल 

1291 िकलोमीटर का म�ुबई-िद�ली ए�स�ेस हाइवे है । इसम� टोटल कैिपटल कॉ�ट 1 लाख 3 

हजार करोड़ �पये क� है । करीब 220 िकलोमीटर का िड�ट�स िद�ली से मु�बई के बीच कम होने 

वाला है ।  

 �पीकर महोदय, सबसे बड़ी बात यह है िक बैकवड� ए�ड �ाइबल ए�रया राज�थान, म�य 

�देश, गजुरात, महारा�� और ह�रयाण है । आप जानते ह� िक पूरा जो बैकवड� और �ाइबल ए�रया 

है, उसका एक �ोथ इंजन बनने वाला है । इसिलए म� सांसद� को आ�ान क�ंगा िक यिद वे हम� इसे 

गित से करने म� सहयोग कर�गे तो आने वाले 3 साल म� देश के सबसे बड़े ए�स�ेस हाइवे का काम 

पूरा होगा । 

माननीय अ�य�: सभी आपका सहयोग कर�गे ।  

 माननीय सद�यगण और माननीय मंि�गण, अगर आप सहयोग कर� तो आज यह 20 ��� 

क� िल�ट पूरी कर ल� । इसम� आपका सहयोग चािहए । इसम� माननीय मंि�गण का भी पूरा सहयोग 

चािहए ।  

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान मं�ी (�ी �हलाद जोशी): अ�य� जी, सरकार का 

पूरा सहयोग है ।  
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(Q. 342) 

�ी मनसुखभाई धनजीभाई वसावा  : माननीय अ�य� जी, िदन-�ितिदन वन� म� पेड़-पौध� और 

वन सिृ� का नाश हो रहा है, िजसक� वजह से वन� म� रहने वाल ेजानवर, प�ी तथा िहंसक �ाणी 

आसपास के गांव� म� पलायन कर रहे ह� । इस कारण िकसान� के खेत� क� फसल�, पालतू जानवर� 

और मन�ुय को भी भारी नकुसान हो रहा है । व�य �ाणी, प�ी तथा िहंसक पशओु ंका वन� से जो 

पलायन हो रहा है, उसको रोकने के िलए सरकार �या वन िवभाग से परामश� करके जलाशय, 

तालाब तथा वन� के िवकास के िलए कोई कदम उठाना चाहती है? 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, म� आपसे यह आ�ह करना चाहता ह� ं िक अगर आप 

िलखकर आए ह�, तो अपने पेन और कागज से अपने �� को शाट�  कर ल� । नह� तो यह होता है िक 

वह जो सवाल िलखकर लाते ह�, उसको पूरा ही पढ़ते ह� । 

…(�यवधान) 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य का जो मूल �� था, उस 

मूल �� से यह �� सबं� नह� है । इसके साथ ही साथ म� जो �� िकया गया है, वह �� जल शि� 

मं�ालय से सबं� होने क� बजाय वन एव ंपया�वरण मं�ालय से सबं� है िक वन� क� कटाई को 

िकस तरह से रोक सकते ह� । लेिकन माननीय सद�य क� यह िचंता िब�कुल �वाभािवक है िक वन� 

क� कटाई हो रही है और मानव पापलेुशन का िजस तरह से िव�तार हो रहा है, उसक� वजह से वन 

�े� िसमटते जा रहे ह� । उसके कारण भूिम, व�य जीव� क� जो नैसिग�क थी, उसम� कमी आई है 

और इस तरह क� घटनाए ंदज� क� गई ह� । अगर व�य �े�� म� तालाब बनाने ह�, तो वन मं�ालय ही 

बना सकता है । जब हम व�य �े�� म� जाते ह�, तो हम अपना काम करने के उ�े�य से जाते ह� । मझेु 

लगता है िक हम सबको काफ� सारी �कावट� झेलनी पड़ती ह� । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, �या आप स�लीमे��ी �� पूछना चाहते ह�? 
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�ी मनसुखभाई धनजीभाई वसावा  : माननीय अ�य� जी, वैसे तो िलिखत �प से और अभी 

मं�ी जी ने बह�त अ�छा जवाब िदया है । मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से एक िनवेदन है 

िक फार�ेट ए�रया म� फार�ेट के अलावा और भी बह�त सारी सरकारी जमीन� होती ह� । अगर ऐसी 

जमीन� म� छोटे तालाब या बांध बनाए जाए,ं तो वहा ंके पश ुऔर पि�य� को पीने का पानी भी िमल 

सकता है । इसके साथ ही साथ आसपास के जो फार�ेट िवलेज के िकसान ह�, उनको िसंचाई हेत ु

भी पानी िमल सकता है । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से यह िनवेदन करता ह� ं िक 

फार�ेट िवभाग से परामश� करके, ऐसे ए�रया म� फार�ेट िवलेज के आस-पास जहा ंपर भी सरकारी 

जमीन� ह�, �या वहा ंपर तालाब बनाने क� कोई योजना है? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, जल रा�य� का िवषय है और इस तरह के 

छोटे जल ससंाधन� का िनमा�ण रा�य सरकार� अपनी अनकूुलता स ेकरती ह� । लेिकन अगर कह� 

भी टे�नोफाइन�िशयल सपोट�  क� आव�यकता है, तो हमेशा भारत सरकार ह�ड होि�डंग करने के 

िलए तैयार है । अगर िकसी भी रा�य सरकार से इस तरह का ��ताव आएगा, तो हम िनि�त �प 

से उस पर िवचार कर�गे । 

SHRI FEROZE VARUN GANDHI :  Sir, when looking at the focus of the 

Government on proliferation of dams in a given area, it stands to reason that 

the Government takes the mandatory approvals from the Forest Advisory 

Committee. My question, through you, to the hon. Minister is this.   

How does the Government look at the aggregate impact of a chain of 

projects on a defined river basin? What is that cut off approval percentage for 

quantifying environmental impact in a given area? For instance, what is that 

approval percentage up to which when a certain amount of destruction of flora 

and fauna happens, that the project is either given the go-ahead or stalled?  

 Thank you.  



12.12.2019                                                                                                                                   15 
 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, पूर ेबेिसन पर बनने वाले जो �ोजे�ट्स और 

�ृखंलाए ंह�, उनके अन�ुप िकसी भी तरह क� परमीशन या असेसम�ट का �ावधान एमओईएफ के 

िनयम� म� नह� है । उसके िलए वन और पया�वरण मं�ालय ने जो प�ित बनाई है, वह ट�स� ऑफ 

रफेर�स से जो िडसाइड करते ह�, हम उसके आधार पर पहले एनवायरनम�टल इ�पै�ट असेसम�ट 

�लान बनाते ह� और उसके बाद उसका एनवायरनम�ट मैनेजम�ट �लान बनाते ह� । उस �लान के 

आधार पर ही जो एमओईएफ है, वह हमको इस तरह क� �वीकृित �दान करती है ।  

 िमिन��ी ऑफ एनवायरनम�ट एडं फारे�ट, हम िजतने भी बांध बनाते ह�, उसम� उनका बह�त 

सारा ि���ट कं�ोल और मैनेजम�ट है । यहां तक िक हमने कुछ बांध� म� वाइ�ड लाइफ क� 

परमीशन ली है । वाइ�ड लाइफ क� परमीशन िमलने के बाद भी अगर टाइगर �रज़व� क� भूिम 

अिध�िहत हो रही है, तो उसक� भूिम देने के बाद और उनके पाथ वेज़ िडसाइड करने के बाद भी 

छोटे-छोटे िवषय िक व�चर अंडे कहा ंदेगा, इसको लेकर भी हमसे एमओईएफ �� खड़े करती है ।  

उसक� �यव�थाओ ंको सिुनि�त करने के बाद इस तरह क� अनमुित दी जाती है । िनि�त 

ही माननीय सद�य का �� �वाभािवक है और इस तरह क� �यव�था अगर एमओईएफ कोई भी 

ऐ�ीगेट �लान बनाने क� �यव�था करगेी, तो िनि�त ही हम उसक� अनपुालना करने के िलए 

�ितब� ह� । 

 



12.12.2019                                                                                                                                   16 
 

(Q. 343) 

�ी हनमुान बेनीवाल : महोदय, लोक सभा म� मेरा पहला ही �� लगा है, इसिलए थोड़ा सा समय 

दीिजएगा । पहले म� िवधान सभा म� था ।  

माननीय अ�य� : आज समय शाट� म� है । 

�ी हनमुान बेनीवाल : सर, मेरा पहला तारािंकत �� लगा है । म� झूठ नह� बोल रहा ह� ँ । सारी 

चीजे �रकॉड� म� ह�  

माननीय अ�य� : आप शाट�  म� �� पूिछएगा । िडबेट मत क�रए । 

�ी हनुमान बेनीवाल : महोदय, िजस मामले के िलए म�ने बह�त लंबा सघंष� िकया है, आज मेरा वही 

सवाल लगा है । म� फा�ट बोलंूगा, �य�िक आप कह रहे ह� िक ज�दी-ज�दी �� करना है । वष� 

1974-75 म� जो कमांड ए�रया डेवलपम�ट व वाटर मैनेजम�ट योजना श�ु ह�ई, िजसका िज� मेर े

सवाल म� था । आज मेर े�देश क� कुल िसंिचत भूिम का 64 �ितशत भाग केवल नलकूप� �ारा 

बह�त मिु�कल से िकसान िसंिचत कर पाते ह� । मा� 33 �ितशत �े� म� ही नहर� से िसंचाई होती   

है । महोदय, िजसम� कुछ इलाके आपके लोक सभा �े� के भी ह� । 4 िजल� और 2 िजल� म� कम 

िसंचाई होती है ।  

सी.ए.डी.ड��यू.एम. काय��म के अतंग�त पीएम कृिष िसंचाई योजना का िज� माननीय मं�ी 

जी ने अपने जवाब म� िकया है । उससे नागौर म� जोधपरु िजला लाभाि�वत नह� होता है । राज�थान 

म� ��तािवत आईएसबीआईजी �क�म म� भी नागौर िजला नह� िलया गया ।…(�यवधान) म� एक 

िमनट म� सवाल पूछ रहा ह� ँ।  

महोदय, राज�थान क� भौगोिलक ि�थित, वहा ँिकसान� क� वषा� पर िनभ�रता को देखते ह�ए 

आजादी के दशक� बाद भी राज�थान अ�य रा�य� क� तलुना म� िपछड़ा ह�आ है, �य�िक यहां का 

दो-ितहाई भाग वषा� पर िनभ�र करता है । मा� 33 �ितशत �े� नहर� से िसंिचत होता है । इसम� 

गंगानगर, बीकानेर, हनुमानगढ़ व जैसलमेर ह� । म� इसम� कोटा के कुछ इलाके छोड़ देता ह� ँ।  

अब म� मं�ी जी से सवाल पूछ लेता ह� ँ। 
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 माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, अगर आप �� िलखकर भी लाए ह�, तो आप अपने 

ए�सपट�  से कहा कर� िक स�ेंप म� बनाइए ।  

�ी हनमुान बेनीवाल : महोदय, म� तो खदु ही िलखता ह� ँऔर रात को तीन-तीन बजे तक जागता 

ह� ँ। मेर ेमं�ी जी से दो सवाल ह� । �या म� अपने दोन� सवाल एक साथ ही पूछ लू?ँ 

माननीय अ�य� : हा ँ।  

�ी हनमुान बेनीवाल : म� एक साथ ही पूछ लेता ह� ँ । मेरा पहला सवाल म�ंी जी से यह है िक 

आईएसबीआईजी क� ��तािवत �क�म के तहत राज�थान क� 13 प�रयोजनाए ंशािमल ह� । �या 

मं�ी जी यह बताएगें िक उ� योजनाओ ंया िकसी नई योजना के अतंग�त नागौर व आपके ससंदीय 

�े� जोधपरु व बाड़मेर के िकसान� के ��येक खेत तक पानी कब तक व िकस योजना से पह�चँाया 

जाएगा? इन 13 प�रयोजनाओ ं का नाम, ल�य, िनधा��रत िजले तथा ल�य िसंिचत जमीन का 

िववरण बताया जाए  ।…(�यवधान) म� दूसरा �� भी एक साथ ही पूछ लेता ह� ँ। 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप बैिठए और एक िमनट मेरी बात सिुनए । आपने एक �� 

पूछने म� तीन िमनट लगा िदए ।  

�ी हनमुान बेनीवाल : सर, तीन िमनट नह� लगाए ह� । मेरा तो पहली बार �� पूछने का मौका 

आया है । 

माननीय अ�य� : नो, आज मझेु बीस �� पूर ेकरने ह� ।  

 माननीय मं�ी जी, आप भी स�ेंप म� जवाब द ेदीिजए । 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : महोदय, माननीय सद�य ने मेर े�े� के िकसान� क� िसंचाई क� िचंता 

क� है, इसिलए म� उनका अिभन�दन करना चाहता ह�,ँ उनको ध�यवाद देना चाहता ह� ँ।  

 महोदय, माननीय सद�य ने कहा है िक राज�थान म� केवल 33 �ितशत �े� सरफेस 

इ�रगेशन से इ�रगेट होता है, बाक� लगभग 67 �ितशत �े� �ाउंड वाटर बे�ड इ�रगेशन िस�टम पर 

िनभ�र करता है । माननीय सद�य क� यह बात िब�कुल सही है, लेिकन अगर म� नेशनल एवरजे को 

देखू ँतो लगभग 65:35 का एवरजे नेशनल एवरजे भी है । हम नेशनल एवरजे से बह�त पीछे ह�, ऐसी 
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प�रि�थित नह� है । सरफेस इ�रगेशन बे�ड �क��स वह� बनाई जा सकती ह�, जहा ँ पानी क� 

उपल�धता हो, लेिकन राज�थान म� और िवशेष �प से पि�मी राज�थान म�, जहा ँ से माननीय 

सद�य और म� दोन� आते ह�, वहा ँइस तरह का िकसी भी तरह का पोट�िशयल नह� है । जहा ँतक 

बाड़मेर िजले का �� माननीय सद�य ने िकया, बाड़मेर िजले के कुछ िह�स� के िलए म� ध�यवाद 

करना चाहता ह� ँगजुरात सरकार के पूव� म�ुय मं�ी और वत�मान के �धान मं�ी आदरणीय नर�े� 

मोदी जी का िक राज�थान का कोई भी िह�सा नम�दा बेिसन म� नह� था, लेिकन िफर भी उ�ह�ने 

नम�दा बेिसन के पानी का पॉइटं 5 एमएएफ िह�सा राज�थान को देकर राज�थान के लगभग 2 

लाख है�टेअर �े�, बाड़मेर और जालौर के िकसान� को उपकृत िकया और उनक� िसंचाई क� 

�यव�था क� है ।  इसके साथ ही माननीय सद�य क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ंिक िजस 

�क�म क� इ�ह�ने चचा� क� है, चाहे पीएमकेएसवाई, एआईबीपी या इसबेक क� ��तािवत �क�म� ह�, 

इन सारी �क��स म� िजन िजल� या �े� को सि�मिलत करना है, यह रा�य सरकार करती है और 

हम रा�य सरकार के ��ताव पर काम करते ह� । इस तरह क� सभंावना को देखकर रा�य सरकार 

��ताव करगेी तो हम िनि�त ही कार�वाई कर�गे ।   

�ी हनमुान बेनीवाल : माननीय अ�य� महोदय, तीन साल� म� राज�थान क� कुल 21.17 

है�टेयर जमीन िसंिचंत �े� के �प म� िवकिसत क� गई है । म� आपके मा�यम से जानना चाहता ह� ं

िक सरकार योजना बनाकर नागौर, जोधपरु और बाड़मेर क� कुल िकतनी जमीन को दो वष� म� 

िसंिचत �े� के �प म� िवकिसत करगेी? �या लूनी, जोधरी और बांडी आिद निदय� के बहाव �े� के 

मूल �व�प म� लोटागढ़ डैम बनाया जाएगा या नह�, �या इस तरह क� कोई योजना ��तािवत है?  

�ी गजे�� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� महोदय, म�ने पहले �� का उ�र िदया था मझेु लगता 

है िक वह पया�� था ।   

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी आप शाट�  म� जवाब द�, माननीय मं�ी जी भी मझेु सपोट�  कर� ।  

माननीय मं�ी जी अभी सपोट�  नह� कर रहे ह� ।   
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�ी गजे�� िसहं शेखावत: अ�य� महोदय, दो-तीन बड़े �ोजे�ट्स ह�, उनके साथ िमलकर हम 

अ�ययन कर रहे ह� िक िकस तरह से राज�थान म� और पानी लाया जा सकता है । ईआरसीपी के 

�ोजे�ट्स ह�, हमने 13-14 िजल� के िलए �ोजे�ट्स बनाए ह� । जोधरी नदी क� �रिफल के िलए भी 

योजना बना रहे ह� और उस पर काम कर रहे ह� ।  
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(Q. 344) 

�ी िव�णु द� शमा� : माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी का उ�र िमला है । माननीय मं�ी जी 

ने बह�त टे�नीकल उ�र िदया है और म� उससे सहमत ह�ं । म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ं

िक आपने सौ करोड़ �पये क� रािश के अलावा दूसरी रािश का भी उ�लेख िकया है । मेर ेबुंदेलखंड 

�े� म� 100 करोड़ �पये क� रािश िमली, 1297 नल जल योजना बनी, लेिकन आज तक 997 पूरी 

नह� ह�ई । बांध� के बार ेम� माननीय मं�ी जी से िनवेदन है िक इस बार ेम� िडटेल सदन के सामने 

आए, बुंदेलखडं �े� के िलए जो पैसा िदया गया, �या उसका उस �े� के िलए टे�नीकली उपयोग 

ह�आ है । नल जल योजना, आज डैम क� ि�थित �या है, उसके बार ेम� माननीय मं�ी जी से आपके 

मा�यम से पूछना चाहता ह� ं।   

�ी गजे�� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने बुदंेलखडं के िवशेष पैकेज 

के बार े म� �� िकया है । उसके आधार पर रा�य� ने अपना �ितवेदन सबिमट िकया है । उस 

�ितवेदन को थड� पाट� नाबाड� क�सलट�सी सिव�सेज, वष� 2013-14 म� सव� कराया गया, उसके 

आधार पर इस पैकेज का इ�पै�ट बताया गया । इ�रगेशन पोटेि�शयल म� 61 परस�ट उ�र �देश, 

88 परस�ट  म�य �देश म� �गित ह�ई है । यह पैकेज केवल वॉटर �रस�सेज से जड़ुा ह�आ नह� था । 

जल ससंाधन� के अित�र� इसे कृिष िसंचाई और पेयजल को जोड़ कर बनाया गया था । इसके 

बाद टेहरी �ारा नीित आयोग ने इसका असेसम�ट कराया था, उसके आधार पर बुंदेलखंड के कुछ 

िजल� म� िकसान� क� आमदनी, आय और उपज तीन� म� विृ� रिज�टर क� गई है । म� माननीय 

सद�य को िव�ततृ जानकारी �यि�गत �प से उपल�ध करा दूगंा ।   

�ी िव�णु द� शमा� : अ�य� महोदय, मेर े�े� म� प�ना, चंदला, राजनगर, पवई और खजरुाहो �े� 

म� ��ज डैम, गंजाऊं डैम, रनगवार पवई डैम कई साल� से पेि�डंग है । इन जल सरंचनाओ ंम� पानी 

क� टंक� तक बन गई, लेिकन पानी नह� पह�ंचा है । इसी �कार पाइप लाइन िबछ गई लेिकन पानी 

नह� िमला है ।  
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म� माननीय मं�ी जी स ेआपके मा�यम से पूछना चाहता ह� ं िक �या के�� सरकार रा�य 

सरकार को जो पैसा देती है, उसके बार ेम� ऐसी कोई नीित है िक ये योजनाए ंसमय पर पूरी ह� या 

अगर नह� ह�ई तो के�� सरकार इसक� मोिनट�रगं कर सकती है? इस बार ेम� उनक� �या योजनाए ं

ह�, म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह�ं ।  

�ी गजे�� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� महोदय, जल ससंाधन� का िवकास रा�य� का 

अिधकार है । हम उनक� ह�ड रोिलंग करते ह�, हम बार-बार बलुाकर इसक� �गित क� समी�ा करते 

ह� और �गित म� आ रहे अवरोध� को दूर करने का भी �यास करते ह� । अतंत: इि�पिलम�टशन और 

कि�पलेशन रा�य सरकार� का िवषय है । रा�य सरकार उस िदशा म� िजतनी �ो-एि�टव मैनर म� 

काम करगेी तो इससे िनि�त ही उतनी शी�ता से �ोजे�ट पूरा होगा, लेिकन कुछ पिट�कुलर 

�ोजे�ट्स के बार ेम� माननीय सद�य ने चचा� क� है, हम पी�रयोिडकल �र�यू करते ह� और उसम� 

इसक� समी�ा क� जाएगी ।  
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�ी �तापराव जाधव : माननीय अ�य� जी, जल शि� मं�ालय के मा�यम से नदी जोड़ �क�प 

का काम श�ु िकये जाने वाला है । पहले यह मं�ालय माननीय गडकरी जी के पास था, उस समय 

म�ने उ�ह� िच�ी िलखी थी और शेखावत जी को भी िच�ी िलखी है िक महारा�� म� वनेगगंा नदी का 

पानी नलगंगा म� लाने का ��ताव तैयार है और इसका डीपीआर भी श�ु हो गया है । अगर यह 

पानी पेनगगंा नदी म� आता है तो महारा�� म� िवदभ� म� सबसे �यादा आ�मह�या ��त िकसान� के 

िजल�, जैसे बलुढाणा, वािसम, यवतमाल, वधा� और च��परु आिद म� पानी जा सकता है ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ंकि◌ �या मं�ी जी वनेगंगा का 

पानी पेनगगंा तक लाने क� कोई �क�म बनाने क� सोच रहे ह�? अगर सोच रहे ह� तो उसका 

डीपीआर तैयार करने का काम मं�ालय �ारा कब शु� िकया जाएगा? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत :  माननीय अ�य� जी, म� आपका सरं�ण चाहता ह�ं �य�िक  यह मूल 

�� से कह� भी सबं� नह� है । माननीय सद�य ने जो जानकारी मांगी है वह इंटर �टेट िलंक है, 

िवदइन द �टेट िलंक है । इस िलंक क� िफजीिबिलटी �रपोट� , �ी िफजीिबिलटी �टडीज़ अभी क� 

जा रही है । हमने आने वाले समय म� रा�य के अन�ुप इस िलंक पर काम करना आरभं कर िदया  

है ।  अतंत: जैसे म�ने कहा िक एक ही रा�य म� िलंक है । रा�य िजस तरह से भी सहयोग चाहेगा, 

हम सहयोग करने के िलए तैयार ह� । 

�ीमती शता�दी राय (बनज�) :  माननीय अ�य�, आप रा�य सरकार क� बात न कर�, म� यह 

इसिलए बोल रही ह�,ं आप सोच लीिजए िक एमपी के पास पैसा नह� है, एमपी के पास जो पैसे आते 

ह�, उसम� इतने गांव� को कवर नह� कर सकते ह� । सात-आठ गांव� म� एक �रजवा�यर का खच� दो-

तीन करोड़ �पये होगा, यह एक एमपी से नह� होगा । आप िमिन��ी क� तरफ से सात-आठ गांव� 

का �रजवा�यर बनाएगें तो पानी क� सम�या बह�त हद तक सॉ�व हो जाएगी । 

 मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से �� है िक रा�य सरकार और भारत सरकार के 

बीच म� लोग� क� सम�या कैसे सॉ�व होगी? 
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�ी गजे�� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� जी, म�ने दोन� ��� के उ�र म� कहा है िक जल 

सवैंधािनक �यव�था के अन�ुप रा�य का िवषय है । अगर इस तरह से गांव� के बीच म� तालाब� का 

िवकास करने के िलए रा�य सरकार� को ही �ाथिमकता से पहल करनी पड़ेगी । भारत सरकार क� 

बह�त सी योजनाए ंह�, िजनके साथ इसे क�व�ज िकया जा सकता है । वाटर शैड डैवलपम�ट के 

साथ इसे क�व�ज िकया जा सकता है, नरगेा के साथ इसे क�व�ज िकया जा सकता है । देश म� 

अनेक ऐसी स�सैस �टोरीज़ उपल�ध ह�, िजन रा�य सरकार� ने ठीक से इस िदशा म� काम िकया  

है । 

 गजुरात म� जब माननीय �धान मं�ी जी म�ुय मं�ी थे, तब सजुलाम ्सफुलाम् योजना के 

मा�यम से, महारा�� म� जल य�ु िशिवर के मा�यम से, राज�थान म� म�ुय मं�ी जल �वाबलबंन 

योजना के मा�यम से, आं� �देश म� नी� चे��  के मा�यम से, ऐसे अनेक उदाहरण िदए जा सकते 

ह�, िजसम� रा�य सरकार� म� िविभ�न योजनाओ ंको क�व�ज िकया है । सांसद अपनी िनिध से पैसा 

द�, िवधायक अपनी िनिध से पैसा द�, नरगेा का पैसा इसम� आए, इसके अित�र� एनजीओ िमलकर 

इस तरह का िवकास कर�, इसक� अपार सभंावना है । िनि�त ही इसके प�रणाम सखुद ह�ग,े �ाउंड 

वाटर �रचाज� होगा, सरफेस वाटर पर होि�डंग कैिपिसटी बढ़ेगी, लेिकन इसक� पहल रा�य 

सरकार� को करनी पड़ेगी । 
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(Q. 345 and 351) 

�ी अनरुाग शमा� : माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी ने बह�त िव�तार स ेजवाब िदया है । If 

adequate steps are being taken to improve underground water levels, it is 

essential that there must be an existing oversight monitory mechanism for 

keeping a tap over the state of affairs of the work. The hon. Minister may like to 

inform what kind of supervisory system has been put in place, especially for 

highly water-stressed areas like, Tehroli, Saujna, Banpur, Dongra and 

Balabehat in my constituency of Jhansi and Lalitpur.  

�ी गजे�� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� जी, दशे के भूिमगत जल का भंडार हम सबके िलए 

िनि�त �प से अ�यंत मह�वपूण� है । जैसा िक म�ने पहले �� के उ�र म� कहा था िक 65 �ितशत 

िनभ�रता और आव�यकता चाहे कृिष �े� क� है, चाहे औ�ोिगक �े� क� है या पेयजल क� है ।  

िनि�त ही यह हम सब क� जानकारी म� है िक 6 हजार से �यादा �लॉ�स को हम मोिनटर करते ह�, 

उनम� से 1500 से �यादा �लॉ�स �ाइडअप ह�, सेमी ि�िटकल है या ओवर ए�स�लाइटेड ह� । 

माननीय सद�य िजस �े� से आते ह�, वह बुदेंलखडं का �े� है और हम सभी के िलए यह िचंता का 

िवषय है । हम लगातार देश म� 15 हजार से �यादा पीजोमीटस� के मा�यम से ऐसे सार े�े�� म� और 

िवशेष �प से ि�टीकल �े�� म� लाइव मोिनट�रगं इन सभी िवषय� क� करते ह� िक िकस तरह से 

�ाउंड वॉटर लेवल इफे�ट हो रहा है । इसके साथ ही साथ म� माननीय सद�य क� जानकारी के 

िलए बताना चाहता ह� ं िक ऐसे 256 िजले, जहा ं1500 से �यादा ऐसे ि�िटकल  �लॉ�स ह�, वहा ं

हमने �ाथिमकता से एि�वफर मैिपंग काय��म �ार�भ िकया था । माननीय िनितन गडकरी जी यहां 

िवराजे ह�, म� उ�ह� ध�यवाद देना चाहता ह� ं िक जब वे इस िवभाग के मं�ी थे, पूव�वत� काल म� तब 

इ�ह�ने देश म� एि�वफर मैिपंग का एक बह�त बड़ा �ो�ाम िलया था । हम �ाथिमकता से माच� तक 

ऐसे ��ेस ए�रयाज म� इसे क��लीट कर सक� ,  इस काम को �ाथिमकता से िलया है और आने वाले 
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दो वष� म� हम देश भर के पूर ेएि�वफर को साइंिटिफक बैकअप के साथ मैप करके िकस तरह से 

�रचाज� कर सकते ह�, इस पर काम कर�गे । 

�ी अनरुाग शमा� : महोदय, माननीय मं�ी जी ने बताया िक झांसी लिलतपरु म� पानी क� 

पाइपलाइ�स के िलए पैसा �रलीज िकया है । म� आपके मा�यम से जानना चाहता ह� ं िक कंसंड� 

आथो�रटी ने टोटल िकतना पैसा मांगा था, िकतना पैसा �रलीज हो गया है और अभी िकतना पैसा 

बैल�स है? यह पेयजल क� योजना कब तक पूरी हो जाएगी? 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� जी, सदन म� पहले भी �� के जवाब म� और िविभ�न चचा�ओ ं

के समय यह बात कह चकुा ह�ं िक माननीय �धान मं�ी जी का ल�य है िक वष� 2024 तक हम देश 

के ��येक घर म� फं�शनल हाउसहो�ड टैप कने�शन से जोड़� । यह िनि�त ही बह�त मह�वपूण� 

ल�य है और इसके िलए सवा तीन लाख करोड़ �पये का बजटीय �ावधान िकया गया है ।  चार 

�तर पर, नेशनल लेवल पर ि�ंिकंग वॉटर एडं सेिनटेशन, �टेट लेवल पर, िडि���ट लेवल पर 

और �ाम लेवल पर इस तरह क� कमेटी बने, इस िदशा म� �ावधान िकया है । म� माननीय सद�य 

क� जानकारी के िलए बताना चाहता ह� ंिक हमने उ�र �देश क� सरकार को जो पैसा िदया है, वह 

िकसी सप्ेिसिफक �ोजे�ट के िलए नह� िदया है । हमने उनसे कहा है िक आप अपनी �ाथिमकता 

को तय करते ह�ए अपने िहसाब से उस पैसे को खच� कर� । मझेु लगता है िक ससंाधन� क� कह� 

कमी नह� है । म� अ�यंत �स�नता के साथ सदन क� जानकारी के िलए और माननीय सद�य क� 

जानकारी के िलए भी बताना चाहता ह� ं िक उ�र �देश सरकार ने उ�र �देश के माननीय म�ुय 

मं�ी जी के नेत�ृव म� एक अ�यंत मह�वपूण� िनण�य बुंदेलखडं के पेयजल को लेकर िकया है । हम 

सभी जानते ह� िक बुंदेलखडं म� पेयजल क� भयावह ि�थित है, इसिलए उस �े� क� पयेजल क� 

सम�या के �थायी समाधान के िलए 9021 करोड़ �पये क� योजना रा�य के ससंाधन� से बनाकर 

इ��लीम�ट करने क� काय�वाही �ार�भ कर दी है और रा�य सरकार� का ऐसे बड़े इिनिशएिट�स म� 

सहयोग करने के िलए माननीय नर�े� मोदी जी क� सरकार किटब� है, �ितब� है और साथ म� 

िमलकर काम करगेी । 
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माननीय अ�य� : �� 351 �लब करते ह� । 

 स�ुी िदया कुमारी – उपि�थत नह� । 

SHRI MAHESH SAHOO : Hon. Speaker, Sir, groundwater is being used for 

piped-water supply to both the villagers and for irrigation. Now that the 

groundwater level is deteriorating drastically, I would like to know from the hon. 

Minister as to what is the alternative for it. 

�ी गजे�� िसहं शेखावत : अ�य� जी, म� सदन और आपके मा�यम से माननीय सद�य के 

स�ंान के िलए बताना चाहता ह�ं िक िनि�त ही आज पेयजल हमार े िलए चनुौती बना है, अंडर 

�ाउंड जल हमार ेिलए चनुौती बना है । म�ने िपछले �� के जवाब  म� भी  इस �� का उ�र िदया था  

जब 30 जून को �धान मं�ी जी ने पहली बार भूिमगत जल और जल के िविभ�न आ�पे�ट्स क� 

मह�ा के बार ेम� बात क� थी, उसके बाद उ�ह�ने सार ेदेश के गांव� के सरपंच� को और चनेु ह�ए 

जन�ितिनिधय� को प� िलखकर अपे�ा क� थी िक वे गांव� का पानी गांव म�, खेत का पानी खेत म� 

रोकने क� िदशा म� अपने गांव� के जल ससंाधन� के सरं�ण और उनके पनु:उपयोग के िलए काम 

कर� । जल शि� अिभयान के मा�यम से हमने देश के 256 ऐसे िजल� म� भारत सरकार के �वॉइटं 

सै�ेटरी और भारत सरकार म� काम करने वाले टे�नीकल आिफसस� क� टीम को वहा ंभेजा था । म� 

सदन के सामने अ�यंत �स�नता के साथ �य� करना चाहता ह� ं िक उसके बह�त आशातीत 

प�रणाम आए ह� और देश भर म� िजन रा�य� ने अपने अलग-अलग िजल� और �े�� से �रपोिट�ग क� 

है, उसके आधार पर लगभग एक करोड़ से �यादा नई अवसंरचनाए ंबनाई गई ह� और लगभग इतनी 

ही स�ंया म� पार�प�रक जल ससंाधन के �ोत थ,े उनके पनु��ार के िलए भी काम ह�आ है । 
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(Q. 346 and 348) 

�ी शंकर लालवानी : माननीय अ�य� जी, माननीय मं�ी जी ने बह�त ही िव�तार के साथ जवाब 

िदया है, इसके िलए म� उनको ध�यवाद देता ह�ं । लेिकन हमने देखा है िक �ाय; नेशनल हाइवे म� जो 

�ोजे�ट समय-सीमा म� पूर े होने चािहए थे, व े कभी-कभी पूर े नह� होते ह� और उसके कारण 

दघु�टनाए ंहोती ह� । आम लोग� को परेशानी होती है और उसक� कॉ�ट भी बढ़ती है । माननीय मं�ी 

जी ने अपने जवाब म� यह कहा है िक पया�वरण, ल�ड एि�विजशन और रलेवे क� एन.ओ.सी. नह� 

िमलने के कारण समय �यादा लगता है । पर मझेु लगता है िक इससे पहले ही सभी एन.ओ.सी. ले 

िलए जाए ंतो समय-सीमा के अदंर काम पूरा हो सकता है । ये सब एन.ओ.सी.िमलने के बाद अगर 

ठेकेदार काम लेट करता है तो उसके ऊपर �या कोई फाइन लगता है? 

�ी िनितन जयराम गडकरी : माननीय अ�य� जी, ये जो �ोजे�ट िडले होते ह�, इसका कारण 

ल�ड एि�विजशन म� तकलीफ�  होती ह� । कभी यूिटिलटी िशि�टंग नह� हो पाती, कोट�  म� केसेज जाते 

ह�, कभी एनवॉयरनम�ट एव ंफॉर�ेट का ि�लअर�स नह� िमलता, कभी िडफ� स लाइन क� सम�याए ं

आती ह�, कभी ब�क क� सम�याए ंआती ह� । लेिकन मझेु खशुी है िक िपछले स�ाह म� �टेट ब�क 

चेयरमैन और उनके अिधका�रय� के साथ हमार ेअिधका�रय� ने बैठकर 32 �ोजे�ट को �र�यू िकया 

और लगभग उनका समाधान ढंूढ़ा गया । कल हमारी र�ा मं�ी जी के साथ लगभग दो घंटे मीिटंग 

चली और करीब 32 छोटे-छोटे �ोजे�ट अटके ह�ए थ,े उन पर चचा� ह�ई और म� माननीय राजनाथ 

िसंह जी को ध�यवाद दूगंा िक उ�ह�ने लगभग 95 �ितशत सम�याओ ंका समाधान कर िदया और 

नीित भी बनाकर दे दी िजससे आगे अड़चन नह� आएगी । 

 साधारणत: फॉर�ेट के बार ेम� भी यही सम�या आती है और एक सम�या के बार ेम� म� 

सभी माननीय सद�य� से अपील क�ंगा िक अभी हमने ऐसा िनण�य िकया है िक हम पेड़ तोड़ने के 

बजाए �ांस�लांटेशन का काम बड़े पैमाने पर कर�गे । �ांस�लाटेंशन करने के िलए जो तकनीक है, 

उसम� भी काफ� लोग आगे आए । दो िदन पहले म� ब�गल�ु म� था । एक कंपनी ने �लांटेशन क� एक 

मशीन भी बनाई ह�ई है, इसके िलए हम सब लोग� को बलुा रहे ह�, �य�िक पेड़ तोड़ने क� परिमशन 
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नह� िमलती । इसके कारण भी काफ� सम�याए ंआती ह� । �या 100 �ितशत पेड़ �ांस�लांट कर 

सकते ह�? इसके िलए पूर ेिजले म� बेरोजगार अिभयंताओ ंको आगे लाकर, चूंिक यह �ांस�लाटेंशन 

क� तकनीक अगर आगे आती है, तो हम एक बड़ा रटे का�ैं�ट करके पेड़ को तोड़ना नह�, 

�ांस�लाटं करना है, ऐसी नीित लाएगें िजसके कारण रोड �ोजे�ट म� भी िडले नह� होगी और 

�लांट्स भी काटे नह� जाएगें । इसके िलए भी अगर आप इनीिशएिटव ल�गे तो िनि�त �प से इसका 

उपयोग होगा । म� माननीय सद�य� क� जो दो सम�याए ंइ�दौर से सबंंिधत थ�, आज ही �� काल 

होने के बाद 12.30 बजे मेर े चै�बर म� उनके साथ मेरी मीिटंग जो पहले से तय थी, उसम� मझेु 

लगता है िक उनक� सम�याए ंिनि�त �प से सलुझाई जाएगंी ।  

�ी शंकर लालवानी :  माननीय अ�य� जी, म� माननीय मं�ी जी से यह भी जानना चाह�ंगा िक 

इ�दौर बाईपास म� जो सिव�स रोड का काम पूरा होना था, जैसे िपछले वष� आप आए थे और आपने 

यह भी घोषणा क� थी िक बची ह�ई सिव�स रोड इ�दौर बाईपास हम पूरा कर�गे । जो बाईपास म� बनी 

ह�ई सिव�स रोड है, वहा ंपर भी पानी क� लाइन डालने के कारण वह पूरी सड़क खोद दी गई है 

िजसके कारण वहा ंपर रहने वाल� को काफ� परेशानी का सामना करना पड़ता है ।  

 दूसर,े एम.आर- 10 पर आपने ि�ज क� घोषणा िपछले वष� क� थी । म� आदरणीय मं�ी जी 

से िनवेदन करना चाह�ंगा िक उसका काम शी� �ार�भ कर� । तीसर,े इ�दौर-बेतूल का काम जो बह�त 

ही धीमी गित से चल रहा है, अगर यह काम पूरा हो जाता है तो कोलकाता से लेकर गांधीनगर तक 

सीधा हाइवे जड़ु जाएगा और आपका नागपरु हमार ेइ�दौर से बह�त करीब हो जाएगा । म� चाहता ह� ं

िक इस काम को शी� पूरा िकया जाए । 

�ी िनितन जयराम गडकरी : माननीय सद�य ने जो सम�याए ंबताई ह�, वे ह� । इसम� एक कंपनी 

एनसीएलटी म� चली गई । अब �वाभािवक �प से वह काम अधूरा पड़ा ह�आ है । मगर आज मीिटंग 

है । इसम� उसका कोई माग� िनकाल�ग ेऔर उ�ह�ने जो दो बात� का उ�लेख िकया है, उनका भी 

�र�यू करके वह काम ज�द से ज�द श�ु करन ेका �यास कर�गे । 
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माननीय अ�य� : �ी के. नवसकनी जी – उपि�थत नह� । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �� स�ंया – 348, �ी पकंज चौधरी जी । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : हम �� 348 को �� 346  के साथ �लब कर रहे ह� । 

�ी पकंज चौधरी  

�ी पकंज चौधरी : अ�य� महोदय, म� मं�ी जी को ध�यवाद �ािपत करना चाहता ह� ं िक िपछले 

छ: साल� म� देश म� नेशनल हाईवेज का काफ� िव�तार ह�आ है । मेर े�े� म� वष� 2014 से पहले एक 

भी नेशनल हाइवे नह� था । मं�ी जी, नेशनल हाइवे स�ंया-730, 28, 727 और 328 �वीकृत 

िकया था । म� मं�ी जी से जानना चाहता ह�ं िक एनएच-328 परतावल से ब�ती के िलए �वीकृत   

था । वह 72-98 िकलोमीटर के बीच म� बह�त जज�र है । उस पर कब तक काय� श�ु हो पाएगा ।  

 मं�ी जी ने जवाब िदया है िक उ�र �देश सरकार से वष� 2019 और वष� 2020 म� आठ 

��ताव �ा� ह�ए ह�, उन पर कब तक काम श�ु हो पाएगा? 

�ी िनितन जयराम गडकरी : अ�य� महोदय, म�ुय �प स ेल�ड एि�विजशन क� ही सम�या है । 

स�माननीय सद�य जी ने िजस एनएच के बार े म� बताया है, उसम� उ�र �देश सरकार ने कुछ 

पैकेज म� काम करना श�ु िकया है । वहा ंनेपाल क� तरफ से �ैिफक आता है, उस ए�रया म� �ैिफक 

डेि�सटी �यादा है, वह लगभग 1400 तक है । आपके यहा ंजो �ैिफक आता है, उसका मैप भी मेर े

पास आया है, पर वहा ंवह 5000-7000 है, वह कुछ कम है । वहा ंफोर लेन करने क� आव�यकता 

नह� है, हम उसे टू लेन कर�गे । जहा ंतक नेपाल से सबंंिधत �े� म� फोर लेने करने का ��ताव है तो 

आज ही म�ने सूचना दी है । हम उसके िलए डीपीआर बना कर, उस पर काम कर�गे ।  

 अ�य� महोदय, म� बताना चाहता ह� ंिक िपछले पांच साल� म� हम ने केवल उ�र �देश को 

55 हजार करोड़ �पये िदए ह�, खचा�  िकया है । देश म� सबसे �यादा पैसा उ�र �देश को िदया गया 

है । अभी वहा ंकाम भी जोर� से श�ु है । उ�र �देश क� सरकार भी सहयोग कर रही है । ल�ड 
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एि�विजशन के कारण बह�त-सी सम�याए ंथ�, लेिकन उ�र �देश के म�ुय मं�ी और उप म�ुय 

मं�ी जी केशव मौय� जी कल मेर ेपास आए थे । उ�ह�ने इसका �र�यू िकया है । मझेु लगता है िक 

आपका काम िनि�त �प से पूरा होगा । 26 िकलोमीटर, परतावल-भ�राबरी के िलए वािष�क योजना 

2019-20 के तहत अ�ूव क� गयी है । एनएच-23 परतावल-कमपीनगंज-ब�ती क� कुल लंबाई 97 

िकलोमीटर है और उसके ��ेच म� से 25.9 िकलोमीटर परतावल-पिनयारा-भौराबरी को अभी 

वािष�क �लान म� इन�लूड िकया गया है । यह टू लेन रोड है । इसम� 93 करोड़ �पये का खचा�  

आएगा । यह िदस�बर, 2019 स��शन िकया गया है और इस पर काम श�ु होगा । बैल�स लेन 71 

िकलोमीटर टू लेन क� है, हम उसको मेनटेन करके ठीक रख�ग े। नेपाल से जो लगा ह�आ ��ेच है, 

उसका �ैिफक �यादा है, उसे फोर लेन करने के िलए िनि�त �प से िवचार कर�गे । 

�ी सजंय भािटया : माननीय मं�ी जी, कृपया यह बताने का क� कर�गे िक नेशनल हाइवे-44, जो 

पहले एनएच वन था । शेरशाह सूरी माग� िह�द�ुतान के सब से �य�त राजमाग� म� से एक है । िपछले 

दो वष� से उसका काम बदं पड़ा है । रा��ीय राजमाग� खदुा पड़ा है । �ैिफक जाम चार-चार घंटे 

रहता है और दो साल से लगातार उस टूटी ह�ई सड़क का टोल भी िलया जा रहा है । कृपया, यह 

बताए ं िक वह काम कब तक श�ु होगा । वहा ं से�टी मेजरम�ट्स नह� है, इसिलए वहा ंबह�त बड़ी 

दघु�टना होने का भी अदंेशा है । 

�ी िनितन जयराम गडकरी : अ�य� महोदय, देश म� बह�त-से हाइवेज ह� । मझेु पता नह� है । 

�ी सजंय भािटया : माननीय मं�ी जी, एनएच-वन, िद�ली-अमतृसर । 

�ी िनितन जयराम गडकरी : अ�य� महोदय, हम इसम� कुछ काम बजट से भी कर रहे ह� । इसम� 

जो का�ँ�ै�टर था, वह एनसीएलटी म� चला गया और उस जगह पर �ॉ�लम भी है । यहां से िद�ली 

के पास जो लोग खाना खाने के िलए इसी रोड पर जाते ह�, उनक� भी तकरार है िक उनको टोल 

देना पड़ता है । इस रोड का 92 �ितशत काम पूरा ह�आ है,  लेिकन कुछ जगह अधूरा काम है । हम 

कुछ जगह� के काम के िलए पैसा बजट से लेकर पूरा कर�गे । हम लोग उसे पूरा करने क� कोिशश 

कर�गे । 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, सड़क प�रवहन एव ंराजमाग� मं�ालय के िवषय पर िपछले 

स� म� लगभग 50 िमनट चचा� ह�ई थी । यहा ँपर ससंदीय काय� मं�ी जी बैठे ह�, जब अगला बजट 

स� होगा, तो इस पर िडमाडं देने क� कोिशश कर�गे, तािक इस पर िव�तार से चचा� हो जाए । 
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(Q. 347) 

�ी जुएल ओराम : माननीय अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी ने जो उ�र िदया है, उसम� 365 

गीगावाट क� इं�टॉ�ड कपैिसटी है । इसम� से रा�य क� इं�टॉ�ड कपैिसटी िकतनी है और के�� क� 

इं�टॉ�ड कपैिसटी िकतनी है? 

�ी आर. के. िसहं : सर, जो इं�टॉ�ड कपैिसटी है, उसका �ेक-अप इस �कार है: 

 के�� क� जो इं�टॉ�ड कपैिसटी है, वह टोटल इं�टॉ�ड कपैिसटी का लगभग 25 परस�ट के 

आसपास है । रा�य� क� इं�टॉ�ड कपैिसटी लगभग 28 परस�ट के आसपास है । म� आपको 

इं�टॉ�ड कपैिसटी के रा�यवार िफगस� दे देता ह� ँ। �टेट म� कनव�शनल एनज� का टोटल इं�टॉ�ड 

कपैिसटी 101,465 मेगावाट और री�यूएबल एनज� का 2350 मेगावाट है । कुल िमलाकर 

103,815 मेगावाट है । क� � क� इं�टॉ�ड कपैिसटी 91,497 मेगावाट है और �ाइवेट क� इं�टॉ�ड 

कपैिसटी 1,69,649 मेगावाट है । 

�ी जुएल ओराम : मेरा सेक� ड स�लीम�टरी �वे�न यह है िक कौन-कौन से रा�य अपना �टेट 

जेनरशेन �वयं मीट करते ह� और से��ल जेनरशेन स ेकौन-कौन से �टेट िकतना ले रहे ह�? अगर 

आपके पास इसका �यौरा उपल�ध है, तो दीिजए, अगर नह� है, तो मुझे इसका �यौरा िलिखत म� दे 

दीिजएगा । 

�ी आर.के. िसहं : अ�य� महोदय, यह �यौरा हम दे द�गे । वैसे ओवरऑल म� बता दू ँिक से��ल 

जेनरशेन से लगभग 86 हजार मेगावाट िविभ�न रा�य� को िदए जाते ह� । ओिडशा को से��ल 

जेनरशेन से लगभग 1,700 मेगावाट देते ह� । अ�य रा�य� के बार ेम� हम िलिखत �प म� द ेद�गे ।  
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(Q. 349) 

�ीमती रमा देवी : माननीय अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी, िद�ली िवकास �ािधकरण मा�टर 

�लान के िलए �ोन का उपयोग कर रही है । डीडीए के पास िकतनी जमीन है, इसका पता डीडीए 

को नह� है, िजसके कारण डीडीए क� जमीन� पर आए िदन क�जे हो रहे ह� और उनक� जमीन� को 

�लाट बनाकर बेचा जा रहा है । डीडीए के पास िकतनी जमीन� ह� और वह िकस जमीन क� मािलक 

है, यह �ोन के मा�यम से पता चलेगा, िजससे अनिधकृत क�जे के िव�� कार�वाई कर सकती है । 

अनिधकृत कॉलोिनय� एवं अनिधकृत क�जे पर �यायालय िनद�श दे चकु� है ।  

 मेरा �� है िक िनद�श देने के बाद सरकार को माननीय उ�चतम �यायालय के िनद�श� के 

बावजूद अनिधकृत कॉलोिनय� के बढ़ने और सरकारी जमीन� पर क�जा करके बड़े िनमा�ण क� 

जानकारी िमली है? अगर हा,ँ तो सरकार ने जो कार�वाई क� है, उसके �या प�रणाम आए है, यह 

बताने क� कृपा कर� ।  

SHRI HARDEEP SINGH PURI : Sir, the hon. Member’s question is specifically 

related to the use of drone technology for the purpose of finding out what the 

ground situation is but in the Supplementary that she has asked she has made 

a number of points and I would happily answer each one of them. 

 First of all, land is a State subject and we do not have the exact data on 

which State Government is using drone technology but she has given a 

specific instance of DDA. DDA plans to use drone technology for preparing the 

Masterplan 2021.   सर, यह काम अभी श�ु नह� ह�आ है । उनका इरादा है िक वष� 2041 का 

मा�टर �लान बनाने के िलए �ोन टे�नोलॉजी को इ�तेमाल कर�गे ।  
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 माननीय सद�य ने दूसरा सवाल अनऑथराइ�ड कॉलोनीज का रजे िकया है । स�ुीम कोट� 

का डायर�ेशन तो एक तरफ है, लेिकन अभी सरकार ने एक फैसला िलया और इस हाउस ने पास 

िकया है, जो अनऑथराइ�ड कॉलोनीज ह�, वहा ंके नाग�रक� को मािलकाना हक देने का है । That 

process is well underway.  Delhi’s land area is about 1495 sq. km., if I 

remember correctly. This problem of how much land DDA has and how much 

of that land is under encroachment can be solved in two ways.  One of the 

ways is, digitisation of land records.  This process is at a very advanced stage 

of completion.  Once the agency that owns the land knows िक उनके पास िकतनी 

जमीन है । िफर वहा ं से �ोन और बाक� टे�नोलॉजी को इ�तेमाल करके पता लग सकता है िक 

उसम� िकतनी ए��ोचम�ट है और जो ए��ोचम�ट है, उसको कैसे हटाया जा सकता है । यह सारा 

काम अभी हो रहा है । म� समझता ह� ं िक DDA is in a position not only to use this 

technology here, डी.डी.ए. ने और भी काय� िकए ह� । आपको याद होगा िक म�ने इस सदन को 

इ�फॉम� िकया था िक लै�ड पूिलंग पॉिलसी इ��लीम�ट हो गई है और अनऑथराइ�ड कॉलोनीज का 

काम हो गया । म�ने हाल म� यह भी कहा था िक �धान मं�ी आवास योजना म� जो इन सीटू �लम 

�रहैिबिलटेशन का एक विट�कल है, उसम� जहा ंझ�ुगी, वह� उनको मकान िदलवाने का काम तेजी से 

कर रहे ह� ।  

�ीमती रमा देवी : अ�य� महोदय, जैसा िक हम सब जानते ह� िक डी.डी.ए. और िद�ली 

एम.सी.डी. क� जमीन� पर बड़े पैमाने पर क�जा है । इससे सरकार के राज�व को नकुसान पह�ंच 

रहा है । इन जमीन� पर िजन लोग� का क�जा है, उन लोग� का सरकारी एज�िसय� के कुछ 

अिधका�रय� के साथ साठ-गांठ है, इसिलए अिधकारी �ोन का उपयोग नह� चाहते ह� । आपका जो 

�लान वष� 2041 तक का है, वह बह�त ल�बा टाइम हो जाएगा । हम इस बीच म� चाह रहे ह� िक �ोन 

के मा�यम से सरकारी जमीन के अवैध क�जे क� पहचान करने म� अिधकारी सहयोग कर रहे ह� या 

नह� कर रहे ह�, इस पर सरकार क� �या �िति�या है? 
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�ी हरदीप िसहं पुरी : सर, िजस मा�टर �लान क� तैयारी क� जा रही है, वह वष� 2041 का है । 

इसका मतलब यह नह� है िक वष� 2041 तक हमको इंतजार करना होगा । वष� 2021 का जो 

मा�टर �लान है, यह वष� 2006 म� तैयार हो गया । जैसे हम इस काम को ल�गे, हम� िडिजटाइजेशन, 

लै�ड �रकॉड� और �ोन टे�नोलॉजी के मा�यम से यह पता लगेगा िक कहा-ंकहा ंपर ए��ोचम�ट है । 

म� माननीय सद�य को यह भी बताना चाह�गंा िक यह सम�या इसिलए खड़ी ह�ई है, �य�िक पहले 

डेटा नह� था । डी.डी.ए. को यह नह� मालूम था िक उसके पास िकतनी जमीन है और िकतनी 

ए��ोचम�ट पर है । कॉ�यूजन क� जो बात क� है तो एक बार टे�नोलॉजी के �ारा यह मालूम हो 

जाए िक िकतनी जमीन है और वहा ंसे पता लगता है िक िकतनी ए��ोचम�ट है । उस ए��ोचम�ट को 

हटाया भी जा सकता है । हाल ही म� स�ुीम कोट�  क� जो मॉनीट�रगं कमेटी है, उसने भी, जहा ं

पि�लक लै�ड पर ए��ोचम�ट थी, काफ� सीिलगं का काम िकया था । डी.डी.ए. ने एक �पेशल 

टा�क फोस� बनाई थी, जो ए��ोचम�ट को आइडेि�टफाई करती है । It is now possible for 

any citizen of Delhi to upload a picture of an encroachment or an illegal 

construction on that app and send it to the DDA.  Within a period of two weeks 

the DDA will address the issue of encroachment or illegal construction.  The 

STF has cleared lots and lots of areas in Delhi and this work is in progress. 

माननीय अ�य� : �ी िग�रधारी यादव – उपि�थत नह� । 
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(Q. 350) 

�ी रबेती ि�पुरा : सर, ध�यवाद । नेशनल हाइवे म� �ीन बै�ट से जोड़ने क� जो �लािनंग है, उसके 

िलए म� मं�ी जी उनको बधाई देता ह� ं । इसके साथ-साथ मेरा �े� पूव� ि�परुा, जो ई�ट ि�परुा के 

नाम से जाना जाता है ।  धम� नगर से अगरतला तक नेशनल हाईवे का काम काफ� साल� से चल 

रहा है और बह�त �लो चल रहा है । मेरी मांग है िक इसको ज�दी से ज�दी पूरा िकया जाए और 

इसम� �ीन बे�ट जोड़ी जाए । 

�ी िनितन जयराम गडकरी : अ�य� महोदय, मूल �� मु�यत: �लांटेशन के बार ेम� है । लेिकन वे 

हाईवे के बार ेम� पूछ रहे ह�, िजसक� जानकारी मेर ेपास अभी नह� है । िफर भी उ�ह�ने िजस हाईवे 

का उ�लेख िकया है िक उसका काम धीमी गित से चल रहा है, म� उसके ऊपर तरु�त कार�वाई 

क�ंगा ।  

 महोदय, रोड के साइड म� जो �लांटेशन होती है, इसम� एनएचएआई ने अभी तक 1 करोड़ 

25 लाख पेड़ लगाने का डाटा मझुे आज बताया है । हमारा फोर�ेट कवरजे भी एक परस�ट से 

�यादा ह�आ है । अभी स�माननीय जल िवकास मं�ी जी बात कर रहे थे, हमार ेदेश म� इस बार ेम� 

काफ� अवेयरनेस भी आया है । हम अपनी ओर से भी �यास कर रहे ह� िक इसम� हम �यादा से 

�यादा रोड साइड �लांटेशन कर�, लेिकन िजतनी सफलता हम� इसम� िमलनी चािहए, उतनी नह� 

िमली है, �य�िक कॉ��े�टर के �ारा हम लोग पेड़ लगाने क� बात करते ह� । इसके बजाय कोई 

एजकेुशनल इं�टीट्यूश�स, सोशल ऑग�नाइजेश�स और एनजीओज़ के मा�यम से �यादा से 

�यादा �लांटेशन का हमारा �यास था । ये ट�डर िनकालने क� बात करते ह�, लेिकन ये उसम� आते 

नह� ह� । इसम� कुछ �ोसीजर क� किमयां ह� । एनएचएआई म� इसके बार े म� बह�त बार पॉिलसी 

बदलती रही है । नये-नये लोग आते ह� और नयी-नयी पॉिलसी बनाते ह�, िजस वजह से िजतना 

अपेि�त काम है, उतना नह� ह�आ है । �ांस�लांटेशन और �लांटेशन के ऊपर िवचार करके, इसे 

और िस�पल बनाकर जनभागीदारी कैसे बढ़ेगी, इसके आधार पर हम �लांटेशन का काम आगे 

बढ़ाने क� कोिशश कर�गे ।  
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�ी रबेती ि�पुरा : सर, मेरा स�लीम�टरी �वै�न यह है िक नेशनल हाईवे के साइड म� पौध ेतो 

लगाए जाते ह�, लेिकन उनक� देखभाल करने वाला कोई नह� है । मेरा मं�ी जी से �� यह है िक 

�या ऐसा कोई उनका �लान है, िजसके तहत पौध� के संर�ण के िलए काम िकया जा सके?  

�ी िनितन जयराम गडकरी : अ�य� महोदय, इसम� कई अ�छे �योग ह�ए ह� । अभी एक �योग 

ऐसा ह�आ है िक पीवीसी पाइप म� पेड़ लगाते ह� और ऊपर से पानी डालते रहते ह� । जब वह पेड़ 

काफ� बड़ा हो जाता है तो उस पीवीसी पाइप को िनकाल लेते ह� । दूसरा, आजकल आं� �देश म� 

काफ� अ�छी नस�रीज़ डेवलप ह�ई ह� । तीन-तीन मीटर तक, पांच-पांच मीटर तक के पेड़ िमलते ह� । 

एनएचएआई म� हमने �यास िकया है िक बड़े पेड़ नस�री से लाकर लगाए,ं �य�िक वह िजदंे भी रहते 

ह� । इसके बाद एक बार पेड़ अगर पांच मीटर से ऊपर हो गया तो िफर उसक� �यादा देखभाल 

करने क� आव�यकता नह� होती है । मझेु लगता है िक हमने एक �योग यह भी िकया है और 

नागपरु-हैदराबाद रोड पर नीरी को काम िदया था । उ�ह�ने �लांटेशन बह�त अ�छा िकया है । लेिकन 

उसक� कॉ�ट बह�त �यादा आयी है । इसके िलए सोशल ऑग�नाइजेश�स पौध ेलगाए और उनको 

म�टेन कर े। इसके अलावा �कू�स और कॉलेजेज़ क� सहभािगता इस काम म� �यादा से �यादा हो । 

इसके बार ेम� म�ने उ�लेख िकया था िक राजमंुदरी, आं� �देश म� बड़े पैमाने पर नस�रीज़ ह� और 

काफ� पेड़ पूर ेदेश म� आ रहे ह� । हमने भी यहां के पेड़ �रकम�ड िकए ह� । एयरपोट�  के इधर लगाए 

गए ह� और बह�त अ�छा काम राजमंुदरी म� ह�आ है । उसी के �ारा अगर हम बड़े पेड़ लगाएगंे तो 

उसके िलए �यादा देखभाल करने क� आव�यकता नह� पड़ेगी । इसका और �ांस�लांटेशन का 

िफर से �र�यू करके, यह स�ंया बह�त कम ह�ई है और बड़े �माण पर कैसे हो और जनसहभािगता 

कैसे बढ़े, इसक� हम कोिशश कर�गे । 

�ी िवजय कुमार दुब े : ध�यवाद माननीय अ�य� जी, म� माननीय राजमाग� मं�ी जी को भी 

ध�यवाद देता ह� ं िक िपछले स� म� म�ने एनएच-28बी क� जज�र सड़क के िनमा�ण क� मांग क� थी, 

आपने मा� दो महीने म� पचास िकलोमीटर के माग� का उ�चकोिट का िनमा�ण काय� कराने का काय� 
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िकया है । एनएच-28बी पर िनमा�ण के समय दोन� तरफ के व�ृ काट िदए गए लेिकन ह�रतप�ी पर 

�लांटेशन का नामोिनशान नह� है । यह म� माननीय मं�ी के स�ंान म� ला रहा ह�ं ।  

 माननीय अ�य� जी, मेरा आपके मा�यम से माननीय राजमाग� मं�ी जी से �� है और चूंिक 

माननीय राजमाग� मं�ी जी का �यि��व बह�त िवशाल है और सवेंदनशील म�ेु पर आप हमेशा त�पर 

रहते ह� । एनएच-28 के कुशीनगर और गोपालगढ़ पर दो जगह माग� ऐसे ह�, जहा ंतीन सड़क�  ह� और 

दोन� तरफ िव�ालय ह� । �कूली ब�च� क� गािड़या ंअ�सर दघु�टना��त होती ह� ।  म�ने िपछले स� 

म� यह मांग क� थी । आपने राजमाग� उ�र �देश, महािनदेशक को आदेश िदया था, लेिकन अभी 

तक कोई काय� नह� हो पाया है । महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय राजमाग� मं�ी जी से यह 

जानना चाहता ह� ंिक �या आप इन दोन� सवेंदनशील जगह� पर �लाईओवर के िनमा�ण कराने का 

काम कर�गे? अगर कर�गे, तो कब तक कर�गे? 

�ी िनितन जयराम गडकरी : माननीय अ�य� महोदय, यह बात सच है िक दघु�टनाओ ंके �माण 

म� कोई कमी नह� ह�ई है और म�ृय ु क� भी सं�याओ ं म� कोई कमी नह� ह�ई है । इसम� रोड 

इंजीिनय�रगं क� भी बह�त बड़ी भूिमका है । जैसा िक माननीय सद�य ने कहा है िक दो �कू�स ह�, 

उनम� लगातार दघु�टनाए ंह�ई ह� । जब मेर े�यान म� ऐसी बाते ह�, तो हम करते ह� । उ�ह�ने मझुसे कहा 

है, म� उनसे यह अनरुोध क�ंगा िक आज �� काल समा� होने के बाद आप आइए, अिधकारी लोग 

रहते ह�, तो म� िनि�त �प से उनके काय� म� �या सम�या है, उसको सलुझाने क� कोिशश क�ंगा ।  

 �पीकर महोदय, एक मह�वपूण� बात यह है और म� सभी स�मािनत सद�य� से यह अपील 

क�ंगा िक हमार ेदेश म� जो दघु�टनाए ंहो रही ह�, इसम� रोड इंिजिनय�रगं का बह�त बड़ा कारण है, 

केवल �ाइवर और �हीकल नह� है । इसीिलए, हमने �लैक �पाट्स आइडेि�टिफकेशन का �ो�ाम 

िकया है । जहा ंएक बार ही नह�, बि�क एक ही जगह� पर दस-दस बार दघु�टनाए ंहोती ह�, ऐसे �लैक 

�पाट्स आइड�िटफाई करते समय नेशनल हाइवे, �टेट हाइवे, िडि���ट रोड और �यिुनिसपल 

काप�रशेन के रोड्स को उसम� िलया गया है । हमने दो �ोजे�ट्स तैयार िकए ह� । एक �ोजे�ट व�ड� 

ब�क को और दूसरा �ोजे�ट एडीबी को िदया है और दोन� ब�क� ने सात-सात हजार करोड़ �पये 
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हमको मंजूर करके िदए ह� । हमको 14,000 करोड �पये �लैक �पाट्स को इ��ूव करने के िलए 

िमल�गे । हम इसक� कार�वाई श�ु करने जा रहे ह� ।  

 म� सभी माननीय सद�य� से यह आ�ान करता ह� ं िक उनके ससंदीय �े�� म� जो �लैक 

�पाट्स ह�, जो ए�सीड�टल �पाट्स ह�, जहा ंपर ए�सीड�ट्स हो रहे ह�, अगर आप उसक� सूची मझेु 

द�गे, तो उसम� िनि�त �प से उसको अतंभू�त करके हम इन �लैक �पाट्स को इ��ूव करने का काम 

पूरा कर सक� गे । स�मानीय सद�य ने जो �कूल क� बात कही है, म� उस पर तरुतं �यान दूगंा ।  
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(Q.352) 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI : Sir, in his reply the hon. Minister 

has stated that there is no proposal to privatise Vijayawada and Tirupati 

Airports.  I am extremely happy to note this and I am thankful to the Minister. 

 After bifurcation of Andhra Pradesh, Vijayawada Airport is the airport of 

Amravati, the Capital city of Andhra Pradesh.  I would like to know the status of 

creating a permanent infrastructure like increasing the length of runway, 

construction of new parking bays, permanent buildings and aerobridges.   

SHRI HARDEEP SINGH PURI :  Sir, I would like to thank the hon. Member not 

only for raising this supplementary but also for pursuing this matter with me 

bilaterally.  He has had many discussions with me and he knows that this is 

work in progress.  If memory serves me right off-hand, I think this is a Rs.500 

crore worth work which is being done.  The hon. Member himself has been 

pursuing the building of this infrastructure and the extension of the runway. 

 So, my answer, in short, is that the work is being done and we hope to 

complete it quickly. 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, म�ने टी. आर. बालू जी का नाम बोल िदया है । 

…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU : Sir, the Madras Flying Club was established by Sir 

George Stanley during the British rule.  The great Rajaji, the first Governor 

General of India, was a life member of the Madras Flying Club.  The first Prime 

Minister went all the way from Delhi to Chennai to attend the silver jubilee 

celebration of the Madras Flying Club.   



12.12.2019                                                                                                                                   41 
 

This Club is no more now and it has been abandoned.  It was housed in 

a heritage building and it was also housing a training centre which has also 

been dismantled.   

 I would like to know whether the Authority has got the permission from 

the Ministry of Culture to dismantle the building.  Secondly, will the 

Government come forward to re-establish the Madras Flying Club at Chennai 

using the airstrip at Vellore as runway? 

SHRI HARDEEP SINGH PURI :  Sir, the question which I am supposed to 

respond relates to the privatisation of two airports in Vijayawada and Tirupati in 

Andhra Pradesh.  From there, we have come to the State of Tamil Nadu.  I am 

very happy to answer any question on civil aviation. 

12.00 hrs 

But insofar as the question partly referring to the Ministry of Culture is 

concerned, my colleague will have to see whether that is a heritage building or 

not. But what I can do is that taking advantage of this discussion I am willing to 

look into the facts of this and get a complete detail on why that flying club in 

Chennai which has great lineage was no longer functioning? What are the 

plans and what are they doing to the building? I will ask my colleague in the 

Council of Ministers, the Culture Minister and I will come back to the hon. 

Member. If he had let me know about it in advance, I would have come with 

that information.  
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माननीय अ�य� : मं�ी जी, माननीय सद�य को कमर ेम� बलुा कर बात कर लेना । आपको कमर े

म� बलुा कर बात कर ल�गे । 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव क� सूचनाए ं�ा� ह�ई 

ह�, म�ने �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है ।  

…(�यवधान) 

 

12.01 hrs                               PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, �लीज बैठ जाइए । म� सभी माननीय सद�य� को, जो नए 

आए ह�, उनसे यह आ�ह करना चाहता ह� ँिक आप व�र� सद�य� क� तरफ दखेा कर� । जब सभा 

पटल पर प� रखे जाते ह�, तब खड़े होकर वाद-िववाद पैदा नह� करते ह� । कोई सीिनयर माननीय 

सद�य उठा है �या? आप आंख� से थोड़ा देख िलया करो । थोड़ा सीखते रहो । 

�ी िकरने �रजीजू । 

…(�यवधान) 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND 

SPORTS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MINORITY 

AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, I beg to lay on the Table: -  

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Waqf Council, New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Central Waqf Council, New Delhi, 

for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 1409/17/19] 

(2) (i) A copy of the Administrative Report (Hindi and English versions) of 

the Haj Committee of India, Mumbai, for the year 2018-2019.                                                                                        

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Haj Committee of India, Mumbai for the year 2018-2019, together 

with Audit Report thereon. 

 (iii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government on the Audited Accounts of the Haj Committee of India, 

Mumbai, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1410/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF POWER, MINISTER OF 

STATE OF THE MINISTRY OF NEW AND RENEWABLE ENERGY AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SKILL DEVELOPMENT AND 

ENTREPRENEURSHIP (SHRI R.K. SINGH): Sir, I beg to lay on the Table: - 

(1) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the Joint 

Electricity Regulatory Commission (for the State of Goa & Union 

Territories), Gurgaon, for the years 2008-2009 and 2009-2010, together 

with Audit Report thereon.  
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(2)  Two statements (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1411/17/19] 

 

(3)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the North Eastern 

Electric Power Corporation Limited, Shillong, for the year 2018-

2019.  

 (ii) Annual Report of the North Eastern Electric Power Corporation 

Limited, Shillong, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1412/17/19] 

 

(b) (i) Review by the Government of the working of the THDC India 

Limited, Rishikesh, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the THDC India Limited, Rishikesh, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1413/17/19] 
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(c) (i) Review by the Government of the working of the Indian Renewable 

Energy Development Agency Limited, New Delhi, for the year 2018-

2019.  

 (ii) Annual Report of the Indian Renewable Energy Development 

Agency Limited, New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith 

Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1414/17/19] 

 

(d) (i) Review by the Government of the working of the Solar Energy 

Corporation of India Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Solar Energy Corporation of India Limited, 

New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1415/17/19] 

 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Bureau of Energy Efficiency, New Delhi, for the year 2018-2019, 

alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Bureau of Energy Efficiency, New 

Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1416/17/19] 

 

(5) A copy of the Energy Conservation (the form and manner for submission 

of report on the status of energy consumption by the designated consumers) 

Amendment Rules, 2019 (Hindi and English versions) published in Notification 

No. G.S.R.311(E) in Gazette of India dated 18th April, 2019 under sub-section 

(1) of Section 59 of the Energy Conservation Act, 2001.  

[Placed in Library, See No. LT 1417/17/19] 

 

(6) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 179 of the Electricity Act, 2003:-  

(i) Notification No. L-1/18/2010-CERC published in Gazette of India dated 

19th September, 2019, containing erratum to the Central Electricity 

Regulatory Commission (Indian Electricity Grid Code) (Fifth 

Amendment) Regulations, 2017. 

(ii) Notification No. L-1/44/2010-CERC published in Gazette of India dated 

19th September, 2019, containing erratum to the Central Electricity 

Regulatory Commission (Sharing of inter-State Transmission Charges 

and Losses) (Fifth Amendment) Regulations, 2017. 
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(iii) Notification No. L-1/132/2013-CERC published in Gazette of India dated 

19th September, 2019, containing erratum to the Central Electricity 

Regulatory Commission (Deviation Settlement Mechanism and Related 

Matters) (Fourth Amendment) Regulations, 2018. 

[Placed in Library, See No. LT 1418/17/19] 
 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF HOUSING AND URBAN 

AFFAIRS, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF CIVIL AVIATION 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI HARDEEP SINGH PURI): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(a) (i) Review by the Government of the working of the Mumbai Metro Rail 

Corporation Limited, Mumbai, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Mumbai Metro Rail Corporation Limited, 

Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1419/17/19] 

 

 (b) (i) Review by the Government of the working of the Delhi Metro Rail 

Corporation Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Delhi Metro Rail Corporation Limited, New 

Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1420/17/19] 

 

(c) (i) Review by the Government of the working of the Bangalore Metro 

Rail Corporation Limited, Bengaluru, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Bangalore Metro Rail Corporation Limited, 

Bengaluru, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1421/17/19] 

 

(d) (i) Review by the Government of the working of the Maharashtra Metro 

Rail Limited, Nagpur, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Maharashtra Metro Rail Limited, Nagpur, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1422/17/19] 

 

(e) (i) Review by the Government of the working of the HSCC (India) 

Limited, Noida, for the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the HSCC (India) Limited, Noida, for the year 2018-

2019, alongwith Audited Accounts and comments of the Comptroller 

and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1423/17/19] 

(f) (i) Review by the Government of the working of the Hindustan Prefab 

Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hindustan Prefab Limited, New Delhi, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1424/17/19] 

 

(g) (i) Review by the Government of the working of the Gujarat Metro Rail 

Corporation Limited, Gandhinagar, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Gujarat Metro Rail Corporation Limited, 

Gandhinagar, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts 

and comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1425/17/19] 

 

(h) (i) Review by the Government of the working of the Kochi Metro Rail 

Limited, Kochi, for the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the Kochi Metro Rail Limited, Kochi, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1426/17/19] 

 

(i) (i) Review by the Government of the working of the Lucknow Metro Rail 

Corporation Limited, Lucknow, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Lucknow Metro Rail Corporation Limited, 

Lucknow, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1427/17/19] 

 

(j) (i) Review by the Government of the working of the Hindustan 

Steelworks Construction Limited, Kolkata, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hindustan Steelworks Construction Limited, 

Kolkata, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1428/17/19] 

 

(k) (i) Review by the Government of the working of the Housing and Urban 

Development Corporation Limited, New Delhi, for the year 2018-

2019.  
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 (ii) Annual Report of the Housing and Urban Development Corporation 

Limited, New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1429/17/19] 

(l) (i) Statement regarding Review by the Government of the working of the 

Pawan Hans Limited, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Pawan Hans Limited, New Delhi, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1430/17/19] 

 

 (m) (i) Review by the Government of the working of the National Capital 

Region Transport Corporation Limited, New Delhi, for the year 2018-

2019.  

 (ii) Annual Report of the National Capital Region Transport Corporation 

Limited, New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts and comments of the Comptroller and Auditor General 

thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1431/17/19] 
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(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Rajghat Samadhi Committee, New Delhi, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Rajghat Samadhi Committee, New 

Delhi, for the year 2017-2018.  

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at item No. (2) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1432/17/19] 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

National Capital Region Planning Board, New Delhi, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the National Capital Region Planning 

Board, New Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1433/17/19] 

 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Airports Economic Regulatory Authority of India, New Delhi, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Airports Economic Regulatory 

Authority of India, New Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1434/17/19] 

 

(6) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Building Materials and Technology Promotion Council, New Delhi, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Building Materials and 

Technology Promotion Council, New Delhi, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 1435/17/19] 

 

(7) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Delhi Urban Art Commission, New Delhi, for the year 2018-2019.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Delhi Urban Art Commission, New 

Delhi, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1436/17/19] 
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(8) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Central Government Employees Welfare Housing Organisation, 

New Delhi, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Central Government Employees 

Welfare Housing Organisation, New Delhi, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 1437/17/19] 

 

(9) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Lakshadweep Building Development Board, Kavaratti, for the year 

2017-2018, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Lakshadweep Building 

Development Board, Kavaratti, for the year 2017-2018. 

(10)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (9) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1438/17/19] 

 

(11) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 14A of the Aircraft Act, 1934:-  

(i) The Aircraft (First Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.468(E) in Gazette of India dated 2nd July, 

2019, together with an explanatory note. 
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(ii) The Aircraft (First Amendment) Rules, 2019 published in 

Notification No. G.S.R.448(E) in Gazette of India dated 24th June, 

2019, together with an explanatory note. 

(iii) The Aircraft (Fifth Amendment) Rules, 2018 published in 

Notification No. G.S.R.1066(E) in Gazette of India dated 25th 

October, 2018, together with an explanatory note. 

[Placed in Library, See No. LT 1439/17/19] 
 

(12) A copy each of the following notifications (Hindi and English versions) 

under Section 58 of the Delhi Development Act, 1957:- 

(i) The Ministry of Housing and Urban Affairs, Delhi Development Authority 

(Senior Accounts Officer and Accounts Officer Posts) Recruitment 

Rules, 2019 published in Notification No. G.S.R.286 in Gazette of India 

dated 16th September, 2019. 

(ii) S.O.2270(E) published in Gazette of India dated 1st July, 2019, regarding 

fixation of use conversion charges for Mixed Use/commercial Use of 

premises and shop-cum residence plots/complexes later designated as 

LSCs. 

(iii) S.O.2271(E) published in Gazette of India dated 1st July, 2019, regarding 

enhanced FAR for residential properties, Coop. Group Housing, Mixed 

Use/Commercial streets and commercial properties (excluding hotel and 

hotel parking ) arising out of MPD 2021. 

(iv) S.O.2777(E) published in Gazette of India dated 2nd August, 2019, 

making regulations for enhancing walkability in Delhi. 
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(v) S.O.2891(E) published in Gazette of India dated 9th September, 2019, 

regarding rationalization of the use conversion charges for shop-cum-

residence plots/complexes/shop plots later designated as LSCs. 

(vi) S.O.2892(E) published in Gazette of India dated 9th September, 2019, 

regarding rationalization of additional FAR charges for CSCs/LSCs and 

shop-cum-residential complexes/shop-cum-residence plots/shop plots. 

(vii) S.O.2952(E) published in Gazette of India dated 16th August, 2019, 

regarding revision of External Development Charges (EDC) leviable for 

Godowns/godown clusters in Narela. 

(viii) S.O.3358(E) published in Gazette of India dated 18th September, 2019, 

regarding setting up of fuel stations on privately owned lands in National 

Capital Territory of Delhi. 

[Placed in Library, See No. LT 1440/17/19] 
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(13) A copy each of the following notifications (Hindi and English versions) 

under Section 32 of the Metro Railways (Construction of Works) Act, 1978:- 

(i) S.O.2065(E) published in Gazette of India dated 25th June, 2019, 

regarding alignment of Pune Metro Line-3 (Hinjewadi-Shivajinagar) 

Project. 

(ii) S.O.3706(E) published in Gazette of India dated 14th October, 

2019, regarding alignment of Pune Metro Rail Project Corridor 2 

(Vanaz-Ramwadi). 

(iii) S.O.2126(E) published in Gazette of India dated 26th June, 2019, 

regarding alignment of Mumbai Metro Rail Project Thane-Bhiwandi-

Kalyan (Line-5). 

(iv) S.O.4147(E) published in Gazette of India dated 19th November, 

2019, regarding alignment of Delhi-Ghaziabad-Meerut RRTS corridor. 

(v) S.O.3295(E) published in Gazette of India dated 16th September, 

2019, regarding alignment of Delhi Metro Line 9 (Extension from 

Najafgarh to Dhansa Bus Stand). 

(vi) S.O.3296(E) published in Gazette of India dated 16th September, 

2019, regarding alignment of Delhi Metro Line 6 (Extension from 

Escorts Mujesar to Raja Nahar Singh, Ballabhgarh). 
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(vii) S.O.3297(E) published in Gazette of India dated 16th September, 

2019, regarding alignment of Delhi Metro Line 8 (Extension from Kalindi 

Kunj to Botanical Garden, Noida). 

(viii) S.O.3298(E) published in Gazette of India dated 16th September, 

2019, regarding alignment of Delhi Metro Line 3 (Extension from Noida 

City Centre to Noida Electronic City, Noida). 

[Placed in Library, See No. LT 1441/17/19] 
 

(14) A copy of the Metro Railways (Carriage and Ticket) Amendment Rules, 

2019 (Hindi and English versions) published in Notification No. G.S.R.601(E) in 

Gazette of India dated 27th August, 2019 under Section 102 of the Metro 

Railways (Operation and Maintenance) Act, 2002.  

[Placed in Library, See No. LT 1442/17/19] 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SHIPPING AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS AND 

FERTILIZERS (SHRI MANSUKH L. MANDAVIYA): Sir, I beg to lay on the 

Table: - 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (a) (i) Review by the Government of the working of the Kamarajar Port 

Limited, Chennai, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Kamarajar Port Limited, Chennai, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1443/17/19] 

 

(b) (i) Review by the Government of the working of the Hooghly Dock and 

Port Engineers Limited, Kolkata, for the year 2018-2019.  

 (ii) Annual Report of the Hooghly Dock and Port Engineers Limited, 

Kolkata, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1444/17/19] 

 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Inland Waterways Authority of India, Noida, for the year 2017-2018, 

alongwith Audited Accounts.  



12.12.2019                                                                                                                                   61 
 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Inland Waterways Authority of 

India, Noida, for the year 2017-2018. 

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (2) above. 

[Placed in Library, See No. LT 1445/17/19] 

 

(4) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Chennai Port Trust, Chennai, for the year 2018-

2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Chennai Port Trust, Chennai, for 

the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1446/17/19] 

 

(5) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Kolkata Port Trust, Kolkata, for the year 2018-

2019.  

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Kolkata Port Trust, Kolkata, for the year 2018-2019, together with 

Audit Report thereon. 
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 (iii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Kolkata Port Trust, Kolkata, for 

the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1447/17/19] 

 

(6) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the V.O. Chidambaranar Port Trust, Tuticorin, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the V.O. Chidambaranar Port Trust, 

Tuticorin, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1448/17/19] 

(7) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Visakhapatnam Port Trust, Visakhapatnam, for the 

year 2018-2019.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Visakhapatnam Port Trust, 

Visakhapatnam, for the year 2018-2019.  

 (iii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of the 

Visakhapatnam Port Trust, Visakhapatnam, for the year 2018-

2019, together with Audit Report thereon. 
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 (iv) A copy of the Review (Hindi and English versions) on the Audited 

Accounts of the Visakhapatnam Port Trust, Visakhapatnam, for 

the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1449/17/19] 

 

(8) (i) A copy of the Annual Administration Report (Hindi and English 

versions) of the Jawaharlal Nehru Port Trust, Navi Mumbai, for the 

year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Jawaharlal Nehru Port Trust, 

Navi Mumbai, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1450/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF ROAD TRANSPORT AND 

HIGHWAYS [ GEN. (RETD.)DR.  V.K. SINGH] : Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1)   A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under sub-

section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

 (i) Review by the Government of the working of the National Highways 

and Infrastructure Development Corporation Limited, New Delhi, for 

the year 2018-2019.  
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 (ii) Annual Report of the National Highways and Infrastructure 

Development Corporation Limited, New Delhi, for the year 2018-

2019, alongwith Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon. 

[Placed in Library, See No. LT 1451/17/19] 

 

(2)         A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 10 of the National Highways Act, 1956 

(i) S.O.4125(E) published in Gazette of India dated the 15th November, 

2019, regarding Fee Notification for the Project of Four laning of 

Kathipudi to Start of Kakinada Bypass Section from Km. 0.000 to Km. 

26.150 (Design chainage from Km. 0.000 to Km. 27.500) of NH-214 

(New NH-216) in the State of Andhra Pradesh on EPC mode. 

(ii) S.O.4179(E) published in Gazette of India dated the 20th November, 

2019, regarding fee Notification for the Project of Four laning of Kerala 

Border to Kollegal Secton from Km. 136.600 to Km. 268.475 including 

Km. 239.600 to 241.520 (1.920 Km.) of NH-212 (New NH-766) in the 

State of Karnataka on EPC mode. 

(iii) S.O.4236(E) published in Gazette of India dated the 22nd November, 

2019, regarding fee Notification for the Project of Four laning from 

Andhra Pradesh/Tamil Nadu Border to Nalagampalli Village Section 

from Km. 133.360 to Km. 171.590 (Design Chainage from Km. 134.890 

to Km. 172.000) of NH-4 (Pkg.-I) and four lane from Nalagampalli Village 
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to AP/Karnataka Border Section from Km. 172.000 (Existing Chainage 

Km. 171.590) to Km. 219.687 (existing chainage Km. 216.912) (Pkg.-II) 

in the State of Andhra Pradesh under NHDP-IV on EPC mode. 

(iv) S.O.4237(E) published in Gazette of India dated the 22nd November, 

2019, regarding fee Notification for the Project of Four laning of 

Lakhandon to Mohagon Road Section from design Km. 547.400 to Km. 

624.480 (existing Km. 547.400 to Km. 623.318) of NH-7 (New NH-44) in 

the State of Madhya Pradesh on EPC mode. 

(v) S.O.4238(E) published in Gazette of India dated the 22nd November, 

2019, regarding fee Notification for the Project of Four laning from 

Yadgiri to Warangal Section from Km. 54.000 to Km. 150.000 (Design 

Chainage from Km. 54.000 to Km. 153.103) of NH-163 (New NH-202) in 

the State of Telangana under NHDP-IVB on EPC mode. 

[Placed in Library, See No. LT 1452/17/19] 
 

जल शि� मं�ालय म� रा�य म�ंी तथा सामािजक �याय और अिधका�रता म�ंालय म� रा�य 

म�ंी (�ी रतन लाल कटा�रया): अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1) (एक) नेशनल इंि�टट्यूट ऑफ हाइ�ोलॉजी, �ड़क� के वष� 2017-18 के वािष�क  

�ितवेदन क� एक �ित (िह�दी तथा अं�ेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

(दो) नेशनल इंि�टट्यूट ऑफ हाइ�ोलॉजी, �ड़क� के वष� 2017-18 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 
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(2) उपयु�� (1) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा�ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 1453/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MICRO, SMALL AND 

MEDIUM ENTERPRISES AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

FISHERIES, ANIMAL HUSBANDRY AND DAIRYING (SHRI PRATAP 

CHANDRA SARANGI): Sir, I beg lay on the Table:- 

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

MSME-Tool Room (Indo Danish Tool Room), Jamshedpur, for the year 2018-

2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the MSME-Tool Room (Indo Danish Tool 

Room), Jamshedpur, for the year 2018-2019. 

[Placed in Library, See No. LT 1454/17/19] 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

MSME-Tool Room (Central Tool Room and Training Centre), Bhubaneswar, 

for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the MSME-Tool Room (Central Tool Room and 

Training Centre), Bhubaneswar, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1455/17/19] 
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(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

MSME-Technology Development Centre (Process and Product Development 

Centre), Agra, for the year 2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the MSME-Technology Development Centre 

(Process and Product Development Centre), Agra, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1456/17/19] 

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

MSME-Tool Room (Tool Room and Training Centre), Guwahati, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the MSME-Tool Room (Tool Room and 

Training Centre), Guwahati, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1457/17/19] 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

MSME-Tool Room (Central Institute of Tool Design), Hyderabad, for the year 

2018-2019, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the MSME-Tool Room (Central Institute of Tool 

Design), Hyderabad, for the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1458/17/19] 
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(6) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

MSME-Technology Development Centre (Institute for Design of Electrical 

Measuring Instruments), Mumbai, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts.  

 (ii) Statement regarding the Review (Hindi and English versions) by 

the Government of the working of the MSME-Technology Development Centre 

(Institute for Design of Electrical Measuring Instruments), Mumbai, Mumbai, for 

the year 2018-2019.  

[Placed in Library, See No. LT 1459/17/19] 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Sir, I, on behalf of Shri G. Kishan Reddy, beg to lay on the Table 

a copy of the Adaptation of Laws (Amendment) Order, 2019 (Hindi and 

English versions) published in Notification No. S.O. 4433€ in Gazette of India 

dated 11th December, 2019 issued under clause (2) of Article 372 of the 

Constitution of India.  

[Placed in Library, See No. LT 1460/17/19] 
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12.03 hrs 

MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

SECRETARY GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary General of Rajya Sabha:- 

 “In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am 

directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting 

held on the 10th December, 2019 agreed without any amendment 

to the Arms (Amendment) Bill, 2019 which was passed by the Lok 

Sabha at its sitting held on the 9th December, 2019.” 
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12.04 hrs  
COMMITTEE ON PUBLIC ACCOUNTS 

Statement 
 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, I beg to lay on the Table the 

Statement (Hindi and English versions) showing Action Taken by 

Government on the Observations/Recommendations contained in the One 

Hundred and Twenty first Action Taken Report (16th Lok Sabha) on `Working 

of Central Board of Film Certification (CBFC) and Academic Activities of 

Satyajit Ray Films and Television Institute (SRFTI). 
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12.04 ½ hrs 
 

COMMITTEE ON WELFARE OF OTHER BACKWARD CLASSES 
1st Report 

 
 

�ी गणेश िसंह (सतना): अ�य� महोदय, म� िव�तु मं�ालय से सबंंिधत ‘एनएचपीसी िलिमटेड म� 

रोजगार म� अ�य िपछड़े वग� का �ितिनिध�व सिुनि�त करने और उनके क�याण के िलए िकए गए 

उपाय’ िवषय के बार ेम� अ�य िपछड़े वग� के क�याण सबंंधी सिमित का पहला �ितवेदन (िह�दी 

तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ��ततु करता ह� ँ। 
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12.05 hrs 
STANDING COMMITTEE ON AGRICULTURE 

5th to 8th Reports 
 

SHRI P. C. GADDIGOUDAR (BAGALKOT): Sir, I beg to present the following 

Reports (Hindi and English versions) (Seventeenth Lok Sabha) of Standing 

Committee on Agriculture:- 

1.  5th Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Fisheries, Animal Husbandry and Dairying (Department of Fisheries). 

2.  6th Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Agriculture and Farmers Welfare (Department of Agriculture, 

Cooperation and Farmers Welfare). 

3.  7th Report on ‘Demands for Grants (2019-20) of the Ministry of Food 

Processing Industries. 

4.  8th Report on the Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the 62nd Report (16th Lok 

Sabha) on the Subject “Agriculture Marketing and Role of Weekly 

Gramin Haats” of the Ministry of Agriculture and Farmers Welfare 

(Department of Agriculture, Cooperation and Farmers Welfare). 
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12.06 hrs 
COMMITTEE ON EXTERNAL AFFAIRS 

(i) 1st Report 
 

SHRI P. P. CHAUDHARY (PALI): Sir, I beg to present the First Report 

(English and Hindi versions) of the Committee on External Affairs on Demands 

for Grants of the Ministry of External Affairs for the year 2019-20. 

      

(ii) Statement 
 

SHRI P. P. CHAUDHARY :  Sir, I beg to lay on the Table Statement showing 

action taken by the Government on the Observations/Recommendations 

contained in the Eighteenth Report (16th Lok Sabha) of the Committee on 

External Affairs on Observations/Recommendations contained in the 

Thirteenth Report on the subject ‘India’s Soft Power Diplomacy including role 

of Indian Council of Cultural Relations (ICCR) and Indian Diaspora’. 
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12.06 ½ hrs 
STANDING COMMITTEE ON RAILWAYS 

2nd Report 
 

�ी राधा मोहन िसहं (पूव� चपंारण): महोदय, म� ‘रले मं�ालय क� अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ 

के बार े म� रले सबंंधी �थायी सिमित (2019-20) का दूसरा �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी 

स�ंकरण) ��ततु करता ह� ँ।  

 

 

12.07 hrs 

STANDING COMMITTEE ON URBAN DEVELOPMENT 
1st Report 

 
SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Sir, I beg to present 

the First Report (Hindi and English versions) of the Standing Committee on 

Urban Development on ‘Demands for Grants (2019-20) of Ministry of Housing 

and Urban Affairs’. 
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12.07 ½ hrs 
 

STANDING COMMITTEE ON CHEMICALS AND FERTILIZERS 
2nd to 4th Reports 

 
DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI):  Sir, I beg to present the following 

Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on Chemicals 

and Fertilizers:- 

1.  Second Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Chemicals and Fertilizers (Department of Chemicals and 

Petrochemicals). 

2.  Third Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Chemicals and Fertilizers (Department of Fertilizers). 

3.  Fourth Report on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of 

Chemicals and Fertilizers (Department of Pharmaceuticals). 
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12.08 hrs 
 

STANDING COMMITTEE ON SOCIAL JUSTICE AND EMPOWERMENT 
1st to 5th Reports 

 
�ीमती रमा देवी (िशवहर): महोदय, म� सामािजक �याय और अिधका�रता संबंधी �थायी सिमित 

(2019-20) के िन�निलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) ��तुत करती ह�:ँ- 

1. सामािजक �याय और अिधका�रता मं�ालय (सामािजक �याय और अिधका�रता िवभाग) 

क� ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� पहला �ितवेदन ।  

2. सामािजक �याय और अिधका�रता मं�ालय (िद�यांगजन सशि�करण िवभाग) क� 

‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� दूसरा �ितवेदन ।  

3. जनजातीय काय� मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� तीसरा �ितवेदन ।  

4. अ�पस�ंयक काय� मं�ालय क� ‘अनदुान� क� मांग� (2019-20)’ के बार ेम� चौथा �ितवेदन ।  

5. ‘जनजातीय उप-योजना (टीएसपी) के काय�करण का आकलन’ के बार ेम� सिमित (16व� 

लोक सभा) के 63व� �ितवेदन म� अतंिव�� िट�पिणय�/िसफा�रश� पर सरकार �ारा क�-गई-

कार�वाई सबंंधी 5वां �ितवेदन । 
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12.08 ½ hrs 
 

STANDING COMMITTEE ON HUMAN RESOURCE DEVELOPMENT 
311th Report 

 
SHRI ASIT KUMAR MAL (BOLPUR): Sir, I beg to lay on the Table the 311th 

Report (Hindi and English versions) on ‘Khelo India Scheme’ of the Standing 

Committee on Human Resource Development.  
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12.09 hrs 

INSOLVENCY AND BANKRUPTCY CODE  

(SECOND AMENDMENT) BILL, 2019* 
 
THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move for leave to 

introduce a Bill further to amend the Insolvency and Bankruptcy Code, 2016. 

माननीय अ�य� : ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक िदवाला और शोधन अ�मता सिंहता, 2016 का और सशंोधन करने वाले 

िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित �दान क� जाए ।” 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, under 19B of 

the Directions by the Speaker, Lok Sabha, I would like to oppose the 

introduction of the Insolvency and Bankruptcy Code (Second Amendment) Bill.  

A few days earlier also, this House passed another amendment under 

Insolvency and Bankruptcy Code.  One after another, amendments are being 

brought in and getting passed.  It simply implies the inconsistency of this 

Government in so far as managing of our finance and economy are concerned.  

 In so far as legal perspective is concerned, no Bill shall be included for 

introduction in the List of Business for a day until after copies thereof have 

been made available for the use of Members for at least two days before the 

                                    
* Published in the Gazette of India, Extraordinary, Part-II, Section-2, dated-12.12.2019. 
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day on which the Bill is proposed to be introduced. ये िबल आप कल लाए ह�, आज 

इनको धड़�ले से पास कराना, इं�ोड्यूस कराना चाहते ह� ।  

It is also said here as: 

“Provided that Appropriation Bills, Finance Bills, and such Secret Bills 

are not put down in the list of business may be introduced without prior 

circulation of copies to Members.” 

          सर, आप कर सकते ह�, लेिकन बात यह है िक  this kind of indulgence should not 

be given to this Government. The Ministry has been taking the entire 

Parliament for a ride.  That is our objection.   Everything is being bulldozed 

because it has the majority on its own.  This should not be the concept of any 

democratic Parliament.  It is not only that.  We have got it just today morning.  

Why?  Why have we been deprived from enjoying our legitimate due?  This is 

our question.  

 It is also requested from our end to send this Bill to the Standing 

Committee because the Minister herself has been suffering from inconsistency. 

…(Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, we are seeking a very 

specific direction from you.…(Interruptions) 

�ी गौरव गोगोई (किलयाबोर): अ�य� महोदय, डेटा �ोटे�शन िबल म� भी यही ह�आ है । इस िबल 

को �ट�िडंग कमेटी ऑन आई.टी. म� जाना चािहए । चंूिक उस कमेटी म� …* , इसिलए आप चाहते 

ह� िक वह जेपीसी म� जाए । …(�यवधान)  

                                    
* Not recorded. 
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माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, ऐसा नह� होना चािहए । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सर, वैसे तो हम सब आपक� बात मानते ह� और जानते ह�, लेिकन देिखए 

िक आपके बार े म� भी, it is said as “if the Speaker gives permission”. आपको इ�ह� 

परिमशन देनी पड़ेगी । �पीकर साहब को यथापूव�क इंफॉम�शन देनी पड़ेगी िक मेरी यह बात ह�ई है, 

इस तरह क� इमरज�सी क� हालत पैदा ह�ई है, इसिलए म� इसे ला रहा ह�,ं लेिकन वे आपको नह� िदए 

ह� । वे …*  टेकन फॉर �ांटेड कर रहे ह� । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण । 

…(�यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): सर, इस पर मेरा ऑ�जे�शन है, �य�िक … * को कोई भी टेकन 

फॉर �ांटेड नह� कर सकता है । आप जो कह रहे ह�, वह चेयर के िखलाफ है । िबना �पीकर क� 

परिमशन स ेयहां कोई काम नह� हो सकता, कोई पेपर ले नह� हो सकता है ।…(�यवधान) आपने 

गलत बात कही है । आप इसको वापस लीिजए ।…(�यवधान) 

 सर, आप इस बात को िव�ॉ करवाइए ।…(�यवधान) यहां …*  को कोई भी टेकन फॉर 

�ांटेड नह� ले सकता है ।…(�यवधान) यह गलत है । उनको वापस करने के िलए                  

किहए ।…(�यवधान) उनको बोलते-बोलते अदंाजा ही नह� होता है िक वह �या बोल रहे             

ह� ।…(�यवधान) �पीकर क� परिमशन के िबना यह पेपर ले कैसे हो सकता है? आज �पीकर ने 

इजाजत दी है, तब यह पेपर यहां ले ह�आ है ।…(�यवधान) सरकार यहा ंकुछ नह� कर सकती ह�, 

जो कुछ भी कर�गे, �पीकर कर�गे ।…(�यवधान) 

 

                                    
* Not recorded. 
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ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� जी, अभी गौरव गोगोई साहब बोल रहे थे, लेिकन मेरा भी एक 

ऑ�जे�शन है ।…(�यवधान) इ�ह�ने कहा िक �ट�िडंग कमेटी म� …* , इसिलए आप �वाइंट कमेटी 

म� ले जा रहे ह� ।…(�यवधान) साहब, वह कैसा आरोप लगा रहे ह�? ऐसे आरोप लगाने से पहले 

उनको सोचना चािहए ।…(�यवधान) ऐसे थोड़े ही आरोप लगते ह� ।  �वाइंट कमेटी तो एक बड़ा 

�लेटफॉम� है, जहा ंसमय पर ��ूटनी हो सकती है ।…(�यवधान) डेटा �ोटे�शन लॉ एक बड़ा िवषय 

था । वह स�ुीम कोट�  के िनद�श पर आया, लेिकन उस पर भी आप राजनीित कर रहे ह� । 

…(�यवधान) अभी हमारी म�ंी जी बैठी है । वह कुछ कहना चाहती ह� ।…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : हम सभी जानते ह� िक आप लोग राजनीित करने म� मािहर ह� । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: सौगत जी, आप �या कह रहे थे?  

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय (दमदम): सर, मझेु यह कहना है िक अधीर रजंन जी ने जो डायर�ेशन 19 पढ़ा, 

उसम� ि�लयरली बोला गया है िक दो िदन पहले सकु� लेट करना है, लेिकन यह दो िदन पहले 

सकु� लेट नह� ह�आ, बि�क आज सबुह सकु� लेट ह�आ है । यह िलखा है िक and Shri Adhir 

Ranjan Chowdhury has read the provision that the Speaker can give the 

permission to place the Bill any time अगर िमिन�टर इजाजत मांग� तो आपको ज�र देना 

चािहए । मेरा आपसे यही न� िनवेदन है िक आप इस डायर�ेशन 19 को िव�ॉ कर लीिजए । दो 

िदन क� नोिटस क� कोई ज�रत नह� है । मं�ी जब चाहे, इसको �लेस कर,े िदन म� �लेस करके 

साथ ही साथ पास कर े। इस डायर�ेशन को अलग रख कर िदन-ब-िदन यह करना, ऐसा नह� होना 

चािहए । यह आपक� पावर है, लेिकन इस पावर का इ�तेमाल नह� हो रहा है ।…(�यवधान) आप 

                                    
* Not recorded. 
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इस डायर�ेशन को हटा दीिजए, उसके बाद आप क�रए । उसम� हम� कोई एतराज नह� होगा, लेिकन 

मे�बस� का यह अिधकार है ।…(�यवधान) 

डॉ. िनिशकातं दुबे : सर, उस डायर�ेशन के बार ेम� कह दीिजए िक �पीकर जब चाहे, इस पर 

चचा� हो सकती है ।…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : सर, िनिशकांत जी हम� बोलने नह� दे रहे ह� । वह �िलंग पाट� के इ�पॉट��ट मे�बर 

है । वह हमको बोलने नह� दे रहे ह� ।…(�यवधान) वह ऑन िबहाफ ऑफ �पीकर इंटव�न करते ह� । 

सर, ऐसे कैसे चलेगा? …(�यवधान) �या यह कोई बात ह�ई िक आपने मझुे इजाजत दी और िफर 

इस �कार से मं�ी लोग �य� कर रहे ह�? …(�यवधान) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN:   Sir, I would just like to explain a few 

things.  Of course, it is with your consent and permission that we come here 

seeking the will of the House to either allow us to introduce the Bill or not but I 

just want to put it in the context.   

 IBC came to this House for amendment during the Budget Session in 

July. Even at that time, I had very clearly explained that because the way in 

which some misinterpretations or different interpretations had occurred in the 

courts and the industry was feeling the need for a quick response with 

amendments to the legislation, we had to come in July. 

 �ो. सौगत राय : ऐसा पहले नह� िकया था ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : म� हर िवषय पर सबको मौका देता ह�ं । जब मं�ी जी बोल रही ह�, तो आप उनको 

बोलने दीिजए । यह िड�टब�स का िस�टम बंद कर दीिजए । 

…(�यवधान) 
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SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: So, the need for us to bring this in July 

was this. Yes, the industry, they may be small, they may be medium, they may 

be big, but they are Indian industries, the industries operating in India. The 

moment the word industry is used, there need not be contempt. They are the 

job creators, they are the wealth creators, they are supposed to be protecting 

all of us. Therefore, this attitude on the basis of industry, I think, should be duly 

avoided. म� भी िवन�ता से आपके सामने बात रखना चाह रही ह�,ं जो कानूनन आपरटे करते ह�, 

कानूनन पॉिलसी के तहत हम उनक� मदद करना चाहते ह�, वह करने के िलए यह हाउस सनुने को 

तैयार है । This sarcasm or contempt, maybe, should be avoided. I want to say 

this.  

 Then, the question is that why we are coming here again now. We came 

with an amendment in July. Now, I am coming back with an amendment 

because there is a lot of doubt in the mind of small home buyers and others 

saying, will the whole process be waiting for years; can they have some clarity, 

and so on. So, if we have to bring in clarity, some amendments are required in 

addition to what we did in July, and therefore, I have come back. Yes, two 

days’ notice has not been given. I seek your indulgence only to introduce the 

Bill, but after that, if the House wants to discuss it, I am fully willing. I have 

never avoided a debate. I have never avoided answering anybody. So, I am 

appealing to you, Sir, as the hon. Speaker of the House, to take a call because 

it is in response to the developments which we see in the economy, and most 

often, I am been told that I have not even responded to the economy. Here, I 

am responding with legislative amendments, and the House does not want to 
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hear it. …(Interruptions) I do not believe that the House does not want to hear 

it. …(Interruptions) So, what is the difficulty in introducing? …(Interruptions) 

You are just obstructing because you do not want legislative changes to be 

shown for the people of India. …(Interruptions) This Government is responding 

speedily, and I do not want the Opposition to appear as though they do not 

want the Government to function. …(Interruptions) Please do help us function, 

please do help us respond to the economy because about the economy, all of 

us are equally concerned. Thank you. …(Interruptions) 

�ो. सौगत राय : सर, अम�डम�ट देन ेसे यह �ट�िडंग कमेटी म� नह� जाता है और हम� चचा� का सयुोग 

नह� रहता है, तो िबल को �ट�िडंग कमेटी म� भेज दीिजए । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, इस िवधेयक क� �ितयां सभी सद�य� को आज सबुह ही 

प�रचािलत क� गई ह� । जैसा िक आप सब जानते ह� िक यह स� 13 िदस�बर तक ही है । अत: दो 

िदन के प�रचालन क� अिनवाय�ता को पूरा नह� िकया जा सकता है, इसिलए म�ने िनदेश 19(क) 

और 19(ख) क� अिनवाय�ता को शीतल करने के माननीय मं�ी महोदया, �ीमती िनम�ला सीतारमण 

जी के अनरुोध को �वीकार िकया है और इस िवधयेक को परु:�थापन हेत ु इसे काय� सूची म� 

सूचीब� करने क� अनमुित �दान क� है ।  

 �� यह है: 

“िक िदवाला और शोधन अ�मता सिंहता, 2016 का और सशंोधन करने वाले 

िवधेयक को परु:�थािपत करने क� अनमुित दी जाए ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I rise to introduce the Bill. 
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माननीय अ�य� : अब शू�य काल ।  

 �ी अधीर रजंन चौधरी । 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, we are all 

observing with great dismay and consternation that in the wake of Citizenship 

(Amendment) Bill, that has been passed in both the Houses of Parliament, the 

entire North-Eastern region, barring a few places, is in turmoil. Sir, violence 

has descended in the entire North-Eastern region. Already, the Army has been 

deployed, and internet services have been discontinued. We are witnessing 

that the Kashmir phenomena has been replicated in the North-Eastern region. 

ये क�मीर के बदले आ�मीर बन गए ह� । म� सदन का �यान आकष�ण कराना चाहता ह� ं िक इ�ह� 

लोग� के चलते आज तक क�मीर क� हालत सामा�य नह� ह�ई है ।    नाथ�-ई�ट रीजन भी ऐसा 

होता जा रहा है, दोन� ए�रया क� ��ेटेिजक इ�पा�ट�स है, ��ैटेिजक इ�पा�ट�स के म�ेनजर सरकार 

इस िवषय पर गंभीर �प से �यान दे, बीच म� �या ह�आ । बां�लादेश के फॉरने िमिन�टर कहते ह� िक 

िह�द�ुतान म� सरकार जो कह रही है, वह सही नह� है । बां�लादेश म� लाख�-करोड़� क� तादाद म� 

िह�दू रहते ह� । िपछले साल बीस हजार दगुा� पूजा पंडाल बन ेथे ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: बां�लादेश और यूके भारत क� ससंद को कभी भी नह� चला सकते । भारत क� 

ससंद के िनयम-�ि�या और सिंवधान भारत का ही चलेगा, िकसी देश से गाइड नह� होगा ।  

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, मेरा कहना है िक बां�लादेश म� िपछले साल दगुा� पूजा म� 

बीस हजार पडंाल बने थे । …(�यवधान) शेख हसीना पडंाल-पडंाल घूमी थी, मंिदर-मंिदर घूमी    

थ� । …(�यवधान) हम नह� चाहते ह� िक बां�लादेश के साथ हमारा सबंंध खराब हो, �य�िक इस 
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मौके का फायदा उठाने के िलए चीन और पािक�तान बैठे है, म� सरकार को सचेत करना चाहता   

ह�ं ।  

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Impact on the international 

relations! Sir, what is he talking? …(Interruptions) The Congress is instigating 

violence in the North-East …(Interruptions) 

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): अ�य� महोदय, यह गलत बात बोल रहे ह� ।  

SHRI PRALHAD JOSHI:  You are instigating violence in the North-East 

…(Interruptions) कल गहृ मं�ी जी ने �प� �प से कहा है, आज बां�लादेश म� सरकार ठीक है, 

उ�पीड़न कम ह�आ है ।  

�ी अधीर रजंन चौधरी : अ�य� महोदय, हालात ऐसे हो गये ह�, असम के बीजेपी के एमपी को 

घसुपैठ करके जाना पड़ेगा, िकसी को जाने क� इजाजत नह� है । सारा नाथ� ई�ट जल रहा है ।  

SHRI PRALHAD JOSHI :  Sir, they are creating violence in the North-East  

area and Assam …(Interruptions) I condemn their attitude …(Interruptions) 

डॉ. िनिशकांत दुबे : अ�य� महोदय, बां�लादेश जब देश बना, उस समय वह इ�लािमक कं�ी नह� 

था, वह से�युलर कं�ी था और रात�-रात एक इ�लािमक कं�ी हो गया, लेिकन यहां से कोई 

मसुलमान नह� गया । …(�यवधान)  कां�ेस का इितहास रहा है, नेपाल का नाग�रक एम.के.स�ुबा 

का�ेंस का म�बर ऑफ पािल�याम�ट रहा, का�ेंस ने केवल घुसपैठ बढ़ाई है । उसने बां�लादेश से लेकर 

बाहर के लोग� को नाथ� ई�ट म� बढ़ाने का काम िकया है, …(�यवधान) आज पूरा का पूरा नाथ� ई�ट 

ि�ि�यन हो गया है । 1986 का जब पोप का दौरा ह�आ तो राजीव गांधी और सोिनया गांधी के 

कारण ह�आ, वहा ं ि�ि�यिनटी बढ़ गई है, …(�यवधान) इसी कारण स ेवह भड़का रहे ह� । चच� 

उसम� सहयोग कर रहा है, उसको बं�लादेश सहयोग कर रहा है, उसको इ�लाम सहयोग कर रहा    

है ।   
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY : Sir, in protest, we are walking out 

…(Interruptions) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): We are also walking out 

…(Interruptions) 

12.23 hrs  

(At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Shri T.R. Baalu and some other 
hon. Members left the House.) 

…(Interruptions) 

�ी शा�तनु ठाकुर (बनगावं): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सदन म� एक मह�वपूण� बात 

रखना चाहता ह�ं । ठाकुरनगर क� जनता कई साल� से कई लाभ� से विंचत है । बनगांव लोक सभा 

के अतंग�त िह�दू मतयुा समदुाय के एक तीथ� �थल पर पूर ेभारत और बां�लादेश से ��ाल ुआते ह�, 

यह माच�-अ�ैल महीने के बीच होता है । इस अवसर पर हर वष� महामेला आयोिजत िकया जाता   

है । इसम� ��ाल ुक� भीड़ कम से कम पचास लाख होती है ।  

 म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ंिक ठाकुरनगर रलेवे �टेशन 

का नाम बदल कर �ीधाम ठाकुरनगर रलेवे �टेशन बना िदया जाए । इसके साथ ही तीसरा 

�लेटफाम� भी बना िदया जाए । िजसम� नजदीक� त���ेनी म� सबव ेका िनमा�ण िकया जाए और 

माच�-अ�ैल महीने म� मेले के समय एक िवशेष रलेगाड़ी क� सिुवधा उपल�ध कराई जाए तािक भ� 

लोग� को आने-जाने क� सिुवधा हो और �े� के लोग� को �लेटफाम� क� सिुवधा का लाभ िमले ।   

�ी राह�ल क�वां (चु�): माननीय अ�य� जी, मेर ेससंदीय �े� म� लोहा�, च�ु खंड पर गोगरुवा 

कृतान गांव है, िसरिसला हॉल �टेशन है, कादंरान गांव है । ये वे गांव है जो �धान मं�ी �ामीण 

योजना से जड़ु तो गए लेिकन रलेवे लाइन बीच म� आने के कारण आरओबी क� �यव�था नह� क� 

गई । लोग� साल� से रले लाइन �ॉस करते आ रहे है । अभी हाल ही म� रलेवे कम�चा�रय� ने रा�ता 

बंद कर िदया । कई गांव� के रा�त ेकट चकेु ह�, इस कारण िकसान अपने खेत� तक नह� पह�ंच पाते 

ह� ।  
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 मेरा िनवेदन है िक जब तक आरओबी क� �यव�था न हो, रलेवे िवभाग टे�पररेी �यव�था 

कर,े िकसी गाड� को खड़ा कर ेतािक िकसान� और गांव वाल� को आने-जाने म� कोई दिुवधा न हो । 

आरओबी �धान मं�ी �ामीण सड़क योजना का एक िह�सा होना चािहए, इसम� एक परमान�ट 

सॉ�यशुन िदया जाना चािहए तािक गांव म� कनैि�टिवटी बनी रहे । हो । म� आपके मा�यम से 

िनवेदन करना चाहता ह� ं िक आज ही रले मं�ालय को िनद�िशत िकया जाए िक आरओबी के िलए 

जब तक टे�पररेी �यव�था न हो, इन गांव� म�, िसरिसला, कांदरान आिद म� गाड� क� �यव�था क� 

जाए । 

�ो. सौगत राय (दमदम): माननीय अ�य� जी, म� आपका बह�त ध�यवाद करता ह� ंिक आपने मझेु 

एक बह�त ही मह�वपूण� सम�या उठाने का मौका िदया । म�ने एजन�म�ट मोशन िदया था, उ�र-पूव� 

रा�य� म� जो हालत है ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: यह िवषय हो गया है । 

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : माननीय अ�य� जी, मझेु बोलने दीिजए । …(�यवधान) असम  और ि�परुा जल 

रहा है । …(�यवधान) असम म� दस िडि���ट्स म� क�यू� है । …(�यवधान) ि�परुा म� आम� 

िड�लाएड है ।…(�यवधान) िसिटजनिशप अम�डम�ट िबल से ये चीज ह�ई है ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �ीमती किनमोझी क�णािनिध । 

     …(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : आप गहृ मं�ी जी से किहए िक हाउस म� आकर बयान द� । …(�यवधान) असम 

जल रहा है ।…(�यवधान) जापान के �ाइम िमिन�टर गुवाहाटी कैसे जाएगें ।…(�यवधान) िसिटजन 

अम�डम�ट िबल, 2019 का यह �रए�शन ह�आ है, जो बह�त ही खराब है ।…(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �ीमती किनमोझी क�णािनिध । 

…(�यवधान) 
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�ो. सौगत राय : हम बंगाल के लोग ह�, हम िचंितत ह� ।…(�यवधान) वहा ंजो हालत है, हम इस पर 

होम िमिन�टर क� िट�पणी चाहते ह�, उनका कम�ट चाहते ह� ।…(�यवधान) हम �ोटे�ट करते         

ह� ।…(�यवधान) 

 

12.27 hrs 

(At this stage Shri Sudip Bandyopadhyay, Prof. Saugata  
  Ray and some other hon. Members left the House.) 
 
SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I cannot 

speak over his voice. …(Interruptions) 

माननीय अ�य�: �ी अजय िनषाद । 

…(�यवधान) 

�ी अजय िनषाद (मजु�फरपुर): माननीय अ�य� जी, मजु�फरपरु ज�ंशन को ए वन दजा� �ा� है 

लेिकन इस �तर क� या�ी सिुवधाओ ंका बह�त अभाव है । इससे मजु�फरपरु सिहत उ�र िबहार के 

लोग� को  किठनाइय� का सामना करना पड़ रहा है ।  

 मजु�फरपरु उ�र िबहार म� �यावसाियक राजधानी के �प म� जाना जाता है । यहां से देश 

और दिुनया के िविभ�न िह�स� से �यावसाियक गितिविधयां सचंािलत होती ह� । ऐसे म� मुज�फरपरु 

ज�ंशन पर ए वन �ेणी ज�ंशन क� सारी सिुवधाओ ंका होना लाजमी है । 

 म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी से मांग करना चाहता ह� ंिक मजु�फरपरु जं�शन 

पर मिहलाओ ंके िलए अलग से फ�ट�  �लास वेिटंग हॉल का िनमा�ण कराया जाए । �लेटफाम� क� 

स�ंया बढ़ाई जाए तथा धीमी गित से चल रहे िनमा�ण काय� को ती� गित से कराया जाए । इसके 

साथ ही आरआरआई यानी �ट �रले इ�टर लॉिकंग अिवलंब चालू कराई जाए, फुट ओवर ि�ज क� 

चौड़ाई बढ़ाई जाए और मह�वपूण� गािड़य� का ठहराव सिुनि�त िकया जाए । ध�यवाद । 
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SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Thank you very much 

hon. Speaker, Sir, for allowing me to raise an important issue.  The issue, 

which I am going to raise, is very important as far as development of 

Lakshadweep is concerned.  

 The entire development work of harbour in Lakshadweep is entrusted to 

the Andaman and Nicobar and Lakshadweep Harbour Works which is falling 

under the Ministry of Shipping.  The Headquarters of the Andaman and 

Nicobar and Lakshadweep Harbour Works falls in Andaman and Nicobar 

Islands.  The Head, who is sitting in Lakshadweep, who is a Deputy Chief 

Engineer, is left with no powers.  He cannot buy even a piece of paper sitting 

there in Lakshadweep.  The entire work of developmental projects is funded by 

the Lakshadweep Administration, which is given in-turn to the Lakshadweep 

Harbour Works.  The UT Administration has no control over this Department. 

Due to this what happens is that there is no monitoring of all the developmental 

proposals which are pending in Lakshadweep.  Sir, I may be permitted to raise 

three or four issues as there is an alarming situation in Lakshadweep.   

 The first issue, which I have already raised earlier in this House, is the 

construction or re-strengthening of the breakwaters which got demolished due 

to the Cyclone Okhi which hit in 2017.  It is after two years that I am standing 

here again.  I raised this issue while Okhi had hit.  The Government has shown 

mercy and the Ministry of Shipping sanctioned nearly Rs. 36 crore for re-

strengthening this breakwater.  Now, what is the current scenario?  After 

completion of two years, still, it remains the same.  
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If you ask me about the importance of breakwater for my Kalpeni island, 

this is the only area where people can embark and disembark and cargo 

movement is happening only through this.  This is completely shut off due to 

lack of re-strengthening.  The cranes were supposed to transport, to lift all the 

harbour stones and major stones from the Mangalore Port.  They are lying idle 

for the last one year because of non-transportation from the Kalpeni unit. 

 Secondly, when it comes to the construction of eastern side jetties of 

Kilthan, Chetlat, Kadmat and Kalpeni, all these issues are there from the 

previous year.  This is my second term.  I have been vigorously following it and 

taking it up.  It is still in the study stage and environmental clearance and all 

those things are pending.  

 Now, I come to the issue regarding silt clearance of the channels which 

allows the ships to enter inside the channel.  The Lakshadweep Harbour 

Department is under-capacitated.  They do not have any equipment to carry 

out the silt clearance.  It is very tough to complete in one year; even they are 

not in a position to complete at least one island for the silt clearance.  The 

reason behind raising this most important issue before you is this.  Silt 

clearance is so important for the ship to embark inside and passengers can 

come inside.  In the present scenario, the fate of my island is this.  If I reach at 

night in my island, I am forced to sleep in the ship till the day dawns.  

Otherwise the ship cannot embark and cannot embark the passengers.  If the 

Lakshadweep Harbour Works is not in a position to do the silt clearance, the 

Lakshadweep Administration or the Government of India may come out with a 
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proposal to approach the Dredging Corporation of India Ltd. or any private 

agency through an Expression of Interest so that in one go the silt clearance 

can take place. Even in my island, the Androth Island, ships started entering 

and, finally, the Lakshadweep Administration asked for the clearance of the 

channel.   

The final conclusion is that unless the Government of India is coming up 

with a decision to delink the Andaman and Lakshadweep Harbour Works 

separately, the Administration is not having any control over the Lakshadweep 

Harbour Works.  So, I would demand that the Lakshadweep Harbour Works 

should be delinked from Andaman and UTL Administration should be 

empowered to take over the charge.  Thank you so much, Sir. 

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, इस नये स� म� आप ही सबस े�यादा बोले ह�ग े। आप पांच 

साल का �रकॉड� देख लीिजएगा ।  

SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. : I am very thankful to you, Sir, because 

there is no other MP from Lakshadweep, and not even an MLA.  I am the only 

Member who gets a chance.  I am very thankful to you for that and the people 

of Lakshadweep are also thankful to you. 

Thank you. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी मोह�मद फैजल पी.पी.  �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI: Thank you, Sir.  Recently, we read 

about the recruitment exam scams in Tamil Nadu.  The PMO intervened and 

brought the people involved in it to justice.  Now, because of the economic 
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slowdown, it is just not impacting the job market.  There is another scam which 

is coming across especially Tamil Nadu.  In Tamil Nadu, around one lakh 

youngsters get into the job market every year. These racketeers go the 

second-tier and the third-tier cities.  They even go to the colleges and 

educational institutions and say that they are coming from reputed concerns 

and they go on a recruitment drive.  They promise employment to these young 

people and they ask them to deposit money into a particular account.   They 

promise them jobs after the training.  They even say that the retired people can 

find jobs in countries like Singapore and Malaysia.  This has been going on 

and there is a large network which is involved in this.  Young people already 

are suffering because of unemployment and they are not able to pay back their 

education loans.  On top of this, the families are burdened with this.  It is a 

huge network with many people involved and even these racketeers offer jobs 

in the police service.   

 So, I think, the Government cannot continue watching this.  The Tamil 

Nadu Government and the Central Government should intervene, get involved 

and make sure that there is some kind of verification codes.  It is because it is 

being advertised in newspapers also. So, they must be brought to justice and 

there must be justice done for these young people who are already suffering. 

Thank you.  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� और �ी बी.मिण�कम टैगोर को �ीमती क�णािनिध 

किनमोझी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी जसबीर िसंह  िगल – उपि�थत नह� । 

�ी अिसत कुमार माल  । 

SHRI ASIT KUMAR MAL (BOLPUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to say 

that the State Government of West Bengal is buying paddy at the rate of 

Rs.1,800 per quintal through different organizations for the benefit of the 

farmers. In this case, Rs.1,200 crore is due from the Central Government. 

 In the schemes of I.C.D.S and Mid-day Meal, there is an arrear of 

Rs.850 crore from the Central Government. I would request, through you, Sir, 

the Central Government to release the dues to the State Government of West 

Bengal, as early as possible.  

 The Food Corporation of India keeps the keys of the godowns under the 

P.E.G. Scheme. As a result, a lot of corruption occurs there. I would request 

the Central Government to instruct the concerned to handover the keys to the 

West Bengal Public Distribution System, Department of Food and Civil 

Supplies, to stop corruption.  

 Thank you so much for giving me this opportunity. 

माननीय अ�य�: �ीमती वांगा गीता िव�नाथ  । 

 �ीमती वांगा गीता िव�नाथ जी ने बोलने म� �रकॉड� तोड़ िदया है । 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Sir, thank you for 

giving me this opportunity.  
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 Sir, I request the Central Government, particularly the Union Textile 

Department to support the weavers’ community present all over India.  

*Sir ‘Jamdani’ Sarees’ speciality is known not only throughout our country but 

is also famous throughout the world.  Creative design is the real value of this 

saree.  There is patent right for ‘Jamdani’ sarees and these sarees are 

exported to various places throughout the world.  I am happy and proud to 

mention that Union Government has decided to release a postal stamp in 

recognition to ‘Jamdani’ sarees.*   

माननीय अ�य�: �लीज क��लूड क�िजए । 

 �ी अरिवंद सावंत  । 

*SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH : I am fortunate to represent 

Jamdani weavers in my constituency.  Sir, though there is a patent right, these 

sarees are being imitated and  are being sold which is causing huge losses to 

original weavers.  It takes lots of efforts and time for weaving these sarees, but 

due to imitation these weavers are facing financial losses.* 

माननीय अ�य�: आप क��लूड कर दीिजए, ला�ट म� अपनी मांग रख दीिजए । 

*SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH : In my constituency, 

Kothagudem, Kothapalli, and Uppaada are home for these weavers.  I request 

Union Government to protect patent rights of these weavers and ensure good 

wages for their hard work.  Thank you Sir.* 

…(�यवधान) 

                                    
*....* English translation of this part of the  speech  originally delivered in Telugu.  
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�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण): आदरणीय अ�य� जी, बह�त-बह�त ध�यवाद । मुंबई म� मुंबई 

पोट�  ��ट नाम क� एक स�ंथा है, उसे अभी एक अलग अथॉ�रटी बना िदया गया है । 100 साल 

पहले मुंबई शहर ब�दरगाह म� ब�ती बनाने के िलए अ�ेंज� ने लोग� का बलुाया, वहा ंइमारत� खड़ी 

ह�ई ं। आज वहा ं100 साल परुानी इमारत� ह�, लेिकन वे बीपीटी क� लै�ड पर ह� ।  यह लै�ड लीज 

पर दी गई है, उस पर जो लोग रहते ह�, व ेिकरायेदार ह� । अब वे िकरायेदार िकराया लीजहो�डर को 

दे रहे ह�, िजसे लीजहो�डर को बीपीटी को देना चािहए, लेिकन वह व� पर िकराया नह� देता है, 

इसिलए बीपीटी आज िजस ढंग से उनके साथ पेश आ रही है, वहा ंसे सभी को िन�कािसत करने 

क� बात कर रही है । हालािंक म�ने मं�ी महोदय के सामने एक बार यह िवषय रखा था, लेिकन अभी 

भी कोई कार�वाई नह� ह�ई है । मुंबई के कले�टर र�ेट .25 �ितशत बढ़ाते ह�, लेिकन बीपीटी 6 

�ितशत बढ़ाती है । सर, कोलाबा म� कोई सार ेहाई-फाई लोग नह� रहते ह�, वहा ंगरीब लोग रहते ह�, 

म�यम वग�य लोग रहते ह�, उन लोग� को िन�कािसत करने क� बात चल रही है ।  

बीपीटी, िजसका ताज होटल का 500 करोड़ �पये का भगुतान बाक� है, उसे नोिटस भी 

नह� देती, लेिकन गरीब� को िन�कािसत करने पर लगी ह�ई है । महोदय, आपके मा�यम से, 

खासकर अब�न डेवलपम�ट िमिन�टर, जो खदु इस िवषय को जानते ह�, म� उनसे िवनती करना 

चाहता ह�ं । यिद बीपीटी िकरायेदार� से सीधे िकराया ले, तो भी अ�छा होगा । म� माननीय मं�ी जी 

से अनरुोध करता ह� ं िक आप इस मामले म� इंटरवीन क�िजए और लोग� को �याय दीिजए । जैसे 

कोट्�स म� जजेज होते ह�, वैसे वहा ंभी जज बैठाए गए ह�, लेिकन उ�ह� लॉ वगैरह क� कोई जानकारी 

नह� है । उनके पास सौ-सौ केसेज प�िडंग ह� । म� सरकार से कह�गंा िक वह तरुतं इंटरवीन कर ेतािक 

लोग वहा ंसे िन�कािसत न ह� । िजस तरह से र�ट कं�ोल ए�ट है, उसी के मतुािबक लोग� से र�ट 

िलया जाए ।  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी अरिवंद सावतं �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी अशोक महादेवराव नतेे (गड़िचरोली-िचमुर): अ�य� जी, म� आपके मा�यम से सरकार का 

�यान मेर ेससंदीय �े� गड़िचरोली-िचमरु क� तरफ आकिष�त करना चाहता ह�,ं जो िक शायद देश 

का सबसे बड़ा घना, आिदवासी बह�ल, न�सल �भािवत और अिवकिसत �े� है । मेर ेससंदीय �े� 

म� बड़ी मा�ा म� जल स�पदा, वन स�पदा, खिनज स�पदा है । इनके अलावा यहा ंधािम�क �थल भी 

ह� जैसे माक� �डेय महादवे मंिदर, चपरला मंिदर, काले�र मंिदर, बैरागढ़ शारदा माता पीठ, 

अक� तुंडी, कचारगढ़, रामदेगी और गायमुख आिद �थल ह� । इन �थल� को ऐितहािसक �थल 

घोिषत करके यिद पय�टन को बढ़ावा िदया जाए तो इस �े� म� बड़े पैमाने पर रोजगार को बढ़ावा 

िमलेगा । इस �े� म� बेरोजगारी क� वजह से नौजवान गलत राह पर जा रहे ह� । पय�टन को बढ़ावा 

देने से नौजवान� को रोजगार भी िमलेगा और वे रा�� के िवकास क� म�ुयधारा म� जड़ु जाएगें । देश 

के लाडले पतं�धान आदरणीय नर�े� मोदी जी का जो सपना है, वह भी पूरा हो जाएगा ।  

�ी भान ु �ताप िसहं वमा� (जालौन): अ�य� जी, मेर े ससंदीय �े� जालौन के भोगनीपरु के 

अतंग�त जनपद जालौन िजला आिथ�क और शै�िणक �प से िपछड़ा िजला है । यहां इंजीिनय�रगं 

क� िश�ा हेत ुकोई भी कालेज नह� है । िजला जालौन के सभी छा� िज�ह� बीटेक या एमटेक करना 

होता है, वे सभी छा� या तो झांसी जाते ह� या कानपरु जाते ह� । िजला जालौन से झांसी क� दूरी 

करीब 125 िकलोमीटर दूर है । यहां के छा� जो िश�ा �ा� करने जाते ह�, उनक� आिथ�क तंगी के 

कारण इंजीिनय�रगं कालेज म� पढ़ने नह� जा पाते ह� । इस वजह से मेरी क� � सरकार से मांग है िक 

जनपद जालौन के छा�� के उ��वल भिव�य के िलए एक रा��ीय �ौ�ोिगक� स�ंथान, एनआईटी 

खलुवाने का क� कर�, िजससे वहा ंके छा� इंजीिनय�रगं के �े� म� िश�ा �ा� करके अपना योगदान 

दे सक�  । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी भान ु�ताप िसंह वमा� �ारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 
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�ी सगंम लाल गु�ा (�तापगढ़): अ�य� जी, म� आपके मा�यम से अपने लोक सभा �े� �तापगढ़ 

के िविभ�न इलाक� सिहत नगर के म�य से होकर िनकलने वाली जीवनदाियनी नदी सई क� ओर 

पया�वरण मं�ालय, जल शि� मं�ालय सिहत शहरी िवकास मं�ालय का भी सयं�ु �प से �यान 

आकृ� करना चाहता ह�ं । मा�यवर, रामच�रत मानस म� उ�लेख िमलता है – 

“सई उत�र गोमती नहाये, चौथे िदवस अवधपरु आये । ” 

लेिकन वत�मान म� �तापगढ़ म� बाबा घइुसनाथ धाम, मा ँबे�हादेवी धाम, बाबा वेलखरनाथ धाम, 

मा ँबाराही देवी धाम जैसे धािम�क �थल� पर सई नदी का पानी आज पूरी तरह से जहरीला हो गया 

है । बगल के जनपद रायबरलेी म� सई नदी म� िगरने वाले फैि��य� के जहरीले पानी ने जलजीव� 

का अि�त�व ही िमटा िदया है । वह� जनपद म�ुयालय पर मा ँबेला देवी मंिदर के तट पर सीधे बड़े 

गंद ेनाले का पानी सई नदी म� जा रहा है । इससे लोग� क� आ�था और िव�ास के साथ जबरद�त 

धोखा हो रहा है, �य�िक वे घाट पर नदी के पानी से नह� बि�क कहा जाए तो नाले के पानी का 

दरस, परस करते ह� । मा�यवर, सई नदी को भारत सरकार क� नमािम गंगे प�रयोजना म� शािमल 

िकए जाने के बाद भी इसक� सफाई पर कोई �यान न देना िचंताजनक है । 

 हम आपके मा�यम से पया�वरण मं�ालय से रायबरेली क� फैि��य� के जहरीले 

पदाथ� नदी म� छोड़ने से रोकने, शहरी िवकास मं�ालय से नाल� के पानी का शोधन करने के बाद 

ही नदी म� िगराने एव ंजल शि� मं�ालय से सई के िकनार ेचार� धािम�क �थल� पर बांध बनाकर 

पानी साफ करने क� प�रयोजना अमल म� लाने क� मागं करते ह� । 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, as per the Kasturirangan Report, the 

Government of India had issued an office memorandum on November 11, 

2013 regarding ecological sensitive areas. In accordance with that, in Kerala, 

123 villages were included along with other States all over India and 59,940 

square kilometres of area is declared as ESA. The restrictions applicable for 

ESA are very harmfully affecting the livelihood of farmers. Subsequently, the 
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Government of Kerala appointed a high-level committee headed by Dr. 

Oommen V. Oommen. They conducted a field survey and recommended 3,115 

square kilometres of agricultural land, plantation area and thickly populated 

areas to be exempted. Those recommendations were approved by the 

Government of India and they issued the first draft notification on March 10, 

2014. Subsequently, four draft notifications were issued by the then NDA 

Government.   

 Sir, this is the time for final notification, but it has got delayed due to the 

unwillingness of some other States to cooperate in the finalisation of the ESA. 

That is why, I urge upon the Government to issue a separate notification for 

the State of Kerala by reference to the National Green Tribunal for saving the 

lives of the farmers. Thank you. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा�  को �ी डीन कु�रयाकोस �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी सुनील कुमार िपटूं (सीतामढ़ी): माननीय अ�य� जी, आपने मझेु मेर े �े� क� जनता क� 

सम�याओ ंको उठाने का जो मौका िदया है, इसके िलए म� िवशेष �प से अपने �े� क� जनता क� 

तरफ से आपके �ित अपना आभार �कट करता ह�ं ।  

 आज देश के पटना सिहत नॉथ�-ई�ट इलाके के लोग� को इलाज के िलए िद�ली आना 

पड़ता है और खासकर जो बन� पेश�ट होते ह�, उनको िद�ली के अदंर सफदरजगं अ�पताल म� जो 

बन� एडं �लाि�टक सज�री िडपाट�म�ट है और यहां िजतने अ�याधिुनक उपकरण लगे ह�ए ह�, िजससे 

लोग� का इलाज होता है, म� आपके मा�यम से माननीय �वा��य मं�ी जी स ेआ�ह करना चाहता ह� ं

िक पटना ए�स म� भी सफदरजगं अ�पताल क� तज� पर बन� एडं �लाि�टक सज�री के अ�याधिुनक 

ईि�वपम�ट्स लगाए जाए ंतािक िबहार, उ�र-भारत के लोग िद�ली म� कम आए ं । वे पटना म� ही 
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अपना इलाज करा सक�  और यहां िद�ली के सफदरजगं अ�पताल म� जो भीड़ लगती है, वह भीड़ 

कम लगे । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा�  को �ी सनुील कुमार िपटूं �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राजीव �ताप �डी (सारण): माननीय अ�य� जी, म� एक ऐसे सगंीन िवषय को उठा रहा ह� ंजो 

पूरे भारतवष� को �भािवत करगेा या कर रहा है । भारत म� िजतने अिधकारी जो यूपीएससी का 

ए�जाम पास करके आई.ए.एस. अिधकारी िनय�ु होते ह�, वष� 1951 का जो ऑल इंिडया सिव�सेज 

�ल है, उससे बहाल होते ह� । हमारी सै�ेटरी जनरल भी उसी पद से यहां पर बैठी ह� । लेिकन 

भारत के एक रा�य म� एक िविच� प�रि�थित पैदा हो गई है । वहा ंपर जो कैडर पो�ट है, िपछले दो 

वष� से जो पूर ेदेश के ब�चे िकसी रा�य म� जाते ह�, उनको रा�य सरकार आई.ए.एस. क� पोि�टंग 

के बाद एसडीओ क� पोि�टंग पहले देती है । मलुायम िसंह जी भी म�ुय मं�ी रहे ह� । वष� 2016 

और 2017 बैच के आईएएस ऑिफसर जो तेलंगाना म� गए ह�, उनक� एसडीओ क� पोि�टंग िपछले 

दो वष� से नह� ह�ई है । वे ब�चे िद�ली और तेलंगाना म� भटक रहे ह� । ह�रयाणा का आईएएस ब�चा 

कना�टक म� जाता है, राज�थान का िबहार म� जाता है और िबहार का केरल जाता है, केरल का 

ब�चा पड्ुडुचेरी जाता है । लेिकन तेलंगाना म� िपछले दो वष� से आईएएस ऑिफसस� क� एसडीओ 

क� पोि�टंग नह� क� गई है । यह सवैंधािनक �ाइिसस है । ये ब�चे पूर े भारत म�, आईएएस 

ऑिफसर, जो इं�टीट्यूशनली टै�टेड ह� िक सिंवधान म� उसका �ोिवजन है िक रा�य सरकार म� 

जो अिधकारी यू.पी.एस.सी. से जाएगा, हमार ेपास यह पूरी सूची है । कल अगर ऐसी ि�थित होगी 

तो जजेज क� पोि�टंग जो हाइ कोट�  म� होती है, उस पर भी रोक लग जाएगी । यह फैडरल ���चर  

को अफै�ट कर रहा है । अगर अब ऐसा है िक रा�य सरकार के चीफ सै�ेटरी के पास जाने के बाद 

अगर वह उनको पोि�टंग नह� द ेरहे ह� और ये ब�चे पूर ेदेश म� भटक रहे ह�, तो रा�य सरकार को 

अगर लगता है िक पोि�टंग नह� है तो िबहार म� इन तमाम अिधका�रय� को भेज द� । िबहार क� 

सरकार इनको अपने रा�य म� लेने के िलए तैयार है । लेिकन जो आईएएस अिधकारी ह�, कैिबनेट 
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सै�ेटरी को देखना चािहए और वहा ं के चीफ सै�ेटरी को देखना चािहए । अगर पोिलिटकली 

तेलंगाना रा�य सरकार इन अिधका�रय� क� पोि�टंग नह� करती है तो यह हमार ेिलए संवैधािनक 

सकंट है और इन ब�च� के िलए जो 25 क� स�ंया म� 2016-2017 बैच के ब�चे ह�, िजनक� 

पोि�टंग एस.डी.ओ. के �प म� नह� ह�ई है �य�िक इनक� जब एसीआर म� िलखा जाएगा िक 

एस.डी.ओ. क� पोि�टंग नह� ह�ई है, कलै�टर क� पोि�टंग नह� ह�ई है तो इनके क�रयर पर एक 

�ितकूल �भाव पड़ेगा ।  म� आपके मा�यम से सरकार से यह आ�ह क�ंगा । यह आिट�कल 355 

का भी िवरोधाभास है ।  यह िवषय स�ंान म� िलया जाए ।…(�यवधान) 

�ी क�याण बनज� (�ीरामपुर): ऑल इंिडया म� िबहार से सबसे �यादा आईएएस ऑिफसस� 

बनते ह� ।…(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी : िबहार के सबसे �यादा आईएएस ऑिफसस� होते ह� । िबहार के लोग तेज 

होते ह�, िबहार के लोग अ�छे भी होते ह� और िबहार के लोग� का िदल भी बड़ा होता                   

है ।…(�यवधान) अगर रा�य सरकार� इनको नह� लेना चाहती ह� तो उनको िबहार भेज दीिजए । 

सरकार उन सभी आईएएस ऑिफसस� को अपने यहां लेने के िलए तैयार है ।…(�यवधान) आप  

सरकार को भी परिमशन द� ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी �वेश सािहब िसंह वमा�, �ी कुलदीप राय शमा� को �ी राजीव �ताप �डी 

�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Thank you, Hon. Speaker, Sir. 

Being a mother and a public representative, it is my duty to protect women and 

children of India from the barbarians. It is my duty to protect people from any 

sort of sexual offence, as it is my right to seek help from the Government for 

the well-being of Swati Maliwal and others sitting on hunger strike.  
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Sir, formation of law is not the solution. The most important thing is to 

implement it. It is very important to change the mindset of the society.  Girls 

cannot be forced to do anything against their will. Sir, she has been striving for 

the last ten days. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ीमती �ितमा म�डल �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी राजे�� धेड्या गािवत (पालघर): अ�य� महोदय, मेर ेससंदीय �े� पालघर और बोईसर के 

नाग�रक खतरनाक ि�थितय� म� रह रहे ह� । वहा ंपर 2.5 पीएम �दूषण का लेवल है । बोईसर और 

तारापरु ए�रया िह�द�ुतान का सबसे �यादा �दूिषत शहर िड�लेयर िकया गया है । यहां ि�थित 

बह�त खराब है । यह मानव शरीर के िलए सबसे खतरनाक माना जाता है । इस औ�ोिगक �े� म� 

1400 कंपिनया ंह�, उनम� से 600 �दूषणकारी क� �ेणी म� ह� । आस-पास के कई औ�ोिगक �थान� 

म� िव�फोट� क� �मता इतनी अिधक होती है िक दस िकलोमीटर के गांव� म� इसके झटके महसूस 

िकए जाते ह� ।  

 अ�य� महोदय, वहा ं पर 25 एमएलडी ए�लएुटं �ीटम�ट �लांट है, उसे बढ़ा कर 50 

एमएलडी ए�लएुटं �ीटम�ट �लांट बनाने क� ज�रत है, िजसके कारण 20 एमएलडी से अिधक 

अनपुचा�रत अपिश�� को अरब सागर म� उतारा जाता है, िजसके कारण भूजल और जल �ोत के 

�ि�कोण से वहा ंके आस-पास के गांव �भािवत होते ह� । इसके प�रणाम�व�प इस �े� म� खेती के 

साथ-साथ वहा ंपर मछुआरा समदुाय को भारी नकुसान पह�ंचता है । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करना चाहता ह� ं िक वाय ु�दूषण फैलाने 

वाली कंपनी को िचि�त कर कठोर से कठोर कार�वाई क� जाए और के��ीय �दूषण िनय�ंण बोड� 

एव ं रा�य �दूषण िनयं�ण बोड� के साथ औ�ोिगक ईकाइय� के िनय�ंण के िलए साथ�क कदम   

उठाए । 
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*KUMARI GODDETI MADHAVI (ARAKU): Sir, for the benefit of people of 

Andhra Pradesh and Odisha, Maccha gadda bridge is being constructed in 

Peda bailu village of my constituency.  This bridge was sanctioned ten years 

ago by then Government.  Around Rs.13 crores were spent on construction of 

this bridge but as those funds were not sufficient additional funds of Rs.16 

crores were sanctioned.  But still that bridge is in first phase of works.  People 

are facing difficulties to cross that stretch of river and are losing lives while 

crossing that stretch.  Also, there are various areas where there is a need for 

such bridges.  People are losing their lives for many years as bridges are being 

not constructed. Keeping in view the difficulties faced by people of my 

constituency, new bridges may be constructed in Konajala pottu, Velagadda, 

Veeravaram, Chompi and Sarapalli.  I request Central Government to save 

lives of tribals who are losing lives due to non construction of bridges.  

Therefore, I further request that wherever bridges are required, funds may be 

allocated and process of constructing bridges may be expedited.  

डॉ. अमर िसंह (फतेहगढ़ सािहब): पजंाब पूर ेम�ुक को अ�न िखलाता है, आज वहा ँबह�त ट�शन 

बनी ह�ई है । वहा ँके जो फुड �ेन �टॉ�स ह�, वे 200 लाख मीि�क टन ह� और 110 लाख मीि�क 

टन अभी और चावल आने वाला है । कोई भी जगह खाली नह� है । एफ.सी.आई और भारत 

सरकार खाली कर रही है, वह केवल 10-12 लाख मीि�क टन हर महीने िनकाल रही है । 1 

अ�ैल, 2020 को 120 लाख मीि�क टन गेह� ँआ जाएगा । 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Telugu.  
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 म� िवनती करना चाहता ह� ँ िक पजंाब को इस सम�या से बचाइए । पजंाब लगभग 40-50 

परस�ट िह�द�ुतान का अ�नदाता है । आज राइस िमलस� पर �ेशर है ।  

 गोदाम� म� गेह� ँऔर चावल पड़े रहते ह� और जो डैमेज होता है, वह सारा सरकार को देना 

पड़ता है । हर साल 12-15 सौ करोड़ �पये का नकुसान हो रहा है । वष� 2017 म� भारत सरकार ने 

31 हजार करोड़ �पये का जमुा�ना लगाया । मेरी िवनती है िक जो पूर ेिह�द�ुतान का अ�नदाता है, 

उसको राहत दी जाए । जो सम�या चल रही है, उसके िलए 20 से 25 लाख मीि�क टन हर महीने 

मूव करके इसका समाधान िकया जाए । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. अमर िसंह �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Thank you very much Speaker, Sir. 

 I would like to draw the attention of the Government with regard to 

introduction of international flight services from Coimbatore to Dubai, Kuala 

Lumpur and Bangkok. No one can deny that Coimbatore is a potential area, 

which is being called ‘South Indian Manchester’ in terms of business activities. 

In 2008, Flydubai, a company from Dubai, came forward to start flight 

connections between Dubai and Coimbatore. It has negotiated with the 

Government, but ultimately, it did not materialize. 

 The commercial viability study has been conducted by the Ministry of 

Civil Aviation for having operations from Coimbatore, which was completely 

positive. But, in spite of the positive report that was submitted by the Study 

Group, no effort has been taken so far by the Ministry of Civil Aviation. The 

non-availability of connecting flights to Dubai and other countries affects 

industrialization, business and employment. 
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 I would strongly urge the Government to act upon and provide direct 

flight operations to these international destinations from Coimbatore, so that 

more economic growth, including Foreign Direct Investment, takes place in that 

region. Thank you, Sir. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी ए. राजा �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI ABU HASEM KHAN CHOWDHURY (MALDAHA DAKSHIN): Hon. 

Speaker, Sir, through you, I would like to draw the attention of the Railway 

Ministry.  

I am a Member of Parliament from Malda, West Bengal. It is not only 

astonishing, but also very sad to note that Malda does not have goods-train 

connectivity to Delhi. When we talk about Malda, we include the surrounding 

areas of Murshidabad, Raiganj, Balurghat and a part of Jharkhand. 

There are two Rajdhani trains, which pass through Malda. However, 

they do not go through Malda Town Railway Station. Both these Rajdhanis go 

to Katihar in Bihar, which is 50 kilometers away from Malda. The people of 

Malda and the surrounding regions would appreciate if the Railway Ministry 

could explore the possibility of halting at least one of the Rajdhanis three days 

a week at Malda Town.  
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13.00 hrs 

 Since a lot of people of the region have shown their interest for the 

Rajdhani to ply through Malda, halting Rajdhani at Malda would be of great 

help. Moreover, it would also generate financial resources for the Railways too. 

Therefore, we would appreciate if you could consider our humble request.  

�ी एस. एस. अहलुवािलया (बध�मान-दुगा�पुर): अ�य� महोदय, म� िजस �े� बध�मान-दगुा�परु से 

आता ह�,ं यह दामोदर और अजय नदी के बीच बसा ह�आ है । इस �े� म� दो तरह क� जगह है, एक 

िश�पांचल है और दूसरा अ�न का भ�डार है । दगुा�परु िश�पांचल के �प म� जाना जाता है और 

बध�मान अ�न के भ�डार के �प म� जाना जाता है ।  

 महोदय, मेर े �े� दगुा�परु म� 50 और 60 के दशक म� दगुा�परु �टील �लांट, एलॉय �टील 

�लांट, दगुा�परु ऑ�टीकल �लास फै��ी, माइिनंग ए�ड अलाइन मशीनरी कॉप�रशेन, दगुा�परु 

कैिमकल, दगुा�परु पावर �लांट, िह�द�ुतान फिट�लाइजर, बॉयलर मै�यफैु�च�रगं यूिनट, डी.वी.सी. 

दगुा�परु बैराज और सी.बी.एम. के बह�त सार ेभ�डार िमलते ह� । अभी वहा ं��न अव�था है । इनके 

साि�न�य म� वहा ंबह�त इंड��ीज पनपी ह� । समय के अतंराल से लेबर पॉिलसी के कारण, कुछ 

लेबर यूिनयन� के कारण और कुछ सरकारी तं� के कारण ये इंड��ी ��न होती जा रही ह� ।  

 आपके मा�यम से मेरी यह मांग है, चूंिक यह यूिनट के�� सरकार क� है तो एक म�टी 

िडपाट�म�ट हाई लेवल इं�वायरी कमेटी बैठाई जाए, जो इ�वे�टीगेट करके दखेे िक इसको िकस 

तरह से पूरी तरह से री-िवटलाइज िकया जा सकता है, िजससे वहा ंके लाख� लोग� का रोजगार 

बच सके । अगर ज�रत पड़े िक दो यूिनट� को मज� करके इनको बचाया जा सकता है, तो इस पर 

भी एक िनण�य िलया जाए । 

�ी मलुायम िसहं यादव (मैनपुरी): स�ाप� कहां है? 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी हष�वध�न जी बैठे ह�, दो कैिबनेट मं�ी बैठे ह� और म� सबका सरं�ण 

करने के िलए बैठा ह�ं । 
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�ीमती दश�ना िव�म जरदोश (सूरत): माननीय अ�य� जी, नम�कार । म� अपने ससंदीय �े� 

सूरत के एक यवुक क� सम�या को लेकर यहा ंउपि�थत ह�ई ह�,ं जो सार ेभारतवष� के अ�य यवुक-

यवुितय� क� भी सम�या हो सकती है । एक िनरव मकवाणा लड़का था, िजसने 10th और 12th 85 

परस�ट िडि�टं�शन के साथ पास क� । इसके बाद उसने इलै��ोिनक इंजीिनय�रगं यूिनविस�टी से 

पास क� । उसने अपने जीवन के 25 साल �े� प�रणाम देने के िलए िदए । जब वह नौकरी के िलए 

अ�लाई करता है तब उसे पता चलता है िक उसे कलर �लाइंडनेस क� बीमारी है, िजसके कारण न 

तो वह िद�यांग क� �ेणी म� आता है और न ही वह कह� जॉब कर पाता है । उ�ह�ने बह�त आशा से 

�धान मं�ी जी को भी प� िलखा, जो उ�ह�ने कंसड� िमिन��ी के तौर पर एजकेुशन िमिन�टर को 

िलखा, लेिकन वह एजकेुशन का मसला नह� है । जब तक वह पढ़ा तब तक िकसी ने बताया नह� 

िक उसको कलर �लाइंडनेस है, लेिकन जब उसने नौकरी के िलए अ�लाई िकया और उसका 

सिट� िफकेट आया तो उसे यह पता चला । पीड��यू ए�ट और आरपीड��यू डी ए�ट 2016 के 

अतंग�त ऐसे हजार� आशावान युवक-यवुती ह�ग,े जो िद�यांग क� �ेणी म� नह� िगने जाते ह� । उनक� 

आंख� म� कुछ िपगम�ट बचपन से न होने क� वजह से कुछ कलस� आंख� नह� पहचान पाती ह� या नह� 

देख पाती ह� । जब कम िदखना िद�यांगता का भाग है, उसी तरह यह बीमारी अ�य ब�च� म� भी हो 

सकती है ।  

 मेरी मांग है िक तीन� मं�ालय�, जैसे सामािजक और अिधका�रता मं�ी ने भी मझेु बोला था, 

डॉ. साहब को भी कल म�ने बोला था तो उ�ह�ने कहा िक म� सव� करके बताऊंगा और एजकेुशन 

िडपाट�म�ट म� भी यह बात आए । इतनी अ�छी यो�यता होने के बावजूद भी वह कह� नौकरी नह� कर 

पाता है । 

SHRI G. M. SIDDESHWAR (DAVANAGERE): Sir, I would like to draw the 

attention of the hon. Minister of Road Transport and Highways, through you, 

towards the execution of work of six-lane Chitradurga-Davangere-Haveri 

Section by the NHAI under the NHDP Phase-V in the State of Karnataka.  
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 The Highways Authority has made a lot of mistakes while making four 

lanes between Chitradurga, Davangere and Haveri. The project for 

construction of RUBs at Lakkamuthenahalli, Halavarthy, Mallashettihalli, H. 

Kalpanahalli, Hosa Kunduvada village and the area near Chidodi Lila Circle for 

Davangere City Entry has not been considered by the Project Director. I urge 

upon the Union Government to take up this project also for execution.  

 In this regard, I met the concerned officers several times but no 

response has been received from them so far. Keeping the above in view, I 

urge upon the Union Government to issue necessary instructions to the 

Highways Authority to provide suitable remedial measures to take up the work 

of six-lane highway project which is already mentioned in my letter in the best 

interest of the people, at the earliest.  

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): Hon. Speaker, Sir, the work 

of two-laning of Tindivaram-Krishnagiri section of National Highways 66 and 77 

in Tamil Nadu started in the year 2012 but it is yet to be completed. In the reply 

to my question on 18th July, 2019, hon. Minister of Road Transport and 

Highways informed the House that the contract for remaining work has been 

rewarded on 29th May, 2019 with scheduled completion period of twenty 

months from the date of commencement. 

 The road is the main approach road to the temple city of Tiruvannamalai 

through which lakhs of pilgrims reach the town for Darshan and Girivalam of 

Lord Arunachaleshwar. I would like to bring to the notice of the august House 

that the remaining construction work has not started till today. I, therefore, urge 
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upon the hon. Minister of Road Transport and Highways to direct the 

authorities concerned to expedite the work and complete the construction of 

that road within the scheduled period.  

माननीय अ�य�: �ी डी.एन.वी. स�िथलकुमार एस. को �ी सी.एन. अ�नादरुई �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

�ी िनतेश गंगा देब । अब आप एक िमनट घड़ी पर देख ल� । 

SHRI NITESH GANGA DEB (SAMBALPUR): Sir, Sambalpur University was 

established at Burla in the year 1967. It is located in western Odisha region 

and it imparts education to students of Odisha and the adjoining States. It has 

completed more than fifty years of its glorious existence becoming the 

torchbearer in higher education in western Odisha. Sir, due to its excellent 

academic credentials and sterling intellectual environment, students from 

southern coastal Odisha and neighbouring State of Chhattisgarh also come to 

the University for pursuing academic career and research studies.  

 A large number of tribal students are also pursuing their higher 

education in the Sambalpur University. In order to cope with the international 

standard, the University needs to have new centres of studies like Centre for 

South Asia, Centre for East Asia, Centre for America, Latin America and 

others. Sir, this requires faculty in specialised areas and also good 

infrastructure.  

I urge the hon. Minister of HRD, through you, to declare Sambalpur 

University a Central University during the current year. This would be a true gift 

to the people of Sambalpur, particularly, of western Odisha.  
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SHRI PRADYUT BORDOLOI (NOWGONG): Sir, I draw your kind attention to 

the situation of Assam which is burning today. You are aware of it.  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप लोग इस िवषय पर बॉयकॉट कर गए थे । आप एक 

सीिनयर सद�य ह� ।  

…(�यवधान) 

SHRI PRADYUT BORDOLOI : Sir, I am sorry but I want to draw your attention 

towards this situation.  

HON. SPEAKER: No. एक बार आपक� पाट� बॉयकॉट कर चकु� है । 

 डॉ. राजदीप राय । 

…(�यवधान) 

डॉ. राजदीप राय : �पीकर महोदय, मझेु बोलने का मौका देने के िलए आपका ध�यवाद । म� भी 

असम म� जो आज और कल हो रहा है, उसके बार ेम� हाउस का अट�शन …(�यवधान) 

HON. SPEAKER : No. आपको भी इजाजत नह� है । 

 �ी �याम िसंह यादव । 

…(�यवधान) 

�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): अ�य� महोदय, म� आपका बह�त आभारी ह� ं िक आपने मझेु 

बोलने का मौका िदया है । म� आगरा से श�ुआत करके जौनपरु तक जाऊंगा, कृपया मझेु दो िमनट 

बोलने का समय द� । 

माननीय अ�य� : �याम जी, इसम� तो चार घंटे लग जाएगें । 

आगरा देश का एक बह�त ही ऐितहािसक और टू�र�ट �पॉट है और एक बह�त बड़ा शहर है । 

मेरा आगरा और आगरा के लोग� से बड़ा जड़ुाव है, �य�िक म� वहा ंपर साढ़े तीन साल �यिुनिसपल 

किम�र के पद पर रहा था । म� आगरा क� मह�ा के बार ेम� हक�कत बयान करना चाहता ह�ं । जब म� 

वष� 2005 म� बेल�ेड म� इंिडयन शूिटंग टीम के कोच के मैनेजर के �प म� गया था, तो मेर ेसाथ एक 
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लेडी लाइज़न आिफसर के �प म� थी । वह मझुसे पूछती ह� िक आप िकस कं�ी से आए ह�, तो म�ने 

कहा िक म� इंिडया से आया ह�ं । वह इंिडया के बार े म� नह� जानती थी । म�ने कहा िक आप 

पािक�तान को जानती ह�, बां�लादेश को जानती ह�, लेिकन वह कुछ नह� जानती थी । मझेु बड़ा 

ता�जबु ह�आ और बड़ा दखु भी ह�आ िक वह इंिडया को नह� जानती है । म�ने उससे पूछा िक आपने 

ताजमहल के बार ेम� सनुा है, तब वह बह�त खशु हो गई और उसने िकस तरह से मेरा वाम� वेलकम 

िकया था, वह म� इस आवाम म� नह� बता सकता ह�ं ।…(�यवधान) महोदय, म� अपनी बात को एक 

िमनट म� समा� कर दूगंा ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : वह ताजमहल को जानती थी, इसिलए भारत को जानती थी । आप बैठ जाइए । 

…(�यवधान) 

�ी कुलदीप राय शमा� (अडंमान और िनकोबार �ीप समूह) : अ�य� महोदय, आपका    

ध�यवाद । महोदय, म� आपके मा�यम से अडंमान-िनकोबार का एक मह�वपूण� म�ुा सभी के सामने 

लाना चाह�ंगा । अडंमान-िनकोबार म� जो चाथम आइल�ड है, चाथम आइल�ड से बो�बू�लत है, वहा ं

पर समु� के ऊपर एक ि�ज बनना है । इसका बह�त परुाना �पोजल है । जब माच�, 2015 म� 

�ांसपोट�  िमिन�टर िनितन गडकरी साहब वहां पर गए थे, तो उ�ह�ने यह कहा था िक उसको ज�दी 

बना द�गे । इसके साथ ही साथ जब वहा ंपर माननीय �धान मं�ी मोदी जी 30 िदसबंर, 2018 को 

गए थ,े तब उ�ह�ने यह कहा था िक इसको ज�दी बनाएगें । मेरी आपके मा�यम से सरकार से यह 

मांग है िक चाथम आइल�ड और बो�बू�लत का जो ि�ज है, उसको ज�द से ज�द बनाया जाए ।  

माननीय अ�य� : �ी धैय�शील सभंाजीराव माणे – उपि�थत नह� । 

�ी िचराग पासवान (जमईु) : अ�य� महोदय, आपका ध�यवाद । महोदय, म� यवुाओ ंसे जड़ुा 

ह�आ िवषय उठा रहा ह�,ं इसिलए म� आपका सरं�ण चाह�ंगा । भारत एक यवुा देश है और भारत म� 

एक बड़ी आबादी यवुाओ ंक� है । देश का यवुा कह� न कह� भारत क� ससंद क� तरफ आशाभरी 

िनगाह� से देखता है िक �या यहां पर जो चनेु ह�ए जन�ितिनध ह�, वे यवुाओ ंसे जड़ेु ह�ए िवषय� को 

भारत क� ससंद म� उठाते ह� या नह� उठाते ह� । जब हम यवुाओ ंक� सम�याओ ंका िज� करते ह�, 
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तो कह� न कह� हमारी सोच उनक� िश�ा और उनके रोजगार तक आकर सीिमत हो जाती है । 

भारत म� ऐसी कई �ितभाए ंह�, जो िश�ा और रोजगार से हटकर अपना �यवसाय अलग-अलग �े�� 

म� बनाना चाहते ह� । कोई खेल-कूद म� जाना चाहता है, कोई कला के �े� म� जाता है, कोई एि�टंग 

करना चाहता है, कोई डायर�ेशन म� जाना चाहता है या कोई िसंिगगं के �े� म� जाना चाहता है ।  

 महोदय, मेरा आ�ह है और म� यह चाह�ंगा िक कोई ऐसी नोडल एज�सी बनाई जाए, जहा ंपर 

यवुा अपनी सम�याओ ंके साथ जाए ंऔर उसका समाधान लेकर वापस आए ं । म�ने इसी �म म� 

आदरणीय �धान मं�ी जी को भी एक प� िलखा है िक िजस तरीके से देश म� बाल आयोग है, 

अ�पस�ंयक आयोग है, मिहला आयोग है, अनसूिचत जाित और जनजाित आयोग है, उसी तज� 

पर देश म� एक यवुा आयोग का भी गठन िकया जाए, एक नेशनल यूथ कमीशन का गठन िकया 

जाए, तािक यवुा अपनी सम�याओ ंके साथ वहा ंजाए ंऔर समाधान लेकर वापस आए ं। 

महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से यह िनवेदन क�ंगा िक ज�द से ज�द एक नेशनल 

यूथ कमीशन, एक रा��ीय यवुा आयोग का गठन िकया जाए, तािक यवुा अपनी सम�याओ ंका 

समाधान ढंूढ़ सक�  ।   

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी िचराग पासवान �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Hon. Speaker, Sir, today I 

am raising an important issue relating to forest dwellers in the country.  

The Forest Rights Act is a revolutionary legislation promulgated by the 

UPA government in 2006 to ensure the rights of forest dwellers and their 

ownership. It was by sensing the historical urgency of the legislation that the 

UPA Government enacted the Forest Rights Act in 2006. The Forest Rights 

Act, which recognises the individual as well as community rights over forest 

resources, was aimed at ending the historical injustice caused to the nearly 
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200 million tribals. But various State governments, including the Government 

of my State Kerala, either neglected or slowed its implementation in the post-

2006 period and that caused the Act to get weakened and eventually become 

ineffective.  

On February 13, 2019, the Supreme Court ordered the State 

Governments to evict over 10 lakh forest-dwelling families whose claims over 

forestland have been rejected, a direction that will hurt some of India's most 

vulnerable people. Nearly 11,27,446 tribal and other forest-dwelling 

households have been rejected as per the rejection claims from 16 States that 

were submitted in the court.  

Sir, I urge the Central Government to urgently intervene and ensure 

proper implementation of the Forest Rights Act and ensure strict compliance 

by States to legislate laws in accordance with that Act.  

�ीमती अप�पा पो�र (आरामबाग): अ�य� महोदय, ध�यवाद । म� आपके मा�यम से माननीय 

मं�ी क�यिुनकेशन एडं आईटी िमिन�टर का �यान अपने ससंदीय �े� क� तरफ आकिष�त करना 

चाह�गँी । मेर ेससंदीय �े� आरामबाग म� खानाकुल एक जगह है । खानाकुल बाजार म� सब-पो�ट 

ऑिफस है और वहा ंपर काफ� �ाहक लोग ह�, िजसम� सबसे �यादा िकसान ह�, म�यम वग� के जो 

�यवसायी ह�, वे लोग भी ह� । लेिकन वहा ँका इं�ा���चर सही नह� है । सबसे बड़ी बात है िक जहा ँ

पर यह सब-पो�ट ऑिफस है, आधा से एक िकलोमीटर क� दूरी पर पो�टल िडपाट�म�ट क� अपनी 

जमीन है । मेरा आपके मा�यम से सरकार और मं�ी जी से यह अनरुोध है िक वहा ँपर ज�द से 

ज�द सब-पो�ट ऑिफस बनाया जाए, �य�िक खानाकुल बाढ़ पीिड़त इलाका है । सबसे बड़ी बात 

है िक वहा ँपर सब-पो�ट ऑिफस, �ांच पो�ट ऑिफस क� अव�था बह�त खराब है । इसको ज�द 
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से ज�द कं���ट िकया जाए । �ामीण डाक सेवक� क� र�ेयलु�रटीज के िलए भी मं�ी जी कुछ कर� । 

ध�यवाद । 

SHRI MANNE SRINIVAS REDDY (MAHBUBNAGAR): Hon. Speaker, Sir, 

AIBOC, an apex forum of trade unions of Regional Rural Banks has been 

fighting for the last one decade for parity in scales and allowances and other 

service conditions at par with the banking industry as per the National 

Industrial Tribunal and verdicts of the hon. Supreme Court. A number of 

conditions were also placed in scales and allowances level in the last 2-3 three 

years. But the issues are inordinately pending with the Department of Financial 

Services for clearances. In respect of these issues, directions have been given 

by some hon. High Courts, the hon. Supreme Court, and it was also 

recommended by a Joint Consultative Committee headed by NABARD. 

 Regional Rural Banks, then 45 in number, were established in 1975. 

And within, four-and-a-half decades, these banks have been able to emerge as 

the largest banks of rural India having more than 20,000 branches and about 

one lakh staff strength by way of achieving all targets under Government-

sponsored schemes and economic programmes. These banks have played a 

pivotal role in the lives of rural people living below poverty line. The customer 

base of Regional Rural Banks has now exceeded to 30 crores cutting across a 

large number of rural people.  Thank you. 
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*DR. R.K. RANJAN (INNER MANIPUR):   Hon. Speaker Sir, with your kind 

permission.  I would like to raise an important issue pertaining to inter-state 

border disputes. Sir, permit me to speak in Manipuri. 

 Since long there has been unsettled boundary issues along the border of 

Manipur-Nagaland and Manipur-Assam.  The disputed areas are along the 

districts of Senapati, Ukhrul and Jiribam.  Few controversial sites are namely 

Dzuku valley, Tung joy, Wahong, Jiri-river area etc; these disputes quite often 

trigger squabbling and enmity between the ethnic people settled in the around 

the disputed areas.  And it affects the inter-state relation.  Therefore, I urge 

upon the Union Government to kindly look into such sensitive matters and help 

the concern states in finding amicable solution. 

 Sir, through you I seek the indulgence of the Hon. Home Minister to 

settle the inter-state border disputes at the earliest. 

 Jai hind.  

 माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही दो बजकर प�ंह िमनट तक के िलए �थिगत क� जाती है । 

13.18 hrs  

The Lok Sabha then adjourned till Fifteen  
Minutes past Fourteen of the Clock 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Manipuri.  
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14.17 hrs 

The Lok Sabha reassembled at Seventeen 
 Minutes past Fourteen of the Clock.  

 
(Shrimati Rama Devi in the chair) 

                                       MATTERS UNDER RULE 377* 

माननीय सभापित (�ीमती रमा देवी): माननीय सद�यगण, िनयम 377 के अधीन मामल� को 

सभा पटल पर रखा जाएगा । िजन सद�य� को िनयम 377 के अधीन मामल� को आज उठाने क� 

अनमुित दी गई है और जो उ�ह� सभा पटल पर रखने के इ�छुक ह�, व े20 िमनट के भीतर मामले के 

पाठ को �यि�गत �प से सभा पटल पर भेज द� । केवल उ�ह� मामल� को सभा पटल पर रखा 

माना जाएगा, िजनके िलए मामले का पाठ िनधा��रत समय के भीतर सभा पटल पर �ा� होगा और 

शेष को �यपगत माना जाएगा । 

 

                                    
* Treated as laid on the Table.  
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(i) Regarding vacant defence land in Sitapur Parliamentary 
Constituency, Uttar Pradesh 

 

�ी राजेश वमा� (सीतापुर): म� सरकार का �यान अपने ससंदीय �े� सीतापरु (उ�र �देश) क� 

तरफ आकृ� करना चाहता ह� ँ। मेरे जनपद सीतापरु म� सेना क� स�कड़� एकड़ भूिम खाली पड़ी ह�ई 

है, िजसम� कुछ भूिम हमार ेसीतापरु शहर के अ�दर भी आती है, पड़ी ह�ई खाली भूिम के उपयोग के 

िलये एव ंशहर क� सीमा के अ�दर पड़ी ह�ई खाली भूिम को बाजार भाव पर जनता को देने का पूव� 

म� अनरुोध िकया था, िजस स�ब�ध म� र�ा म�ंालय के �ारा िलिखत �प म� यह जवाब िदया गया 

था िक ज�द ही इस खाली पड़ी ह�ई भूिम पर सेना क� गितिविध श�ु होगी, पर�त ुआज तक इस 

सबंंध म� र�ा म�ंालय के �ारा िकसी �कार क� कोई भी गितिविध नह� ह�ई है । 

अतः म� र�ा मं�ी जी से मागं करता ह� ँिक र�ा मं�ालय �ारा िकये गये िनण�य का अनुपालन 

कराने के िनद�श �दान करने का क� कर� । 
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(ii)  Need to sanction a railway station in village Sorkhi in Hissar district 
of Haryana 

SHRI BRIJENDRA SINGH (HISAR): There is an ongoing work of laying of 

new railway line in district Hisar, for which 21 acres land in village Sorkhi have 

been acquired by the government for building a railway station. Now, it has 

come to notice that a ‘halt” instead of railway station is being developed in 

village Sorkhi. There are twelve villages falling within 5 kilometers radius of 

village Sorkhi and a proper railway station will make life convenient for public 

at large.  

Keeping in view the larger public interest in mind, I would request the 

Hon'ble Minister of Railways that a railway station and not a railway halt be 

developed in village Sorkhi. 
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(iii) Regarding implementation of 74th Constitutional Amendment 
Act in letter and spirit by State Governments 

 

�ी िववेक नारायण शेजवलकर (�वािलयर): ससंद �ारा 74व� सिंवधान सशंोधन के मा�यम से 

नगर िनगम व नगर पािलकाओ ंको संवैधािनक दजा�  िदया जाकर इ�ह� स�म बनाया गया है । 

सिंवधान संशोधन लागू करने क� िज�मेदारी रा�य सरकार� क� है । रा�य सरकार� अपने-

अपने �देश� म� लागू अिधिनयम� के मा�यम से नगर िनगम� को शि�या,ँ अिधकार व िज�मेदा�रया ँ

देने का काम कर रही ह� । सिंवधान सशंोधन क� मंशा के अनसुार कामकाज हो इस हेत ु �देश 

सरकार� अपनी-अपनी इ�छा के अनुसार इस सशंोधन को आिंशक �प से लागू कर रही ह� । 

के�� सरकार क� अनेक� योजनाए ँ जैसे �धानमं�ी आवास योजना, �व�छ भारत िमशन 

आिद अनेक� योजनाओ ंका ि�या�वयन नगर िनगम� �ारा िकया जा रहा है । सश� व स�म नगर 

सरकार� ही इन योजनाओ ंका लाभ जन-जन तक पह�ंचाने का काम सफलतापूव�क कर सकती ह� । 

इस हेत ु74व� सिंवधान सशंोधन का इमानदारी से पालन िकया जाना चािहए । सिंवधान सशंोधन 

क� मंशा के अनसुार कामकाज चले इस हेत ु रा�य सरकार� को अपने-अपने अिधिनयम� म� 

आव�यक सशंोधन करने ह�गे । 

 भारतीय महापौर प�रषद जो महापौर� का अिखल भारतीय संगठन है, ने इस िवषय म� 

नगरीय िनकाय� के जन�ितिनिध व िवशेष�� से चचा�  कर एक मॉडल अिधिनयम बनाकर के�� 

सरकार को �ेिषत भी िकया है । 

�देश सरकार� से चचा�  कर इस िवषय म� आम सहमित के आधार पर आव�यक कदम 

उठाने क� आव�यकता है िजससे िक देश क� सभी नगर सरकार� भारत सरकार क� जन 

क�याणकारी योजनाओ ंका सफलतापूव�क व �भावकारी ि�या�वयन कर सके । 
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(iv)  Need to run a superfast train from Malda to Delhi and Bengaluru 

�ी खगेन ममुु� (मा�दहा उ�र):  म� माननीय रले मं�ी जी का �यान अपने ससंदीय िनवा�चन �े� 

मालदा उ�र (पि�म बंगाल) म� रले सिुवधाओ ंके िव�तार क� ओर आकृ� करना चाहता ह� ँ । मेरा 

ससंदीय �े� अ�यंत िपछड़ा ह�आ है । रोजगार और इलाज के िलए बह�त बड़ी सं�या म� लोग िद�ली 

एव ं ब�गलोर क� या�ा करते ह� । मालदा से िद�ली के िलए �ितिदन केवल एक �ेन फर�का 

ए�स�ेस है जो लगभग 36 घंटे का समय लेती है । इसके अित�र� ��प�ु मेल है जो मालदा से 

होकर जाती है । इससे मेरे �े� के लोग� को िद�ली आने-जाने म� काफ� किठनाई होती है । 

म� माननीय रले म�ंी जी से मांग करता ह� ँ िक मालदा से नई िद�ली के िलए "व�द ेभारत'' 

क� तरह से �ितिदन एक सपुरफा�ट �ेन चलायी जाए एवं मालदा से ब�गलोर के िलए सपुरफा�ट 

�ेन चलायी जाए । 

 

 

 



12.12.2019                                                                                                                                   121 
 

 

(v)  Need to connect uncovered villages in Kheri Parliamentary       
Constituency, Uttar Pradesh with mobile and internet services 

 

�ी अजय िम� टेनी  (खीरी):  वत�मान सरकार ��येक गावँ तक मोबाइल, �ॉडब�ड व इंटरनेट 

सेवाए ँपह�चँाने के िलए �ितब� है । 

मेरी जानकारी के अनसुार 2011 क� जनगणना के आधार पर लगभग 2,50,000 �ामसभा 

म� से 1,28,376 �ाम पचंायत� तक उ� सेवा पह�ँच गयी है व मोबाइल सेवा से मा� 28000 गावँ 

विंचत है । इनमे मेरी लोकसभा �े� लखीमपरु-खीरी (उ�र�देश) क� लगभग 20 �ाम पंचायत� 

(लगभग 100 गावँ) जो नेपाल के सीमावत� जनजातीय �े� ह�, भी इन सेवाओ ंसे विंचत ह� । इनम� 

मेर ेलोकसभा �े� के जनजातीय �े� के गौरफंटा, सौनहा व च�दन चौक� आिद �े� म� मोबाइल 

टॉवर क� �वीकृती 4 वष� पूव� ह�ई थी तथा �ारि�भक िनमा�ण सबंंधी ज�रत� पूरी हो चकु� ह� परतं ु

अब काम �क गया है िजसके कारण उ� गावँ� म� मोबाइल सिहत इटंरनेट व �ॉडब�ड सेवाए ँ

उपल�ध न होने के कारण सरकारी सेवाओ ंका लाभ पूरी तरह से लोग� को नह� िमल पा रहा है । 

म� सरकार से िनवदेन करता ह� ँिक मेर ेलोकसभा �े� के उ� जनजातीय �े�� सिहत सभी 

28000 गावँ� म� मोबाइल सेवा व शेष लगभग 1,25000 गावँ� म� �ॉडब�ड व इंटरनेट सेवा शी� श�ु 

करने हेत ुआव�यक काय� शी� पूरे कराने हेत ुकाय�वाही करने का क�   कर� । 
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(vi)  Regarding setting up of an AYUSH Medical College and Hospital in 
Jhargram, West Bengal 

SHRI KUNAR HEMBRAM (JHARGRAM): My constituency Jhargram in West 

Bengal, also known as Jangalmahal, has poor and marginal people. In my 

constituency, there are maximum percentage of people below poverty line and 

they are Scheduled Tribe, Scheduled Caste and Other Backward Classes. 

There is no medical college and hospital. The district hospital has very poor 

quality of medical treatment facility. Poor people don’t have any means to get 

treated outside West Bengal.  

So, it is an urgent need to establish an AYUSH Medical College and 

Hospital in my district Jhargram. 
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(vii) Need to undertake repair of National Highways from          
Ankleshwar to Maharashtra border and Netrang to Rajpipla 

 

�ी मनसुखभाई धनजीभाई वसावा (भ�च):  गजुरात म� मेर े ससंदीय �े� भ�च के अतंग�त 

अकंले�र से लेकर नेतरगं, डेिडयापाड़ा, सागबारा तथा महारा�� बॉड�र तक नेशनल हाइवे िब�कुल 

टूट गया है । म�य �देश, महारा�� तथा गजुरात के भारी वाहन इसी माग� से होकर गुजरते ह� । 

रा��ीय राजमाग� वाली सड़क िब�कुल टूट जाने क� वजह से लोग� को भारी तकलीफ उठानी 

पड़ती है । वैसे तो मर�मत का काम चलता रहता है परतं ुठीक तरह से मर�मत नह� हो पाती है । 

इसी तरह नेतरगं से राजपीपला तक नेशनल हाइवे छह-सात साल पहले बना था परतं ुयह 

माग� भी टूट गया है । इस माग� पर �यादातर महारा�� तथा साउथ गजुरात के �वासी लोग सरदार 

सरोवर म� '�टै�यू ऑफ यूिनटी' के दश�न करने हेत ुआते रहते ह� । 

अतः उपरो� रा��ीय राजमाग� के सबंंध म� सरकार से मेरा आ�ह है िक उ� माग� क� 

मर�मत क� जगह �थायी �प से अ�छा रोड बनाया जाए । 
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(viii)  Need to extend the benefit of Pradhan Mantri Kisan Samman Nidhi 
Scheme to farmers living in forest areas in  Betul district, Madhya 

Pradesh 

�ी दुगा� दास उईके (बैतूल):  म� बैतूल हरदा हरसूद आिदवासी लोक सभा �े� का �ितिनिध�व 

करता ह�ं । िकसान� के िहत म� हमारा आपसे िवन� अनरुोध है िक िकसान� को सबल बनाने और 

उ�ह� आंिशक मदद पह�ंचाने के उ�े�य को लेकर �धान मं�ी माननीय �ी नर�े� मोदी जी ने 

"�धानमं�ी िकसान स�मान िनिध' के नाम से एक मह�वकां�ी योजना श�ु क� है िजसम� �ितवष� 

िकसान� को दो-दो हजार �पये क� तीन समान िक�त� म� कुल छ: हजार �पये िदये जाते ह� िजसके 

िलए राज�व िवभाग �ारा िकसान� से ज�री कागजात भी जमा करवाये जाते ह� । िकंत ुआिदवासी 

बह�ल वन �ाम� के िकसान� को इस योजना के लाभ से वंिचत रखा गया है िजससे व�यांचल म� 

िनवासरत  वन �ाम� के िकसान� म� नाराजगी है । बैतूल िजले क� तहसील घोड़ाडोगरी, शाहपरु 

भैसदेही,भीमपरु आठोर आ�मा �भातप� िचचोली के टा�डा बाला ड�गरी, बरखेडा, डोकरीभ�ु, 

द�रयावगंज, गवासेन, खोल, राखेड़ा एव ंकुरसाना सिहत जनजाित �े� के 180 वन �ाम ह�, जहां के 

िकसान� को "�धानम�ंी िकसान स�मान िनिध योजना” का लाभ नह� िमल पा रहा है । 

कृपया भारत शासन का कृिष मं�ालय अपने �तर से ठोस काय�वाही करने क� कृपा कर� 

तािक वन �ाम के आिदवासी भाइय� एवं अ�य सभी  िकसान� को भी भारत सरकार �ारा चलाई जा 

रही मह�वपूण� क�याणकारी योजना का लाभ िमल सके । 
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(ix)  Need to establish a working women hostel in Gorakhpur 
Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh  

 
�ी रिव िकशन (गोरखपुर): मेरा ससंदीय �े� गोरखपरु पूवा�चल का म�ुय शहर है, जहा ंपर ए�स, 

मेिडकल कॉलेज, रलेवे का म�ुयालय, गोरखपरु िव�िव�ालय, राजक�य औ�ोिगक �िश�ण के�� 

के साथ-साथ एयरफोस� बेस कै�प, इसके अलावा यहां कई �ाईवेट क�पिनया ंकाय�रत ह�, जहा ंपर 

पूरे उ�र �देश सिहत िबहार व पड़ोसी देश नेपाल के लोग भी यहां भारी मा�ा म� रहते ह� तथा 

अलग-अलग �ित�ान� म� काय� करते ह� तथा पढ़ते ह� । इनम� मिहलाय� भी शािमल ह� तथा इनम� से 

बह�त-सी मिहलाय� अकेले यहां नौकरी करती है । जो घर प�रवार से दूर गोरखपरु म� अकेली रहती 

है, िजससे उनके मन म� असरु�ा क� भावना बनी रहती है । ऐसे अगर कामकाजी मिहलाओ ंके िलए 

छा�ावास हो जाता है तो मिहलाय� सरुि�त महसूस कर�गी । अतः म� माननीय मिहला एव ं बाल 

िवकास मं�ी जी स ेआ�ह करता ह� ं िक मेर ेससंदीय �े� क� मिहलाओ ंक� ज�रत को �यान म� 

रखते ह�ए एक कामकाजी मिहला छा�ावास क� �थापना क� जाये िजससे यहां क� मिहलाओ ंको 

सह�िलयत हो सके । 
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(x) Need to augment railway services in Dausa Parliamentary 
Constituency, Rajasthan 

�ीमती जसकौर मीना (दौसा):  मेरा दौसा लोक सभा ससंदीय �े� जनजाित वग� हेत ुआरि�त   

है । साथ ही जल के अभाव म� िकसान� हेत ुअ�प आय �ा�य अिसंिचत कृिष भूिम ही उपल�ध है । 

स�पूण� वग� के लोग कृिष एवं मजदूरी पर ही िनभ�र ह� । 

दूसरी ओर �े� के हजार� नौजवान देश क� सुर�ा हेत ु सीमाओ ं पर तैनात ह�, िजनके 

आवागमन हेत ुरले साधन काफ� कम है तथा मजदूरी के उ�े�य से हजार� मजदूर �ितिदन िद�ली, 

अलवर, िभवाड़ी म� आते जाते ह� । 

इसी िजले म� मेह�दीपरु बालाजी पिव� धाम ि�थत है । यहा ँका लाल प�थर भारतवष� क� 

अनेक�नेक �ाचीर� क� शोभा बढ़ा रहा ह� । जग �िस� आभानेरी बावड़ी, भानगढ़ भूतहा िकला 

आिद अनेक �थान मेर ेलोक सभा �े� म� ि�थत ह� । साथ ही के�� सरकार धािम�क �थल� को 

साधन सलुभ बनाने हेत ुभी वचनब� है । 

माननीय रले मं�ी महोदय को पूव� म� िकए गए आ�ह के प�र�े�य म� हजार� सैिनक, मजदूर, 

�यापारी वग� आ�याि�मक व दश�नाथ�  पय�टक� क� भावनाओ ंको �ि�गत रखते ह�ए दौसा �टेशन पर 

डबल डेकर, बांदीकुई, बसवा, ब�सी, म�डावर �टेशन पर 12985-12986, 12195-12196, 

12035-12036, 22987, 22988,197 15-19716, 12547-12548 गािड़य� का ठहराव, फेरा 

बढ़ाने क� कृपा कर�, िजससे लोग� को राहत �दान होगी । 
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(xi) Need to set up common Bio-Medical Waste Treatment Plants 

 

DR. (PROF.)  KIRIT PREMJIBHAI  SOLANKI (Ahmedabad West ): The 

Government through Biomedical Waste Rules, 2016 had instructed all 

hospitals to follow regulations regarding the management of biomedical waste. 

These regulations place a lot of responsibility on the hospitals to manage 

biomedical waste. However, hospitals, especially small and medium from both 

public and private sector find them difficult to implement. It is very expensive 

for them to phase out commonly used chlorinated plastic bags, gloves, blood 

bags and establish a barcode system for bags/containers. Purchasing of non-

polluting incinerators puts a lot of burden on these small hospitals as these are 

generally imported commodities. Currently, there are only around 200 

Common Bio-Medical Waste Treatment Facilities (CBMWTF) in operation 

which are inadequate for Health facilities in 750 districts spread across the 

country. Therefore, I request the Government to set up Common Bio-Medical 

Waste Treatment Plants and provide funds to small hospitals to encourage 

them in implementing the rules. 
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(xii) Need to utilise the services of homoeopathy doctors for 
treatment of patients under Ayushman Bharat Yojana 

 

�ी किपल मोर�ेर पाटील (िभवंडी):  आज सरकार के िनर�तर �यास� स ेदेश म� आयषु प�ित से 

इलाज कराने म� जनता अिधक �िच ले रही है । हो�योपैथी दवाओ ं से कई असा�य रोग� जैसे 

क� सर, एच.आई.वी., �वचा रोग, मनोिवकार, व�ृ एव ंबाल िचिक�सा �ितर�क बीमा�रय� का इलाज 

स�ते और िबना साइड इफे�ट के हो रहा है, इससे इसक� लोकि�यता दिुनयाभर म� तेजी से बढ़ 

रही है ।  

अतः म� के�� सरकार से अनरुोध करना चाहता ह� ँिक आय�ुमान भारत योजना के अ�तग�त 

�यादा से �यादा हो�योपैथी डॉ�टर� को शािमल िकया जाए िजससे देश क� जनता को कम से कम 

खच� म� उपय�ु इलाज िमल सके । 
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(xiii)  Need to set up a Medical College in Morbi in Rajkot Parliamentary 
Constituency, Gujarat 

 
SHRI MOHANBHAI KUNDARIYA (RAJKOT): I request the Central 

Government to set up a Medical College in Morbi in Rajkot parliamentary 

constituency, Gujarat. 
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(xiv) Regarding development of Sabarimala in Kerala 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sabarimala is the most 

renowned pilgrim centre in Kerala, attracting devotees from entire south India. 

Sabarimala suffers development deficit due to apathy from both Union & State 

Government. The Government is unwilling to release forest land for 

development of Sabarimala and there are inadequate facilities for pilgrims, and 

State government’s refusal to release Rs 100 crore earmarked for Sabarimala 

derails the development prospects.  

 Sabarimala development works must include creating potable water 

distribution network and cleaning of river Pamba. Since Pamba water is used 

by people downstream in several districts, a PAMBA RIVER MASTER PLAN 

like NAMAMI GANGE must be declared and funds be allocated. Sabarimala 

development projects are standstill as the forestland has not yet been released 

and facilities for pilgrims including accommodation, resting facilities, adequate 

parking and establishing AIIMS like facility must be completed immediately by 

removing all policy hurdles.  
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(xv)  Regarding Revision of pay of Assistant Accounts officers in Ministry 
of Defence 

 

SHRI K. SUDHAKARAN (KANNUR): The 7th CPC Resolution of Ministry of 

Finance, vide No.1/11/2016 dated 25.07.2016, recommended a hike in Grade 

Pay from Rs. 4800 to Rs. 5400 for Assistant Accounts Officers in Finance 

Division, Ministry of Defence who have completed four years of service. The 

final approval was subject to recommendation by Department of Personnel and 

Training (DOPT). A committee constituted by DoPT had also approved this 

recommendation. However, the matter is still pending for reasons unknown 

and the DoPT have not yet issued directions to Ministry of Finance to dispense 

a Government Order, notwithstanding, the Ministry of Finance, vide letter No. 

25/2/20l7-1IC/E.IIIA dated 18,06.2018, sanctioning the grant of grade pay of 

Rs.5400 for the same Accounts Cadre under other Ministries. I request the 

Hon’ble Minister of State for Personnel and Training to look into this matter and 

issue necessary directions to facilitate their grade pay hike at the earliest.  
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(xvi) Regarding Indo-Nepal diplomatic relations 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Recently, Prime Minister of 

Nepal demanded withdrawal of Indian military personnel from the Kalapani 

region. Nepal has witnessed street protests since India published a new 

political map on November 2, 2019 which portrayed the Kalapani enclave as 

part of India. 

Souring of the relationship between India and Nepal is not an ignorable 

affair. India and Nepal have a strong political, cultural and geographical 

bonding. But for the last few years, the Indo-Nepal relations have soured. 

China has been accelerating its grip over Nepal mainly by including Nepal in 

China’s ambitious Belt and Road Initiative.  

In this context, it would be a Himalayan blunder to allow the Indo Nepal 

relations to be jeopardized. Steps may be taken to avoid a stand-off between 

India and Nepal and diplomatic routes may be activated to avoid further 

escalation of tension.  
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(xvii) Regarding setting up of a Medical College at Udhagamandalam in 

Tamil Nadu 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): A new Medical College has been approved under 

Phase-Ill of Centrally Sponsored Scheme at Udhagamandalam, the Nilgiris, 

Tamil Nadu in consequence of my meeting and my letter dated 15.07.2019 

and 01.10.2019.  

The Hindustan Photo Films Manufacturing Company ceased to exist 

from the year 2013. The process of handing over the 303.8 acres land of HPF 

Manufacturing Company to the State Government by the Ministry of Heavy 

Industries and Public Enterprises is on.  

25 acres of land out of this 303.8 acres has been earmarked by the 

Government of Tamil Nadu at Ooty for setting up of new Government Medical 

College at Udhagamandalam.  

I, therefore, request the Union Government to utilize the space/building 

of HPF Company alongwith its existing infrastructure for establishment of new 

Medical College as this will reduce the cost/expenditure of approved Medical 

College to be set up at Udhagamandalam, the Nilgiris, Tamil Nadu.  



12.12.2019                                                                                                                                   134 
 

 

(xviii) Regarding Krishna-Godavari river linking project 

SHRI POCHA BRAHMANANDA REDDY (NANDYAL): I commend the 

Government for increasing the allocation to Ministry of Jal Shakti by 13.5% 

during 2018-2019 and 2019-2020. This will help bridge the estimated gap to 

complete various programmes like National Water Mission, River basin 

Management etc. I would like to take this opportunity to draw attention towards 

Krishna- Godavari river linking project.  

Sir, Krishna river is a deficit basin, compromising the stabilization of 

Krishna delta. The average inflow into Srisailam reservoir, the main source of 

supply for Rayalaseema region, has reduced from 1,230 TMC to 456 TMC 

over the last 52 years. On the other hand, the river Godavari is showing a 

surplus of 2,780 TMC on an average in the last thirty years. This surplus water 

drains into the Bay of Bengal. We assess that surplus water at Dowlaiswaram 

can be taken to Nagarjuna Sagar and Srisailam Dams and from there to the 

backward districts of Rayalseema and Prakasam.  

This project will provide relief to scarce rainfall zone farmers and help 

increase the farm productivity of Agriculture. 
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(xix) Need to enhance the amount for construction of  toilets under 

Swachh Bharat Abhiyan 

 

�ी राम िशरोमिण वमा�  (�ाव�ती):  म� भारत सरकार का �यान �व�छ भारत अिभयान के तहत 

शौचालय के िलए दी जा रही सि�सडी क� तरफ िदलाना चाहता ह�ं । सरकार �ारा �ित शौचालय के 

िलए 12,000 �पये मा� िदये जा रहे ह� । इस महंगाई के दौर म� मा� 12000 �पये म� उ�च 

गणुव�ा य�ु शौचालय का िनमा�ण कैस ेसभंव है । जो शौचालय बनाये गये ह� वह कुछ ही समय बाद 

जज�र और �ीण हो गये ह� या उपयोग के लायक ही नह� बचे ह� । सरकार �ारा दी जा रही धनरािश 

बह�त ही कम है । 

भारत सरकार स ेिनवेदन है िक इस धनरािश को बढ़ाया जाए, िजससे उ�च गुणव�ा य�ु 

शौचालय का िनमा�ण हो व प�के सेि�टक ट�क बन सक� , िजससे ल�बे समय तक उपयोग म� लाया 

जा सके । इसके साथ-साथ उिचत पानी क� �यव�था भी सरकार �ारा क� जाए, िजससे सेि�टक 

ट�क क� लाइफ बढ़ सके । 
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(xx)  Regarding withdrawal of notification by South Central Railway 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Railway Recruitment Cell of South 

Central Railway has recently issued notification to recruit 4,103 candidates as 

Apprentices for Lalaguda Workshop, Vijayawada, Kazipet, Guntakal, Maulah 

Diesel Loco Sheds and for 24 other places in Telangana and Andhra Pradesh. 

The educational requirement for this is 10th Standard with ITI. But, the problem 

is the notification indicates that candidates from any part of the country can 

apply for this Apprenticeship.  

The convention is that vacancies of Apprenticeship are filled only from 

candidates within the region. This is how it is happening in every Railway Zone 

of the country. But, the recent notification inviting candidates from all over the 

country will jeopardize the prospects of Telugu candidates from Andhra 

Pradesh and Telangana. The concern of Telugu candidates is, if candidates 

from other States come and join here, then they will take away a large chunk of 

14,000 vacancies that the SCR is going to fill up because 20% of regular 

vacancies are filled with Apprentices. Secondly, of the 70,000 vacancies that 

the Railways is in the process to fill-in, 7,000 vacancies are from SCR. And, 

out of these, 1,400 vacancies are filled with Apprentices. So, if candidates from 

other States join SCR as Apprentices, then Telugu candidates from Andhra 

Pradesh and Telangana will suffer.  
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In view of the above, I demand that the notification issued by SCR for 

recruiting 4,103 Apprentices be withdrawn forthwith and a fresh notification be 

issued by making candidates eligible only from the SCR region.  
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ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): माननीय सभापित जी, िल�ट ऑफ िबजनेस म� आइटम न�बर 24, जो 

िड�कशन अडंर �ल 193 है, ए�ीक�चर िडपाट�म�ट का, म� अनरुोध करना चाह�गँा िक उसक� चचा� 

करीब-करीब हो गई है । माननीय मं�ी जी का �र�लाई आज हो जाए, हम इसका आपस ेअनरुोध 

करना चाहते ह� ।  

माननीय सभापित : अगर सभा क� सहमित है, तो म� इसे शु� करती ह� ँ। 

अनके माननीय सद�य : हा,ँ महोदया ।  

माननीय सभापित : �ी अधीर रजंन चौधरी जी । 
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14.19 hrs 

DISCUSSION UNDER RULE 193....Contd.  
Crop Loss due to various reasons and its impact on farmers* 

 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Hon. Chairperson, 

Madam, farmers are the founders of our civilization and prosperity. यहा ँिकसान� 

और कृिष को लेकर बह�त बड़ी-बड़ी बात� होती ह� । बीजेपी के कोई नेता उस िदन कह रहे थे िक 

का�ेंस पाट� को िकसान� के बार ेम� �या जानकारी है । जवाहर लाल नेह� जी से श�ु करके आज 

तक िकसी को िकसान� के बार ेम� कुछ पता ही नह� है, वे ऐसा बोल रहे थे । म�ने उस िदन यह कहने 

क� कोिशश क� थी िक सार ेलोग जानते ह� िक िह�द�ुतान क� यह बीजेपी पाट� �ेडस� क� पाट� है, 

लेिकन यहा ँआकर वे िकसान� क� पाट� बनना चाहती है । म� जवाहर लाल नेह� क� एक बात 

कहना चाहता ह� ँ । जवाहर लाल नेह� कहते थ े िक most things can wait except 

agriculture. इंिदरा गाधँी जी ह�रत �ाि�त लायी थ� । इसके बाद हम� सनुना पड़ता है िक का�ेंस 

ने �या िकया है । हम� तोमर साहब से यह पूछना चािहए िक आपके इतने सार े साल तक पद 

सभंालने के बाद आज कृिष का हाल ऐसा �य� है? आज इं�योर�स कवर, जो आपका ल�य, टारगेट 

था, �या आप वहा ँपह�चँ पाए? हमारी मागँ है िक िमिनमम सपोट�  �ाइस को एक लीगल राइट क� 

हैिसयत से दजा� िदया जाए । 

नीित आयोग भी यही कहता है, िह�द�ुतान म� आज कृिष विृ� दो फ�सदी के नीचे पह�ंच गई 

है, खपत कम हो गई है । जब कृिष म� खपत नह� बढ़ेगी, मांग नह� बढ़ेगी तब तक िह�द�ुतान क� 

आिथ�क ि�थित नह� बदलेगी । कोई कहता है िक अभी farmers are not cultivating crops; 

rather, farmers are cultivating losses. िह�द�ुतान म� कृिष का हाल कहा ं पह�ंच चकुा है, 

                                    
* Further discussion on crop loss due to various reasons and its impact on farmers raised by Shri Suresh Kodikunnil 
on 5th December, 2019 continued. 
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सबसे बड़ा सबूत यह है िक हर रोज एक कृषक को खदुकुशी करनी पड़ती है । हर रोज एक कृषक 

खदुकुशी कर रहा है और आप कह रहे ह� िक िकसान� क� आय बढ़ चकु� है । नाबाड� क� एक �रपोट� 

कहती है िक According to the All India Rural Financial Inclusion Survey of 

NABARD, the average monthly income per agricultural household in 2015-16 

was Rs. 8,931 only. Doubling this figure by 2022 would require farmers’ 

incomes to increase between 13 per cent and 15 per cent per year. सबसे बड़ी 

मिु�कल है िक फाम�र को उिचत मू�य नह� िमलता है, उिचत मू�य नह� िमलने के चलते फामस� 

खदु परेशान ह� और फामस� क� परेशािनया ं िह�द�ुतान क� माली हालत से �ितिबि�बत होती ह� । 

आज फामस� नह� चाहते ह� िक उनका रोजगार कम हो जाए, वे बाहर जाना चाहते ह�ए भी बाहर नह� 

जा सकते �य�िक िह�द�ुतान म� आज 45 साल� के अदंर सबसे �यादा बेरोजगारी छाई ह�ई है । 

एमएसपी 225 �लस पर देते ह�, 25 �ाप पर एमएसपी देते ह�, Only about six per cent 

farmers of the country are able to sell the produce directly to the procurement 

agency. आप पैसा देते ह�, बजट म� पैसा देते ह�, सदन म� कहते ह� िक इतने पैसे िदए ह�, लेिकन 

�ास �ट पर िकतने िकसान� को ये पैसा िकतने िकसान� के पास जाता है, इसे आपको देखना 

चािहए । आप कह�गे िक हम डायरे�ट बेिनिफट �ासंफ� र �ो�ाम बना िदया, वहा ंभी आप आकर 

देख�गे तो �मॉल और मािज�नल फामस� क� ए�ीक�चर अकाउंट के अदंर 59 परस�ट िह�सेदारी है, 

उनके पास 41 पैसा जाता है । पैसा कहां जाता है? आप सदन म� पेश करते ह� िक बारह लाख 

करोड़ �पये का ए�क�चर �ेिडट द े िदए ह� लेिकन ए�ीक�चर �ेिडट अरबना�इ�ड हो चकुा है । 

ए�ीक�चर �ेिडट म� �यादा पैसे कम�िशयल िसटी ब�क से जाते ह�, �य�िक कारपोरटे लोग 

ए�ीक�चर म� आ गए, इसका मतलब िकसान� का पैसा अभी कॉरपोरटे लोग� क� जेब म� जाने लगा 

है । …(�यवधान) आज तक एमपीएमसी �रफाम� नह� कर सके, ए�ीक�चर �ोड्यूस माक� िटंग कमेटी 

ए�ट 2003 का �रफाम� नह� कर सके । अभी भी एपीएमपी मॉनोपोली चल रही है, कट�लाइजेशन 

चल रहा है । आप इससे न नह� कर सकते । आप कहत ेह� िक पीएम िकसान के तहत छह हजार 



12.12.2019                                                                                                                                   141 
 

�पये ईयरली िमलने वाला है । लेिकन मेरा एक सझुाव है, हमारी पाट� क� तरफ से हमने �याय का 

एक �लान िदया था िजसका नाम है ‘�याय’ । िह�द�ुतान के 20 गरीब लोग� को सालाना 72 हजार 

�पये िमले, यह हमारा आपको सझुाव था, लेिकन आपने नह� सनुा । तेलंगाना म� ‘रायतबंुध’ु और 

ओिडशा म� ‘कािलया’ जैसा �क�म है । आप ऐसी �क�म �य� नह� ले पाते । आप जानकर हैरान हो 

जाएगें According to the Survey of NABARD, the average outstanding debt of a 

rural household was Rs. 91,407. Could you imagine that, hon. Minister? The 

agriculture sector has been undergoing severe stress and strain. So, you have 

to have some innovative measures in order to get rid of those depressed 

sectors out of the economic and financial morass. आपको एक और जानकारी देना 

चाहता ह�ं । यहा ंतो बड़ी-बड़ी बात� होती ह�,  ए�ीक�चर म� काफ� तर�क� हो गई है । दिुनया म� 117 

देश ह� िजनम� �लोबल हंगर इंडे�स तय िकया गया है । दिुनया के 117 देश� म�, �लोबल हंगर इंडे�स 

म� हमारा �थान 102 वां है । 102 म� �थान होने का मतलब, वष� 2004 म� हम िह�द�ुतान म� 20 

करोड़ लोग� को पावट� के बाहर लाए थ,े व ेअब पावट� म� चले गए ह� ।…(�यवधान)   

माननीय सभापित : इनको बोलने दीिजए । अब यह भी सीख गए ह� �या? 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : यहां सदन म� चचा� होती है िक बां�लादेश से घसुपैिठए आ रहे ह� । �लोबल 

हंगर इंडे�स म� बां�लादेश हमसे आगे है । �लोबल हंगर इंडे�स म� बां�लादेश का �थान 88 वां है और 

हमारा �थान 102 वां है । वष� 2014 म� �लोबल हंगर इंडे�स म� हमारा �थान 55 वां था । आपके 

जमाने म� गरीबी दोगनुी हो गई । आप िकसान� क� आमदनी दोगनुी करने क� बात कर रहे ह�, लेिकन 

आपके जमाने म� गरीबी दोगनुी हो गई है । बड़ी-बड़ी बात करने से कोई फायदा नह� है । कथनी से 

कोई काम नह� बनेगा, करनी से काम बनता है । आपक� सरकार कथनी क� सरकार है करनी क� 

नह� है । म� आपको एक और �यौरा देता ह�-ं India is ranked 44 in Nomura’s Food 

Vulnerability Index, which has compiled the vulnerability of 110 countries in the 
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world. आपके िखलाफ िह�द�ुतान के सार ेिकसान अगले महीने 8 तारीख को धरने पर जा रहे ह�, 

�य�िक आप िकसान� को दाम नह� देते ह� । आप कहते ह� िक िकसान ब�क म� जाकर पैसा जमा 

करते ह� । Consumption is down at a 47-year low. ये मेर ेआंकड़े नह� ह�, यह एनएसएसओ 

क� �रपोट�  है । Household savings are at 20-year low.यह भी एनएससओ क� �रपोट�  है । 

India’s overall savings rate has declined to 30 per cent. …(�यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय मं�ी जी आप जवाब दीिजए । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : िसफ�  आधा िमनट, हो गया । म� िग�रराज िसंह को सनुना चाहता ह�ं । 

खरीफ के मौसम म� Kharif crops were selling at eight per cent to 37 per cent below 

MSP, that is at an average of 22.5 per cent.  Crores of farmers growing Tur, 

Moong, Urad, Soyabean, Sunflower, Kala Til, Jowar, Bajra, and Ragi did not 

get MSP for their crops. िग�रराज जी सिुनए The MSP of Rabi crops for the season 

2020-21, declared by the BJP Government, has seen a pittance of 

increase.…(�यवधान) आपने िसफ�  4 से 7 फ�सदी बढ़ाया है । इसिलए यह सरकार िकसान� के 

िलए नह� है । आप िकसान� के ऊपर जीएसटी लगाते ह� । उसके फिट�लाइजर, �ै�टर आिद सब पर 

जीएसटी लगाते ह� ।  जीएसटी िकसान� को वापस नह� िमलता है । इसिलए यह सरकार �ेडर� क� 

सरकार है । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय मं�ी जी अब आपना जवाब दीिजए । 

…(�यवधान) 
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कृिष और िकसान क�याण म�ंी; �ामीण िवकास म�ंी तथा पचंायती राज म�ंी (�ी नर�े� 

िसहं तोमर): माननीय सभापित महोदया, िनयम 193 के अतंग�त िविभ�न कारण� से फसल� क� 

ह�ई �ित और िकसान� पर इसका �भाव इस िवषय पर आपने चचा� क� अनमुित दी थी और मझेु 

�स�नता है िक सदन म� एक लंबी चचा� ह�ई और अधीर रजंन जी सिहत लगभग 52 मे�बस� ने इसम� 

भाग िलया ।  

 

�ी के.सरुशे जी न ेइस चचा� को �ारभं िकया था । वीर�े� िसंह जी, पलानीमिण�कम जी, 

क�याण बनज� साहब, पोचा बी. रड्ेडी जी, िवनायक राउत जी, कौशले�� कुमार जी, भतृ�ह�र 

महताब जी, दािनश अली जी, ए.एम. आ�रफ जी, नामा नागे�र राव जी,  सनुील तटकर े जी, 

सशुील कुमार िसंह जी, सरिद�हा साहब, जयदेव ग�ला साहब, एम. से�वराज, डा.ँ �ीतम म�ुडे, 

हनुमान बेनीवाल जी, अनिु�या जी, नविनत राणा जी, द�ुयंत जी, थॉमस जी, एन.के. �ेमच��न 

जी, न�द कुमार िसंह चौहान जी, अब ुतािहर खान जी, के.आर. कृ�णराजू जी, धम�वीर जी, गजानन 

क�ित�कर जी, �रतेश पा�डेय जी, सिु�या सलेु जी, संजय बी. पािटल जी, डीन कु�रयाकोस जी, पी. 

आर. जाधव जी, परबतभाई पटेल जी, �ीिनवास दादा सािहब पािटल जी, भगवंत मान जी, �ी 

भागीरथ चौधरी जी, �ी जसवीर िगल जी, अिनल िफरोिजया जी, स�भाजी राव माने जी, अजय 

भ� जी, अमर िसंह जी, सौिम� खान जी, उमेश पािटल जी, रिव�� कुशवाहा जी, रमेश िबधूड़ी जी, 

ई.टी. मोह�मद बशीर साहब और आज अधीर रजंन जी ने इस चचा� को पूरा िकया है ।  

 माननीय सभापित महोदय, हम सब जानते ह� िक हमारा देश कृिष �धान देश है । इस बात 

को सब जानते भी ह� और सब मानते भी ह�, लेिकन इसके बाद भी कई बार जब िकसान� का िवषय 

आता है तो लोग चचा� करते-करते सकं�ण� एज�डे पर चले जाते ह� । िकसान� के मामले म� जब तक 

राजनीित होती रहेगी, तब तक िकसान� के साथ �याय कर पाना किठन होगा । भारतीय जनता 

पाट� ने कभी यह नह� कहा िक आजादी के बाद िकसी भी सरकार ने या िकसी भी �धान मं�ी ने 

िकसान� के िलए कुछ नह� कहा या कुछ नह� िकया । सबने अपने-अपने समय पर करने क� कोिशश 
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क�, लेिकन उसके बावजूद भी देश जैसा चाहता था, िकसान जैसा चाहते थे और जो ज�री था, 

वह अब तक हो नह� पाया । इसके कारण िकसान क� तकलीफ से हम सब लोग िचि�तत ही रहते  

ह� । अभी अधीर रजंन जी अपनी बात कह रहे थे, उस समय भी उ�ह�ने िकसान� क� बात के 

अलावा, बह�त सारी चीज� उसम� िमला द� । …(�यवधान) जब िमलावट होती है तो प�रणाम भी 

िमलावट जैसा ही होता है । …(�यवधान) 

 सभापित जी, म� आपके मा�यम से, सदन को कहना चाहता ह� ंिक िकसान के बार ेम� और 

कृिष क� �धानता को �ि�गत रखते ह�ए आर�भ स ेिवचार होता तो शायद हम� आज ऐसी ि�थित 

का सामना नह� करना पड़ता । हम सब जानते ह� िक अगर देश क� अथ��यव�था गांव और िकसान 

पर िटक� थी तो हमारी सरकार� क� �ाथिमकता  इस ओर होनी  चािहए थी, लेिकन इस ओर 

उतना �यान नह� था, इसी के कारण आज िकसान को समय-समय पर ददु�शा का िशकार होना 

पड़ता है । सरकार के�� क� हो या रा�य क� हो, लगभग वह कोिशश करती है िक िकसान को 

अिधकािधक सिुवधा �दान कर,े लेिकन इसके बावजूद भी िकसानी एक ऐसा काय� है, जो �कृित 

पर भी िनभ�र करता है ।  िकसान को िबजली चािहए, िकसान को पानी चािहए, अ�छा बीज, अ�छी 

खाद चािहए और खेती के िलए �म चािहए । यिद इन सबक� उपल�धता हो भी जाए, तो भी 

�ाकृितक आपदा जब आती है, तो िकसान क� सारी क� सारी मेहनत धरी क� धरी रह जाती है । 

यह चचा� मु�य �प से �ाकृितक आपदा पर ही िनभ�र करती है । िपछले िदन� �ाकृितक आपदा से 

जो नकुसान ह�आ है, उससे िकसान भी परेशान है और सरकार भी िचंितत है तथा गंभीरता से इस 

िवषय म� काम कर रही है । सदन म� भी सभी सद�य� ने िचंता �य� क� है । िनि�त �प स ेयह सच 

है िक �लाइमेट च�ज क� सम�या स ेआज सारी दिुनया पीिड़त है और सारी दिुनया उस पर िचंता 

कर रही है । सयं�ु रा�� खा� एव ंकृिष सगंठन क� �रपोट�  को यिद हम देख� तो सामा�य तौर पर 

मानव के उपभोग के िलए जो खा�ा�न है, उसक� हर वष� 750 िबिलयन डालर के बराबर हािन 

होती है, अनाज खराब हो जाता है । पूर ेिव� म� मौसम म� बदलाव हो रहा है, तापमान बढ़ रहा है, 

उसके कारण मौसमी घटनाए ंहो रही ह�, बेमौसम बरसात हो रही है और उसका नकुसान िकसान 
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को भगुतना पड़ रहा   है । यिद हम िपछले िदन� को देख�, तो हमार े�यान म� दि�णी पि�मी मानसून 

आएगा । 1 जून, 2019 से 30 िसत�बर, 2019 तक सम� वषा� सामा�य वषा� से दस �ितशत 

अिधक ह�ई है । देश के 31 �ितशत �े� म� अ�यिधक वषा� ह�ई है और 15 �ितशत �े� म� वषा� कम 

ह�ई है तथा 54 �ितशत �े� म� सामा�य वषा� ह�ई है । इस �कार क� जो सूचनाए ं िमली ह�, उनके 

अनसुार असम, मेघालय, ि�परुा, िबहार, उ�राखडं, िहमाचल �देश, गजुरात, राज�थान, 

महारा��, कना�टक, केरल, पंजाब, म�य �देश, उ�र �देश, नागाल�ड आिद 15 रा�य �भािवत ह�ए 

ह� । 

�ी अधीर रजंन चौधरी : �या इसम� पि�म बंगाल का नाम नह� है? 

�ी नर�े� िसहं तोमर : इसम� पि�म बंगाल भी है । यह जो मौसम प�रवत�न के कारण पया�वरण क� 

ि�थित है, इसके िलए सभी िज�मेदार ह� और िवशेष �प से हम देख� तो इसके िलए मानव ही 

िज�मेदार है । अगर �कृित म� असतंलुन मानव �ारा खड़ा नह� िकया होता, तो शायद इस 

प�रि�थित से हम आज जूझ नह� रहे होते, लेिकन िफर भी जलवाय ु प�रवत�न क� �ि� से इस 

सम�या से िनपटने के िलए भारत पूरी तरह से �ितब� है । पे�रस कनव�शन म� अतंरा���ीय समदुाय 

जो इकट्ठा ह�आ, उसका जो िड�लेयरेशन है, उसके �ित भारत क� �ितब�ता है और भारत 

सरकार ने इन सभी चीज� से िनपटने के िलए आठ िमशन भी बनाए ह� । रा��ीय सौर िमशन, 

सबंंिधत ऊजा� द�ता िमशन, �थायी सतत् िनवास पर रा��ीय िमशन, रा��ीय जल िमशन, 

िहमालयीन पा�रि�थितक� तं� को बनाए रखन े के िलए रा��ीय िमशन, ह�रत भारत िमशन, 

रा��ीयकृत सतत िमशन, रा��ीय जलवाय ुप�रवत�न �ान िमशन और इन सब पर सबंंिधत मं�ालय 

पूरी गंभीरता के साथ आज काम कर रहा है । लेिकन सामा�य तौर पर देख�गे, तो आज का िवषय 

म�ुय �प से कृिष से सबंंिधत है और कृिष मं�ालय क� �ि� से भी रणनीित बनाई गई है । 

हम सब लोग जलवाय ु अनकूुल कृिष के उ�े�य को पूरा करने के िलए अनेक काय��म 

आयोिजत कर रहे ह�, अनेक िमशन� पर काम कर रहे ह� । 2012 से 2018 के दौरान 400 से 

अिधक जलवाय ुअनकूुल जल लाइन� और 58 झील� टाइप क� पहचान कर ली गई है । 45 मॉडल 
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िवकिसत िकए गए ह� । ��येक िजले के एक �ितिनिध गांव को लेकर, ऐसे 151 िजल� म� से एक 

जलवाय ुअनकूुल गांव को िवकिसत करने का काम िकया जा रहा है िजससे िनि�त �प से आने 

वाले कल म� हम लोग ऐसी प�रि�थितय� से ठीक �कार से िनपट सक�  । पूवा�नमुान मौसम का लगे, 

इस �ि� से पहले भी सरकार काम कर रही थी लेिकन अब और गंभीरता स ेकाम करना श�ु िकया 

है । आप देख� तो वत�मान म� उपल�ध जानकारी के अनसुार 40.2 िमिलयन िकसान� को सीधे 

एसएमएस के मा�यम से मौसम से सबंंिधत एडवाइजरी जारी क� जाती है िजससे व ेअपना �लान 

कर सकते ह� और इसके िलए एक टोल �� न�बर 18001801717 भी िदया गया है । यह टोल �� 

न�बर सार ेदेश म� 22 भाषाओ ंम� ��� का जवाब देता है । इसका फायदा भी िकसान� को उपल�ध 

हो रहा है । 

 आईसीएआर ने लगातार जलवाय ु अनकूुल फसल� क� �ि� से काम िकया है । कृिष 

अनसुधंान प�रषद �ारा कुल 1020 जलवाय ुअनकूुल िक�म� का िवकास करके उनको खेती के 

िलए जारी िकया है । इनम� अगर आप देख�गे तो चावल-8, गेह�-ं 13, म�का-8, बाजरा-7, चौक�-3, 

कंगनी- 1, रागी-3, उड़द-1, चना-9, मूंग-1, प�ुथी-4, अरहर-6, मसूर-1, मूंगफली-12, सूरजमुखी 

-2, अरडंी-1, तो�रया-सरस�-3, सोयाबीन-1 और कपास-3 ह� । ये सभी जलवाय ुअनकूुल फसल� 

क� इस �ि� से �रसच� क� गई ह� िजससे िक आने वाले कल म� हम इस चनुौती से िनपट सक�  और 

हमार े िकसान नकुसान से इस मामले म� बच सक�  । चावल क� एक िक�म जो �वणा�सब है, यह 

जलम�न सिह�ण ुचावल है िजसने पूव� भारत म� उ�पादन ने उ�लेखनीय �दश�न िकया है । इसी 

�कार से �याज क� एक िक�म भीमा सपुर है, इसको भी खेती के िलए आईसीएआर के �ारा जारी 

िकया गया है । जलवाय ुप�रवत�न से ठीक �कार से हमार ेिकसान मकुाबला कर सक� , इस �ि� से 

सरकार अनेक अनसंुधान भी कर रही है । िकसान� को िविभ�न योजनाओ ंके मा�यम से मदद भी 

कर रही है और उसके प�रणाम भी �ि�गोचर हो रहे ह� । िपछले िदन� अगर हम देख�गे तो 1 जून 

2019 से 14 नव�बर 2019 के बीच म� जो बरसात ह�ई, उसम� बड़ी मा�ा म� फसल� खराब ह�ई ह� । 

असम म� 2.14 लाख हे�टेअर, िबहार म� 2.61 लाख हे�टेअर, छ�ीसगढ़ म� 0.18 लाख हे�टेअर, 
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कना�टक म� 9.35 लाख हे�टेअर, केरल म� 0.31 लाख हे�टेअर, म�य �देश म� 6.04 लाख 

हे�टेअर, महारा�� म� 4.17 लाख हे�टेअर, नागाल�ड म� 0.02 लाख हे�टेअर, उड़ीसा म� 1.49 

लाख हे�टेअर, पजंाब म� 1.51 लाख हे�टेअर, राज�थान म� 27.36 लाख हे�टेअर, ि�परुा म� 

0.014 लाख हे�टेअर और उ�र �देश म� 8.88 लाख हे�टेअर है ।  ि�परुा म� 0.014 लाख 

हे�टेयर, उ�र �देश म� 8.88 लाख हे�टेयर, उ�राखडं म� 0.003 लाख हे�टेयर, पि�म बंगाल म� 

0.08 लाख हे�टेयर, अब यह िकसान क� बड़ी �ित है । अगर हम सामा�य तौर पर देख� तो जो 

प�रि�थित उ�प�न ह�ई है, इसम� पि�म बंगाल, आं��देश, महारा�� और ओिडशा इन रा�य� म� 

बड़ी �ित ह�ई है । एनडीआरएफ के तहत इन रा�य� को पैसा जारी ह�आ, उसम� ओिडशा को 

340.875 करोड़ �पये, पि�म बंगाल को 235.50 करोड़ �पये, आं��देश को 200.25, करोड़ 

कुल, 1086 करोड़ �पये इन सभी रा�य� को जारी ह�ए ह� ।…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : सपुर साइ�लोन बलुबलु क� वजह से बह�त िजले ख�म हो चकेु             

ह� ।…(�यवधान) तीन� िजले ख�म हो गए । 

�ी नर�े� िसहं तोमर : म� आपक� बात से असहमित नह� जािहर कर रहा ह� ं। आप इस सदन के 

बह�त परुाने सद�य ह� । आप सभी इस बात को जानते ह� िक एसडीआरएफ और एनडीआरएफ क� 

�या भूिमका होती है और िकस रा�ते एव ंकैसे वह पैसा तय होता है? आपदा पि�म बंगाल क� हो, 

ओिडशा क� हो या िकसी अ�य रा�य क� हो, िनि�त �प से उसे सवेंदनशीलता से ही देखना 

चािहए और उसी �ि� से देखने क� कोिशश हो रही है । यहां पर अ�य रा�य� क� भी �ाकृितक 

आपदा क� चचा� आई है, जैस े- महारा�� है । महारा�� म� दो-तीन बार ऐसी प�रि�थित खड़ी हो गई 

है । वहा ंजलुाई-अग�त म� बा�रश आई, तो 34 िजले और 170 तहसील �भािवत ह�ए, 10 िजले 

बह�त �यादा �भािवत ह�ए ह� । इसम� रा�य सरकार ने जानकारी दी है िक कृिष का �े� 4.17 लाख 

हे�टेयर �भािवत ह�आ है, िजससे 8.69 लाख िकसान� को नकुसान ह�आ है । फसल� �वार, मुंग, 

सोयािबन म�का, म�का, रागी, तअुर, बाजरा अनेक फसल� थी । फसल नकुसान क� सूचनाए ंभी 

�ा� ह�ई ह�, और उनम� से 4135 िकसान� के दाव� का िनपटान फसल बीमा योजना के अतंग�त जो 
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उनक� पा�ता बनती थी, वह कर िदया गया है, शेष भगुतान �ि�या म� है । यह गवन�म�ट ऑफ 

इंिडया क� एन�योर�स एज�सी के �ारा कर िदया गया है । बजाज को 3410 सूचनाए ं�ा� ह�ई ह�, 

उनका सव� और बाक� चीज� चल रही ह� और वह भगुतान �ि�या म� है । इसी �कार से अगर 

महारा�� म� देख� तो 15 अ�टूबर से 5 नव�बर के बीच म� िफर ऐसी प�रि�थित खड़ी ह�ई । िफर 34 

िजल�, 349 तहसील� और लगभग 23 हजार गांव� म� फसल� का नकुसान ह�आ । इस सदंभ� म� 

कार�वाई ह�ई है और िकसान� के भगुतान क� �यव�था कर दी गई है । भंडारा और गढ़िचरौली म� 62 

अिधसूिचत �े�� म� असफल बआुई क� भरपाई के िलए 78 करोड़ के दाव ेका िनपटान िकया गया  

है । चंूिक रा�य सरकार को आकलन करना होता है, कंपनी को आकलन करना होता है और िफर 

स�यापन करने के बाद भगुतान क� �ि�या म� थोड़ा समय लगता है । य�िप सरकार ने यह भी तय 

िकया है िक भगुतान म� िवलंब को रोकने क� �ि� से अगर दावे आ जाते ह� तो दावे आने के तीस 

िदन� के भीतर कंपनी को भगुतान करना चािहए ।  अगर कंपनी भगुतान नह� करगेी तो उस पर 12 

�ितशत �याज द�ड के �प म� लगेगा । इसी �कार स ेअगर राज�थान को देख� तो राज�थान म� भी 

वष� 2017-18 के दाव� का पूरा भगुतान कर िदया गया है और अब कोई भी दावा लि�बत नह� है । 

खरीफ वष� 2018 म� जालौर और बाड़मेर, इन दोन� िजल� का अनमुािनत दावा 278 करोड़ �पये 

है और बाड़मेर का 398.77 करोड़ �पये है । कंपनी �ारा इन दाव� क� भी िवतरण रािश श�ु कर 

दी गई है । कुछ िवषय रा�य सरकार क� सि�सडी न आने के कारण लि�बत ह�, िजसम� ए.आई.सी. 

68 करोड़ �पये, एच.डी.एफ.सी. को 35.74 करोड़ �पये और एस.बी.आई. को 5.12 करोड़ �पये 

बाक� ह� । ये भी पेम�ट हो जाएगा तो पूरा पेम�ट करने म� कोई िद�कत नह� आएगी । इसी �कार से 

कोटा, बूंदी, बांसवाड़ा, डंूगरपरु, जोधपरु और जैसलमेर �े�� म� भी जो आपदा के दावे ह�, उनका 

बजाज आिलयांज, एच.डी.एफ.सी. और ए�ो �यूचर कंपिनय� ने अपना काम करना �ार�भ कर 

िदया है और ज�द ही जो पा� लोग ह�, उनको भगुतान होगा ।  
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 कना�टक का िवषय आया था । कना�टक के िवषय म� 3-4 कंपिनया ंकाम कर रही ह� । वहा ं

27.12.2018 को तकनीक� सलाहकार सिमित क� बैठक ह�ई थी और इसम� सभी लोग� को अपने 

िवचार ��तुत करने के िलए कहा था । मझेु लगता है िक खरीफ के जो दावे ह�, उनका भी िनपटान 

बह�त तेजी के साथ िकया जा रहा है । इसी �कार से गजुरात क� भी ि�थित है और ठीक इसी 

�कार से बाक� रा�य� म� भी फसल बीमा के अतंग�त लोग� को लाभ िमल जाए, इसका काम तेजी से 

चल रहा है ।  

 इस दौरान एन.डी.आर.एफ. और एस.डी.आर.एफ. क� बात आती है तो आप सबके �यान 

म� लाना चाहता ह� ँ  िक एन.डी.आर.एफ. न ेकना�टक के िलए 1200 करोड़ �पये, म�य �देश के 

िलए 1000 करोड़ �पये, िबहार के िलए 400 करोड़ �पये और महारा�� के िलए 600 करोड़ �पये 

क� मंजूरी दी है । यह रािश �रलीज कर दी गई है और बाक� अ�ययन चल रहा है । अगर सूखे क� 

�ि� से देख� तो 2019-20 म� मिणपरु और राज�थान, इन दोन� रा�य� ने अपने आपको सूखा 

घोिषत िकया है । इसम� हमारी अंतरा��यीय सिमित ने मिणपरु का दौरा कर िलया है, लेिकन अभी 

राज�थान का दौरा करना शेष है । जैसे ही उनक� �रपोट�  आ जाएगी तो एन.डी.आर.एफ. अपनी 

काय�वाही �ार�भ कर देगा ।  

 नकुसान के आकलन क� �ि� से म� पहले बता चकुा ह� ं िक सामा�य तौर पर रा�य अपना 

मेमोर�ेडम ��ततु करते ह�, उसके बाद गहृ मं�ालय के अधीन एक अतंरमं�ालयीन सिमित  बनती 

है । वह सिमित अ�ययन करती है और अपनी �रपोट�  देती है । उसके बाद स�म सिमित िवचार 

करके वहा ंके िलए जो राहत तय करती है, वह घोिषत क� जाती है । म�ने आपको पूव� म� बताया था 

िक कना�टक, म�य �देश, िबहार और महारा�� को यह �रयायत �दान कर दी गई है ।  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, you have mentioned about so 

many States regarding the crop insurance but as far as Tamil Nadu is 

concerned, crop insurance has not even been assessed, and it seems that its 

Report has not been sent to the Government of India. If it is so, kindly throw 
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some light on this particular issue. Every farmer, whomsoever I meet, is 

weeping. They have not been provided with the crop insurance so far. There is 

an inordinate delay. You said that there is no inordinate delay. But there is an 

inordinate delay in Tamil Nadu. I am sorry to disturb you in between. 

�ी नर�े� िसहं तोमर : कोई बात नह� । म� आपको अभी �ॉप इं�योर�स के बार ेम� बताता ह�ं । 

दूसरा, म� कह रहा था िक कुछ आपदाए ंऐसी रहती ह�, जो एनडीआरएफ के ना�स� म� नह� आती ह� । 

ऐसी ि�थित म� उन िकसान� के िलए �या िकया जाए? ऐसी ि�थित म� ही के�� सरकार और रा�य 

सरकार िमलकर िवशेष पैकेज क� घोषणा करती ह� । इसी �ि� से अगर हम दखे�गे तो िपछली बार 

तिमलनाडु म� गाजा च�वात से नकुसान ह�आ । केरल म� भी, ज�म-क�मीर म� भी बाढ़ से नकुसान 

ह�आ । गाजा च�वात से तिमलनाडु म� नकुसान ह�आ । 16.11.18 को तिमलनाडु म� पह�ंचा था और 

अनेक िजल� म� ग�भीर �ित ह�ई थी । िकसान� क� खेती, 45 हजार हे�टेयर ना�रयल क� फसल 

और 23 हजार हे�टेयर बागवानी क� फसल� म� नकुसान ह�आ था । उस समय तिमलनाडु को 

एमआईडीएच के तहत वष� 2018-19 के दौरान 50 करोड़ �पये क� अित�र� धनरािश और 

ना�रयल िवकास बोड� के मा�यम से 92 करोड़ �पये क� धनरािश ऐसे कुल-िमलाकर 129 करोड़ 

�पये उस समय तिमलनाडु को जारी िकया गया था । ऐसे ही केरल म� भी बाढ़ क� ि�थित जब पैदा 

ह�ई तो उस समय 93.39 करोड़ �पये का एक िवशेष पैकेज केरल सरकार को भी िदया गया था । 

जब ज�मू-क�मीर म� बाढ़ आई थी तो कृिष के �े� म� फसल� का नकुसान ह�आ तो पांच सौ करोड़ 

�पये क� रािश उनको �दान क� गयी । िजसम� से लगभग उ�ह�ने डेढ़ सौ करोड़ �पये खच� िकए ह� 

और बाक� अभी �ि�या म� है । कल ही हम लोग उस मामले म� समी�ा कर रहे थे । कना�टक म� भी 

इसी �कार क� ि�थित खड़ी ह�ई थी । उस समय कना�टक रा�य म� ना�रयल और सपुारी के 

िकसान� के िलए 2477.26 करोड़ �पये िदए गए थे । एनडीआरएफ के अतंग�त 366 करोड़ �पये 

भी उस समय मंजूर िकए गए थे । फसल बीमा योजना के बार ेम� भी इस पूरी चचा� म� बात आयी है । 

अभी बालू साहब ने भी तिमलनाडु के बार ेम� इंिगत िकया है, िजसका आंकड़ा म� आपको अलग से 
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देता ह�ं । फसल बीमा योजना कोई सी भी बना लो, लेिकन बीमा का मॉडल तो मॉडल जैसा ही है । 

चाहे इधर से कान पकड़ो या उधर से कान पकड़ो, पहले भी फसल बीमा थी । भतृ�ह�र महताब जी 

उस िदन कह रहे थे िक यह फसल बीमा का चौथा अवतार है । उनक� बात सही है, लेिकन 

प�रमाज�न क� हमेशा गुंजाइश बनी ही रहती है । लेिकन म� यह ज�र कह सकता ह� ंिक फसल बीमा 

का जो कॉ�से�ट है, उससे कह� लाभ होगा, कह� कम लाभ होगा, लेिकन कुल िमलाकर ज�रतमदं 

अगर इं�योड� होता है तो उसके नकुसान क� कुछ भरपाई तो ज�र होती है । अभी फसल बीमा पर 

जब भी चचा� होती है, तो यह बड़ा लोकि�य िवषय है । सभी सांसदगण भी चचा� करते ह�, हम लोग 

भी रा�य म� जाते ह� तो भी चचा� होती है, तो उस �ि� से हम लोग भी िवचार कर रहे ह� िक इस को 

और अ�छा, और लाभ�द कैसे बनाया जा सकता है । म� आपके मा�यम से इतना बताना चाहता ह� ं

िक फसल बीमा योजना के अतंग�त िपछले िदन� दो वष� म� कुल �ीिमयम 47 हजार करोड़ �पये 

आया था । अनमुािनत दावे 38 हजार 499 करोड़ �पये के थ ेऔर िकसान� को जो भगुतान ह�आ 

वह 38 हजार 351 करोड़ �पये का ह�आ । कुल िमलाकर जो कुल दाव ेथे, उनका 81 �ितशत 

लाभ िकसान� को िमला । अगर हम देख� तो 100 �पया अगर आया तो 81 �पये नकुसान क� 

भरपाई ह�ई है । म� समझता ह� ंिक यह काफ� संतोषजनक है, लेिकन िफर भी इसम� और प�रमाज�न 

क� गुंजाइश है तो हम उस िदशा म� िवचार कर रहे ह� । 

15.00 hrs 

 कई जगह� पर तो बह�त �यादा लाभ भी िमला है । म� आपके सामने कुछ उदाहरण रखना 

चाहता ह�ं । खरीफ वष� 2016 म� केरल म� 209.9 �ितशत भगुतान ह�आ था और कना�टक म� 136.6 

�ितशत भगुतान ह�आ था । रबी वष� 2016-17 म� तिमलनाडु म� 298 �ितशत भगुतान ह�आ है । 

आ�� �देश म� 179.5 �ितशत भगुतान ह�आ है । कना�टक म� 174.7 �ितशत भगुतान ह�आ है । 

अगर खरीफ वष� 2017 म� देख�, तो छ�ीसगढ़ म� 452.2 �ितशत भगुतान ह�आ है । ह�रयाणा म� 

270.4 �ितशत ह�आ है । म�य �देश म� 160.6 �ितशत ह�आ है । ओिडशा म� 216.7 �ितशत ह�आ 
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है । अगर हम रबी म� देख�गे, तो आ�� �देश म� 141 �ितशत, छ�ीसगढ़ म� 109 �ितशत, ओिडशा 

म� 226 �ितशत, तिमलनाडु म� 147 �ितशत, ऐसे अनेक रा�य ह� ।…(�यवधान)  

 

15.01 hrs    (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

 

बह�त सार ेरा�य ह�, उनक� लंबी सूची है । कुछ रा�य ऐसे ह�, िजनम� िकसी िजले म� बह�त 

�यादा ह�आ है और िकसी िजले म� कम ह�आ है । अगर हम िबहार म� देख�गे, तो किटहार और 

मजु�फरपरु म� 100 �ितशत बीिमत रािश का भगुतान हो गया है । मजु�फरपरु िजले म� मसुहरी 

�खडं है, इसम� भगवानपरु अनसूुिचत जाित क� �ाम पचंायत है । इसम� 100 �ितशत बीिमत लोग� 

को भगुतान हो गया है । मेरा कहने का आशय िसफ�  इतना ही है िक कुल िमलाकर इं�योर�स योजना 

का भी लाभ िकसान� को िमल रहा है । लेिकन यह लाभ और िमले, इसम� �ांसपरै�सी और बढ़े, 

इसम� �वतं�ता और बढ़े, जैसा िक महताब जी ने कहा है िक कम से कम तीन साल का ट�डर होना 

चािहए । म� उनक� बात से सहमत ह� ं । जब के�� सरकार ने यह श�ु िकया था, तब भी रा�य� से 

आ�ह िकया था । �धान मं�ी फसल बीमा योजना म� हम लोग के�� से अपने िह�से क� जो 

ि�िमयम क� रािश है, वह रा�य� को जमा करते ह� । लेिकन सामा�य तौर पर इन सारी �ि�याओ ं

का ट�डर करना, दाव ेका िनधा�रण करना, कंपनी से तालमेल करना और भुगतान कराना, यह सब 

रा�य सरकार के ही अंतग�त होता है । जैसे म�य �देश ने िपछली बार तीन साल का ही ट�डर िकया 

था और कुछ लोग� ने एक साल का िकया था । म� आपक� बात से सहमत ह� ंऔर इस मामले म� हम 

लोग इसको िनि�त �प स ेऔर ठीक करने क� कोिशश कर�गे । �याज क� बात भी चचा� म� काफ� 

आई थी । इस समय िनि�त �प से �याज �वलंत िवषय है । कभी-कभी िवषय इतने गरम हो जाते 

ह� ।…(�यवधान) म� खाता ह�ं ।…(�यवधान) इस बार िनि�त �प से �याज क� कमी है ।  
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सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सदन को यह बताना चाहता ह� ंिक भारत म� �याज 

का उ�पादन तीन मौसम� म� होता है । रबी म� 70 �ितशत, खरीफ म� 20 �ितशत और खरीफ के 

बाद 10 �ितशत होता है । ऐसे तीन चरण� म� �याज का उ�पादन होता है और म�ुय �प से 

महारा��, म�य �देश, कना�टक, आ�� �देश, गजुरात और राज�थान ह� । ये रा�य बड़े उ�पादक 

�े� ह� । वष� 2019 के दौरान जो अि�म आकलन वष� 2018-19 के िलए ह�आ है, उसम� रा�य� ने 

जो अनमुान बताया है, उस िहसाब से 234.9 लाख टन उ�पादन का अनमुान था । लेिकन अगर 

हम मौजूदा वष� म� देख�गे, तो 30 नवंबर, 2019 के िलए जो रा�य� ने उ�पादक क� �रपोट�  दी थी, 

वह 69.9 लाख टन का अनमुान िदया था । लेिकन 69.9 लाख टन अनमुान क� तलुना म� 53.73 

लाख टन कुल उ�पादन होने क� सभंावना है । अगर हम देख�गे, तो लगभग 15.8 लाख टन का गैप 

है । यह जो गैप है, तो िनि�त �प से इसके कारण तकलीफ होना �वाभािवक है । लेिकन आप 

अगर देख�गे तो सरकार ने इससे िनबटने के िलए ए�सपोट�  पर भी �ितबंध लगाया और इंपोट�  करने 

के िलए भी ऑड�र िदए । म�ने भी सभी रा�य� के म�ुय मंि�य� को प� िलखा िक �याज आपके रा�य 

म� स�ती हो सके, उसम� रा�य सरकार के जो भी �यास हो सकते ह�, वे करने चािहए । लेिकन इस 

बार जो कमी आई है, उससे हम ज�दी िनकल सक� , इस मामले म� सरकार पूरी तरह से गंभीर है । 

हम लोग उस िदशा म� काम कर रहे ह� ।  

एक िवषय म�ुय �प से हमेशा आता है, मनरेगा को कृिष म� शािमल िकया जाए । अब 

मनरगेा के मा�यम से कृिष म� भी बह�त काम हो रहा है । लेिकन सामा�य तौर पर लोग� के मन म� यह 

बात रहती है िक मनरगेा से ऐसे मद� म� काम आ जाए, जो उनक� इ�छा के मद ह� । लेिकन आप सब 

जानते ह� िक मनरगेा, एक बड़ी �क�म है । सरकार क� बड़ी रािश उसम� इ�वॉ�व रहती है । इस बार 

साठ हजार करोड़ �पये का बजट मनरगेा म� हम लोग खच� करन ेवाले ह� । पांच करोड़ से अिधक 

गरीब लोग� को वैकि�पक रोजगार मनरगेा के मा�यम से िमलता है, लेिकन मनरगेा म� जल 

सरंचनाओ ंको बल िमले, �ाथिमकता िमले और मनरगेा काय�कलाप� म� कृिष के �े� का जड़ुाव रहे, 

इस �ि� से अगर आप देख�गे तो आज भी मनरगेा के अतंग�त 260 योजनाओ ंपर  काम हो सकता 
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है । 260 काय� ह�, जो गाइडलाइन म� िदए गए ह� । ऐसे 260 काय� म� 164 काय� ऐसे है, जो ए�ीक�चर 

से जड़ेु ह�ए ह� । जो भी सद�य चाहे, उ�ह� म� मनरगेा क� गाइडलाइसं भेज सकता हूॅं । ऐसे जो 164 

काय� ह�, िजन काम� को करने से �थायी सरंचना भी बन सकती है, उसका िजओ-टैिगंग भी हो 

सकता है, �ां�पेर�सी भी हो सकती है, रोजगार भी जनरटे हो सकता है और कृिष को भी लाभ�द 

बनाने म� वे योगदान दे सकते ह� । इस �ि� से हम इसको  लगातार खेत, कुए,ं िम�ी, रोगडैम, फ�ट, 

चैनल इन सारी चीज� पर लगातार खच� कर रहे ह�, तो उसम� आपके मत स ेम� सहमत हूॅं । लेिकन 

सामा�य तौर पर हम यह कोिशश ज�र कर�गे िक जो गाइडलाइन म� िदए गए ह�, उ�ह� म� अगर 

मनरगेा का उपयोग होगा तो ठीक है ।  

महोदय, यहां पर पाम ऑयल क� खेती का भी िवचार आया है । पाम आयल क� �मता पूर े

देश के 19 रा�य� म� 19.33 लाख है�टेयर है । 16 रा�य� म� अ�टूबर 2019 तक जो कवरजे है, 

वह 3.49 लाख है�टेयर है । फल �े� से क�चे पाम आयल का उ�पादन वष� 2018-19 म� 2.78 

लाख टन था । लेिकन इसे और बढाया जाना चािहए, �य�िक तेल क� �ि� से अगर हम देख� तो हम 

आ�मिनभ�र नह� ह� और हमारी कोिशश है िक भारत िजस �कार स ेदाल� क� �ि� से आगे बढ़ा है, 

वैसे ही ितलहन क� �ि� से भी आगे बढ़े, इसके िलए ितलहन िमशन भी सरकार ने श�ु िकया है । 

लेिकन पाम आयल क� खेती बढ़े इसके िलए भी लगातार क� � सरकार कोिशश करती रहती है । 

इसके िलए आिथ�क मदद भी रा�य� को दी जाती है । इस बार सन् 2019-20 म� यह �े� 17 लाख 

410 है�टेयर तक जाए, यह ल�य हम लोग� ने िनधा��रत िकया है और इस पर िमशन मोड म� काम 

कर रहे ह�, लेिकन इसक� खेती म� अनेक �कार क� किठनाइयां ह�, इसिलए रा�य� क� �िच थोड़ी 

कम रहती है । म� आपके मा�यम से रा�य सरकार� को भी आ�ह करना चाह�ंगा िक पाम क� �ि� से 

हम लोग� को थोड़ी और अिधक �िच लेनी चािहए ।  

सभापित महोदय, यहां म�का के बार े म� भी बात क� गई थी, हमार े नादंयाल के सांसद 

रड्ेडी साहब ह�, म� उ�ह� यह कहना चाहता हूॅ ंिक म�का म� जो वाम� �कोप आया था, वह सरकार के 

स�ंान म� है ।  सरकार ने उस मामले म� उिचत रणनीित बनाई है और उस पर काम करने क� 
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कोिशश क� जा रही है । मझेु लगता है िक आगे वह िद�कत न आए, इस मामले म� जाग�कता 

अिभयान भी चलाए जा रहे ह� । सरकार ने इसको रोकन ेक� �ि� से और �बंधन को बढ़ावा देने क� 

�ि� से 19,740 जाग�कता अिभयान चलाए ह� । 1763 िकसान फ��ड �कूल आयोिजत िकए ह�, 

िजससे आने वाल ेकल म� िकसी �कार क� िद�कत नह� रहेगी ।  

क�याण दा ने बलुबलु च�वात क� बात कही थी तो म�ने बताया है िक उस मामले म� काय� 

िकया है । दूसरा उ�ह�ने जल �बंधन क� बात कही थी, यह आपक� बात िब�कुल सही है, �य�िक 

वाटर मैनेजम�ट बह�त ज�री है और वत�मान प�रवेश म� भूजल का भी अभाव एकदम गहराता जा 

रहा है । पजंाब जैसे �ांत तो एकदम सकंट के महुाने पर खड़े ह�ए ह� । इस िदशा म� जो बड़े �ोजे�ट्स 

ह�, उनक� स�ंया यूपीए-2 के समय, जो अधूरे बचे थ,े लगभग वे 79 के करीब बड़े �ोजे�ट्स ह� । 

सरकार क� �ाथिमकता रहेगी िक पहले उन �ोजे�ट� को पूरा िकया जाए, िजससे जो िसंचाई 

�मता उनके मा�यम से सिृजत हो सकती है, वह लोग� को िमले । लेिकन तरुतं िसंचाई लाभ 

काय��म हर खेत को पानी, पीएमकेएसवाई के अतंग�त पनधारा, �ित बूंद अिधक फसल, इन सारी 

योजनाओ ं म� हम लोग फंिडंग भी कर रहे ह� और सू�म िसंचाई क� �ि� से देख� तो 41 लाख 

हे�टेयर का जो रकबा है, वह हम लोग� ने आ�छािदत करने क� कोिशश क� है । इसको और 

बढ़ाएगेँ, �य�िक जल को बचाने के अलावा और कोई दूसरा रा�ता न खेती के िलए है, न मानव 

जीवन के िलए है, तो इस मामले म� सरकार आपक� बात को िनि�त �प से आगे बढ़ाने के िलए 

�ितब� है । 

िवनायक जी ने महारा�� क� बात कही थी । म�ने महारा�� के िवषय को पूरा रख िदया है । 

कौशले�� जी ने बताया है िक रा�य सरकार वम� क�पो�ट पर बह�त तेजी से काम कर रही है और 

जैिवक रकबे को बढ़ा रही है, 427 समूह पूर ेरा�य म� ह� । उन सब के िलए उनक� जो रािश बनती 

है, वह 19.28 करोड �पये है, वह पूरी क� पूरी जारी कर दी गई है । वम� क�पो�ट का काम बढ़े 

और जैिवक खेती बढ़े, के�� सरकार पूरी तरह हर रा�य सरकार के साथ कंधे से कंधा िमलाकर 

खड़ी ह�ई है । 
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महताब साहब ने भी �ाकृितक आपदा क� बात कही थी । म�ने सभी रा�य� का िववरण िदया 

ही है और िनि�त �प से इसम� एक फक�  ज�र है िक िपछले एनडीआरएफ के जो मानद�ड थे, 

पहले 50 �ितशत नकुसान होता था, तभी िकसान को लाभ िमलता था । लेिकन मोदी जी सरकार 

आने के बाद इसको घटा कर 33 �ितशत िकया । इसम� भी काफ� बड़ी मा�ा म� िकसान जोड़े ह� । 

वष� 2018-19 के दौरान 6 रा�य- आं� �देश, कना�टक, महारा��, राज�थान, गजुरात 

और झारखडं ने एनडीआरएफ से िव�ीय सहायता �ा� करने के िलए �ापन ��ततु िकए और 

उ�च �तरीय सिमित ने 9,200 करोड़ �पये क� मंजूरी कर दी है । यह म� आपक� जानकारी के िलए 

बताना चाहता ह� ँ। 

ऋणी िकसान� क� बात आपने कही । गैर ऋणी िकसान� का भी िवषय रखा । अब यह बात 

सही है िक जब योजना बनी तो ऋणी िकसान� के िलए यह योजना अिनवाय� थी, लेिकन सभी जो 

िकसान सगंठन ह� और आप जैसे सभी िकसान� के बार ेम� अ�ययन करने वाले जो सांसदगण ह�, 

सब क� तरफ से यह बात आती है िक यह �वैि�छक होना चािहए । मझेु यह बताते ह�ए भी खशुी है 

िक वष� 2014 तक गैर ऋणी जो िकसान थे, वे 5 �ितशत ही इ��योड� होते थे । लेिकन अभी जो 

अवेयरनैस आई है, उसम� जो ब�क से ऋण िलया, वह तो अिनवाय� �प से बीिमत हो ही जाता है, 

लेिकन शेष भी 5 �ितशत से बढ़कर 42 �ितशत हो गए ह�, मतलब इ�योर�स के �ित एक 

जाग�कता लोग� म� बढ़ रही है । 

तीन वष� वाला म�ने आपको बताया ही है । जीएसटी वाली बात भी आपने कही है । अब 

जीएसटी पर तो मेर े से �यादा आप जीएसटी से जड़ेु ह�ए ह� और आपक� भावना को म� िव� 

मं�ालय को िनि�त �प से अवगत करा दूगँा ।  यह आपक� जानकारी म� है िक यह िवषय जीएसटी 

काउंिसल का है । जीएसटी काउंिसल म� सभी रा�य� के म�ुयमं�ी ह� और सभी म�ुयमंि�य� को 

िमलकर तय करना है, लेिकन िकसान� के �ित जो आपक� सवेंदना है, वह िनि�त �प से 

�वागतयो�य है ।  
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 हमार ेदािनश अली साहब ग�ने क� िचंता कर रहे थे । म� उ�ह� बताना चाहता ह� ँिक आपको 

िचंता करने क� आव�यकता नह� है । क� � सरकार और रा�य सरकार� िकसान� के भगुतान के �ित 

पूरी तरह िचंितत ह� । वष� 2018-19 म� भगुतान के कदम उठाए गए और 03.12.2019 तक कुल 

देय रािश 81,626 करोड़ �पये थी, उसम� से 78,471 करोड़ �पये का भुगतान कर िदया गया, जो 

कुल देय रािश का 96 परस�ट है । ऐसे ही उ�र �देश क� जो ग�ना िम�स ह�, उन पर भी 28,851 

करोड़ �पया देय था, उसके िव�� 26,750 करोड़ �पये का भगुतान कर िदया गया है । रा�य के 

33 हजार 48 करोड़ �पये के िव�� 29,267 करोड़ �पये का भगुतान कर िदया गया है, जो 89 

परस�ट है ।…(�यवधान)  

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): �या यह हर साल इसी साईकल स ेचलता रहेगा?…(�यवधान) 

िकसान� का भगुतान दो साल बाद होता है ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : Danish Ali ji, please sit down. Let the hon. Minister 

complete his deliberation. After that I will allow you to seek clarification.  

....(Interruptions) 

�ी नर�े� िसहं तोमर : दािनश अली साहब, आपको भरोसा रखना चािहए । नामा नागे�र राव जी 

ने ऑयल पाम िमशन वाली बात कही थी, म�ने उसके बार ेम� बता ही िदया है । सनुील तटकर ेजी ने 

�वामीनाथन साहब क� �रपोट�  के बार ेम� कहा । �वामीनाथन साहब ने जब अ�ययन िकया और 

आयोग क� �रपोट�  स�पी तो उसम� उ�ह�ने 201 िसफा�रश� क� थ� । म� आपको यह बताते ह�ए 

�स�नता महसूस कर रहा ह� ँिक 201 िसफा�रश� म� से सरकार ने 200 िसफा�रश� को �वीकार कर 

िलया है, िजन पर वह काम कर रही है ।…(�यवधान) उसम� �मखु �प से जो सबस ेकिठन बात 

थी, वह थी एमएसपी लागत का डेढ़ गनुा करना । वह भी हो गया है और आप देख रहे ह� िक अनेक 

वष� से हर बार रबी और खरीफ क� एमएसपी 22 फसल� के िलए आती है और उसको डेढ़ गनुा 

करके घोिषत िकया जाता है ।…(�यवधान)  
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माननीय सभापित : कृपया बैठ जाइए । मं�ी जी के जवाब के बाद आपको मौका िदया जाएगा ।  

�ी नर�े� िसंह तोमर : जलवाय ु प�रवत�न के िवषय पर म� बता चकुा ह� ँ । जयदेव जी ने 

�वामीनाथन जी क� बात कही, वह भी म�ने बता िदया है । वीर�े� िसंह जी ने मानधन योजना वाली 

बात कही थी, तो म� उसके बार ेम� बाद म� बताऊँगा ।…(�यवधान) अनिु�या जी ने कहा था, तो म�ने 

अभी महताब जी को बताया है िक जो गैर ऋणी िकसान ह�, उनक� स�ंया 5 परस�ट से बढ़कर 42 

परस�ट हो गई है । सजंय पाटील जी ने फसल बीमा योजना म� पारदिश�ता क� बात क� है । म� उनक� 

बात से सहमत ह� ँ । हम लोग� ने फसल बीमा पोट�ल भी बनाया है । उपज के आंकड़े ए�ी ऐप से 

भेजने को अिनवाय� भी िकया है । बीमा कंपिनय� का चयन नीलामी/ऑ�शन के �ारा हो, हमने यह 

भी सिुनि�त िकया है । न�दकुमार िसंह जी न ेबेमौसम क� बरसात क� बात क� थी । नरगेा के बार ेम� 

म� बता ही चकुा ह� ँ। लगभग-लगभग �मखु �प से कई चीज� आ गई ह� ।  

िकसान क� आमदनी दोगनुी करने वाला िवषय अधीर रजंन जी न ेऔर बह�त सार ेलोग� ने 

उठाया । यह बात िनि�त �प स ेसही है िक सबके मन म� यह आए िक िकसान� क� आमदनी दोगनुी 

कैसे होगी? लेिकन, खेती का जो िवषय है, उसको अगर हम िमशन मोड म� हाथ म� नह� ल�गे तो 

इसम� प�रणाम नह� आएगा । पहले भी आपने देखा होगा, सरकार िकसी क� भी रही हो, लेिकन 

अगर िकसी �धान मं�ी और म�ुय मं�ी ने िमशन मोड म� काम करने क� कोिशश क� है तो िनि�त 

�प स ेउसके प�रणाम आए ह� । िपछले िदन� जब �धान मं�ी जी ने जब �व�छ भारत िमशन क� 

बात क� थी तो सारा देश उठकर खड़ा ह�आ था और सार ेदेश ने �व�छता के िलए काम िकया । 

उसके प�रणाम भी आज प�रलि�त हो रहे ह� । इसी �कार से जब वष� 2016 म� �धान मं�ी जी ने 

िकसान क� आमदनी दोगनुी करने क� बात कही तो आज पािल�याम�ट से लेकर �ाम पचंायत तक 

सब जगह यह चचा� है िक दोगनुी करनी है । कुछ लोग पूछते ह� कैसे कर�गे, कुछ लोग कहते ह�, कर�गे 

और कुछ लोग उस पर काम कर रहे ह� । लेिकन, कुल िमलाकर यह िवषय आज चचा� म� आ गया है 

और सरकार के िलए जो कृ�य ह�, उन कृ�य� पर सरकार भी काम कर रही है । जब �धान मं�ी जी 

ने यह घोषणा क� थी तो उसके बाद िवभाग ने इस िवषय पर एक अतंर मं�ालयीन सिमित बनाई  
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थी  । उस सिमित न ेअपनी िसफा�रश� देनी श�ु क�, लेिकन उ�ह�ने अंितम िसफा�रश िसत�बर, 

2018 म� कृिष मं�ालय को दे दी  । इसका ठीक �कार से ि�या�वयन हो, इसक� मॉिनट�रगं हो, 

इसके िलए अिधकार �ा� िनयामक सिमित का गठन कर िदया गया है । आय को दोगनुी करने के 

िलए �ोत� क� पहचान क� गई, िजसम� फसल क� उ�पादकता म� सधुार, पशधुन उ�पादकता म� 

सधुार, उ�पादन लागत म� बचत, फसल सघनता म� विृ�, उ�च मू�य क� फसल� क� ओर 

िविवधता, िकसान� �ारा वा�तिवक मू�य म� सधुार और कृिष और गैर कृिष �यवसाय� म� जाने क� 

कोिशश आिद शािमल है । इसिलए हम लोग� ने पूव� उ�पादन, वत�मान उ�पादन और उ�पादन के 

प�ात इन सारी चीज� पर िवमश� करके पूरा एक रोडमैप बनाया है । खा�ान के िलए �या होगा, 

दलहन के िलए �या होगा, फूल� के िलए �या होगा, फल� के िलए �या होगा, जैिवक के िलए �या 

होगा, जीरो बजट के िलए �या होगा इन सभी चीज� के िलए रोडमै�स तैयार िकए जा रहे  ह� । म� 

इसको थोड़े म� बताऊंगा, �य�िक यह िवषय बह�त लोकि�य है और इसम� बोलने के िलए बह�त कुछ 

है । इसिलए म� उसे ज�दी कर रहा ह�ं । लेिकन, म� आपको यह ज�र बताना चाहता ह� ंिक अभी भी 

कदम उठाए गए ह�, उन कदम� से िनि�त �प से उ�पादकता म� लाभ हो रहा है । जैसे आप देख�गे 

वष� 2009 से 2014 म� खा�ान� का उ�पादन 248.81 िमिलयन टन था और वष� 2014 से 2019 

क� अविध म� उ�पादन म� 8.40 �ितशत क� विृ� ह�ई है । अब यह बढ़कर 269.72 िमिलयन टन हो 

गया है । इसी �कार से वष� 2009 से 2014 क� अविध म� दलहन का औसत वािष�क उ�पादन 

17.52 िमिलयन टन था, वष� 2014 से 2019 के बीच म� यह 20.0 था, अब 21.8 िमिलयन टन हो 

गया है । इसी �कार जो उ�च मू�य वाली फसल� ह�, यिद हम बागवानी को देख�गे, तो वष� 2009 से 

2014 म� बागवानी का औसत वािष�क उ�पादन 253.4 िमिलयन टन था, वष� 2018-19 म� 17.86 

�ितशत क� विृ� ह�ई  है । अब यह 298.67 िमिलयन टन हो गया है । मधमु�खी पालन म� वष� 

2009 से 2014 म� औसत वािष�क उ�पादन 351.95 मीि�क टन था  । वष� 2014 से 2019 के 

बीच म� 488.93 मीि�क टन हो गया, जो 38 �ितशत क� विृ� है । इसी �कार से पशुपालन, डेयरी, 

म��य मामल� म� उ�पादन लगातार बढ़ रहा है । बालू साहब ने तिमलनाडु म� फसल बीमा क� बात 
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कही थी, रबी के धान म� कुल दावे 1649.24 करोड़ थे और कुल भगुतान 1485.50 करोड़ �पये 

ह�आ है, शेष दाव ेरा�य सरकार और इं�योर�स कंपिनय� के म�य चचा� म� ह� । अगर आप चाह�गे तो म� 

कंपनीवार �यौरा भी आपको द ेदूगंा । अधीर रजंन जी, अभी यहां नह� ह� । 

सभापित जी, म� आपके मा�यम से िसफ�  इतना ही कहना चाहता ह� ंिक कुल िमलाकर, वष� 

2014 से, जब से �धान मं�ी नर�े� मोदी जी ने काम सभंाला है, तब से लगातार इस बात क� 

कोिशश ह�ई है िक गांव और खेती हमारी अथ��यव�था क� रीढ़ ह� और इस रीढ़ को मजबूत होना 

चािहए । इस रीढ़ को मजबूत करने म� चाहे डेढ़ गनुा एमएसपी देना हो, चाहे पीएम िकसान योजना 

के मा�यम से 6,000 �पये वािष�क देने ह� या �धान मं�ी मानधन योजना के मा�यम से प�शन 

योजना लागू करनी हो या अ�या�य योजनाओ ंके मा�यम से, यिद आप बजट को भी देख�गे तो वष� 

2009 से 2014 तक कृिष का बजट 1,21,000 करोड़ �पये था,  आज देख�गे िक वष� 2019-20 

का बजट 1,31,000 करोड़ �पये है । यह विृ� इस बात को �दिश�त करती है िक मोदी सरकार 

िकसान� के �ित �ितब� है ।  

 सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सभी माननीय सद�य� से आ�ह करना चाहता ह� ं

िक जब िकसान� और खेती क� चचा� हो तो आप सभी के जो सझुाव आएगें, उनम� से जो मानने 

यो�य ह�ग,े उन पर सरकार ज�र िवचार करगेी । आपने समय िदया, इसके िलए आपको ध�यवाद 

देता ह� ं। 

HON. CHAIRPERSON : Hon. Minister, some hon. Members want some 

clarifications.  

 Shri Subbarayan, do you want to ask any question?  

�ी अजय कुमार ।  

�ी अजय िम� टेनी (खीरी):  सभापित जी, लखीमपरु खीरी सिहत नेपाल के सीमावत� �े�� म� 

फल व सि�जय� क� गुणव�ा हेत ु�माण प� जारी करने के िलए गौरीफंटा, लखीमपरु सिहत अ�य 

कई �थान� पर, जहा ंसे भारत से फल व सि�जयां नेपाल को िनया�त क� जाती ह�, गणुव�ा �माण 
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प� जारी करने के िलए िदस�बर, 2018 म� �योगशाला व काया�लय �थािपत करने का िनण�य कृिष 

मं�ालय भारत सरकार ने िलया था । उ� लैब के �थािपत न होने के कारण कृिष उ�पाद� का पूरा 

मू�य नह� िमल पा रहा है और आपूित� पर भी �भाव पड़ा है, िजसका असर �े� के िकसान� क� 

आय पर पड़ा है । म� जानना चाहता ह� ं िक कब तक इन लै�स व काया�लय� को �ार�भ िकया 

जाएगा? 

डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): सर, मं�ी जी न ेबह�त िव�ततृ जवाब िदया है, लेिकन म� दो 

चीज� पूछना चाहता ह�ं । जब म�ने िडबेट म� बोला था, तब भी कहा था िक जब पूरी फसल डैमेज 

होती है तो कंपेनसेशन 8000 �पये होता है, िजसम� से 4000 �पये रा�य सरकार देती है और 

4000 �पये के�� सरकार देती है । गेह� ंका नकुसान 40000 �पये होता है और पैडी का नकुसान 

50000 �पये या 55000 �पये होता है । म�ने कहा था िक कम से कम इसे 50 �ितशत कर  

दीिजए । �या इसके बार ेम� मं�ी जी कुछ बताना चाह�गे? 

�ी देवुिसंह चौहान (खेड़ा): सभापित जी, मेरा एक छोटा सा �� है । म�ने िडबेट म� भी बोला था 

और मं�ी जी ने भी अपने उ�र म� बताया है िक करीब 46,000 फसल बीमा �ले�स म� 38,000 से 

�यादा कंपिनय� ने िदया है और 8000 के करीब कंपिनय� के पास जमा रहा है, इसके बावजूद 

एनडीआरएफ और एसडीआरएफ ने मदद क� है । म�ंी जी ने बोला है िक हम उसे अिधक लाभ�द 

और इफेि�टव बनाना चाहते ह� । �या रा�य सरकार या भारत सरकार अपनी बीमा कंपनी खोलने 

पर िवचार कर रही ह�? 

�ी संतोख िसहं चौधरी (जालंधर): सर, म� मं�ी जी से एक �� पूछना चाहता ह�ं । िपछले महीन� म� 

पजंाब म� नेचरुल कैलािमटी से बह�त बड़ा नुकसान ह�आ है । सतलुज द�रया म� बह�त सार े�ीचेज ह�ए, 

हैवी रने और भाखड़ा डैम से �यादा पानी �रलीज करने से पजंाब का लगभग 1219.23 करोड़ 

�पये का नकुसान ह�आ है ।  हमार ेसैकड़� गांव पानी म� डूब गए । सतलुज नदी के जो बांध ह�, 

इनक� काफ� समय से मर�मत नह� क� गई, इनक� कोई मेनटेन�स नह� क� गई । इस वजह से ये 
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काफ� कमजोर हो गए ह� । जब भी बा�रश होती है, तो यह डर बन जाता है िक कोई दघु�टना हो 

सकती है । �या सरकार का िवचार है िक इन बांध� को ���थन करने के िलए काम िकया जाएगा? 

 मेरा दूसरा �लैरीिफकेशन यह है िक पंजाब का वॉटर टेबल बड़ी गंभीर ि�थित म� है । हमारी 

�यादातर �लॉ�स क� ि�थित बह�त खराब है । हमार े यहां पैडी के िलए बह�त �यादा पानी क� 

ज�रत होती है । �या सरकार का ऐसा कोई �लान है िक डायवस�िफकेशन करके पैडी को रोका 

जाए । यिद लोग पैडी न पैदा कर� तो उ�ह� मआुवजा िदया जाए । 

कंुवर दािनश अली : मं�ी जी ने कहा िक �धान मं�ी जी का सपना है िक िकसान� क� आमदनी 

दोगनुी होनी चािहए । उ�र �देश म� ग�ने का दाम िकतने समय से नह� बढ़ा और लागत के दाम 

िकतने बढ़ गए ह�, यह मं�ी जी बताए?ं  

HON. CHAIRPERSON : The hon. Minister has elaborately replied here. So, 

the hon. Members can ask only small clarificatory questions. 

… (Interruptions) 

कंुवर दािनश अली : मेरा एक सवाल यह भी है िक फसल बीमा योजना म� �ाइवेट बीमा क�पनीज 

को पैसा गया है, इसके िलए सरकार ने �या िकया है? 

�ी िवनायक भाउराव राऊत (र�नािगरी-िसधंुदुग�): सभापित जी, मं�ी जी ने माना है िक 

महारा�� के 34 िजले बाढ़ से �भािवत ह�ए ह� । को�हापरु, सांगली और र�नािगरी-िसंधदुगु� म� 20 

िदन� तक बाढ़ आई थी, उसके बार े म� उ�ह�ने कुछ �प�ता नह� दी है । 900 करोड़ �पये 

एनडीआरएफ ने बेमौसम के िलए िदए । शायद तोमर जी मछली खाते ह�गे ।…(�यवधान) म� उ�ह� 

बताना चाहता ह� ं िक को�टल लाइन से जो मछुआर ेबेघर हो चकेु ह�, उनके बार ेम� कुछ भी �प� 

नह� िकया है । मछुआर� के बार े म� चाहे वे�ट को�टल लाइन हो या ई�ट को�टल लाइन हो, 

�य�िक साढ़े आठ हजार िकलोमीटर ल�बा सम�ु ह�, वहा ंलोग रहते ह� । मं�ी जी इस बार ेम� भी 

ि�थित �प� कर� । 
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): सभापित जी, िबहार हर साल बाढ़ से �भािवत होता है और दस 

से प��ह िजले नेपाल से आने वाले पानी से �भािवत होते ह� । म� माननीय मं�ी जी से जानना 

चाहता ह� ं िक नेपाल से आने वाले पानी से बाढ़ क� ि�थित उ�प�न होने से बचाव के िलए �या 

आपने नेपाल सरकार से कभी बात क� है? 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you, Sir. I 

would like to ask this from the hon. Minister. Andhra Pradesh was affected 

severely because of Hudhud cyclone. At that time, the hon. Prime Minister 

visited there with a concerned heart, and he had promised Rs. 1,000 crore as 

relief. But the hon. Prime Minister’s promise is not fulfilled yet. I would like to 

ask this from the hon. Minister. When will this promise be fulfilled fully? 

�ी भगवतं मान (सगं�र): महोदय, म� मं�ी जी से जानना चाहता ह� ं िक फसल के नकुसान होने 

पर पहले िगरदावरी होती है, उसके बाद आकलन िकया जाता है तथा और भी कई फाम�िलटीज क� 

जाती ह�, उसके बाद बीमा का पैसा िमलता है । म� मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक �या सरकार के 

पास कोई ऐसी योजना है िजसके अतंग�त फसल का नकुसान होने के एक-दो िदन बाद या ज�द से 

ज�द कुछ िमिनमम मआुवजा िदया जाए । बाद म� जब फसल के पूर ेनकुसान का पता चल जाए, तो 

मआुवजे क� बची धनरािश तब दे दी जाए । अभी ऐसा होता है िक नकुसान के तीन-चार महीने तक 

िगरदावरी के कारण मआुवजा िमलने म� देरी होती है । िद�ली म� केजरीवाल जी सरकार ने 20 

हजार �पये मआुवजा दे िदया और िगरदाव�रया ंबाद म� ह�ई ं। �या सरकार ऐसा कुछ करगेी? 

�ी अिनल िफरोिजया (उ�जैन): माननीय सभापित जी, मेरा माननीय मं�ी जी से यह अनरुोध है 

िक जो फसल बीमा है, इसका �ाइवेट ब�क� से टाइ-अप होता है । मेरा मं�ी जी से यह अनरुोध है 

िक  जो से��ल ब��स ह�, जैस ेएसबीआई है, ब�क ऑफ इंिडया है या रा��ीयकृत जो ब��स ह�, उनके 

�ारा इनका बीमा होगा तो िकसान� को �यादा फायदा होगा �य�िक �ाइवेट कंपिनय� के कारण 
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िकसान� को नकुसान हो रहा है । इनको पूरा मआुवजा नह� िमल पाता । इसिलए इनको माननीय 

�धान मं�ी जी क� इ�छा के अन�ुप पूरा मआुवजा िदया जाए । ध�यवाद । 

�ी सुनील कुमार मडंल (वध�मान पूव�): माननीय सभापित जी, मझेु एक ही बात पूछनी है िक 

माननीय �धान मं�ी जी का सपना है िक िकसान क� आय दोगनुा हो, तो यह सपना कैसे पूरा 

होगा? जो िकसान क� सि�जयां ह�, िजस समय ये सि�जयां होती ह�, उस समय दाम िब�कुल शू�य 

हो जाते ह� । इसिलए इस बार ेम� कुछ �यव�था क� जाए । 

�ी �रतेश पा�डये (अ�बेडकर नगर): माननीय सभापित जी, म� माननीय मं�ी जी से कहना 

चाहता ह�ं िक उ�र �देश म� िकसान� का सबसे �यादा नकुसान छु�े पशओु ं से ह�आ है । �या 

माननीय मं�ी जी इसका एक सव� करवाएगें िक िकतने छु�े पश ुह� और िकतना उ�ह�ने नकुसान कर 

िदया? उस नकुसान क� भरपाई के िलए �या वह 10,000 �पया �ित िकसान को देने का काम 

कर�गे? 

�ी अधीर रजंन चौधरी : माननीय सभापित जी, म� यह जानना चाहता ह� ं िक ए�ीक�चर �ैिडट 

आप िकतना देते ह� और इस सार े �ेिडट म� से छोटे और सीमा�त िकसान� का �या िह�सा है? 

दूसर,े सीएसीपी ने �या ऐसा कोई ��ताव िदया है िक एमएसपी भेजना एक लीगल राइट होना 

चािहए? 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, you are now in the Chair, so, I 

am asking the question from your side also. Kerala is affected by severe floods 

in the last few years and the Central Government promised to compensate for 

the losses of the farmers, but they did not get any adequate help from the 

Central Government. Can the Central Government give adequate 

compensation to the Kerala Government and the farmers of Kerala? 
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15.38 hrs   (Hon. Speaker in the Chair)  

�ी चु�नी लाल साह� (महासम�ुद): माननीय अ�य� जी, म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन करना 

चाहता ह�ं िक जो फसल नकुसानी सव� िकया जाता है, वह �ामवार होने के बजाए िकसान का 

�यि�गत सव� होना चािहए तािक िकसान को उसका पूरा लाभ िमले । 

�ी हमे�त पािटल (िहगंोली): माननीय अ�य� जी, महारा�� म� अितविृ� के कारण बह�त बड़ा 

नकुसान ह�आ है । िसफ�  इस माफ� त 900 करोड़ �पये िदया जा रहा है । मेरी िवनती है िक उसके 

अलावा महारा�� को िकसान� के िलए �पेशल पैकेज िदया जाए और जो अितविृ� से उनको 

नकुसान ह�आ है, उस नकुसान क� भरपाई �यादा से �यादा हो । ध�यवाद । 

�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): माननीय अ�य� जी, समथ�न मू�य के ऊपर जो बाजरा, �वार 

और म�का राज�थान म� बह�तायत म� होता है, मेरा सरकार से िनवेदन है िक उसक� भी सरकारी 

खरीद होनी चािहए । दूसर,े िकसान को इकाई मानकर उसको फसल बीमा का भगुतान िकया जाना 

चािहए । 

�ी अबू ताहेर खान (मिुश�दाबाद):  माननीय अ�य� जी, मेरा माननीय मं�ी जी से िनवेदन है िक 

बलुबलु के कारण बंगाल म� जो खेती को नकुसान ह�आ है, िकसान� को जो नकुसान ह�आ है, उसम� 

आपको �या िद�कत है? जो िकसान� को नकुसान ह�आ है, उनके नकुसान क� भरपाई के िलए 

सरकार �या िवचार कर रही है? दूसर,े �याज के सरं�ण क� सरकार क� �या तकनीक है? 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): अ�य� महोदय, म�ने इस चचा� म� भाग लेते ह�ए यह कहा था 

िक नीलगाय� स ेिकसान� के फसल� का नकुसान हो रहा है और यह लगातार हो रहा है । उसके 

बचाव के िलए माननीय मं�ी जी �या उपाय कर�गे? 

माननीय अ�य� : अब कोई माननीय सद�य बोलने के िलए बाक� नह� ह� ।  

 माननीय मं�ी जी । 
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�ी नर�े� िसंह तोमर : अ�य� महोदय, यहां पर दो-तीन चीज� आई ह�, बाक� तो कॉमन चीज� ह� । 

एक पशओु ंका िवषय आया है । म� इस मामले म� इतना ही कहना चाहता ह� ंिक पशओु ंऔर जगंली 

जानवर� से जो नकुसान होता है, उसके िलए पया�वरण और जलवाय ुमं�ालय क� एक �क�म है, 

उसके अतंग�त ये सारी कार�वाई होती है, हम लोग उसको �वाइन कर सकत ेह� । फल, स�जी के 

नकुसान के बार ेम� अजय िम�ा जी ने कहा है । उ�ह�ने यह बात स�ंान म� लाई है । य�िप म�ने इस 

मामले म� कहा था । म� उनसे िमल कर बता दूगंा िक इस मामले म� आगे �या बढ़ा । देबू िसंह जी 

फसल बीमा क� बात कर रहे थ,े उनके यहा ंफसल बीमा का मामला ठीक है, लेिकन पिट�कुलर 

कोई िवषय स�ंान म� लाएगें तो उसका िनराकरण कर�गे । अमर िसंह जी हमार े िम� ह� और बह�त 

परुाने �यूरो�ैट्स ह� । म� समझता ह� ंिक वह िजदंगी भर फसल बीमा योजना और बाक� योजनाओ ं

से सबंंिधत काम करते रहे ह�, लेिकन उ�ह�ने मांग िलया िक �लैट 50 �ितशत मआुवजा दे द� । हर 

योजना के िलए कोई न कोई प�ित का िनमा�ण करना पड़ता है । ऐसे म� सीधा यह कह पाऊं, यह 

सभंव नह� होगा ।  

 पजंाब म� सतलुज पर ब�क बनाने क� बात आई है । आपक� बात ठीक है । जल ससंाधन 

मं�ी जी यहां बैठे ह� । उ�ह�ने आपका िवषय सनुा है । दािनश अली साहब ग�ना िकसान� वाली बात 

कह रहे थे । यह िनि�त �प से हर फसल म� है । केवल ग�ने म� ही लागत का भाव बढ़ रहा है, ऐसा 

नह� है, बि�क यह गेह�,ं चावल और फल म� भी हो रहा है । इस �ि� से सरकार गंभीर है और समय-

समय पर कार�वाई करती रहती है ।…(�यवधान) 

कंुवर दािनश अली : ग�ने का भाव नह� बढ़ा है ।…(�यवधान) 

�ी नर�े� िसहं तोमर : दािनश अली साहब, आप िचंता नह� कर�, हम वष� 2022 म� िहसाब          

द�गे  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, माननीय सौगत राय के साथ बैठते ह� । 

…(�यवधान) 
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जल शि� म�ंी (�ी गजे�� िसंह शेखावत): माननीय सद�य ने यह भी गुहार लगाई थी िक मेर े

समय को अब वापस जीरो से श�ु िकया जाए । म� पूछना चाहता ह�ं िक वह कौन-सी समय क� बात 

कर रहे ह� । मझेु लगता है िक अभी वह जवान है, तो वह समय क� बात अभी से �य� कर रहे ह�? 

�ी नर�े� िसहं तोमर : कौशले�� जी ने नेपाल से बात करने के िलए आ�ह िकया था, तो सामा�य 

तौर पर जब ऐसी प�रि�थित आती है तो रा�य सरकार और के�� सरकार दोन� ही बात करती     

ह� ।…(�यवधान) 

�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): देश-देश का मामला है । हर साल कई िजल� के फसल हर साल 

बह जाती ह� ।…(�यवधान) 

�ी नर�े� िसंह तोमर : म� आपक� बात से सहमत ह� ं । हमारी बहन गीता जी ने आं� �देश के 

ह�दह�द क� बात कही है । म�न ेबताया है िक बीमा के अतंग�त या एनडीआरएफ क� जो रािश है, वह 

�धान मं�ी जी के उ�घोषणा के अतंग�त दी गई है । म�ने पशओु ंके बार ेम� बता िदया है । म� केरल क� 

बात भी कह चकुा ह�ं । च�ुनी लाल शाह� जी ने सव� क� बात कही है । �धान मं�ी फसल बीमा 

योजना पर दोबारा से �र�यू हो रहा है, तो िनि�त �प से हम फसल बीमा योजना के िलए, िजस 

�कार के सझुाव आए ह�, हम उन पर िवचार कर�गे । आगे वह कैसे �यावहा�रक हो सकता है, यह 

बात ज�र है । अधीर रजंन जी लीगल राइट क� बात कर रहे थे । म� समझता ह� ं िक अभी भी 

एमएसपी का लीगल राइट जैसा ही है । इसम� िकसी को शंका करने क� आव�यकता नह� है ।इसके 

िलए भारत सरकार भी �ितब� है । जहा-ंजहा ं रा�य सरकर� इसम� �िच िदखाती ह�, वहा-ंवहा ं

एम.एस.पी. पर अ�छी खरीद होती है । िकसी रा�य सरकार क� �िच कम है, िकसी रा�य सरकार 

क� �िच �यादा है, िकसी क� �िच एक फसल म� है, िकसी क� �िच दूसरी फसल म� है ।  

माननीय अ�य�: �या सभी माननीय सद�य सतं�ु ह�? 

�ी िवनायक भाउराव राऊत : महोदय, म�ने मछुआर� का िवषय रखा था । इस वष� म� पूर े8 मास 

मछुआर ेमछीमारी नह� कर सके ह� । मं�ी महोदय सभागहृ म� आ गए ह� । पहले फैनी आया, उसके 

बाद बलुबलु आया, इससे मछुआर े �व�त हो चकेु ह� । िजनके नाम पर जमीन है, उनको मं�ी 
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महोदय जी ने कुछ न कुछ देने का काम िकया । िजनके नाम पर समु� के पानी का 7/12 है ही नह�, 

लेिकन वष� से उनका जीवन सम�ु के ऊपर िनभ�र है । फैनी हो, बेमौसमी बा�रश हो या भारी बा�रश 

हो, उन मछुआर� का काम बंद हो जाता है । उस समय इन मछुआर� को सहायता कौन देगा? 

म��यपालन, पशुपालन और डेयरी म�ंी (�ी िग�रराज िसहं): महोदय, खासकर गहृ मं�ालय के 

िडजा�टर मैनेजम�ट िडिवजन क� ओर से ऐसे समय म� उनका आकलन करके, उनक� �ितपूित� 

करने क� कोिशश क� जाती है । …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, माननीय मं�ी जी ने आप सबको बड़ा िव�ततृ जवाब िदया 

है । सारी सम�याओ ंके समाधान के बार ेम� भी चचा� क� है । माननीय मं�ी जी खदु भी िकसान ह� 

और रा�य म� भी इस िवभाग के मं�ी रहे ह�, िजसस ेउ�ह� अनभुव है । िजन-िजन माननीय सद�य� ने 

और सझुाव िदए ह�, माननीय मं�ी जी आप सबके सझुाव� के आधार पर िनि�त �प से काम कर�गे, 

ऐसा सदन का आ�ह है । 

…(�यवधान) 

 

15.47 hrs 

CENTRAL SANSKRIT UNIVERSITIES BILL, 2019 

मानव ससंाधन िवकास म�ंी (डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक): अ�य� महोदय, म� ��ताव करता 

ह�ं: 

“िक स�ंकृत म� िश�ण और अनसुधंान के िलए, स�ंकृत सवंध�न के सव� समावेशी 

ि�याकलाप� के िवकास के िलए िव�िव�ालय� क� �थापना और िनगमन के िलए 

तथा उससे सबंंिधत या उसके आनषंुिगक िवषय� का उपबंध करने वाले िवधेयक 

पर िवचार* िकया जाए ।” 

                                    
* Moved with the Recommendations  of the President 



12.12.2019                                                                                                                                   169 
 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी, �या आप कुछ िवषय रखना चाहते ह�? 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक: �ीमन,् ये जो तीन मह�वपूण� स�ंथान ह�, रा��ीय स�ंकृत 

स�ंथान है, दूसरा �ी लाल बहादरु शा�ी िव�ापीठ और तीसरा रा��ीय स�ंकृत िव�ापीठ 

ित�पित है । आज इन बह�त ही मह�वपूण� स�ंथान�, िजनका ज�म देश क� आजादी के 

साथ-साथ ह�आ था और बाद म� इनको डी�ड िव�िव�ालय� का दजा� िदया गया था । आज 

इन तीन� स�ंथाओ ंको के��ीय िव�िव�ालय का दजा� देने के िलए ��ताव लाया गया है 

जैसा िक िविदत है िक स�ंकृत इस देश क� आ�मा है । यह देश िव� ग�ु रहा है । िव� ग�ु 

होने के पीछे जो मह�वपूण� िव�ा रही है, दश�न रहा है, िवचार रहा है, तो वह स�ंकृत है, 

िजसको सबसे �चीनतम भाषा बोला और माना जाता है । स�ंकृत म� एक उि� रही है: 

 एतद ्देश �सूत�य सकाशाद�ज�मन: ।  

 �व-ं�व ंच�र�ं िश�रेन्: पिृ�वया ंसव� मानवा: । । 

 �ीमन्, इस देश के अदंर त�िशला, नालंदा और िव�मिशला जैसे बह�त 

मह�वपूण� स�ंथान थे, जहा ंपूरी दिुनया के लोग िश�ा �हण करने के िलए आते थे । �ान 

िव�ान और अनसुधंान के �े� म� यह देश पूर ेिव� म� िशखर पर था । स�ंकृत को हम अपनी 

आ�मा मानते ह�, भारत क� आ�मा मानते ह� । स�ंकृत का सबंंध स�ंकृित से है और 

स�ंकृित का सबंंध हमेशा स�ंकार� से है । 

 �ीमन, वेद� को सबसे �ाचीनतम �ंथ माना गया है । जो स�ंकृत है, उसक� जो भाषा है, 

उसके जो �ंथ ह�, जो उसका दश�न है, जो उसका िवचार है । �ीमन, हमारा दश�न- 

अयं ब�धरुयंनेित गणना लघुचेतसाम ्

उदारच�रताना ंत ुवसधुवै कुटु�बकम ्॥ 
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 पूरी दिुनया को हमने अपना प�रवार माना है, यह हमारा िवचार है, यह हमारा स�ंकार है 

और उस स�ंकार को जो हमारी सं�कृित है, उसको स�ंकार� के �प म� हमने पूरी दिुनया को अपने 

प�रवार के �प म� माना है । वसधुवै कुटु�बकम क� बात कही है । उस प�रवार के िलए जो हमारा 

स�ंकार रहा है, हमने हमेशा कहा है - 

 सव� भव�त ुसिुखनः 

सव� स�त ुिनरामयाः  । 

सव� भ�ािण प�य�त ु

मा कि��ःुखभा�भवेत ् । 

 जब तक धरती पर एक भी इंसान दखुी होगा, तब तक म� सखु का एहसास नह� कर सकता 

ह�ं । इसिलए एक ओर हम सम् ग�छ�वम, सम् व��वम क� बात करते ह� । हम साथ-साथ चल�गे, 

साथ-साथ प�ुषाथ� कर�गे,  

ॐ सह नाववत ु । 

सह नौ भनु�ु  । 

सह वीय� करवावहै  । 

तेजि�व नावधीतम�त ुमा िवि�षावहै  । 

ॐ शाि�तः शाि�तः शाि�तः ॥ 

हम साथ-साथ चल�गे, साथ-साथ रह�गे, साथ-साथ बोल�ग ेऔर िमलकर के हर काम, हर 

प�ुषाथ� को हम साथ-साथ िमलकर के कर�गे, यह जो िवचार है, यह जो दश�न है, इसका उ�व 

स�ंकृत से होता है । इसिलए यह जो िवचार है, िजसने पूरी दिुनया म� भारत को िशखर पर पह�ंचाया 

है, मझेु यह कहते ह�ए खशुी होती है िक आज दिुनया के लगभग सौ देश� के ढाई सौ िव�िव�ालय� 

म� स�ंकृत पढ़ाई जाती है । पूरी दिुनया म� स�ंकृत सिदय� से पढ़ाई जाती है और म� कहना चाहता ह� ं

िक उ�री अमे�रका, आ��ेिलया, यूरोप, ि�टेन, डेनमाक� , िफनल�ड, �ांस, जम�नी, इटली, 

नीदरल�ड, �वीडन, ि�वट्जरल�ड, जापान और थाईल�ड का यिद म� िज� क�ं तो म� गव� से कह 
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सकता ह� ं िक दो-तीन सौ साल से तमाम दिुनया के देश स�ंकृत को पढ़ा रहे ह� और बड़े गौरव के 

साथ पढ़ा रहे ह� । जम�नी म� अकेले 1400 िव�ालय ह�, जो स�ंकृत को पढ़ा रहे ह� और उसम� जो 

वेद, परुाण और उपिनषद ्ह�, जो यहां के �ंथ है, आयषु वेद: आयवु�द:, �ीमन, हमार ेतन और मन 

के जो �ंथ ह�, जो स�ंकृत के हमार े�ंथ ह� । पतंजिल का योग भी स�ंकृत म� ही है, सारी दिुनया 

आज िजसके पीछे खड़ी है और आयषु वेद: आयवु�द, जो आय ुका िव�ान है, उस आयवु�द के सभी 

�ंथ भी स�ंकृत म� ह� । इसिलए �ीमन इस देश को जानना हो, इस देश के �ान और िव�ान को 

समझना हो और इसक� िशखरता को पहचानना हो तो बह�त ज�री है िक स�ंकृत आए । इसिलए 

यह तीन स�ंथान, जो ल�बे समय से काम कर रहे ह�, अनसुधंान के �े� म� ये तीन� स�ंथान अलग-

अलग करके काम कर रहे ह� । �ाचीन शा� के सबंंध� म� आधा�रत शोध का काय� कर रहे ह� रा��ीय 

स�ंकृत स�ंथान, दूसरा, वेद, वेदागं, �योितष और वा�तशुा� के �प म� लाल बहादरु शा�ी 

िव�ापीठ डी�ड यूिनविस�टी काम कर रही है, तीसरा स�ंथान, भारतीय शा�� एव ं सगंठन यं� 

आधा�रत शोध और िविभ�न �ाचीन दश�न क� पार�प�रक शा�� के साथ काम कर रहे ह� । इसिलए 

ये तीन� स�ंथान बह�त शीष� का काम कर रहे ह� । िव�ान के साथ जब स�ंकृत का �ान जड़ेुगा तो 

एक बार यह देश िव� म� गु� कहलाएगा, सब जगह �ान और िव�ान के अनसुधंान के साथ । 

इसिलए जो आज यह ��ताव आ रहा है, यह सामा�य ��ताव नह� है । हो सकता है िक िजनको 

उस वैभव के बार े म� जानकारी न हो, उनके मन म� �� उठ सकते ह�, लेिकन इन तीन� 

िव�िव�ालय� के बनने से उनके सार े��� के समाधान ह�गे ।  

म� िसफ�  कहना चाहता ह�ं िक मै�स मूलर जी ने अपनी िकताब म� िलखा है िक आप भारत म� 

हर जगह अपना �े� भूत और �े� भिव�य को पूरी स�भावना के साथ देख सकते ह� । यिद आप 

चाह� तो �ाचीन युग क� िवशेषताओ ं को �ा� कर सकते ह� । आज क� कोई भी सम�या जैसे 

सव�िश�ा हो, उ�च िश�ा हो, िविध का सिंहताकरण हो, िव� हो, �जनन हो, िनध�न कानून हो या 

अ�य िश�ण साम�ी, यानी कुछ भी िजसे आप समझना या सीखना चाहते ह�, वह भारत आपको 

एक वै�ािनक �योगशाला के साथ �दान कर सकता है जो अ�य� नह� िमल सकता है । �ीमान्, 
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यह मै�समुलर ने कहा है । उ�ह�ने यह कहा है िक स�ंकृत जो दिुनया क� सवा�िधक स�म भाषा है । 

अभी इसको वै�ािनक� ने भी कहा है िक जो वै�ािनक भाषा है, जो बोली जाती है, वही उ�चा�रत 

होती है, जो उ�चा�रत होती है, वही िलखी जाती है । यिद दिुनया म� कोई एक भाषा है, जो वै�ािनक 

भाषा   है,   तो वह स�ंकृत भाषा है । इस बात को सारी दिुनया   के  वै�ािनक� ने सिुनि�त   िकया 

है ।…(�यवधान) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Hon. Minister, 

are you a linguist? How can you say that Sanskrit is the greatest language? 

Who are you to say this? …(Interruptions) You cannot say that 

…(Interruptions) 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक : �ीमान,् हमारी जो भारतीय भाषाए ं ह�, उसम� हमारी तिमल है, 

तेलगु ुहै, वह भी �े� भाषाए ंह� ।…(�यवधान) इसिलए, तिमल और तेलगु ुभी स�ंकृतिन� भाषाए ंह�, 

दोन� समान ह� । हमारी भारतीय भाषाए ं बह�त �े� ह� । लेिकन म� यह कहना चाहता ह� ं िक यिद 

इसका वैभव नह� होता, तो यह हाव�ड� यूिनविस�टी म� नह� पढ़ाई जाती । यिद इसका वैभव नह� 

होता…(�यवधान) जब आप बोल�गी, तब म� उसका जवाब ज�र दूंगा ।…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): How many people have learnt 

Sanskrit? …(Interruptions) 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक : �ीमान,् म� कोिशश क�ंगा िक �माण� के साथ जवाब               

दू ं ।…(�यवधान) म� इसक� कोिशश क�ंगा । म� यह कहना चाहता ह� ं िक हाव�ड� यूिनविस�टी, 

कंबोिडया यूिनविस�टी, िशकागो यूिनविस�टी, इंिडयाना यूिनविस�टी, यूिनविस�टी ऑफ िसडनी, 

कैि��ज यूिनविस�टी, ऑ�सफोड� यूिनविस�टी, एमोरी यूिनविस�टी, यिद म� इन िव�िव�ालय� म�, जो 

िक दिुनया के शीष� के िव�िव�ालय ह�, हम गव� के साथ यह कह सकते ह� िक वे आज स�ंकृत को 

पढ़ा रहे ह� और उसके गौरव को बढ़ा रहे ह� । म� यह कहना चाहता ह� ंिक आज इसक� ज�रत है िक 

हम �ान और िव�ान को नवाचार के साथ आगे लेकर जाए ं। हमारी िजतनी भी भारतीय भाषाए ंह�, 
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वे समृ� ह� । इसिलए, यह जो िबल आया है, इससे देश को �े� बनाने क� िदशा म�, जो हमारा 

�ाचीन िव�ान और �ान है, उसको नवाचार के साथ और नए अनसुधंान के साथ ऊपर उठाने 

और बढ़ाने के िलए यह िबल लाया गया है । इसिलए, म� सबसे िवनती करता ह� ंिक इस पर वे अपने 

िवचार ज�र रख� और इस िबल को सव�स�मित स े पास करके भारत के गौरव को बढ़ाने क� 

कोिशश कर� । 

माननीय अ�य� : ��ताव ��ततु ह�आ: 

“िक स�ंकृत म� िश�ण और अनसुधंान के िलए, स�ंकृत सवंध�न के सव� समावेशी 

ि�याकलाप� के िवकास के िलए िव�िव�ालय� क� �थापना और िनगमन के िलए 

तथा उससे सबंंिधत या उसके आनषंुिगक िवषय� का उपबंध करने वाले िवधेयक 

पर िवचार िकया जाए ।” 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me this opportunity to speak on this Bill.  

 The declared objective of this legislation is to form a Central University 

for Sanskrit by elevating three existing deemed universities to be Universities. 

We hope that this will provide better opportunities for concentrating on higher 

studies in different disciplines of our ancient wisdom and also for meaningful 

research activities. Hence, the attempt is laudable.  

 

15.58 hrs    (Dr. (Prof.)  Kirit Premjibhai Solanki, in the Chair)  

There are 18 Sanskrit Universities in India spread across 14 States. The 

first Sanskrit University in India, Sampurnanand Sanskrit University was 

established in 1791 in Varanasi, Uttar Pradesh. The most recent Sanskrit 

University was established in Haryana in the name of the legendary Indian 
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poet and the author of Ramayana, Maharshi Valmiki. Ramayana is considered 

as the greatest literary masterpiece of India and was written in Sanskrit.  

 As all of us are aware, Sanskrit is the repository of our ancient 

knowledge and the world outside honours this land for that language and the 

culture enshrined in it. Unfortunately, this great treasure was confined for a 

long time to the elite belonging to the upper layers of the society. The majority 

of the population were denied access to that language or to that culture. 

History tells us that it was a Mughal Prince Dara Shikoh who brought it to the 

outside world by translating the Upanishads into the Persian language. This 

paved the way for the West to know about our culture. The discovery of 

Sanskrit by the outside world in the 18th and 19th centuries revolutionised the 

thought process of that era. Sanskrit was the source for the emergence of new 

systems like linguistics and other Indological studies.  

16.00 hrs 

We are thankful to the pioneering efforts of these foreign scholars who 

fixed Sanskrit in the global knowledge system.  Thanks to their untiring efforts, 

there are Departments of Sanskrit Studies in many of the Universities, as the 

hon. Minister said, the world over.  We hope that the new Central University 

will co-ordinate the research activities in these centres and collaborate for new 

ventures in new areas.  

Various manuscripts which are treasures of ancient Indian knowledge 

and medicine including Ayurveda are being actively researched there.  In this 

scenario, where even foreign countries are spending resources to extract this 



12.12.2019                                                                                                                                   175 
 

knowledge, India where all these originated from, falls short in many aspects.  

Unearthing this information, translating these two forms where it can be used, 

is the need of the hour.   

I would like to share one important point with you in this context. We 

should not mix up language with religion.  All languages are great in their own 

way; all religions are also great.  We should respect all of them but desist from 

mixing the two or identify any language with any particular religion.   

Some instances around us, to say the least, are painful.  Recently, a 

brilliant scholar in Sanskrit, duly selected to the post of Professor was not 

allowed to join in one of our reputed Universities merely because he was a 

Muslim.  After being humiliated continuously, he bowed out and resigned.  This 

House would like to know the action taken by the Government against those 

who threatened the scholar from entering the campus.  

Sri Shankaracharya University of Sanskrit is situated in my constituency. 

It is in Kalady which is the birth place of Adi Shankaracharya.  It is in the name 

of Adi Sankara, the great eighth century philosopher who achieved the 

pinnacle of ultimate knowledge and wisdom.   

Dr. M.C. Dileep Kumar, the previous Vice-Chancellor and the University 

Syndicate had submitted two proposals to the Government.  One was to 

establish an International Study Centre for Sanskrit research establishing tie-

ups with other universities including international universities to bridge the gap 

between Sanskrit education and mainstream education.  The second proposal 
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was to declare Sri Shankaracharya University as the nodal agency for 

propagation of Sanskrit studies in South India.   

I would urge upon the Parliament and the concerned Ministry to kindly 

reconsider these proposals. It is also my humble request to convert Sri 

Shankaracharya University into a Central University considering the 

importance of this great language and the need to impart and propagate it as 

much as possible.  

Sir, I invite you to the land of Sri Shankaracharya, Kerala.  We have a 

rich tradition of Sanskrit learning.  We encourage students belonging to all 

religions and castes to study Sanskrit and they occupy high positions in the 

society.  You will be surprised to know that a Brahmin woman teaches Arabic 

and Urdu in our school.  The former Vice-Chancellor, Dr. Paulose, is a scholar 

in Sanskrit. This is our secular fabric! I request that the Central University for 

Sanskrit should uphold this lofty principle of secularism enshrined in our 

Constitution and create an atmosphere of social harmony in its campus.  

I would like to draw your attention to one more point.  Functioning of 

higher centres of learning in our country under the present Government, be it 

IIT or Central University or any other institution, is far from satisfactory.  Dalit 

students coming from rural areas face several kinds of discrimination.  This 

House would like to get an assurance that this social imbalance will not be 

repeated in the new University and reservation principles will be strictly 

followed in the recruitment of teachers in this University.  This should not be a 



12.12.2019                                                                                                                                   177 
 

centre for creating Ekalavyas who are forced to cut off their thumbs to please 

their teachers.   

Sir, I would like to conclude by quoting a sloka by Adi Shankaracharya: 

“Jnano devathu kaivalyam” 

 It means, liberation is only through knowledge. There are vast 

resources of knowledge yet to be unearthed in Sanskrit. So, let us strive to 

preserve, propagate and explore.  Before concluding, I would like to say that 

this is a great idea. I welcome the Central Sanskrit Universities Bill, 2019 but I 

would say that this Government has a hidden agenda in everything. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Kindly conclude. 

… (Interruptions) 

SHRI BENNY BEHANAN : Do not try to saffronise the university and the 

education policy. It is the hidden agenda of BJP to saffronise the education 

policy. …(Interruptions) So, please do not do that.  

HON. CHAIRPERSON: Thank you very much.  

 Now, Dr. Satyapal Singh. 



12.12.2019                                                                                                                                   178 
 

डॉ. स�यपाल िसंह (बागपत): महोदय, म� के��ीय स�ंकृत िव�िव�ालय िवधेयक के समथ�न म� 

खड़ा ह�आ ह� ँ । सबस ेपहले �यि�गत सतंोष क� बात यह है िक िपछली बार जब देश के यश�वी 

�धान मं�ी मोदी जी क� कृपा से म� मानव ससंाधन िवकास मं�ालय म� रा�य मं�ी बना था, तो यह 

के��ीय िव�िव�ालय बनाने का ��ताव मेर े�ारा ही रखा गया था और इसीिलए मेर ेिलए �यि�गत 

�प से यह बह�त सतंोष क� बात है । म� हमार ेमानव ससंाधन िवकास मं�ी का बह�त अिभन�दन 

करता ह�,ँ उनका बड़ा आभार �य� करता ह� ँिक इस िबल को ज�दी से ज�दी लाए ह� । इस देश के 

सभी स�ंकृित �ेिमय� का, सारी दिुनया के स�ंकृत �ेिमय� को म� बधाई देता ह� ँऔर उनका भी 

अिभन�दन करता ह� ँ । महोदय, हम लोग स�ंकृत को देव भाषा मानते ह� । दैवीय भाषा, अपौ�षेय 

भाषा है और कहते ह� िक देव भाषा का जो मूल है, वह वेद है । इसिलए म� आपक� अनमुित से 

अपनी बात वेद मं� से श�ु करना चाहता ह� ँ। 

 ऊँ श�नो िम�: शं व�ण: । श�नो भवित अय�मा: । । श�नो इ��ो बहृ�पित श�नो िव�ण ुिव�ण ु

उ��म: । नमो ��णो नम�ते वायो । �वमेय ��य� ं��ािस । �वामेव ��य�ं �� विद�यािम ऋतम् 

विद�यािम स�यं विद�यािम । त�ाववत ुत��ारमत ुअवत ुमाम अवतु व�ारम्॥ ऊँ शाि�त: शाि�त: 

शाि�त:॥ 

महोदय, म� भारत के सिंवधान से अपनी बात श�ु करना चाहता ह� ँ। आप �यान सनु�गे तो 

बह�त बात� नह� मालूम चल�गी आज । भारत के सिंवधान का पहला अन�ुछेद यह कहता है, उसको 

अ�ंेजी म� कहते ह�- इंिडया देट इज भारत । जो भारत है उसके कारण इंिडया बना है । भारत देट 

इज नॉट इंिडया । भारत के कारण इंिडया बना है । यह भारत �य�? भारत श�द कहां से आया? 

देश का नाम कहां से आया? कहते ह� िक भारत दो श�द� से बना है- भा + रत । ‘भा’ कहते ह�- 

�काश को, �ान को, रोशनी को और रत कहते ह�- जहा ँ�या� हो । िजस देश के अंदर से धरती के 

ऊपर �ान �या� हो, �ान क� रोशनी चलती हो, उसका नाम भारत है । इसिलए इस देश के अदंर 

भारत के सिंवधान िनमा�ताओ ंने बड़ा गहरा शोध िकया होगा । बह�त लोग� ने शायद �यान नह� िदया 

होगा, आपक� इस कुस� के ऊपर, आसन के ऊपर स�ंकृत म� िलखा ह�आ है- धम�च� �वत�नाय । 
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धम�च� के प�रवत�न के िलए हम लोग ससंद म� यहां बैठे ह�ए ह� । अधीर रजंन जी को म� याद िदलाना 

चाहता ह�,ं वष� 1950 म� इस देश म� सबस ेपहले जो िश�ा मं�ी बने, उस जमाने म� िश�ा मं�ी कहते 

थे िक स�ंकृत का मं�ालय होता था । म�ने यह भी एक ��ताव िदया था, जब म� रा�य मं�ी था, इस 

मं�ालय का नाम मानव संसाधन िवकास मं�ालय नह� होना चािहए । �य�िक मानव केवल एक 

�रस�स नह�, एक ससंाधन नह� है, उसस ेबह�त कुछ बढ़कर के है । हमार ेमाननीय मं�ी जी यहा ँबैठे 

ह�, मेरा िव�ास है िक उनके नेत�ृव म� ज�दी ही इस एचआरडी िमिन��ी का नाम बदलकर िश�ा 

मं�ालय िकया जाएगा । 

 महोदय, म� यह कह रहा था िक वष� 1950 म�, अ�टूबर म� इस देश के पहले िश�ा मं�ी 

मौलाना अबलु कलाम आजाद ने उस समय के सभी �देश� के म�ुय सिचव� को एक प� िलखा 

और उ�ह�ने कहा िक हमारा देश िजस बात के कारण �िस� था, िव� गु� था । अ�ंेज� के कारण, 

लॉड� मैकाले क� िश�ा प�ित के कारण यह देश अपने मूल से भटक गया । हमार ेब�च� म� स�ंकार� 

क� कमी आ गई और इसिलए अगर अपने ब�च� म� दोबारा स�ंकार लाने ह�, तो उनको �या 

िसखाना है, उ�ह�ने कहा था, स�ंकृत म� एक शबद् है, प� अं�ेजी म� है, लेिकन उ�ह�ने िलखा था, 

स�ंकृत म� एक श�द है, िजसे ‘धम�’ कहते ह� । यह ‘धम�’ सब जगह पढ़ाया जाना चािहए । ‘धम�’ का 

मतलब �रिलजन नह� है, दभुा� �य क� बात यह है िक हम लोग� ने ‘धम�’ को �रिलजन म� बदल िदया । 

िवदशेी लोग� के �भाव म� आकर हमार ेिव�ान कहन ेलगे िक ‘धम�’ का मतलब �रिलजन है । ‘धम� 

धाय�ते �जा:’, इसिलए ससंद म� अलग-अलग जगह पर स�ंकृत म� वेद� के वा�य िलखे ह�ए ह� तािक 

हम उनसे �रणेा ले सक�  । ‘धम� धाय�ते �जा:’ भी िलखा ह�आ है, िजससे देश का र�ण हो, िजससे 

शरीर का र�ण हो, िजससे शरीर को धारण िकया जा सके, समाज को धारण िकया जा सके, उसी 

का नाम धम� होता है ।  

 महोदय, म� कह रहा था िक दिुनया क� बड़ी-बड़ी स�यताए ंह� । इितहास इस बात का गवाह 

है िक दिुनया क� स�यताओ ंने ईटं, प�थर, माब�ल और �टील� से, िकसी ने महल बनाए, िकसी ने 

िकले बनाए, िकसी ने िपरािमड बनाए, लेिकन समय के थपेड़� ने सबको धराशायी कर िदया । 
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रिेग�तान क� हवाओ ंने िपरािमड को िगरा िदया, िपरािमड को �व�त कर िदया । दिुनया क� बह�त 

स�यताए ं ह� । िम�, रोम, यूनान, बेबीलोिनया, मेसोपोटािमया, माया स�यता सब ख�म हो गई ं, 

लेिकन भारत क� स�ंकृित बची रही । इसका कारण �या था? अ�लामा इकबाल ने यह बात कही 

थी :  

   “िम� रोम, सब िमट गए जहां से, 

लेिकन बाक� है नामो िनशा ंहमारा 

कुछ बात है िक ह�ती िमटती नह� हमारी 

सिदय� रहा है द�ुमन दौर ए जहां हमारा” 

वह बात �या थी? वह कौन सी बात थी, िजसके कारण भारत क� स�ंकृित बची रही? मेरा 

यह कहना है िक यह मा� केवल उस भारतीय स�ंकृित के कारण, उस सं�कृत के कारण, जहा ँ

स�ंकृत है, वहा ँहमारी स�ंकृित है, जहा ँस�ंकृत है, वह� सं�कार है, जहा ँस�ंकृत है, वह� �गित 

और उ�नित है । इसिलए िकसी भौितक, िकसी अिनत पदाथ� के महल, मंिदर, िकल� के ऊपर, 

िकसी पैग�बर, भगवान, िकसी महाप�ुष के ऊपर भारतीय स�ंकृित का अि�त�व नह� है । भारतीय 

स�ंकृित का अि�त�व िन�य बात� के कारण है, िज�ह� हमार ेऋिषय� ने कहा है, उन श�द� के ऊपर 

है, िज�ह� म�ने ई�र �द�, दैवीय वा�य कहा था । जो भाषा परमे�र से �ारभं ह�ई । हम यह मानते ह� 

िक लाख� करोड़� वष� से इस देश के ऋिष यह कहते रहे िक इस भाषा का मूल परमा�मा से आया 

है, भगवान से आया है । िपछले लगभग 200 वष� से, जब से अ�ेंज इस देश के अदंर आए, तब से 

दिुनया ने इस बात पर डाउट करना श�ु कर िदया, शक होना श�ु हो गया । ऐसा बोलते ह� िक 

आदमी ने अपनी भाषा पड़े-पौध� से सीखी, पि�य� को बोलते ह�ए सनुा और देखा, जानवर� को 

िच�लाते ह�ए सनुकर और देखकर सीखी । आज भी अगर लाख�, करोड़� श�द� को कोई आकाश म� 

फ� क द,े तो कोई सािह�य तैयार होने वाला नह� है । न शे�सिपयर का िलटरेचर तैयार होने वाला है, 

न कािलदास का �ंथ तैयार होगा । आज के जमाने म� जब आदमी इतना उ�नत है, आज भी अगर 

आदमी के ब�चे को जगंल म� छोड़ िदया जाए, पैदा होते ही छोटे ब�चे को जगंल म� छोड़ िदया जाए, 
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वह वहा ँबोलना भी नह� सीख पाएगा, चलना भी नह� सीख पाएगा, पढ़ने क� बात तो अलग है । हम 

कहते ह� िक हमने जानवर� को देखकर भाषा सीख ली । इस बात को ही दूर करने के िलए हम� 

स�ंकृत िव�िव�ालय� क� ज�रत है । ऐसे क� �ीय िव�िव�ालय इस देश के अदंर बन�, जो इन 

पाख�ड� को, इस फा�स �ोपेगै�डा को दूर कर सक�  । इसके िलए हम� के��ीय स�ंकृत 

िव�िव�ालय चािहए । म� यह कह रहा था िक हमारा जो सािह�य है, हमारी जो स�ंकृित है, हमारी 

यह स�ंकृत भाषा ई�र से चली है । ये ई�र से चली है, इसिलए पांच हजार वष� स ेपहले भगवान 

वेद�यास ने यह बात कही थी 

“अनािद िनधना िन�या वागु�स�ृा �वय�भुवा  । 

     आदौ वेदमयी िद�य यत: सवा�: �वृ�य:॥” 

हमारी जो भाषा है, यह वेद क� भाषा है । यह केवल ई�र से चली है । यह अनािद है, यह िन�दन-

िनदंनीय से दूर है । इसी से दिुनया क� सारी भाषाए ंचली ह� । दिुनया क� िजतनी भाषाए ंह�, चाहे 

भारत क� भाषाए ंह� या दिुनया क� भाषाए ंह�, उन सबके मूल म� स�ंकृत है । लोग इसको लाख�-

करोड़� वष� से मानते ह�ए आए ह� । …(�यवधान) म� सब बात� पर आऊंगा । इसिलए हम लोग� ने 

कहा िक यह वेद� से िनकला ह ै। वेद क� िश�ा साव�भौिमक है, सबके िलए क�याणकारी है । चार� 

वेद� के अदंर कह� भी िकसी देश का नाम नह� है, केवल िह�द�ुतान, भारत के िलए है । कह� भी 

यह नह� आया िक यह भाषा िकसी जाित िवशेष के िलए है । यह भाषा सारी दिुनया के िलए है, 

यूिनवस�ल है । इसिलए हम लोग कहते ह� िजस िदन भारत से वेद ख�म हो जाएगें, उस िदन भारत 

क� ह�ती ख�म हो जाएगी, िजस िदन स�ंकृत ख�म हो जाएगी, उस िदन से वेद ख�म हो जाएगें । 

जब तक इस देश के अदंर वेद� का पठन-पाठन और सं�कृत का पठन-पाठन चलता रहा तब तक 

यह देश िव� ग�ु रहा, िव� िवजयी रहा । िव�ा म�, वीरता म�, वैभव म� इस देश का कोई सानी नह� 

रहा । इसिलए हम सारी दिुनया म� कहते थे िक अगर सबसे �ाचीन कोई सं�कृित है, वह भारत क� 

स�ंकृत है, वह वदे� क� स�ंकृित है । इसिलए हम कहते थे- “सा �थमा ससंकृित िव�वारा” । सारी 
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दिुनया के अदंर यह फैली स�ंकृित थी । केवल भारतवष� के िलए नह� थी । हमार ेमं�ी जी कह रहे 

थे, मझेु याद आ गई उनक� बात- 

 “एतद ्देश �सूत�य सकाशाद�ज�मन:  । 

   �व ं�व ंच�र�ां िश�रने् पिृथ�यां सव�मानवा:॥” 

सारी दिुनया के लोग िजनको जीवन के बार ेम� जीवन का मम� समझना है, केवल ज�म से नह�, ज�म 

पूव� से लेकर म�ृयपुय�त िजतने भी िवधान दिुनया के अदंर ह�, यान-िव�ान िजतने िव�ान दुिनया के 

अदंर ह�, अगर उनको समझना है, अगर च�र� क� िश�ा लेनी है तो भारत के ऋिषय� के चरण� म� 

आओ और वहां से कुछ सीखकर जाओ । पहले िकतने िव�िव�ालय थे, केवल नाल�दा और 

त�िशला नह� थे । अगर म� िगनाने लगू ंतो 20-25 तो मझेु याद है । िव�मिशला, काशी, व�लभी, 

ओदतंपरुी, र�नािगरी, नवदीप, िव�मपरुा, धारा, काचंी, पता नह� िकतने िव�िव�ालय इस देश के 

अदंर चलते थे । …(�यवधान)  

माननीय सभापित : स�यपाल जी आप बह�त अ�छा बोल रहे ह�, मगर पाट� के बह�त सार ेलोग� को 

भी बोलना है ।  

डॉ. स�यपाल िसहं : आज तो पहले मझेु बोलना है, और कोई बोले                                                                                                                             

या न बोले । …(�यवधान) म� कह रहा था िक यह बात केवल पांच हजार वष� पहले क� नह�, यह 

लाख�-करोड़� वष� तक चलता रहा । कुछ लोग यह भी कहते ह� िक �या भारतीय सं�कृित पांच 

हजार वष� परुानी है? म� उनको कहना चाहता ह� ं िक जो ऐसा बोलते ह�, मझेु लगता है वे कम पढ़े-

िलखे लोग ह� । आप म� से बह�त लोग� न ेक�मीर से लेकर क�याकुमारी तक सकं�प कराया होगा । 

चाहे तिमलनाडु क� बात हो, केरल क� बात हो या ि�वे��म क� बात हो, सभी जगह पिंडत सकं�प 

मं� कराते ह�, सभी सकं�प मं� पढ़ते ह� । सकं�प मं� म� यह पढ़ते ह� िक इस दिुनया को बने ह�ए 

िकतने िदन हो गए । म� उसको पढ़कर भी आपको बता दूगंा ।  भतृ�ह�र जी ने कहा है-  
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“अनािदिनधन ं�� श�दत�वं यद�रम् । 

िववत�तेऽथ�भावेन �ि�या जगतो यतः  । ।” 

सारी दिुनया के अदंर सं�कृत भाषा का �ान-िव�ान फैला ह�आ है । …(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी : इसका �ांसलेशन क�िजए । …(�यवधान) 

डॉ. स�यपाल िसहं : म� इसका �ांसलेशन कर रहा ह� ं । …(�यवधान) अधीर रजंन जी इसका 

�ांसलेशन यही है िक स�ंकृत भाषा अनािद है, इसको िकसी आदमी ने तैयार नह� िकया है । यह 

‘�� का श�दत’ है । हम इसे अ�र कहते ह� अ�र से श�द बनता है । अ�र का मतलब यह है िक 

जो कभी नाश नह� होता ।  श�द परमान�ट ह�, श�द इटरनल है, सनातन है । आज हम लोग टीवी 

देखते ह�, रिेडयो सनुते ह�, मोबाइल फोन देखते ह�, इन सब म� श�द परमान�ट है, �य�िक श�द भी 

साउ�ड है, एनज� है और एनज� कभी ख�म नह� होती, उसके केवल �प बदलते ह�, इसिलए श�द 

कभी ख�म नह� होते ह� ।  

�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): सभापित महोदय, माननीय सद�य ने एक बात कही है । 

…(�यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद�य, आप बैिठए । 

डॉ. स�यपाल िसहं :  सभापित जी, म� कहना चाहता ह�…ं(�यवधान) 

माननीय सभापित : स�यपाल जी, आप एक िमनट म� अपनी बात क��लूड क�िजए । आपको 

बोलते ह�ए 14 िमनट हो गए ह� । 

डॉ. स�यपाल िसहं :  सभापित जी, एक िमनट म� नह� पूरा होगा, पांच िमनट म� भी नही होगा । 

…(�यवधान)  

 सभापित जी, म� कहना चाहता ह� ं िक जब इस देश म� अं�ेज आए, उ�ह�ने इस �कार का 

द�ु�चार श�ु िकया िक सं�कृत भी िवदेशी है । जैस ेआय� लोग बाहर से आए ह�, आय� लोग यहां के 

मूल िनवासी नह� थे, वे स�ंकृत लेकर आए, इसिलए स�ंकृत भी िवदशेी भाषा है । इसका मूल 

यूरोिपयन है और हमार ेलोग इस बात को सनुकर खशु हो गए । …(�यवधान) हमार ेलोग इस बात 
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को सनुकर बह�त खशु होते ह� । उ�ह�ने कहा िक यहां आिदवासी लोग रहते थ,े �िवड़ लोग रहते थे, 

इस देश का सबसे परुाना नाम आया�वत� िमलता है, हम सब लोग आय� ह� और �िवड़ िव�ान� को 

कहते ह�, वे अलग नह� ह� । …(�यवधान) व ेसभी िव�ान ह� । इस देश ने चार बड़ी गलितया ंक� । 

…(�यवधान) �िवड़ को िव�ान कहते ह�, इंटेले�चअु�स, बिु�जीव कहते ह� और सब आया�वत� म� 

रहते ह� । …(�यवधान) इस  देश ने चार बड़ी गलितया ंक� । पहली गलती, हमार ेमाननीय गहृ मं�ी 

जी उस िदन बोल रहे थे िक �रलीजन के नाम पर, स��दाय� के नाम पर हमने देश का बंटवारा कर 

िदया । गलती न�बर दो,  भाषाओ ं के नाम पर रा�य� का बंटवारा कर िदया । जाितय� और 

उपजाितय� के नाम पर समाज का बंटवारा कर िदया, लेिकन जो सबसे बड़ी गलती क�, सबसे बड़ी 

गलती यह थी िक अ�ंेज� ने जो िश�ा प�ित चालू क�, अ�ंेज जो िवचार लाए, उसे हमने �य� का 

�य� �वीकार कर िलया । अब  दभुा��य है िक …(�यवधान) मै�समूलर कहता था ।…(�यवधान) 

अभी मझेु बोलने दीिजए, बाद म� मझुसे पूछ लेना ।…(�यवधान) देिखए, आप लॉड� मैकाले का 

भाषण पिढ़ए, लाइ�ेरी म� िकताब है । …(�यवधान) म� एजकेुशन पॉिलसी क� बात कह रहा ह�ं । 

माननीय सभापित: स�यपाल जी, आप अपनी बात किहए और अब समा� क�िजए । 

डॉ. स�यपाल िसहं :  सभापित जी, म� यह कह रहा ह� ं िक लॉड� मैकाले जो एजकेुशन पॉिलसी 

लेकर आए, उसम� उ�ह�ने कहा था िक English education would train up a class of 

persons, Indian in blood and colour, but English in taste, in opinions, in morals, 

and in intellect. वे देखने म� तो भारतीय नजर आएगं,े लेिकन सोच म�, रहन-सहन म�, वे अ�ेंज 

िदखाई द�गे । यह बात कभी-कभी िदखाई देती है, कभी-कभी म� ससंद म� भी देखता ह� ं। उनक� सोच 

इस �कार हो गई है िक वे एकदम िवदिेशय� जैसी बात करते ह� । …(�यवधान) आप मझु ेबताइए 

िक �या अमे�रका के लोग अपने ब�च� को िकसी रिशयन इितहासकार �ारा िलखा ह�आ इितहास 

पढ़ाएगें? �या इं�ल�ड के अ�दर जम�न इितहासकार� �ारा िलखा ह�आ इितहास पढ़ाएगें? �या जम�नी 

वाले अपने ब�च� को िकसी इंि�लश इितहासकार का िलखा ह�आ इितहास पढ़ाएगंे, लेिकन यह इस 

देश का दभुा��य है िक अ�ेंज� का िलखा ह�आ इितहास हमार ेदेश म�, हमार ेिव�िव�ालय� म� पढ़ाया 
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जाता है । आज 70 वष� बाद भी हम इसे दूर नह� कर पाए । यह हमार ेस�ंकृत िव�िव�ालय� के 

िलए भी एक चैल�ज है और इसे दूर करना चािहए । हमारी �रसच� िवदेश� का समथ�न करती रही, 

िजसे हम स�ंकृत म� कहते ह� – उि�छ�ट भोजी ।  हम उनका झूठा खाते रहे । हमार े िव�ान जो 

यूनीविस�टी म� बैठे थे, बोले िक स�ंकृत तो मतृ�ाय: भाषा हो गई, कभी इस देश क� भाषा ही नह� 

रही । हम इस तरह क� बात� करने लगे । म� दो-तीन उदाहरण इस बात के िलए देना चाहता ह� ं िक 

�या कभी सं�कृत इस देश क� भाषा थी? रामायण, महाभारत के बार ेम� सबने सनुा है । सीता जी 

भी स�ंकृत बोलती थ� । हनुमान जी भी स�ंकृत बोलते थे । हनुमान जी के बार ेम� कहा जाता है िक 

वे चार� वेद� के िव�ान थे । आिद शंकराचाय� केरल के थे । मािहषम्ित नगरी म�य �देश के अदंर  

थी । व ेवहा ंजाते ह� और �ी मंडन िम� उस समय के बह�त बड़े िव�ान थे ।…(�यवधान) म� मान 

लेता ह� ंिक वे िबहार से थे । मािहषम्ित नगरी के अंदर मंडन िम� का पता निदय� स ेपानी भरती 

मिहलाओ ंको पूछते ह� िक �या आप मंडन िम� का पता बता सकती ह� । वे पानी के घड़े भरकर ले 

जा रही ह� और कहती ह� िक 

“�वत: �माणं परत: �माण ंक�रांगना य� िगरािगरि�त । 

�ार�थ नीडा�तर-सि�न��ा जानीिह त�मंडन पि�डतौक: ।  ” 

जहा ंमैना �ार पर बैठ कर �वत: �मािणत कर रही हो, वहा ंजाकर पता चला िक जो घर िमलेगा, 

वह मंडन िम� का घर होगा । हमारी मिहलाए ंभी स�ंकृत बोलती थ� । 27 तो ऋिषकाए ंथ� । इस 

देश के अदंर िजसे ऋिष, ऋिष, ऋिष, िजसे कहते ह�, स�ंकृत म� उ�चारण करने वाली 27 ऋिषकाए ं

लोपा, म�ुा, गाग� आिद िकतने नाम ह� । म� एक उदाहरण देना चाहता ह� ं। 12व� शता�दी म� �ी हष� 

नाम के स�ंकृत के बह�त बड़े किव ह�ए उ�ह�ने नैषधीम च�र� नाम का एक नाटक िलखा । दमय�ती 

के �वयंवर क� बात हो रही है । दमय�ती के �वयंवर के िलए सारी दिुनया से राजकुमार आते ह� । 

उ�ह�ने िलखा िक वे आपस म� अलग-अलग भाषाए ंबोलते थे, लेिकन जब दिुनया से लोग आए, तो 

वे आपस म� कैसे बात कर�? इसके िलए �ी हष� कहते ह� िक  
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“अ�यो�य भाषा नवबोध भीते स�ंकृित अमािभ �यवहार 

व�स ुिद��य: समतेषु नपेृष ुतेष ुसौवग�वग� न जनैर िचि�” 

उ�ह� डर था िक हमारी भाषा कोई समझेगा या नह�, इसिलए वे आपस म� सं�कृत बोलते ह� । सारी 

दिुनया के लोग स�ंकृत बोलते थे । स��ीपा वसमुित ।  सात� �ीप� म� लोग स�ंकृत बोलते थे । 

महाभा�य महाभारत से पहले ह�आ है । पतंजिल क� िलखी ह�ई िकताब है, इस िकताब का नाम 

महाभा�य है । पतंजिल ने योग सू� िलखा है । योग सू� पर सबस ेपहली �या�या वेद�यास ने क�   

है । वेद�यास महाभारत के जमान ेम� थे, इसका मतलब पतंजिल 5 हजार साल पहले थे । उ�ह�ने 

उस जमाने म� िलखा िक सारी दिुनया के अदंर एक ही भाषा चलती थी और उस भाषा का नाम 

स�ंकृत था । 

 महोदय, अभी दो महीने पहले म� कडपा, आं��देश म� गया था । हमारा बीजेपी का स�पक�  

अिभयान था । हम िकसी के प�रवार म� गए । उ�ह�ने कहा िक भारतीय जनता पाट� के लोग िहंदी 

को हमार ेऊपर थोप रहे ह� । म�ने कहा िक आप िहंदी को थोपने क� बात करते हो, लेिकन िवदेशी 

भाषा अ�ंेजी से बड़ा �यार करते हो । अ�ेंजी भाषा का तो कोई िवरोध नह� करता है । यह बात 

सनुकर वे चपु हो गए । म�ने उनसे कहा िक िहंदी क� बात आपने कही, लेिकन �या आप स�ंकृत को 

�वीकार कर�गे? उ�ह�ने कहा िक िह�दी को �वीकार नह� कर�गे, लेिकन स�ंकृत को �वीकार कर 

ल�गे ।…(�यवधान) आप स�ंकृत सीखने के फायदे सनु� । 

 महोदय, म� स�ंकृत पढ़ने के फायदे बताना चाहता ह�ं । सबसे पहले म� कहना चाहता ह� ंिक 

सारी भाषाओ ं क� जननी स�ंकृत है । हमार े यहा ं कहते ह� िक अलग-अलग भाषाए ं जैस े िहंदी, 

मराठी, बां�ला, गजुराती, ओिड़या आिद भाषाए ं सं�कृत से िनकली ह� । हम जो साउथ इंिडयन 

भाषाए ंबोलते ह�, तेलगु,ु तिमल, मलयालम, क�नड़ इन भाषाओ ंक� परुानी �याकरण देख लीिजए । 

मलयालम के अदंर केरल के लोग� को मालूम होगा िक स�ंकृत के श�द भी ह� । �ेमच��न जी, 

मलयालम म� 70 परस�ट अभी भी स�ंकृत के श�द ह� । तिमल के अदंर 30 परस�ट स�ंकृत के श�द 

ह� । तेलगु ुऔर क�नड़ म� 50 से 60 परस�ट स�ंकृत के श�द ह� ।  मराठी, तेलगु ुऔर क�नड़ के 
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�याकरण आर�भ म� स�ंकृत म� ही िलखे गए । अब म� िकताब� के नाम बताता ह�ं । मराठी म� सबसे 

पहले जो �याकरण िलखा गया, उस िकताब का नाम है- पचंवित�का । क�नड़ म� सबस ेपहले जो 

�याकरण क� िकताब िलखी गई, उसका नाम है-श�दमिणदप�ण, लेखक काशीराज जी ह� । तेलगु ुम� 

जो सबसे पहले �याकरण क� िकताब आई, उसका नाम है-आ��श�दाथ�िचंतामिण, िजसके लेखक 

आिदकिव ना�नया जी ह� । 

 अब म� अ�ेंजी क� बात कर रहा ह�ं । अ�ेंजी तो सभी जानते ह� । हम नाम बोलते ह�, अ�ंेजी म� 

नेम कहते ह� । पथ पढ़ लो या पाथ पढ़ लो । आकष�ण पढ़ लो या अ�ै�शन पढ़ लो । शोक कह लो 

या शॉक कह लो । अतं कह लो या एडं कह लो । �ोत कह लो या सोस� कह लो । तकनीक� कह लो 

या टै�नोलॉजी कह लो । म� कह रहा ह� ं िक स�ंकृत से ही अ�ेंजी म� श�द गए ह� । अ�ंेजी क� भी 

जननी स�ंकृत है ।…(�यवधान) म� यह कह रहा था िक हम स�ंकृत पढ़ाकर अपने ब�च� को 

स�ंकार देना चाहते ह� । स�ंकृत हमार ेपूव�ज� क� भाषा है । यह श�ुतम है, साइंिटिफक है । दिुनया 

म� चाह ेकोई भी आदमी हो, श�ुतम खाना खाना चाहता है, �योर से �योर हवा म� रहना चाहता है, 

श�ु पानी पीना चाहता है, तो �या हम हमार ेपूव�ज� क� श�ु भाषा को इ�तेमाल नह� कर�गे? हम 

उसी अपने पूव�ज� क� भाषा का ही इ�तेमाल कर�गे ।…(�यवधान) 

 ब�चे को सबसे �यादा आनंद अपनी मा ंक� गोद म� आता है । चाहे गरीब का ब�चा हो या 

अमीर का ब�चा हो, सबसे �यादा आनंद उसको अपनी मा ंक� गोद म� आता है । म� कहता ह� ं िक 

हमार े पूव�ज�, हमार े देव� क� भाषा, दिुनया क� सब भाषाओ ंक� जननी स�ंकृत है । जो स�ंकृत 

पढ़ेगा, आनदं तो उसी को आएगा । जो नह� पढ़ेगा, उसको नह� आएगा ।…(�यवधान) 

 म� कहता ह� ंिक सब �कार का �ान, िव�ान और कला इसके अदंर है । इतनी सम�ृ भाषा 

दिुनया के अदंर कोई नह� है । बताने के िलए म� बह�त कुछ कह सकता ह� ं । चाह े कृिष शा� है, 

अथ�शा� है, काम शा� है, िचिक�सा शा� है या धम�शा� है, �योितष, गिणत, िवमान िव�ा, 

भौितक शा� या रसायन शा� िजतने भी है, दिुनया कैसे बनी, साइंस बता सकती है । दिुनया �य� 
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बनी, यह साइंस नह� बता सकती है ।…(�यवधान) यह स�ंकृत बताती है िक दिुनया �य� बनी? यह 

हमार ेदश�न बताते ह� । इस धरती पर मानव कब आया? इसको बताने के िलए सकं�प मं� पढ़ता ह�ं: 

 “अ� �ी �हमणोअिहन ि�तीय पराघ�, 

�ी �ेत वाराह क�पै,  

 वैव�त म�व�तर ेअ�ािवशंिततमे, 

 यगेु किलयुगे किल �थम चरणे, 

 भूल�के ज�बू�ीपे भारतवष� भरतखडें, 

 आया�वता��तग�तैकदेशे अमुक ना�ने �ामे ।” 

स�ंकृत म� जो िव�ान है, बह�त लोग� को इसम� कं�यूजन है ।…(�यवधान) माननीय सभापित जी, म� 

दो िमनट म� अपनी बात समा� कर रहा ह�ं । 

  एरोनॉिट�स �पेस क� म� एक बात बताना चाहता ह�ं । वष� 1965 म� चीन ने, ित�बत के ऊपर 

क�जा कर िलया था, लेिकन �हासा म� उनको स�ंकृत के चै�टर िमले, िकताब का नाम नह� िमला । 

म� आपको िकताब का नाम बता रहा ह� ं। एक अमे�रकन �ोफेसर ने एक िकताब िलखी है- एटंी �ेिवटी 

ह�ड बकु । िकताब का जो राइटर है, उनका नाम है-डेिवड हैचर चाइ��ैस । उ�ह�ने एक कहानी यह 

दी है िक वष� 1965 म� �हासा के अदंर स�ंकृत के कुछ पेज िमले तो उ�ह�ने इसका �ांसलेशन करने 

के िलए पजंाब यूिनविस�टी म� चंडीगढ़ म� एक अमे�रकन �ोफेसर �थ रनैा नाम क� जो आई ह�ई थ�, 

उनको �ांसलेशन करने के िलए भेजा । उसे �ांसलेशन करने के बाद इस �ोफेसर �थ रनेा ने एक 

कॉपी चाइनीज को भेजी और एक कॉपी हमार ेइंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ साइंस ब�गल�ु को भेजी । 

दस साल� के बाद हमार ेइंिडयन इंि�टट्यूट ऑफ साइंस के �ोफेसर� ने कहा िक हमार ेपास यह 

स�ंकृत म� आई है । हम� इसम� �यादा दम नजर नह� आता है । यह यं� सव��व का भाग नह� है, 

लेिकन दस साल� के बाद वष� 1975 म� चाइना ने सैटेलाइट से जानकारी �ा� कर उसको सही   

कहा । हम� यह मालूम नह� होता । वष� 1985 म� यह प�ुतक �कािशत ह�ई है – एटंी �ैिवटी ह�ड बकु । 

उसके अंदर उस घटना का िज� िकया गया है िक िकस �कार से भारत के लोग� ने उसको नकार 
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िदया, �य�िक हम अ�ेंज� के गलुाम हो चकेु थे । हम मानिसक �प से भी गलुाम थ े। हम लोग� ने 

स�ंकृत को मह�ा नह� दी, इसिलए चाइना हम लोग� से आगे िनकल गया ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : म� अगले व�ा का नाम बोलता ह�,ं आप अपनी बात समा� क�िजए । 

…(�यवधान) 

डॉ. स�यपाल िसहं : सभापित महोदय, हमारी जो से��ल यूिनविस�टीज बन रही ह�, उनको िकस 

�कार का �रसच� करना चािहए? बाहर के िव�ान फा�स �ोपगडंा फैला रहे ह� । एक िकताब वष� 

1907 म� आई थी ।…(�यवधान) िह�द�ुव के बार ेम� अमे�रका एव ंअ�य जगह� पर �टडी चल रही 

है, वे िकस �कार से फा�स �ोपगडंा का �चार दिुनया म� कर रहे ह� । स��ल यूिनविस�टीज का सबसे 

बड़ा यह ल�य होना चािहए िक फा�स �ोपगडंा को कैसे ख�म िकया जाए ।…(�यवधान)  

 सभापित महोदय, िजस समय �वामी िवरजानदं के पास �वामी दयानदं पढ़ने गए तो �वामी 

िवरजानदं ने उसे पूछा िक �या पढ़ कर आये हो, तो उ�ह�ने मन�ुय रिचत �ंथ� का नाम बताया, तब 

उ�ह�ने कहा िक म� त�ुह� तब पढ़ाऊंगा, जब तुम सब कुछ भूल कर आओ । म� केवल ऋिष �ंथ 

पढ़ाऊंगा, तब उ�ह�ने सभी िकताब� यमनुा म� फ� क दी ।  

 इस सदन के मा�यम से म� स�ंकृत के �ोफेसर� को यह सदंेश देना चाहता ह� ँ  िक जो 

के��ीय यूिनविस�टीज बन रही ह�, जो आज तक 70 वष� से चलता रहा है, उसको भूल कर ऋिष 

�ंथ, वेद-वेदागं पर �रसच� करना होगा ।…(�यवधान) 
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*SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. I thank you for 

giving me an opportunity to speak on the Central Sanskrit Universities Bill, 

2019. After being elected to Lok Sabha for the fifth time and having served as 

Union Minister three times, I got this opportunity to speak  in my mother tongue 

for the first time in this House which is necessitated.  

While taking part in a discussion on a Bill, time will be allotted to a 

political party as per the number of MPs it has in the House. I too have agreed 

to that. As the current discussion is going on a different angle, instead of going 

with head count of MPs or party strength, I request Hon. Chairman Sir to allot 

equal time to the opposition parties to express their views. This Bill aims to 

boost Post Graduate, Doctoral, and Post Doctoral education in the field of 

Sanskrit and Shastraic education.   

Hon. Chairman Sir, I wish to state that myself and my party Dravida 

Munnetra Kazhagam, DMK are not against any particular language. DMK will 

not accept a language dominating the other, on the basis of claiming its 

supremacy. DMK will never ever allow a language to supress another 

language. We are not against the activities undertaken by the Government for 

promoting Sanskrit. At the same time, the views expressed in this august 

House should not try to make a big mistake in the political history. In India, we 

have two schools of thought. Historians have even accepted this. 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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 Sir C.P. Ramaswamy Iyer who was the Diwan of Travancore Kingdom, 

served as Vice-Chancellor of Banaras Hindu University. When Shri Jawaharlal 

Nehru constituted the National Integration Council for integration of princely 

states, he made Sir C.P. Ramaswamy Iyer to head that Council. He had 

expertise in several fields including Sanskrit. He said, “the two components of 

Indian culture are based on Sanskrit and Dravidian languages”. He said that 

the culture of this country is based on two schools of thought one being 

Sanskrit and other being the Dravidian languages. Both are said to be different 

according to him. I don’t have time to trace its origin. I totally disagree with the 

statement made by Hon Minister saying Tamil is derived from Sanskrit.  

Perarignar Anna spoke in Parliament saying “I belong to the Dravidian 

community. As I claim to be a Dravidian, I am not against a Gujarati or a 

Marathi. The reason being that we have strong, varied  and worthy credentials 

to give to the world. We can give them with our individual identity to the world.” 

You should agree to the fact that in India, we have two schools of thought; one 

is Aryan culture based on Sanskrit and the other one is Dravidian culture  

based on south Indian languages like Tamil, Telugu and Malayalam. With due 

respect, I want to say one thing here. “If you say Sanskrit is the language of 

Gods and only it is understood by Gods, if other languages are not understood 

by God, then I don’t want such a God to be worshipped. We are ready to throw 

away that God.” This was stated by the great philosopher and visionary 

Thanthai Periyar. Therefore we are atheists or theists not because of our 
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principles but because of the views expressed by you; and we are forced to 

take a stand.  

You should understand that we want to bring reform in the society. 

Sanskrit is one of the languages belonging to the Indo-European language 

group. Similarly Tamil and other languages belong to the Dravidian group of 

languages. Both these languages have special characteristics. I don’t deny 

this. You should analyse with an open mind as to why and where we have 

defects. I don’t deny the fact that Sanskrit is a classical language. You have 

Vedas, Puranas, Agamas, Bhagavad Gita, Epics like Mahabharat and 

Ramayana, in Sanskrit. The age of Sanskrit, even with a liberal mind, can be 

found as not more than 2500 years. This is not my statement. This was stated 

by the Historians. If you see Tamil, it has a very rich heritage. We had the First 

Sangam period that dates back to 4500 years ago. This First Sangam was 

formed by King Kaichinavazhuthi. It consisted of 450 poets. All books 

published during this period other than Muthunaarai, Muthukurugu have been 

washed away by floods or devoured by sea. This is history based on the stone 

inscriptions. I am not talking about the language of Gods or as a belief. You 

should understand one thing. It is not appreciable for the hon. MPs to speak on 

the basis of some beliefs. My learned colleague and former IPS Officer 

Satyapal Singh also spoke here. I should say belief is something different. 

During my childhood, when I was studying, my parents had hung a photograph 

of Lord Shiva wearing a crescent moon on his head. I believed that moon was 

on the head of Lord Shiva. It is not a rational thought. It is a belief. But in the 
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year 1969 when Armstrong landed on moon and kept his left leg forward, I 

could not accept the story of Lord Shiva. Therefore belief is something 

different. When Science takes over, you have to accept that scientific truth. 

That is the real human value. You have all these books for Sanskrit language. 

If you see for Tamil, First Sangam period was before 4500 years; Second 

Sangam before 3500 years. This second Sangam was founded by King 

Vendayachezhiyan. Tholkaappiyam is the book. …(Interruptions) 

 माननीय सभापित : पाट� के िहसाब से आपका टाइम ख�म हो गया है । आप एक िमनट म� �पीच 

ख�म क�िजए ।  

…(�यवधान) 

माननीय सभापित: अ�य सभी सद�यगण बैठ जाइए । 

*SHRI A RAJA : During 1st, 2nd and 3rd centuries, we got books like Ettuthogai, 

Pathuppaattu and Pathinenkeezhkanakku. I can say with pride that Hon. Prime 

Minister when he visits a foreign country he quotes the Tamil saying “Yaadhum 

Oore; Yaavarum KeLir”. Everyplace in this world is my native place; every other 

person is my relative. Our Prime Minister says this. This saying is taken from 

Ettuthogai and Pathuppaattu of the First Sangam period. I can cite another 

difference. You say Sanskrit is supreme. Chatur Varnam Maayashistam.  I 

created four Varnas. This is Sanskrit. But in Tamil, the Thirukkural couplet says, 

“PirappOkkum ella uyirkkum” which means all are born equal. Sthree Janma 

Paava Karma. Being born as a woman is a sin. This is a Sanskrit slogan. But a 
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Tamil poem says, ‘Pennin Perunthakka Yaavula’ which means there is nothing 

praiseworthy than a woman. This is Tirukkural couplet.  

HON. CHAIRPERSON : Mr. Raja, you have exceeded your time. 

… (Interruptions) 

SHRI A. RAJA : No, Sir. …(Interruptions) 

SHRI T. R. BAALU : Sir, you please allow him.  …(Interruptions) He will 

conclude. …(Interruptions) He knows how to behave in the House. 

…(Interruptions) 

*SHRI A RAJA : In the Statement of Objects and Reasons, it is stated that it will 

also enhance the opportunities of imparting education in the field of Indian 

philosophy. You are stating that the Indian philosophical thought only pertains to 

Sanskrit and nothing else. This has been stated in this Bill. This is the hidden 

agenda of the present Government. We cannot accept this. Section 5 of this Bill 

states that you will be spreading science, human science, social science and 

discipline through Sanskrit. It is surprising for me. If this Sanskrit language is 

really a language of Gods, if it is a language of Indian sub-continent, I want to 

ask the same question raised by my friend in this House, that why have you 

denied a person who has been appointed as Assistant Professor in the Banaras 

Hindu University after getting expertise in Sanskrit ?. If it is so, you mean that 

Sanskrit belongs to Hindutva. In that case we will never accept that language. 

You can help make a language survive. There is nothing wrong. This Sanskrit 
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language is at the verge of extinction. During the 1961 Census, it was found that 

only 2000 persons spoke Sanskrit.  

माननीय सभापित : हमने िबजनेस अडवाइजरी कमेटी म� जो समय तय िकया है, उसके िहसाब से 

आपको �यादा समय िदया है, आप कन�लूड क�िजए । 

…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU : The BAC has allotted two hours for it. He has got time. 

…(Interruptions) 

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): सर, यह तिमल और स�ंकृत क� लड़ाई नह� है । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : आप बैठ जाइए । िम�टर राजा, आप कन�लूड क�िजए । 

*SHRI A. RAJA : We have reached a point where the researchers are 

questioning whether this Sanskrit language is a surviving or a dead language.  

There is a debate going on. Sheldon Pollock and John Snelling, both language 

researchers, have declared Sanskrit as a dead language. Another expert says it 

is a dying language. I am in total agreement with your good intention in reviving 

a dying language. During 2011-12 you have given Rs.150 crore rupees for 

promotion of Sanskrit. Whereas you have given only a meagre amount of Rs.12 

crore to all the classical languages including Tamil, Telugu, Kannada, 

Malayalam and Odia. During the year 2014, you have forcibly shifted 70,000 

students to Sanskrit who had opted for German language. We have 41 

Universities in the country. Out of which six are language Universities. Out of 
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these six Central Universities six, three are for Sanskrit, One for English, One 

for Urdu and One for Hindi. But none of the University is for Tamil language.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Thank you very much. The next speaker is Prof. 

Sougata Ray. 

… (Interruptions) 

SHRI T. R. BAALU : Hon. Parliamentary Affairs Minister, he is concluding. 

…(Interruptions)   

 THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL):  Mr Raja Ji, You please conclude. My only intervention  is that is 

not a clash between Sanskrit and Tamil or with other Indian languages. We 

want to set up a Sanskrit University. If you want, it should be set up for Tamil 

language, Government is ready for that. Hon. Minister may reply. It is not a 

clash between Tamil and Sanskrit. You must clarify or speak about the Bill.  

SHRI T. R. BAALU : Hon. Parliamentary Affairs Minister, he is concluding. 

…(Interruptions)   
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*SHRI A. RAJA : This Government intentionally is engaged in wrongdoing. 

Hon. Prime Minister says that genetic science, cosmetic surgery, are from Vedic 

period and through Sanskrit. Who will believe this? Hon. Prime Minister while 

addressing a Seminar at the Indian Science Congress said that space ships and 

air transport existed during Vedic period. Everything should have scientific 

credentials.  

माननीय सभापित  : �ो. सौगत राय, आप बोिलए । आपका व��य अिंकत होगा, आप श�ु 

क�िजए । 

…(�यवधान) 

*SHRI A. RAJA : My request is that do not propagate false beliefs and 

superstitions in the name of Sanskrit language. Let the classical Tamil 

language be given prominence. Thank you. 
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�ो. सौगत राय (दमदम) : सभापित महोदय, मझेु आपने बोलने का मौका िदया है, उसके िलए म� 

आपको ध�यवाद देता ह� ं । आप बह�त बड़े सज�न ह� । आप मेर ेभाषण म� कटौती मत क�िजएगा । 

आप बह�त अ�छी सज�री करते ह� ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : �ो. साहब, आप सभी लोग� ने ही िनयम बनाए ह�, तो िनयम के ही िहसाब से 

चलना है । कुछ इधर-उधर चलता है, लेिकन आप अपना भाषण समय के अदंर समा� क�िजएगा । 

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : महोदय, म� पहली बार सरकार के लाए ह�ए कानून का समथ�न करता ह�ं । के��ीय 

स�ंकृत िव�िव�ालय िवधयेक, 2019, यह िबल िपछले चनुाव के बाद तैयार ह�आ था, यानी वष� 

2019 के श�ु म�, उस समय चनुाव आ गए थे, इसिलए यह पास नह� हो पाया था । अभी िनशंक 

जी, नए एचआरडी िमिन�टर इसको लेकर आए ह� । इसम� तीन नए स�ंकृत िव�िव�ालय बन�गे । 

तीन िव�िव�ालय िमलकर एक बना ह�आ है ।…(�यवधान) बना नह� है, आप सिुनए । एक डी�ड 

यूिनविस�टी थी । दो िद�ली म� ह� और एक ित�पित म� है । यह अभी फुल-�ले�ड से��ल 

यूिनविस�टी बनेगी, म� इसका समथ�न करता ह�ं । महोदय, आपको शायद यह जानकारी है िक देश म� 

41 के��ीय िव�िव�ालय ह� ।    

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, he is a professor 

of physics but he is talking about Sanskrit.  

PROF. SAUGATA ROY : Why not! There is no clash between Sanskrit and 

Physics. I will come to that later. Sir, I may remind you that when the first 

atomic bomb explosion experiment was carried out, Dr. Robert Oppenheimer, 

a Nuclear Physicist, was the Chief of the Project. When the mushroom arose 

above the desert of Texas, he quoted the Gita and said, “Brighter than a 

thousand Suns”. In the Gita, they described the Great Almighty.  
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म� इसका समथ�न करता ह�ं । हमार े देश म� 3 डी�ड यूिनविस�टी थ� और 12 �टेट 

यूिनविस�टीज़ ह� । उसम� हमार े बंगाल म� भी एक सं�कृत कालेज यूिनविस�टी है । पहली बार 3 

यूिनविस�टीज़ को के��ीय िव�िव�ालय का दजा� िमला है । इसका पूरा समथ�न करना चािहए । 

िद�ली म� डी�ड यूिनविस�टी है, उसके काफ� क� पस ह� । फ�ट�  शेड्यूल म� िदया गया है, ज�मू-

क�मीर, उ�र �देश, कना�टक, राज�थान, ओिडशा, केरल, म�य �देश, महारा��, िहमाचल �देश, 

ि�परुा और उ�राखंड म� उसका क� पस है । इस िबल का समथ�न करना चािहए । स�ंकृत क� पढ़ाई 

को आगे बढ़ाना चािहए । पो�ट �ैजएुट डॉ�टोरल �रसच� होनी चािहए । लेिकन म� स�ंकृत के बार ेम� 

कुछ बात� कहना चाहता ह� ं। यह साफ है िक िह�द�ुतान म� दो family of classical languages 

ह� । एक है, स�ंकृत, हमार ेिह�दी, बां�ला सब स�ंकृत स ेआए ह� और दूसरा है, The Dravidian 

Group of Languages, िजसका �धान तिमल भाषा है । सर, तिमल भी पांच हजार साल परुानी 

भाषा है । I would ask that like for Sanskrit, the Government should set up a 

Central University for Tamil also which is a classical Indian language. कोई झगड़ा 

नह� है । दो अलग ��ीम ह�, एक स�ंकृत है, एक तिमल है, �िविडयन ल��वेज ह� । दोन� ही अलग से 

बढ़�, यह हम चाहते ह� ।  

सर, स�ंकृत म� बह�त सारा �ान है । सबसे बड़ा �ान तो वेद� म� है – ऋगवेद, सामवेद, 

यजवु�द, अथव�द । उसके बाद उपिनषद ह� । हमार ेरिव�� नाथ टैगोर उपिनषद से बह�त �भािवत ह�ए 

थे । उसके बाद गीता, रामायण और महाभारत ह�  । ये सब भी स�ंकृत भाषा म� बने ह�ए ह� । यही 

हमार ेिह�द�ुतान का है�रटेज है । िह�दू हो या मिु�लम हो, ये सब लोग� का है�रटेज है । तो म� दखुी 

होता ह�,ं जब बनारस िह�द ू िव�िव�ालय म� एक मसुलमान स�ंकृत का �ोफेसर ह�आ, उसके 

िखलाफ �दश�न ह�आ । िह�द�ुतान के है�रटेज म� सबका िह�सा है । िह�दू, मसुलमान, िसख, 

ि�ि�यन सभी लोग� को इसम� मौका िमलना चािहए िक कोई भी स�ंकृत पढ़े और कोई भी स�ंकृत 

पढ़ाए ं। इसम� कोई आपि� नह� है । …(�यवधान) सर, हमारी स�ंकृत म� परुाना �ान भी है । चरक 

और स�ुतुा जो हमारी परुानी मैिडकल साइंस है, चरक सिहंता म� है । …(�यवधान) म�ने तो बोला है 
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िक अगर रॉबट� ओपनहाइमर गीता कोट कर सकते ह�, जो दिुनया के सबस े बड़े �यूि�लयर 

िफिज़िस�ट ह�, तो सब लोग कर सकते ह� । …(�यवधान) सर, हमार ेइस िबल के बार ेम� बोलने के 

पहले मेरा एक ��ताव मं�ी जी को यह है िक इनम� से एक यूिनिविस�टी का नाम ई�र च�� 

िव�ासागर के नाम पर क�िजए । उनके दो सौ साल पूरे हो रहे ह� । ई�र च�� िव�ासागर सबसे बड़े 

स�ंकृत �कॉलर थे । वे �याकरण कौमदुी, स�ंकृत �ामर के बार ेम� बनाए थे, पहले तो पािणनी का 

�ामर थी, बह�त किठन �ामर थी । उसको सीधा कर के ई�र च�� िव�ासागर बनाए थे । सर, एक 

ठो िमसअ�डर�ट�िडगं ह�ई, चुनाव के पहले बीजेपी का एक जलूुस िनकला था, सदुीप जी क� 

कंि�टट्यूएसंी म� िनकला था, अिमत शाह जी उसम� थे । उन लोग� न े�या िकया िक िव�ासागर जी 

क� एक मूित� तोड़ दी थी । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : आप िवषय पर आइए ।  

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : जलूुस से कोई भी िकया होगा ।  …(�यवधान) 

माननीय सभापित : आप जलूुस जाने दो, आप स�ंकृत पर आइए ।  

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : तो ममता बनज� जी ने िफर वहा ं पर िव�ासागर क� मूित� लगाई, लेिकन जो 

िमसअडंर�ट�िडंग ह�ई है, वह दूर हो जाएगी, अगर मं�ी जी िव�ासागर जी के नाम पर एक 

यूिनविस�टी का नाम रख� । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : आपका समय समा� ह�आ है, आप ज�दी से अपना िवषय रख दो । 

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : सर, हम तो कुछ खराब नह� बोले ह� । …(�यवधान) िव�ासागर जी क� मूित� 

तोड़ने म� आप लोग शािमल थे । …(�यवधान) यह दखुद बात है । …(�यवधान) आपने ईटंा मारा 

था । …(�यवधान) 



12.12.2019                                                                                                                                   201 
 

माननीय सभापित : आप अपने िवषय पर आइए । आपका समय समा� हो रहा है, िफर म� घंटी 

बजाउंगा ।  

…(�यवधान) 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Sir, he is misleading the House. 

�ो. सौगत राय : सर, आप एक सज�न ह�, इसको रोिकए । …(�यवधान) 

माननीय सभापित : मगर आप िवषय पर आइए । You are a Professor.  

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : सर, म� तो कहता हूॅ ंिक िव�ासागर जी के नाम पर एक स�ंकृत िव�िव�ालय का 

नाम होना चािहए । …(�यवधान) 

माननीय सभापित: आप अपने िवषय पर आइए, वह मैटर हो गया है, अब आगे बिढ़ए ।  

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : सर, बोलने के बाद म� कहता हूॅ ंिक बंगाल म� स�ंकृत क� चचा� बह�त अ�छी है । 

हमार ेकोलकाता म� जाधवपरु म� िव�भारती म� पो�ट �ैजएुट िवभाग है । लेिकन नीचे स�ंकृत नह� 

पढ़ाया जाता है । मं�ी ने उ�र िदया िक के��ीय िव�ालय म� छह से आठ तक स�ंकृत पढ़ाई जाती 

है । म� चाहता हूॅ ं िक आप सभी िव�िव�ालय� म� कम से कम तीन साल स�ंकृत पढ़ाई जाए, यह 

कानून बनाइए । स�ंकृत क� चचा� कम होती है ।  

17.00 hrs 

स�ंकृत अगर नह� रहेगी तो िह�द�ुतान का हे�रटेज नह� रहेगा । स�ंकृत भाषा छा�� म� फैलाने क� 

ज�रत है । �लास 9 से 11 तक स�ंकृत एक अलग स�जे�ट के �प म� पढ़ाई जाएगी । मा�यिमक 

और उ�च मा�यिमक म� भी पढ़ाने के िलए मं�ी जी सार ेदेश म� एक डायर�ेशन द�, यह मेरा आपसे 

न� िनवेदन है । म� छोटा सा भाषण देकर अपनी बात समा� करता ह� ँ। सर, म�ने बचपन से स�ंकृत 

पढ़ी है, म� अभी भी िज�दगी म�, जो गीता का �ेाक सीखा था, उसी को लेकर चलता ह� ँ। लोग जब 

कहते ह� िक आप लोक सभा म� इतना िच�लाते हो तो �या िमलता है? म� बोलता ह� ँिक कुछ िमलने 
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के िलए म� ये बात� नह� उठाता ह�-ँ ‘कम��ये वािधकार�ते माफलेष ुकदाचन’ । यह म�ने गीता से सीखा 

है । हमार ेयहां जब कोई िनकट आदमी गजुर जाता है तो म� वहा ँजाकर बोलता ह�-ँ 

 वासांिस जीणा�िन यथा िवहाय नवािन ग�ृाित नरोऽपरािण । तथा शरीरािण िवहाय जीणा�-

�य�यािन सयंाित नवािन देही ।  

 हमार े म�ुक म� जब इतना सारा ह�ला होता है, आज भी असम म� आग जल रही है । 

…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : Kindly conclude. 

�ो. सौगत राय : सर, दो िमनट दीिजए । 

माननीय सभापित : आप डीिवएट होते हो । 

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : सर, दो िमनट दीिजए । 

माननीय सभापित : नौ िमनट हो चकेु ह� । आप आधे िमनट म� कन�लूड क�िजए । 

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय : सर, आप गीता क� बात� सिुनए । आप डॉ�टर ह�, आप सिुनए । 

 

यदा यदा िह धम��य �लािनभ�वित भारत ।  

अ�यु�थानमधम��य तदा�मान ंसजृा�यहम्॥ 

प�र�ाणाय साधूनां िवनाशाय च द�ुकृताम ्।  

धम�स�ंथापनाथा�य सभंवािम यगेु युगे॥ 

 

माननीय सभापित : �ोफेसर साहब बह�त-बह�त ध�यवाद । 

…(�यवधान) 
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�ो. सौगत राय : सर, म� आशा करता ह�ं िक िह�द�ुतान क� हालत खराब होने से बचाने के िलए 

कोई न कोई आएगा, जो िह�द�ुतान को बचाएगा । जैसे ब�ु आए थे, गाधंी जी आए                   

थे ।…(�यवधान) 

माननीय सभापित : थ�क यू । 

डॉ. बीसे�ी व�कट स�यावती । 

…(�यवधान) 
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DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE) : Thank you, 

Chairperson Sir, for letting me present my party’s views on the Central Sanskrit 

Universities Bill, 2019. 

माननीय सभापित : अभी �ोफेसर साहब का �रकाड� म� नह� जाएगा । मैडम, आप बोिलये । 

…(�यवधान)  * 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI : Sir, Vedas were written in 

Sanskrit. Sushruta Samhita and Charaka Samhita, one of the most important 

medical treatises in ancient history were written in Sanskrit. …(Interruptions) 

माननीय सभापित : �ोफेसर साहब आपका �रकाड� म� नह� जाएगा । You have spoken for 

more than ten minutes. मैडम, आप चालू रिखए । 

…(�यवधान)  * 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI : In fact, Hindu religious ceremonies 

are impossible without the recitation of mantras in Sanskrit. Yet, Sanskrit is not 

our link language. Sanskrit grammar is highly developed, rigid and 

mathematically dense. Ancient scholar Panini’s book ‘Ashtadhyayi’ is one of 

the finest works in Sanskrit grammar. Scholars like Patanjali associated 

grammar with spirituality and yoga sutras. 

 Sanskrit was a truly universal and integrating language, spoken not only 

by Hindus but also by Jains and Buddhists. Sanskrit is one of the official 

languages of the country. Sanskrit has been used to create beautiful poetry, 

                                    
* Not recorded. 



12.12.2019                                                                                                                                   205 
 

extraordinary literary works and remarkable scientific discovery. Such a rich 

language should be studied and researched. 

 As per the provisions of the Bill, three Sanskrit deemed universities 

which are currently functioning in the country will be converted into Central 

Universities, namely, Rashtriya Sanskrit Sansthan at New Delhi, Shri Lal 

Bahadur Shastri Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha at New Delhi, and Rashtriya 

Sanskrit Vidyapeetha at Tirupati.  On behalf of our Party, YRCP, and on behalf 

of the people of Andhra Pradesh, especially people of Tirupati, I would like to 

thank the Government, especially the HRD Minister, for upgrading the Tirupati-

based Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha into a Central University. 

 This has been a long-standing demand of Sanskrit scholars and 

academia, and I once again congratulate the Government for converting the 

three deemed-to-be universities into Central universities to make them a seat 

of Sanskrit learning of national and international repute. 

 As we all know, there are 45 Central Universities in India, and currently, 

40 universities are functioning under the supervision of the Ministry of Human 

Resource Development. 

 There is an urgent and a dire need to help the current generation of 

students understand the great language and heritage of Sanskrit.  The first and 

authentic description of Indian boundaries is available only in old Sanskrit 

literature.  No one can imagine India without Sanskrit.  But, in spite of many 

institutions of Sanskrit in the country, at present, the condition of Sanskrit 

language is dismal and is not known to be a language of common man. 
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 It is important to highlight here that the relation between Sanskrit 

language and Indian languages, scheduled and non-scheduled, is symbiotic in 

nature and as a result development of Sanskrit means development of other 

languages also. 

 In addition to that, utilitarian thoughts for our value systems like, 

“Satyameva Jayate”, “Vasudhaiva Kutumbakam”, etc. are taken from ancient 

books and were written in Sanskrit only. 

 The ancient scriptures also, Sir, are source of great knowledge and by 

following the morals contained therein, India can become the world leader in 

near future.  But, for this, there should be basic understanding of Sanskrit 

amongst the common people.  This is only possible when there shall be use of 

Sanskrit language in research and development of computer science, 

traditional science, mathematics and different social sciences. 

17.07 hrs   (Shri Bhartruhari Mahtab in the Chair)  

 Sir, establishing a Central Sanskrit University will give Sanskrit language 

the prestige that it rightly deserves.  Additionally, it will give the university a 

degree of autonomy to carry out its functions. 

 In conclusion, I would like to say that Sanskrit is a culturally and 

historically rich language whose importance is declining in the modern times.  

Establishing a Central University for Sanskrit research will help in preserving 

and propagating this beautiful language. 
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 Before concluding, here is a divine blessing, in Sanskrit, from Vedas for 

the entire universe, and I quote:  

 

काले वष�त ुपज��य: पिृथवी स�यशािलनी । 

देशोयं �ोभ रिहत: स�जना स�त ुिनभ�या॥ 

अप�ु पिु�न स�त ुपिु�न स�त ुपौि�ण: । 

अधना: सधना: स�त ुजीव�त ुशारद: शतम॥् 

�वि�त �ाजा�य: प�रपालय�ताम ्नयायेन माग�ण मह� महीशा: । 

गो�ा�मण�ेय�शुभमसत ुिन�य: लोका: सम�ता: सिुखनो भव�त॥ु 

ध�यवाद ।  
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�ी कौशले�� कुमार (नालंदा): महोदय, आपने मझुे के��ीय सं�कृत िव�िव�ालय िवधयेक, 

2019 पर चचा� म� भाग लेने क� अनमुित दी, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।  

 महोदय, उ�च िश�ा क� �ि� से सरकार ने काफ� अ�छा और सराहनीय िनण�य िलया है । 

म� माननीय मं�ी जी को इस िबल को लाने के िलए बधाई देता ह� ँऔर उनको ध�यवाद देता ह� ँ। 

 देश क� पहली स�ंकृत स��ल यूिनविस�टी के िलए िव� मं�ालय, नीित आयोग एव ंकानून 

मं�ालय क� मंजूरी के बाद मानव ससंाधन िवकास मं�ालय यह ��ताव लेकर आया है । इससे 

वत�मान म� तीन डी�ड-टू-बी स�ंकृत यूिनविस�टीज को स��ल यूिनविस�टी का दजा� िमल रहा है । ये 

तीन सं�कृत यूिनविस�टी ह�- रा��ीय सं�कृत स�ंथान िद�ली, िजसक� �थापना वष� 1970 म� ह�ई, 

लाल बहादरु शा�ी रा��ीय स�ंकृित िव�ापीठ, िद�ली, िजसक� �थापना वष� 1962 म� ह�ई और 

रा��ीय स�ंकृत िव�ापीठ क� �थापना वष� 1961 म� ित�पित म� ह�ई । ये तीन� स�ंथान के��ीय 

स�ंकृत िव�िव�ालय बन जाएगें ।  महोदय, इससे सं�कृत को बढ़ावा िमलेगा । स�ंकृत हमार ेदेश 

क� �ाचीनतम भाषाओ ंम� से एक है । माननीय स�यपाल जी ने जो बात� कही ह�, म� उसका समथ�न 

करता ह�ं । उ�ह�ने जो बात ससंद म� कही है, उसे सभी को याद रखना चािहए । हम लोग स�ंकृत के 

िबना नह� चल सकते ह� । अगर हमार ेदेश म� कुछ भी आधा�रत है तो वह स�ंकृत के बदौलत ही है । 

अभी ित�पित क� माननीय सद�या बोल रही थ� । उ�ह�ने भी बह�त अ�छी बात कही है । स�ंकृत 

हमार ेदेश क� �ाचीनतम भाषा है । हमार ेशा�, �थं भी इसी भाषा म� िलखे ह�ए ह� । भारत के हर 

कोने म� स�ंकृत भाषा क� पढ़ाई और िश�ा के �चार-�सार का काय� चलेगा । अब सं�कृत भाषा क� 

पहचान को दिुनया भर म� �चा�रत करन ेम� काफ� सहायता िमलेगी । 

 महोदय, इससे स�ंकृत और धम� �ंथ सबंंधी िश�ा के �े� म� �ेजएुट, पो�ट �ेजएुट, िश�ा 

और अनसुधंान को बढ़ावा भी िमलेगा । इससे बेहतर संकाय सद�य िमल�गे । िवदेशी छा�, स�ंकृत 

िव�ान और अंतरा���ीय �याित के िवदेशी सकंाय सद�य को आकिष�त करने म� सहायता िमलेगी । 

पूरे िव� म� वैि�क िव�िव�ालय� से अतंरा���ीय सहयोग म� सहायता भी िमलेगी । भारतीय दश�न, 
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योग, आयवु�द और �ाकृितक िचिक�सा के �े� म� िश�ा देने के िलए अवसर� म� विृ� करने म� भी 

सहायता िमलेगी । देश भर म� सभी स�ंकृत कॉलेज� म� लगभग 709 ले�चरस� के पद �र� ह� । इस 

पर भी माननीय मं�ी जी �यान द�गे । 

 महोदय, इसी �म म�, म� माननीय मं�ी जी से एक और चीज जानना चाहता ह� ं िक सभी 

रा�य� म� करीब 12 स�ंकृत िव�िव�ालय ह� । वे काफ� परुाने भी है । वहा ं से स�ंकृत भाषा क� 

पढ़ाई और �चार-�सार का काय� सचुा� �प से चल रहा है । िबहार रा�य के दरभंगा म� वष� 1922 

म� कामे�र िसंह स�ंकृत िव�िव�ालय क� �थापना ह�ई थी । वहा ंकरीब 364 अ�यापक काय�रत ह� 

और िव�ािथ�य� क� स�ंया  10,265 ह� । अब माननीय मं�ी जी से मेरा �� यह है िक �या इस 

िव�िव�ालय को भी के��ीय िव�िव�ालय बनाने के िलए िवचार िकया जा रहा है?  पूर ेदेश म� कुल 

1013 िश�क� क� ज�रत है, िजसम� 364 िश�क� क� ज�रत कामे�र िसंह दरभंगा स�ंकृत 

िव�िव�ालय म� है । म� आपको बताता ह� ंिक आज वहा ं10,265 ब�चे पढ़ रहे ह� । आप इसको भी 

मत छोिड़ए । इसके िलए म� आपसे िनवेदन करना चाह�ंगा । उ�री िबहार म� िमिथलांचल के काफ� 

लोग स�ंकृत बोलते ह� और आज भी लोग स�ंकृत म� इंटर�ेट लेते ह� । म� आपसे िनवेदन क�ंगा िक 

िबहार म� जो कामे�र िसंह दरभंगा स�ंकृत िव�िव�ालय क� �थापना ह�ई है, उसको भी के��ीय 

िव�िव�ालय का दजा� िदया जाए, यही मेरा आपसे िवनती है । आप जो भी के��ीय िव�िव�ालय 

खोल रहे ह�, उनम� कै�पस क� भी �यव�था करनी चािहए । म� सरकार से मागं करता ह� ं िक इसी 

िबल म� ही कामे�र िसंह दरभंगा स�ंकृत िव�िव�ालय को भी से��ल यूिनविस�टी का दजा� िदया 

जाए । म� सरकार से यही मांग करता ह� ंऔर इस िबल का समथ�न करता ह�ं । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Hon. Chairperson, Sir, Shri 

Hemant Patil will speak from the Shiv Sena Party. 
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DR. RAJASHREE MALLICK (JAGATSINGHPUR): Thank you, hon. 

Chairperson. 

 First of all, I would like to inform the august House that I strongly support 

this Bill. As all of us know, Sanskrit is a language of ancient India with a history 

of 3,500 years.  Sanskrit is called the mother of all languages.  Many nations 

have also agreed with that.  Most of their words have been derived from 

Sanskrit.  It is found that the Sanskrit language has 96 words for a single 

meaning, namely, ‘love’.  This tells that it is a language of love, humanity, 

peace and tranquillity.  

 It is the primary liturgical language of Hinduism and the predominant 

language of most of the works of Hindu philosophy as well as some of the 

principle texts of Buddism and Jainism.  The Upanishads, Vedas, 

Mahabharata, Bhagavad Gita and Ramayana are written in Sanskrit language.  

We all know eminent persons like Mahakavi Kalidas, Jaidev, Vyasadev, Sarala 

Das Panini, Aryabhatta and Valmiki worked in Sanskrit.   

 The Government is promoting Sanskrit language at all levels, i.e., 

schools, colleges and universities in the country.  Sanskrit is taught as the third 

language to all students of classes 6 to 8 of Kendriya Vidyalayas across the 

country.  The facilities and option to study Sanskrit is also provided to all 

students from class IX onwards at Kendriya Vidyalayas.  The NCERT also 

organises orientation programme for the promotion of language education in 

various States including Uttar Pradesh. 
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 As we know, there are about 120 universities in the country which offer 

Sanskrit as a subject of language and also it is offered by 760 colleges in the 

country.  There are 15 Sanskrit universities, of which, three are deemed 

universities, namely, Rashtriya Sanskrit Sansthan, Delhi; Sri Lal Bahadur 

Shastri Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha, New Delhi; and the Rashtriya Sanskrit 

Vidyapeetha, Tirupati.  They are fully funded by the Central Government and 

12 such universities are funded by the State Governments. 

 There are also 1000 traditional Sanskrit colleges affiliated to these 

universities with about 10 lakh students.  There are 41 central universities in 

the country at present.  When there are already two language specific central 

universities – The English and Foreign Language University and the Maulana 

Azad National Urdu University at Hyderabad, I strongly demand a central 

university for Sanskrit.  The Ministry of Human Resource Development has 

also initiated a proposal to turn three deemed universities imparting education 

in Sanskrit into central universities to make them seat of Sanskrit learning of 

national and international repute.   

Hence, I heartily and strongly support this initiation of the Government in 

this regard. 
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*SHRI HEMANT PATIL (HINGOLI) : Hon. Chairperson Sir, Thank you very 

much for allowing me to speak on the Central Sanskrit Universities Bill, 2019.  I 

rise to support this bill.  The person who knows Sanskrit is not an ordinary 

human being but he becomes godly.  Sanskrit is mother of all languages.  

Sanskrit is also regarded as the language of Gods.  It is believed that Sanskrit 

has been developed out of ‘Damru’ of Lord Shiva.  This language has got a 

vocabulary of 15 lac words.  If you look at the salient features of this language 

you will be surprised.  You have only ‘water’ in English for ‘Jal’.  But Sanskrit 

has got many synonyms for water like Jal, paani, toy, neer etc.  

माननीय सभापित : आपन ेशायद िलख कर नह� िदया िक �ांसलेशन होनी चािहए । 

�ी हमे�त पािटल : सभापित महोदय, म�ने िलख कर िदया था िक मराठी म� �ासंलेशन िकया  

जाए । म�ने यह िलख कर िदया था । 

माननीय सभापित: शायद लेट िदया होगा । आप िहंदी म� बोल सकते ह�, �य�िक �ांसलेशन 

एवलेबल नह� है, आपका �रकाड� म� नह� आ रहा है । आप िहंदी म� बोल सकते ह� ।  

�ी हमे�त पािटल : सभापित महोदय, जल के समानाथ� श�द जल, पानी, तोय, नीर, इ�यािद एक 

श�द के अनेक समानाथ� जो श�द ह�, ये केवल स�ंकृत भाषा म� पाए जाते ह� । इसक� एक अलग 

िलिप है । हाल ही म�ने कंबोिडया िविजट क�, जहा ंभगवान िव�ण ुजी का मंिदर है ।  म�ने वहा ंिविजट 

िकया था, वहा ंदो-तीन हजार साल परुाने ि��पट्स पाए गए, जो स�ंकृत म� िलखे गए ह� । तीन 

हजार साल पहले िव� क� भाषा स�ंकृत रही है । हमारी िवरासत, स�ंकृित और चार� वेद स�ंकृत 

म� िलखे गए ह� । हमार ेछह शा� स�ंकृत म� िलखे गए ह� । हमार े18 परुाण, 27 �मिृतया ंऔर 108 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Marathi.  
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उपिनषद स�ंकृत म� िलखे गए ह� । रा��िपता बापू जी ने कहा था िक स�ंकृत पढ़े िबना आदमी पूरा 

नह� हो सकता, यह बापू जी ने कहा था । िजस ससंद म� बैठ कर हम बात करते ह� और गौरव से 

बात करते ह� । सभापित महोदय आप िजस आसन पर बैठे ह�, उसके ऊपर भी जो भी िलखा है वहा ं

भी स�ंकृत म� धम� च� �वत�न िलखा गया है ।  

माननीय सभापित : धम� च� �वत�न, प�रवत�नाय नह� ।  

�ी हमे�त पािटल : सभापित महोदय, हर जगह पर स�ंकृत म� �ोक श�द िलखे गए ह�, ये िसफ�  

स�ंकृत म� िलखे गए ह� । सं�कृत हमार ेदेश क� बह�त परुानी भाषा है । हमार ेदेश म� हजार� साल� से 

ग�ुकुल क� परपंरा रही है । ग�ुकुल म� स�ंकृत म� िश�ा दी जाती थी । अगर िकसी देश को न� 

करना है, िकसी जाित को न� करना है, समाज को न� करना है, तो उसके स�ंकार िमटा िदए 

जाए,ं उसक� स�ंकृित िमटा दी जाए, ऐसा कहा जाता है । हजार� साल� से स�ंकृत पर चलने वाली 

स�ंकृित थी, इसिलए आज तक हजार� आ�मण ह�ए लेिकन हमारी स�ंकृित कोई नह� िमटा सका । 

म� आपसे िवनती करता ह� ं िक भाषा को देश म� हर िव�ाथ� के िलए अिनवाय� िकया जाए,  भाषा 

अिनवाय� करके हर �कूल म� िसखाई जाए, इससे िव�ाथ� का आचरण अ�छा हो सकता है । इसका 

एक अलग कौमदुी �याकरण है । म� आपस ेिवनती करता ह�,ं हमार ेयहा ंहजार� साल� से त�िशला 

और नालंदा िव�िव�ालय था, यहा ंपूरी दिुनया से लोग पढ़ने के िलए आते थे । वहा ंपर हजार� �ंथ 

स�पदा स�ंकृत भाषा म� थी । �ंथ स�पदा अ�ेंज लोग लूट कर चले गए । इस �ंथ स�पदा से अपना 

शा� िवकिसत िकया गया । आज रामायण और महाभारत के समय म� सजंय ऐसा कहता था िक 

दूर िच�वाणी से कहता था िक य�ु के �थान पर �या चल रहा है, ये सब हमार ेशा�� म� िलखा है । 

ये शा� हजार� साल� म�  िवकिसत ह�आ । म� आपसे िवनती करता ह� ंिक स�ंकृत भाषा को बढ़ावा 

िदया जाए । हर �कूल म� हर िव�ाथ� को यह भाषा अिनवाय� क� जाए ।  

माननीय सभापित : हेम�त जी, आपने कहा, स�ंकृत मतृ नह� ये अमतृ भाषा है । म� दािनश अली 

से िनवेदन करता ह� ंिक वह अपना व��य रख� ।  
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित महोदय, म� स��ल स�ंकृत यूिनविस�टी िबल, 2019 का 

समथ�न करने के िलए खड़ा ह�आ ह�ं । मझुसे �ेजरी ब�च के लोग कह रहे ह� िक म� स�ंकृत म� �ोक 

पढ़ कर श�ु । म� आपको बता दू ंिक म� भले ही एक ए�ंलो इंिडयन म� पढ़ा ह� ंलेिकन म�ने भी स�ंकृत 

पांचव� �लास तक पढ़ी है, ग�छती, ग�छे, ग�छामी अभी तक याद है । लेिकन आज िजस तरीके 

का माहौल सदन के अदंर देखने को िमला और िजस तरह का माहौल देश म� बनाया जा रहा है, वह 

बह�त ही दभुा� �यपूण� है । अभी कुछ लोग� ने कहा िक स�ंकृत एक डेड ल��वेज है इसिलए उसको 

बढ़ावा नह� देना चािहए । म� इसे नह� मानता और इसके िखलाफ ह�ं । दो िदन पहले हाऊस म� 

िड�कशन ह�आ िक ए�ंलो इंिडयन रहे ही नह�, मर गए ह� । उनका एक-एक नॉिमनेशन भी ख�म कर 

दो । म� उस यूिनविस�टी म� पढ़ा, जहा ं उदू� िडपाट�म�ट के हेड गोपीचंद नारगं होते थे और िह�दी 

िडपाट�म�ट के हेड �ोफेसर मजुीब �रजवी होते थे । हमारा देश िमलीजलुी स�ंकृित का देश है । हम 

कह� न कह� अपनी राजनीित के चलते उस स�ंकृित को ख�म करने म� लगे ह�ए ह� । यह बह�त ही 

दभुा��यूपण� है । बचपन से लेकर एक स�ंकृत िव�ाथ� िव�ान बनता है, देश क� एक से��ल 

यूिनविस�टी म� सेले�शन कमेटी के �ारा उसक� िनयिु� होती है और आज जब डािव�न �योरी को 

�रजे�ट करने वाले उदू� म� अ�छी शायरी कर रहे थ,े मझेु अपे�ा थी िक वह उन लोग� को समझाएगें 

जो बीएचयू म� �ोफेसर िफरोज क� िनयुि� का िवरोध कर रहे थे । आज �या ह�आ, उसको नौकरी 

छोड़नी पड़ी, उस पर दबाव बनाया गया । यहा ंिश�ा मं�ी जी बैठे ह�ए ह�, मुझे खशुी होती िक यिद 

एचआरडी िमिन�टर ि���ट करते, म� कंपेनसेशन क� बात नह� क�ंगा, एचआरडी िमिन�टर कह�गे 

िक उसको क�पनसेशन दे िदया गया, उसको उसी यूिनविस�टी म� दूसरी जगह नौकरी दे दी गई, यह 

सही नह� था । …(�यवधान) 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक: पूव� व�ाओ ंने भी इस बात को कहा है, डॉ�टर िफरोज स�ंकृत 

िवभाग म� ही ह�, वह� ह� और वह� रहेग�, यह म� कहना चाहता ह�ं । स�ंकृत सभी क� भाषा है, स�ंकृत 

भाषा पूरी दिुनया क� भाषा है । दभुा� �यवश िजस तरीके से जानबूझकर, भाषा पर चचा� नह� है, 
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स�ंकृत इस देश क� स�पदा है । दािनश अली जी, पूरी दिुनया �ान और िव�ान को स�ंकृत के 

�ंथ� से िनकाल रही है, उसक� इस समय ज�रत है । इस समय अ�छा होता िक इस िबल पर चचा� 

होती िक �या-�या कर सकते ह�, उन �ंथ� से �या िनकाल सकते ह� । हमारा खगोल शा� है, चरक 

सिंहता है, स�ुतु सिंहत है, तमाम चीज� दिुनया हमसे ले रही ह� । हम कैसे उसे आगे बढ़ा सकते ह�, 

इसके िलए ये है । म� केवल आपक� भावना से सहमत ह� ं लेिकन डॉ�टर िफरोज वह� पर ह� और 

स�ंकृत ही पढ़ाएगें और वह वह� पर ह� ।  

कंुवर दािनश अली: सभापित महोदय, मं�ी जी ने �ले�रिफकेशन िदया, म� भी यह मानता ह� ं िक 

स�ंकृत एक �ाचीन भाषा है और उसका िवकास होना चािहए । िकसी को इस पर आपि� नह� है । 

माननीय सभापित : It is a living language. 

कंुवर दािनश अली : It is a living language. �ले�रिफकेशन से पहले म� जानता था, डॉ�टर 

िफरोज को िकस तरह से जबरद�ती एक िडपाट�म�ट से रोका गया लेिकन …(�यवधान) आप कम 

से कम अपनी बात तो रखने दीिजए । मं�ी लोग खड़े हो जाते ह� । मेरी भावना आप समिझए । यहां 

पर स��ल यूिनविस�टी बनाने का िबल जाया जा रहा है, उस दौरान उसके एक महीने के आस-पास 

ऐसी घटना िक एक स�ंकृत के �ोफेसर को बीएचयू के स�ंकृत िडपाट�म�ट म� नह� पढ़ाने िदया गया, 

उसके िखलाफ धरना ह�आ, यह दभुा��यपूण� है, ऐसी घटना नह� होनी चािहए, मेरा यही कहना है ।  

महोदय, म� इतना ही कह�ंगा िक स�ंकृत हो या तिमल हो, अभी तिमल के लोग भाषण कर 

रहे थे । भारत क� िजतनी �ाचीन भाषाए ंह�, इस देश क� स�ंकृित रही है िक हम सभी भाषाओ ंको 

िवकिसत करना चाहते ह� और होना चािहए । स�ंकृत िव�िव�ालय बने, तिमल वाले चाहते ह� िक 

तिमल िव�िव�ालय बने, उदू� जो इतनी अ�छी भाषा है, िजसको म� समझता ह� ंिक कोई ऐसा िदन 

नह� जाता होगा, जब �ेज़री ब�चेज से उदू� शायर� के शेर यहा ं पर न कहे जाते ह�, लेिकन मेरा 

आपके मा�यम से, सरकार और मं�ी जी से अनरुोध है िक उदू� के बार ेम� भी आप सोिचए । म�ने 

पहले भी कई बार कहा था िक उदू� के जो टीचस� ह�, मदरस ेम� जो टीचस� ह� मदरसा मॉडना�इजेशन 

के, उनके मानदेय के�� सरकार से �देश� को नह� जा रहे ह�, उ�र �देश को नह� जा रहे ह� । म� 
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िसफ�  इतना ही कह�ंगा िक आप िब�कुल सं�कृत के िलए िजतना करना चाहते ह�, कर� और �यादा 

कर�, हमारी पाट� इसके िलए आपके साथ है, लेिकन इस देश क� िजतनी भी रीजनल भाषाए ंह�, उन 

सबका भी िवकास होना चािहए । म� इ�ह� के साथ, इसी उ�मीद के साथ, समा� करता ह� ं िक 

स�ंकृत ल��वेज को बढ़ावा िमलना चािहए, लेिकन उसके साथ-साथ, जैसा पहले के व�ाओ ंने भी 

कहा है, आप उसम� साइंस को न तलाश� तो �यादा अ�छा रहेगा िक �लाि�टक सज�री का �ान भी 

आप उसम� देने लग� । उसको एवॉइड कर� । स�ंकृत एक बह�त महान भाषा है, उसका िवकास होना 

चािहए । बह�जन समाज पाट� क� तरफ से म� इस िबल का पूरा समथ�न करता ह�ं । ध�यवाद ।  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Mr. 

Chairperson Sir, for giving me this opportunity to speak on the Central Sanskrit 

Universities Bill, 2019.  

Sir, I rise to support this Bill. I fully support the Bill with a concrete 

suggestion that the treatment which you are providing to Sanskrit should be 

given to all the languages, especially, the Dravidian languages. 

HON. CHAIRPERSON : Can we say ‘all classical languages’? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Yes, Sir. It should be ‘all classical 

languages’. I stand corrected. 

 Sir, language has no religion, caste or creed. The language, Sanskrit, is 

one of the best classical languages. It has definitely contributed a lot for the 

cultural tradition of our country, and the Indian philosophy. We all appreciate it. 

But unfortunately, in the olden days, it had been used as one of the means by 

which the suppressed class or the people belonging to the lower strata had 

been oppressed. That is the main problem which I would like to highlight.  

 Sir, Sree Narayana Guru, a social reformer in Kerala and Sree 

Vidyadhiraja Chatambi Swamikal, another social reformer in Kerala, in 

Vedadikara Nirupanam, a book which is in Malayalam, have clearly defined 

and interpreted what Veda is. According to Sree Vidyadhiraja Chatambi 

Swamikal, Veda is nothing but the only medium to distinguish between 

Dharma and Adharma. What is Dharma and Adharma – it has been well 

distinguished by a medium called Veda. But unfortunately, these Vedic 
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interpretations, in the olden days, were misinterpreted in a way so as to 

oppress the downtrodden people of this country, those who are not able to 

have the basic minimum knowledge. That is the history of India.  

 The hon. Minister has just cited that definitely, it does not relate to any 

caste or anything. I said that the language is universal, and it has no religion. 

But if we read clause 7 of the Bill, it is stated: 

“The University shall be open to all persons of either sex and 

whatever caste, creed, race or class, and it shall not be lawful for 

the University to adopt or impose on any person, any test 

whatsoever of religious belief or profession in order to entitle him 

to be appointed as a teacher of the University or to hold any other 

office …” 

 What prompted the Government to put such a clause in this Bill?  

 Mr. Minister, you are indirectly admitting that in the name of language of 

Sanskrit, there is a clear-cut discrimination prevailing in the country as against 

the Scheduled Castes, Scheduled Tribes and Other Backward Classes.  That 

is why,  when you are drafting a Bill to incorporate three deemed universities 

coming under the purview of the Central University, you are forced to write or 

draft a particular clause.  So, there is a social discrimination prevailing in our 

country.  We have a bitter experience in our State.  Last month, a Muslim man 

had got the appointment as a Sanskrit teacher, but unfortunately, he was not 

allowed to enter the campus. 
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SHRI ARJUN RAM MEGHWAL: The hon. Minister has given the clarification. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : It is concerning my State of Kerala. 

 We are not against Sanskrit.  We fully agree with the Government for 

bringing this Bill. Definitely, Sanskrit language, which is a langue of India, 

should be promoted.   We know what the Universal Classical Languages are. 

They are Tamil,  Latin, Greek, Hebrew, Chinese, Arabic and Sanskrit. 

SHRI ARJUN RAM MEGHWAL: You are on clause 7. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN : Yes, I am on clause 7. 

 In a legislation of our Parliament, when we are forced to write or draft 

such a clause, it means that this language was used, in a way, to exploit the 

poor people of this country. That has to be changed.  I fully agree with clause 7 

and I fully approve it also. 

 There is another discrimination, which I would like to mention.  My hon. 

friend, Shri A. Raja has also rightly described it.  Here, I would like to present 

some statistics regarding the way the Sanskrit is being treated and other 

languages are being  treated.  Kindly see the funds that have already been 

provided.  In the financial year 2011-12, the MHRD gave Rs. 108 crore to the  

Rashtriya Sanskrit Sansthan in New Delhi.  Similarly, Shri Lal Bahadur Shastri 

Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha, New Delhi has been given Rs. 20 crore plus.  

Then,  Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha in Tirupati was provided  Rs. 18 crore; 

Kameshwar Singh Darbhanga Sanskrit Vishwavidyalaya in Bihar was provided 

Rs. 1.96 crore; Shri Jagannnath Sanskrit Vidyapeetha in Puri, Odisha  was 

provided Rs. 2.35 crore; and Maharishi Sandipani Rashtriya Veda Vidya 



12.12.2019                                                                                                                                   220 
 

Pratishthan in Ujjain, Madhya Pradesh was provided Rs. 12 crore. In total, it 

will come to around Rs. 150 crore.  

 Sir, if you examine the  amount given by the Ministry of  Human 

Resource Development to all other languages, including Tamil, and  

Malayalam, which has also been declared as a Classical Language in our 

State by the Central Government, in total, it comes to just Rs. 12 crore! So, the 

amount given by the Ministry of Human Resource Development for all other 

classical languages, comes to even less than 10 per cent of the amount given 

for the Sanskrit language.  

 That is why, we are saying that there is a clear cut discrimination, which 

needs to be avoided.  We will definitely support the Sanskrit University.  But at 

the same time, same treatment should be meted out to all other universities 

and all other languages. That is my submission. 

 Sir, we have a Sanskrit University in Kerala. In my Constituency, one 

centre is there.   But fund crisis is the basic problem. So,  I am requesting the 

hon. Minister of Human Resource Development to provide maximum financial 

assistance to the Sanskrit University in Kerala and to the centre in my 

Constituency. 

 Sir, with these words, I conclude, and I once again express my sincere 

thanks to you for providing me this opportunity.   Thank you. 
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*SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. While 

introducing the Bill, Hon. Minister for HRD said that Sanskrit is the mother of all 

Indian languages and it is the source of knowledge of the world. This was a 

shocking statement from the Hon. Minister. I want to ask on what scientific 

basis you are claiming this. People will want that the Hon Minister should 

present facts based on scientific proof on the floor of Parliament. What the 

Minister has spoken is a baseless statement. I want to place before you some 

statistics. The first stone inscription of Sanskrit was found in Hathipada of 

Rajasthan and Junagadh of Gujarat. The period is first century AD. The first 

stone inscription in Tamil was found in Maangulam of Madurai and 

Pulimaankombai of Theni. The period is 6th century BC. Tamil stone 

inscriptions were found 700 years before the first Sanskrit stone inscriptions. 

Now say which language is older? Based on scientific facts and findings we 

want to say Sanskrit which is 700 years younger to Tamil. From 6th century BC 

to 18th century AD so far 60000 stone inscriptions have been found in Tamil. I 

want register  in this august House that only 4000 stone inscriptions belong to 

Sanskrit.  

Time and again many members said Sanskrit is the language of Gods. 

That is their belief. We want to say Tamil is not the language of Gods. Tamil is 

the language of the people. You have so many literary works in Sanskrit aged 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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2000 years ago. Can you name at least one woman writer of Sanskrit? There 

is not even a single woman writer in Sanskrit. But in Tamil even before 2000 

years we had more than 40 woman writers. This is the distinction of Tamil as 

the only world language to have the maximum number of woman writers 

before 2000 years. That’s why we call Tamil as the people’s language. 

Sanskrit has never been a spoken language. It was only used in rituals. Tamil 

has the unique distinction of being the people’s language for more than 3000 

years. Even today Tamil is the official language in countries like Sri Lanka, 

Singapore, Malaysia, Mauritius and Canada. We are not saying Tamil is a 

language of Gods. But it is the language spoken by 10 Crore people across the 

globe. Tamil is a secular language. Excavations in Keezhadi have created a 

milestone in the archaeological history of India.  As many as 16000 antique 

articles are recovered from Keezhadi. But not even one particle belonged to 

any religion or religious institution. We got more than 100 Brahmi letters. Even 

before big religions are found, Tamil remained as flourishing language during 

the 6th century BC.  

Hon. Minister of State for Parliamentary Affairs while his intervention 

during the debate said that this discussion should not be seen as a competition 

between Sanskrit and Tamil languages. We don’t want to fight. Why will we be 

fighting against the Sanskrit language which is 700 years younger to us? If you 

time and again project Sanskrit as the identity of Indian culture and Indian 

knowledge, then the first voice against Sanskrit  will be from Tamil Nadu. 

There are four deemed Universities under the Central Government. You 



12.12.2019                                                                                                                                   223 
 

assured that all the four Universities will be made as Central Universities. What 

have you done? You have changed three Deemed Universities into Central 

Universities. But the Gandhigram University in Tamil Nadu is left out. Which is 

problematic for you- Gandhi or Tamil?  You should convert Gandhigram 

University as a Central University. The Director post at the Central Institute of 

Classical Tamil is lying vacant. As many as 150 faculty positions are lying 

vacant. You are not allocating funds to language related Universities. Central 

Institute of Indian languages, Mysore is a Central University. Similarly, the 

Government should give importance to promotion of all the Indian languages, 

instead of giving importance to one particular language, Sanskrit claiming it to 

be identity of India and the language of Gods. Such a behaviour is not good for 

a secular government. India’s identity is in all the languages we have; let us 

uphold all of them. Thank you. 

*SHRI K. SUBBARAYAN (TIRUPPUR): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. 

Change is the only thing that is unchanged. We should review everything on 

the basis of the scientific fact that everything keeps on changing. On behalf of 

Communist Party of India, I want to speak on this Bill. We don’t accept 

opposing any particular language. We do not have any objection for promoting 

Sanskrit language. Imposition of a language or domination of a particular 

language on another language can never be tolerated. One can learn a 

language willingly. Whereas one should not be compelled or forced to learn a 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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language. We cannot accept all the views expressed in Sanskrit language. You 

can have a liking for Sanskrit language. But to say Sanskrit has everything 

under this Universe is against the scientific truth. We talk about Vedas.  

I come from the land of Mahakavi Bharathi who said ‘Vedam Puthumai 

Sei’. He urged to create new Vedas. You say, Shudras cannot learn Vedas; 

Panchamars cannot go near them. Can we accept those who insist saying to 

cut the tongue of lower caste people who read Vedas and pour molten lead 

into their ears who happen to hear Vedas.? We cannot accept. You love a 

language. It is fine. But all the views expressed in that language are not 

acceptable. Thoughts can be put forth based on the scientific facts of the 

period. You should accept that there are good as well as bad thoughts in the 

literary works of Sanskrit.  

While addressing the gathering of the Scientists of the world countries 

you should not say that certain things were made possible even before several 

thousand years ago. This is not acceptable. We should stop doing this. It is not 

the fault of the particular language. It is error of time. There is no tolerance 

from the treasury benches towards opposition members. People have voted 

you to power to listen patiently to the voices of the opposition on a priority 

basis. People have not only elected the ruling party members, but also elected 

the opposition leaders. …*  

                                    
* Not recorded. 
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How many languages are there in the Eighth schedule? There are 22 

national languages besides Hindi and Sanskrit. All languages should be 

treated equally and with equal status. I wish to urge that all the 22 languages 

mentioned in the Eighth Schedule of the Constitution should be given equal 

status with equal allocation of funds. 

In the year 1958 while replying to a question raised by the DMK leader 

EVKS Sampath in this august House, Pandit Jawaharlal Nehru gave an 

assurance that the people who are from non-Hindi speaking States and whose 

mother tongue is not Hindi, will not be forced to learn Hindi until they agree to 

learn that language. Language, religion and race should not be used as factors 

affecting the national integration of our country. The government should not 

use them as tools or weapons of destruction. It will never bring good to the 

ruling party. Thank you.  

HON. CHAIRPERSON : We have come a very long way.  

�ामीण िवकास म�ंालय म� रा�य म�ंी (सा�वी िनरजंन �योित): सभापित महोदय, इस 

�या�यान म� मूख�तापूण� श�द आया है, यह ठीक नह� है ।  

माननीय सभापित: जो भी श�द है देख ल�गे । जो �ांसलेशन म� आया है, ऐसा कुछ नह� कहा है । 

अगर ऐसा कुछ होगा तो हम देख ल�गे । हमार ेदेश म� ल��वेज के ऊपर काफ� चचा� पहले स ेहो रखी 

है । तीन यूिनविस�टीज जब स��ल यूिनविस�टीज बनने जा रही ह� तो हमार े मन म� भाषा क� जो 

ि��यूिडस है, वे िनकलकर आ जाता है । यह िह�दी भाषा म� भी है और दूसरी भाषा म� भी है । 

इसिलए �ेमच��न जी ने कहा िक �लािसकल ल��वेज को और भी �यादा मा�यता देने क� ज�रत 

है, जैसा मं�ी जी ने सनुा है । 
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 Now, Shri Ram Mohan Naidu to speak.   

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will call you after his speech.  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you hon. 

Chairman, Sir, for giving me the opportunity to speak on the Central Sanskrit 

Universities Bill, 2019. 

 This legislation will definitely help in keeping Sanskrit, which is ancient 

and mother of all languages, alive. I am saying that this Bill will keep the 

language alive because once thriving, it is now reduced to barely one per cent 

of Indians speaking this language. It is a language, which, once upon a time, 

was used to be the official language of much of the country but now it is just 

the official language of one State, Uttarakhand where the hon. Minister is 

coming from. 

 Sanskrit is not just limited to Hindus alone. It is a philosophical language 

used in Jainism, Buddhism and Sikhism also. If one looks at the journey of 

Sanskrit, it started from the vedic era and then it went to the classical era of 

Sanskrit and now it has come to the present day. To save, promote and 

propagate Sanskrit, the Government of India gave it the classical language 

status. I am sure that efforts are being made to spread Sanskrit not only within 

the country but also in other parts of the world.  

 I just wish to give one small example of how Sanskrit was dealt with, 

back in the Eighteenth Century. In the 1780s, when the West was acquiring 

physical and intellectual treasures from India, Sir William Jones, an Anglo-
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Welsh philologist and a scholar of ancient India and particularly known for his 

proposition of the existence of relationship between the European and the 

Indian languages, in his address to the Royal Asiatic Society of Bengal, said:  

“The Sanskrit language, whatever be its antiquity, is of a wonderful 

structure; more perfect than the Greek, more copious than the Latin, and 

more refined than either of them.” 

 The Bill proposes to upgrade the Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha, 

Tirupati, which is located in Andhra Pradesh, which is one of the oldest 

institutions established in 1961 to help propagate Sanskrit language in the 

country along with two other deemed universities which have been mentioned 

in the Bill. It is a wonderful initiative by the Government of India and we, from 

the Telugu Desam Party, welcome it. The Rashtriya Sanskrit Vidyapeetha at 

Tirupati is a premier institution in the area of higher learning Sanskrit studies, 

traditional sastras and is focussed on improving Sanskrit pedagogy and 

combining traditional Sanskrit education with modern scientific research. Sir, 

the RSV at Tirupati has been requesting for quite some time now for opening 

up off- campuses and permitting it to give affiliation to other institutions also.  

But I understand that the UGC is not granting the permission right now. I feel 

that there should not be any kind of discrimination regarding the Sanskrit 

language and I am saying this because the UGC in 2015 exempted the 

Rashtriya Sanskrit Sansthan and allowed it to open off-campuses, and clause 

3 of the Bill also has recognised this. So, I request the hon. Minister, through 
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you, Sir, to permit the universities to open more off-campuses for propagating 

Sanskrit also. 

 Other than this, like everyone is discussing their own language, it is my 

responsibility also to discuss my language. I am coming from the Telugu 

Desam Party. The party itself has the name of our language, Telugu.  

HON. CHAIRPERSON: Both Telugu and Desam are there.  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Yes, Sir, it has the country and 

also the language. 

On behalf of our language also, we want to make a request. The 

Government is granting a fund of Rs.100 crore for the development of classical 

languages. Even Telugu is considered as a classical language by the 

Government of India. I request that more financial strength be given for the 

development of these classical languages. I do not want to differentiate 

between Tamil and Telugu or any other language. The Indian civilization has 

peaked many years ago.  Some of the treasures that we have, the cultures that 

we have, the traditions that we have, these are all hidden in the languages that 

we are using today. So, it is necessary to give the same importance to each 

and every language as the Central Government is giving to Sanskrit.  

 Sir, I can say many words regarding our Telugu language also. It is one 

of the most beautiful languages. It is called the ‘Italian of the East’. 

....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON : Italian! 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Sir, it is a beautiful language. It is 

‘Sundara, madhuramaina Telugu’.  

 Sir, C. Narayana Reddy Garu, who was the Member of the other House, 

Rajya Sabha, was also a poet himself. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON : He was a Jnanpith Award winner and a nominated 

Member of the Rajya Sabha.  

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Yes Sir, he was a Jnanpith 

awardee. In his own words he described Telugu language beautifully. He said:  

 Kadali anchulu daati kadalindi Telugu 

 Edala lotulu meeti egasindi Telugu 

 E bhasha chinukaina e yaasa chinukaina 

 Tanalona kalupukoni taralindi Telugu  

 There are many literary works that have been done in this language. A 

lot of wonderful poetry is there in Telugu. I request the Central Government 

and the hon. Minister also to consider the development of all the classical 

languages. Give equal importance to each. If a language becomes extinct, the 

tradition and the culture is also at a deep distress. That is why so much 

importance has to be given to the language also.  

 Furthermore, if we get an opportunity, we should definitely discuss this 

subject in much more detail - how to improve the languages that we have? As 

the ambit of the Bill is just related to the establishment Central Sanskrit 

Universities, we should not…इसके ऊपर �यादा अित�मण नह� करना चािहए । िफर भी म� 
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चाहता ह� ं िक इसके ऊपर अलग से चचा� हो । Then, it will be very good for all the 

Members of this House.  

 With these words, I thank you very much for the opportunity.  

HON. CHAIRPERSON:  Thank you, Mr. Naidu.  

 I am sure the hon. Minister for Human Resource Development is 

acquiescing the beauty of our Indian languages and the manner in which the 

hon. Members are speaking, respecting their own languages. It needs to be 

also recognized at the national level.  
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�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण): सभापित जी, म� बह�त खशु ह� ंिक आप वहा ंबैठकर जो िनद�श 

दे रहे ह�, वे बह�त खबुसूरत ह� । पहले तो, म� इस स�ंकृत िव�ापीठ िबल का �वागत करता ह�ं । म� दो 

ही चीज बताना चाहता ह� ंिक हम जब �कूल म� थे तो मा�यिमक �कूल� म� हम� स�ंकृत पढ़ाया जाता 

था । आठव� स ेअकरव� तक स�ंकृत था, उस व� �यारहव� एसएससी ह�आ करती थी । उससे 

ब�च� को उससे जान-पहचान िमलती थी । आज पहचान न होने के कारण कौन परुाना, कौन बाद 

म� आया, यह सब झगड़े सनुना नह� चाहते ह� । हम हर भाषा का स�मान करते ह�, हम� मराठी भाषा 

पर �वािभमान है और हम अ�य भाषाओ ंका उतना ही अिभमान रखते ह�, न िक �ेष करते ह� । हम 

देखते ह� िक िह�दी भाषा के बार ेम� मन म� �ेष है । वह �ेष िनकलना चािहए । हम� हर भाषा का 

स�मान करना चािहए । म� एक ही वा�य कह�गंा िक यह जो िबल आप लेकर आए ह�, यह स�ंकृत 

भाषा का सवं��न नह�, यह तो स�ंकृित का सवं��न करने वाला िबल है । इसका हम �वागत करते 

ह� । जब चेयरमैन साहब बार-बार और इसिलए मझेु बह�त ऊजा� िमली और अ�छा लगा । मेर ेिदल म� 

यह भर आया । आपन े�लािसकल ल��वेज क� बात कही । मराठी भाषा को �लािसकल ल��वेज का 

दजा� देने क� बात िपछले कई साल� से चल रही है । मराठी भाषा को �लािसकल ल��वेज का दजा� 

देने क� बात िपछले कई साल� से चल रही है । मराठी भाषा भी �ाचीनतम और परुातन भाषा है । 

उसके सार ेकागजात और �ूफ सरकार को िदए गए ह� । आज तक उसे वह स�मान नह� िमला है, 

जबिक मलयालम, तिमल और तेलगु ुभाषाओ ंको �लािसकल ल��वेज का दजा� िमला ह�आ है । 

मराठी भाषा को यह आज भी नह� िमला है । वह दजा� आप द ेदीिजए । जो भी स�ंकृत सीखेगा, वह 

िकसी भी भाषा का उ�चारण सबसे अ�छा करगेा । हम देखते ह� िक लोग अ�ंेजी बोलते ह�, अ�ंेजी 

बोलते समय भी उनक� जो मूल भाषा है, उसके प�रणाम हम� वहा ंिदखते ह� । अगर स�ंकृत आएगी 

तो उससे सभी भाषाओ ंका उ�चारण सबसे अ�छा कर सकते ह� । म� िफर से �वागत करता ह� ंऔर 

इस िबल का भी समथ�न करता ह�ं । चेयरमैन साहब आपको खास ध�यवाद देता ह�ं ।  
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HON. CHAIRPERSON: Now, I want to take sense of the House as it is already 

6 o’clock.  

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): महोदय, इस िबल पर चचा� और इसके पास होने तक तथा �पीकर 

साहब का िनद�श है िक आधे घंटे के िलए जीरो ऑवर भी ले िलया जाए और जैसा आप चेयर से 

िदशा-िनद�श द�गे । 

माननीय सभापित : पहले िबल पर चचा� और उसके बाद इसके पा�रत होने के बाद िफर जीरो 

ऑवर लेना है, इसिलए हाउस क� सहमित से हम समय को बढ़ाते ह� ।  

अनेक माननीय सद�य : सर, सहमित है । 

HON. CHAIRPERSON : Thank you. It is extended till that time.  

 Now, I request Mr. Md. Basheer.  
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18.00 hrs 

 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Hon. Chairperson, Sir, I 

thank you for giving me this opportunity. While participating in the discussion 

on this Bill, I have a gratification. In 1993 when I was the Minister of Education 

in the State of Kerala, Sree Sankaracharya University of Sanskrit was 

established during my tenure as Education Minister. I have that gratification. It 

was 26 years back, but I still remember that when I was piloting that Bill, 

somebody asked why a Muslim League Minister was taking so much of 

interest in establishing a Sanskrit University. I replied, ‘Do not mix the 

language with religion. Sanskrit is not that of Hindus and Arabic is not that of 

Muslims.’ That was the reply I gave at that time.  

 As far as Sanskrit language and its development is concerned, the 

Central Universities may help it, but unfortunately, we have not realised the 

significance and relevance of Sanskrit language. Pandit Jawaharlal Nehru in 

his Discovery of India said and I quote: 

“If I was asked what is the greatest treasure which India possesses 

and what is her greatest heritage, I would answer unhesitatingly that 

it is the Sanskrit language and literature and all that it contains.” 

Panditji’s noting is really commendable and we all must speak proudly about 

that.  
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 Sir, it is a fact that we have not explored the possibility of Sanskrit 

language. We all know that. Some people say that Sanskrit language is a dead 

language, but one fact remains that Sanskrit language was treated like, what is 

called, an ornamental kind of thing. That concept was there. It is not 

communicative also, in that way. That fact is also there. But learning Sanskrit is 

not like learning a new language. For a student who knows any Indian 

language can easily do it. Sixty-two per cent of the words used in most of 

Indian languages are from Sanskrit. About 20 per cent of words are either 

original or borrowed from Sanskrit language. It is like that.  

 Sir, I would like to say an important thing. Why was Sanskrit language 

ignored? We know that even the Sanskrit University in Kashi or Varanasi is 

facing a lot of problems. I would humbly invite the hon. Minister to visit Kerala 

Sanskrit University. He will be quite happy to see that. Sir, I would like to invite 

you also for that. We have to realise that.  

We have to understand how to activate the learning of the Sanskrit 

language. That is what we have to do. Sanskrit should be closely linked with 

life. It should be a language with all such kinds of considerations. In the 

Sanskrit universities and institutions, we have to offer composite kind of 

courses, which should not confine to Sanskrit only. Of course, I may tell you 

what we did in Kerala. When we started this Sanskrit University in Kerala, we 

started offering composite courses. We laid emphasis on Sanskrit studies. 

Sanskrit was offered as a main paper. In addition, we also started offering 

MSW, B.Ed. etc. Then, some people asked why a Sanskrit University must 
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have MSW and B.Ed. We told that, that Sanskrit University should also have 

international studies on language and culture. 

 Shri Danish Ali was saying about some segments like Urdu in the 

Sanskrit University. We started that. As a part of international studies, inter-

cultural studies, we started the composite courses. That was the success 

behind that university. 

 Sir, I do not want to take much time. I would like to tell you only one 

thing. When we are starting these universities, we must have a 

broadmindedness and we must have a new dimension and a new horizon. It 

should not be confined to Vedas, Upanishad, Ayurveda, Yoga etc.  

 As I correctly mentioned, it is a treasure. We have to explore all the 

possibilities; we have to contour the horizon of the knowledge. These 

universities, I hope, will play a pivotal role in this direction. With these few 

words, I conclude. Thank you very much.  
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HON. CHAIRPERSON : It is really gratifying to note that you have mentioned 

about extending the horizon in our pursuit relating to education. That is a very 

good thing and I hope the Government is taking cognizance of it.   

 You have also mentioned that you were the person who established the 

Sanskrit University in Kerala itself and as has been rightly mentioned about the 

turmoil that you must have faced during that time. One can understand that.  

 But we have come a long way. That was 26 years ago and this is 21st 

Century. We have to look forward and take full cognizance of the fact as to 

what actually had brought this language to such a situation and now is the 

time. The responsibility rests with us to move forward and make this language 

one of the shining languages of our country.  

�ी गणेश िसहं (सतना): सभापित महोदय, आपने मझेु इस िवधयेक पर बोलने का अवसर िदया, 

इसके िलए म� आपको ध�यवाद करता हूॅं । महोदय, आपक� जो िट�पिणयां आई ह�, उनके िलए भी 

आपका ध�यवाद करता हूॅ ं। म� के��ीय स�ंकृत िवशव्िव�ालय सन् 2019 का समथ�न करता ह� ँ। 

सचमचु बह�त पहले यह के��ीय िव�िव�ालय बनना चािहए था । अब तक बह�त लंबा समय बीत 

गया । इसके िलए म� सबसे पहले माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी का बह�त-बह�त ध�यवाद 

क�ंगा िक स�ंकृित के िवकास के िलए एवं स�ंकृत के िव�िव�ालय� और महािव�ालय� को आगे 

बढ़ाने के िलए उ�ह�ने यह जो एक बड़ा कदम उठाया है, उसके िलए पनु: उनका बह�त-बह�त 

ध�यवाद करता हूॅं । 

महोदय, तीन डी�ड स�ंथान अभी तक थे, िजनका िव�पोषण के�� सरकार करती थी । 

िजनम� एक – रा��ीय स�ंकृत स�ंथान िद�ली क� �थापना सन् 1970 म� ह�ई थी । दूसरा 

लालबहादरु शा�ी स�ंकृत िव�ापीठ, िजसक� �थापना सन् 1962 म� ह�ई थी । तीसरा, ित�पित 
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ि�थत रा��ीय स�ंकृत िव�ापीठ, िजसक� �थापना सन् 1961 म� ह�ई थी ।  के�� सरकार इनका 

िव�पोषण तो ज�र करती थी, लेिकन कई के��ीय िव�िव�ालय बने, इसके पहले भाषा के आधार 

पर दो और िव�िव�ालय बने थे । वे िव�िव�ालय थे - इंि�लश ए�ड फॉरन ल��वेज यूिनविस�टी, 

दूसरा बना था – मौलाना आजाद उदू� यूिनविस�टी । लेिकन स�ंकृत भाषा क� यूिनविस�टी नह� बनी 

थी । जबिक हमार ेपास महािव�ालय स�ंकृत के जो पूर ेदेश भर म� थ,े 120 सामा�य िव�िव�ालय, 

16 स�ंकृत िव�िव�ाय ह� । इनम� एक हजार के लगभग महािव�ालय सबं� ह� । दस लाख छा� 

अ�ययनरत ह� । इतनी बड़ी स�ंया म� महािव�ालय होने के बावजूद भी क� �ीय िव�िव�ालय का 

दजा� इनम� से िकसी को नह� िमला था । माननीय मं�ी जी, आप सचमचु बधाई के पा� ह� िक आपने 

इसक� बह�त बड़ी िचंता क� है । हमार ेदेश म� स�ंकृत भाषा का एक बह�त लंबा इितहास है । यह पांच 

हजार साल परुानी हमारी भाषा है ।    माना जाता है िक हड़�पा स�यता के पतन के बाद स�ंकृत 

भाषा का उदय ह�आ । स�ंकृत भाषा का उदय �ाचीन ऋ�वेद काल म� ह�आ, �य�िक इसी काल म� 

िव� के �ाचीन �थं ऋ�वेद, सामवेद, यजवु�द, अथव�वेद िलखे गए थे तथा इन वेद� म� सबसे �ाचीन 

वेद ऋ�वेद है, जो िक स�ंकृत भाषा म� िलखा गया । 

 इन वेद� को िलखने वाले �ाचीन ऋिष आय�न थे । इसी कारण इस काल को आय�न 

काल भी कहा जाता है । स�ंकृत भाषा को आय� क� भाषा कहा जाता है । म� मानता ह� ंिक स�ंकृत 

भाषा देव� क� भाषा है । यह देव� क� भाषा है, िजस तरह देवी-देवता अमर ह�, उसी तरह से स�ंकृत 

भी अमर है । 

स�ंकृत का िवकास दो चरण� म� ह�आ । एक वैिदक स�ंकृत, िजसम� हमार ेवेद, धम� शा�, 

रामायण, महाभारत, उपिनषद आिद िलखे गए । दूसरा पािणनी रिचत स�ंकृत, िजसम� अनेक 

आलौिकत �ंथ जैस ेअिभ�ान शकंुतलम्, पतंजिल आिद िलखे गए । िह�दू धम� से सबंंिधत सभी 

�ंथ स�ंकृत भाषा म� िलखे गए तथा य�-अन�ुान आिद स�ंकृत भाषा म� आज भी हो रहे ह� । 

िव�ान� क� शोध के अनसुार ��य� व अ��य� �प से स�ंकृत भाषा का �भाव िव� क� लगभग 

97 �ितशत भाषाओ ंम� है । ऐसा �माण है । 
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नासा के वै�ािनक� ने शोध म� पाया िक स�ंकृत भाषा का �योग करके क��यूटर �ो�ािमंग 

को सरल बनाया जा सकता है तथा इस भाषा के उपयोग से क��यूटर �ो�ािमगं म� िकसी भी �कार 

क� �िुट नह� हो सकती है, ऐसा उ�ह�ने शोध िकया है । 

अमे�रका के एक िव�िव�ालय के अनसुार स�ंकृत भाषा म� बात करने से मानव शरीर क� 

तंि�का सि�य रहती है । यह अमे�रका के एक िव�िव�ालय के �ोफेसर का कहना है, िजसम� 

उ�ह�ने कहा िक डायिबटीज, कोले��ोल और �लड �ेशर जैसे रोग� से राहत िमल जाती है । ससंार 

क� लगभग 98 �ितशत से अिधक भाषाओ ंपर सं�कृत का �भाव है । यह सचमचु हमार ेरा��ीय 

आदश� वा�य जो स�यमेव जयते है, यह पूरी तरह से उसी पर आधा�रत है । 

महोदय, स�ंकृत का �भाव सभी भारतीय भाषाओ ंपर तो है ही, इसके साथ-साथ अ�ंेजी, 

जम�न, �� च, �पेिनश, रिशयन, इंडोनेिशया क� बहासा, �लॉिवक भाषा पर भी स�ंकृत का �भाव है ।  

स�ंकृत केवल एक भाषा ही नह�, भारत क� �ान पर�परा एव ंउसक� आ�मा है । भारत क� 

�ाचीन और वत�मानता का एक सेत ुहै । वह िव�ान हो, तं� �ान हो, कृिष हो, �थाप�य हो, खगोल 

शा� हो, वा�त ुशा� हो, योग हो, आयवु�द हो या धातशुा� हो, इन सब म� स�ंकृत न ेएक नई 

िदशा दी है । 

जब देश आज़ाद ह�आ था तो बाबा साहेब ने सिंवधान सभा म� स�ंकृत भाषा को राजभाषा 

बनाए जाने के िलए एक ��ताव िदया था । उस समय बंगाल के ल�मीकातं मै�ा, असम के 

नसी��ीन अहमद, चे�नई के स�ुबाराव, टीटी कृ�णमाचारी, कना�टक के सीएम पनुाचा, ऐसी महान ्

िवभूितय� ने इसका समथ�न भी िकया था । लेिकन कुछ लोग� ने अ�ंेजी को राजभाषा को लेकर 

िवरोध भी िकया तब बाबा साहेब ने कहा था िक भले ही िह�दी को राजभाषा बनाया जाए, िक�त ु

िह�दी भी स�ंकृतिन� िह�दी होनी चािहए । यह बात उस समय पर आई थी ।  दभुा� �य है िक 

राजनीितक कारण� से स�ंकृत का िवकास रोका गया, चूंिक यह देव वाणी थी । दिुनया म� भारत को 

िव� ग�ु क� उपािध िमली, इ�ह� वेद, परुाण� क� वजह से, इ�ह� के �ान क� वजह से । 
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�वयं �वामी िववेकानदं जी जब िशकागो गए थे और िजस तरह से उ�ह�ने स�बोधन िकया 

था, पूरी दिुनया ने उनके स�बोधन को �वीकार िकया और यह िव� बंध�ुव का जो भाव है, वह 

हमारी स�ंकृित से िनकला । वसधुवै कुटु�बकम, यह तमाम जो सार ेश�द ह�, आज ससंद प�रसर म� 

दीवार� पर जो �ोक िलखे ह�, वे सार े�ोक स�ंकृत म� िलखे ह� । इतने वष� वष� लग गए एक के��ीय 

िव�िव�ालय बनाने के िलए । अब ये जो तीन डी�ड यूिनविस�टया ँ ह�, अब इनको के��ीय 

िव�िव�ालय का दजा� िमलेगा । मझेु पूरा िव�ास है िक जैसे अभी मं�ी जी बीच म� कह रहे थे िक 

इन िव�िव�ालय� के मा�यम से हम अपने देश क� स�ंकृित का जो एक वै�ािनक �योग है, उसका 

एक जीवन के साथ जड़ुा ह�आ एक अिभ�न �र�ता है, हमारी स�ंकृित उसके साथ जड़ुी ह�ई है ।   

सचमचु हम� इस भाषा से सब कुछ िमला है । इस भाषा ने हम� स�ंकृित दी, स�ंकार िदए, आ�या�म 

िदया, अ�र� का �ान िदया, पूजा-प�ित तथा योग-साधना दी । जैसा िक हमार े�धान मं�ी जी 

हमेशा कहते ह� िक हम देश को आगे ले जा रहे ह� और सचमचु देश तभी आगे जाएगा, जब हम इन 

भाषाओ ंका पूरी तरह से सरं�ण कर�गे, इनके �ान का वध�न कर�गे । इस भाषा को बड़ी स�ंया म� 

लोग� के साथ जोड़ने का काम कर�गे । सबका साथ-सबका िवकास और अब स�ंकृित का भी पूरा 

िवकास होगा, म� ऐसा मानता ह� ँ । म� इस िबल का पूरी तरह से समथ�न करता ह� ँ । हालािंक सभी 

राजनीितक दल� के व�ाओ ंने इस िबल का समथ�न िकया है, म� उन सबका �वागत करता ह� ँ। कुछ 

बात� जो िट�पणी के तौर पर आई ह�, जैसे बंगाल का मामला आया, म� समझता ह� ँिक इसम� उन सब 

चीज� को जोड़ना उिचत नह� होगा । डीएमके के हमार ेसािथय� ने िजस तरह से कहा, वे सारी चीज� 

इसम� नह� होनी चािहए । म� इस िबल का पूरी तरह से समथ�न करता ह� ँ । म� पनु: मं�ी जी और 

माननीय �धान मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ँ। ध�यवाद ।  

 ।। जप�त ुस�ंकृतम - जयतु भारतम ।। 

माननीय सभापित : ध�यवाद गणशे िसंह जी । आपने कहा नदी का �ोत िजतना िनर�तर रहे, वह 

उतना मधमेुय होगा और यह भाषा भी, जो भी भाषा हो, वह िजतनी िनर�तर रहे, वह उतनी ही 
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मधमेुय होगी । अगर वह एक जगह �क जाए, तो वह िकसी लायक नह� रहती है । स�ंकृत भाषा 

िनर�तर रही है और आगे भी रहेगी, इसी िव�ास के साथ हम आगे बढ़ रहे ह� ।  
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SHRI ABDUL KHALEQUE (BARPETA): Hon. Chairman, Sir, “भाषास ुम�ुया मधरुा 

िद�या गीवा�णभारती ।”. Sanskrit is prominent, sweet and divine amongst 

languages. I want to quote from Bhartrihari’s book, ‘Nitisatkam’: “The real 

ornament for a man is neither the bracelets, nor the necklace with the brilliance 

of the moon, nor luxury baths, nor anointments, nor flowers, not even the 

splendid hair-dos. It is his speech that adorns a man. Therefore, Sanskrit is 

one’s real embellishment. In contrast to one’s graceful speech, our ornaments 

fade away. Hence, Sanskrit is the only real embellishment of a person.” 

 सर, आज स�ा प� मगुल स�ुतान� क� भी बह�त सारी बात� के िलए आलोचना करते ह�, 

लेिकन हम� यह मानना होगा िक दारा िशकोह ने उपिनषद का �ांसलेशन पारसी म� िकया था । 

अकबर के दरबार म� स�ंकृत क� चचा� ह�ई थी । काफ� रामायण और गीता का �ासंलेशन भी अकबर 

के दरबार म� रहने वाले पंिडत� ने िकया था । डॉ. नहीद आिबदी एक फेमस स�ंकृत �कॉलर बनारस 

से ह�, उनको वष� 2014 म� स�ंकृत िलटरचेर के काि���यूशन के िलए पदम  �ी िमला था । जब हम 

स�ंकृत पर चचा� क� बात कर�गे तो हम� पंिडत गलुाम द�तगीर, पिंडत हयात उ�ला चतवु�दी और 

डॉ. मो. सईद�ुला का नाम लेना होगा । मं�ी जी जो िबल लाए ह�, सार ेिव�िव�ालय� के िबल म� जो 

रहता है, वह इस िबल म� भी है । सै�शन 7, पेज न�बर 7 पर बोला है िक �टडी हो या रोजगार हो, 

कह� पर भी का�ट, ि�एट, �रिलजन का कोई िडि��िमनेशन नह� होगा । दभुा� �य क� बात है, म� 

दोहराना नह� चाहता ह�,ँ लेिकन िफरोज खान के साथ जो ह�आ, मं�ी जी ने ि�लयर िकया, अ�छी 

बात है, लेिकन दोबारा इस तरह से नह� होना चािहए । स�ा प� कभी-कभी गीता को भी कंपलसरी 

करना चाहता है । अगर भगवद गीता सब लोग पढ़ ल�गे, हम पढ़ सक� गे, गैर-िह�दू या मसुलमान उसे 

पढ़ सक� गे, लेिकन पढ़ा नह� सक� गे, तो यह बात भी सही नह� है । म� असम से आता ह� ँ। Assam is 

burning today and the Government is not taking any initiative for a political 
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dialogue, वह बात अलग है, लेिकन म� यह बात �रकॉड� पर रखना चाहता ह� ँिक आज असम जल 

रहा है ।  

 Sir, before British people came, Sanskrit was a prominent language in 

Assam. We can find very old Sanskrit inscriptions in Assam like Umachal rock 

inscriptions, Tezpur rock inscriptions, Barganga rock inscriptions and Kanai 

Barasi rock inscriptions. The language of the inscriptions is Sanskrit. Most of 

the texts of the epigraphs were composed by certain learned Sanskrit scholars. 

In Sanskrit literature, the name of Assam is very prominent as Pragjyotisha 

and Kamarupa. With these two names, we can find references to Assam in 

Mahabharata, Puranas and other works of literature also. If that is a fact from 

history and our tradition, how can we ignore this area from the point of view of 

Sanskrit now. 

 सर, म� आपके तथा इस सदन के इंफॉम�शन के िलए बताना चाहता ह� ं िक जब असम म� 

त�ण गोगोई जी के नेतृ�व म� का�ेंस क� सरकार थी तो वहा ं कुमार भा�कर वमा� स�ंकृत और 

परुातन अ�ययन यूिनविस�टी बना था । अभी भी वह यूिनविस�टी है । जब म� असम म� िवधायक था 

तो उस यूिनविस�टी का कोट�  मे�बर रहा था । उसम� काफ� �ोफेसर के पो�ट्स वकै� ट ह� । 

 Sir, I want to draw your kind attention to this and demand that there 

should be a campus of the Central Sanskrit University in Assam, preferably in 

Bajali area of Barpeta District which is my Constituency also.  

सर, यह जो तीन नए से��ल स�ंकृत यूिनविस�टी के िलए िबल लाया गया है, यहां िद�ली म� 

जो यूिनविस�टी है, इस िबल म� िलखा है िक उसम� 12 कै�पस ह�गे । अभी मं�ी जी यहा ंपर है । अगर 

इसका 13वां कै�पस बन जाए तो उसम� �या िद�कत है । असम का जो बजाली ए�रया है, वहा ं
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स�ंकृत क� बह�त चचा� होती है । म� गुजा�रश करता ह� ं िक वहा ं भी एक कै�पस होना चािहए । 

…(�यवधान) 

 माननीय सभापित : माननीय सद�य, अभी आपके पाट� के दो और सद�य� को भी बोलना है । 

�ी अ�दुल खालेक : थ��यू सर, अब म� �यादा समय नह� लूंगा �य�िक अभी मेर ेऔर साथी को भी 

बोलना है । 
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�ी स�यद ईम�याज जलील (औरगंाबाद): चेयरमैन सर, आज म� से��ल हॉल म� बैठा ह�आ था 

और स�ंकृत के िबल के ऊपर कुछ िलख रहा था । मेर ेमहारा�� के एक सहयोगी सांसद मेर ेपास 

आए और उ�ह�ने मझु से पूछा िक आप �या िलख रहे ह�? जब म�ने उनसे कहा िक स�ंकृत के िबल 

के ऊपर आज म� भी कुछ कह�गंा तो अचानक उनको हसँी आ गई । उ�ह�ने मझुसे कहा िक आपका 

स�ंकृत से �या ता�लकु है । वह यह बताना चाह रहे थे िक म� मसुलमान ह� ंऔर मसुलमान� का 

स�ंकृत से �या ता�लकु है । यह बड़े अफसोस क� बात है िक इस म�ुक के अदंर हमने जबान को 

मजहब के साथ जोड़ िदया है । 

माननीय सभापित: इसके साथ यह भी स�चाई है िक आप उस इलाके से आते ह�, उसको �े� को 

री�ज�ट करते ह�, जहा ंस�ंकृत का काफ� �चलन है । 

�ी स�यद ईम�याज जलील: चेयरमैन सर, वहा ंस�ंकृत का �चलन काफ� है । मझेु मालूम नह� है 

िक हम लोग मजहब और जबान को �य� एक साथ जोड़ते ह� । हालांिक स�ंकृत मेरी जबान नह� है, 

लेिकन म� स�ंकृत का उतनी ही इ�जत करता ह�,ं िजतनी उदू� से मोह�बत करता ह� ं। म� यही उ�मीद 

करता ह� ंिक हम लोग िजस तरह से स�ंकृत को बढ़ावा दे रहे ह�, उसी तरह से हम दूसरी जबान� को 

भी आगे बढ़ाए ं। 

 सभापित महोदय, जब मं�ी जी ने अपने भाषण क� श�ुआत क� तो उ�ह�न े बताया िक 

100 देश� के अदंर 250 िव�िव�ालय ह�, जहां पर स�ंकृत बोली जाती है । हम मं�ी जी से यह 

पूछना चाह रहे थे िक इस देश के अदंर स�ंकृत क� हालत ऐसी �य� हो गई है? म� आपको आकँड़� 

के बार ेम� बताता ह�ं । वष� 2001 के से�सस के िहसाब इस देश के अंदर स�ंकृत बोलने वाले महज 

14,000 लोग थे । 10 साल के बाद जब दोबारा से�सेस ह�आ तो उस से�ससे के िहसाब से वष� 

2011 के अदंर इस देश म� स�ंकृत बोलने वाले महज 24,821 लोग ऐसे थे, िज�ह�ने अपने नाम से 

रिज��ेशन कराया िक हम स�ंकृत बोलते है, िलखते ह� और पढ़ते ह� । इन 10 साल� के अदंर इस 

म�ुक के अदंर स�ंकृत बोलने वाल� का इजाफा ह�आ तो महज 10,000 लोग बढ़े ह� । अगर हम 
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इसको परस�टेज के िहसाब से देख�गे तो इतने बड़े म�ुक के अदंर जो हमारी अपनी जबान स�ंकृत 

होनी चािहए, उसे िकतने लोग जानते ह�? परस�टेज के िहसाब से 0.00198 परस�ट लोग ही स�ंकृत 

जानते ह� । 

 सभापित महोदय, जैसा म�न ेआपको बताया है िक जो साहब मेर ेऊपर हसँ रहे थे, म�ने 

उनको यह बताया िक मेरी प�नी मुसलमान होने के बावजूद भी स�ंकृत इतनी अ�छी तरह से 

जानती है िक पणेु शहर म� वह स�ंकृत का ट्यूशन लेती है । पणेु शहर के अदंर स�ंकृत पढ़ाने वाले 

टीचस� नह� िमलते थे । मेरी प�नी ट्यूशन लेती थी, तो जो ब�चे को लेकर उनके पैर�ट्स आते थे, वे 

पैर�ट्स धीर ेसे उनसे पूछते थे िक �या आपने इंटरका�ट मै�रज क� है? वे खदु हैरान रह जाते थे 

िक एक मसुलमान लड़क� स�ंकृत कैसे अ�छी तरह से जानती है? हम उ�ह� यह बताते थे िक हम 

स�ंकृत सीखना चाहते ह� ।  

 मं�ी जी, आप स�ंकृत को बढ़ाइए, हम इसम� आपका पूरा साथ द�गे । हम आपसे यह 

उ�मीद कर�गे िक महारा�� के अदंर आप स�ंकृत क� एक यूिनविस�टी श�ु क�रए । स�ंकृत के 

साथ-साथ हम चाहते ह� िक उदू� जबान के ऊपर भी �यान द�, �य�िक उदू� मोह�बत क�   जबान है । 

मं�ी साहब, िजसके सीने म� िदल है और वह धड़कता है, तो यक�नन उसे उदू� आनी चािहए, 

�य�िक उदू� एक ऐसी जबान है, िजसके बार ेम� कहा जाता है िक  

“वह कर ेबात तो, हर बात से खशुबू आए, 

                                 ऐसी बोली वही बोले, िजसे उदू� आए ।”  

 

उदू� को भी आप उसी तरह से बढ़ाइए । आप िजस तरह से स�ंकृत के िलए िव�िव�ालय 

श�ु कर रहे ह�, हमारी �वािहश रहेगी िक आप महारा�� के अदंर एक स�ंकृत िव�िव�ालय के 

साथ, मेर ेअपने शहर औरगंाबाद के अदंर अगर आप एक उदू� यूिनविस�टी को िड�लेयर कर�गे, तो 

हम आपका बड़े तहेिदल से शिु�या अदा कर�गे ।  
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महोदय, एक िमनट म� अपनी बात ख�म क�ंगा । साथ ही साथ ढाई हजार साल परुानी एक 

और जबान है – पाली जबान । पाली जबान वह जबान है, भगवान गौतम ब�ु और भगवान महावीर 

का िजतना भी िल�ेचर है, वह पाली जबान के अदंर है । आज हम� अफसोस के साथ यह कहना 

पड़ रहा है िक िसंगापरु, थाईल�ड के अदंर िजतने भी लोग वहा ंपर पाली जबान पढ़ रहे ह�, हम यहा ं

पर पाली जबान को पूरी तरह से ख�म कर िदए ह� । कई साल परुानी यह मांग है िक महारा�� रा�य 

के अदंर, �य�िक औरगंाबाद शहर बिु��ट का एक बह�त बड़ा स�टर है, हमारी यह �वािहश रहेगी 

िक पाली जबान को भी, िजस तरह से आप स�ंकृत को �रवाइव करने क� कोिशश कर रहे ह�, साथ 

ही साथ पाली जबान के िलए भी एक िव�िव�ालय अगर औरगंाबाद शहर के अंदर श�ु करते ह�, 

तो हम� ऐसा लगेगा िक यह सरकार िसफ�  बोलती नह� है, करती भी है, जब वह नारा लगाती है िक 

“सबका साथ, सबका िवकास ।” ध�यवाद । 

माननीय सभापित : कई साल पहले हम �योटो, जापान गए थे । वहा ंजापान सा�ा�य के स�ाट 

क� एक परुानी राजधानी है । वहा ंजो ब�ु मंिदर है, वहा ंजो बुजगु� बौ� िभ�ु थे, वे अ�छी तरह 

स�ंकृत बोल रहे थे । हमने उनसे पूछा िक �या आपने वाराणसी म� सीखा है? वे कुछ समय मेरी 

आंख म� आंख डालकर देखते रहे और कहा िक नह�, म�ने म�ास से सीखा, िजसको आप चे�नई 

कहते ह� ।   
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*DR. THOL THIRUMAAVALAVAN  (CHIDAMBARAM): Hon. Chairman Sir, 

Vanakkam. I thank you for giving me an opportunity to speak on this Bill. 

Secularism is one of the basic principles of this government. As the 

government should not be dependent on religion, it should not be dependent 

on language or race as well.  That is the beauty of a good government. While 

expanding and understanding the terms like secularism we should not be  

dependent on language and race as well.  Secularism will also be considered 

as one which is not confining to a particular language. Although we have 

recognised 22 national languages in the Eighth Schedule of our Constitution, 

we have thousands of  spoken languages in our country. There are many 

languages which do not have scripts. Even Sanskrit does not have a script on 

its own. It is historical truth. We should accept that Sanskrit is ancient but it 

does not have a script. This script-less Sanskrit has acquired the Devanagiri 

script for itself  which is also true historically. In that scenario, the Union 

Government is creating three Central Universities on a particular day through a 

Bill. We want to ask the Union Government why is it not keen in starting 

Central Universities for Classical languages like Tamil, Telugu, Kannada and 

Malayalam? That is our demand. All the languages should be treated equally. 

This Government should cooperate for promotion of all the languages. I urge 

that Central Universities should be formed for all the Classical languages 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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including Tamil. Classical language status was accorded to Sanskrit only after 

Tamil. In the year 2004, Tamil language was accorded classical language 

status followed by Sanskrit in the year 2005. Whether or not Tamil or Sanskrit 

is bigger? That is not our question. Our question is that whether this 

Government respects all the languages? All the classical languages should 

have Universities. The Central Institute for Classical Tamil in Tamil Nadu was 

created. But the Director post is lying vacant. Research Scholars  were not 

appointed. There were 25 Research Scholars who were getting scholarships. 

Everything has come to a standstill now. The Union Government should 

appoint a Director for that Institute; allocate funds meant for research scholars 

and a Central University should be formed.  

I wish to place before you one more demand. During the period of 

Sanskrit, Pali language was also spoken. Pali or Prakrit language  was the 

language of Gautama Buddha. Buddhism spread throughout the world through 

this language. Similar to Sanskrit, Pali language spread throughout the world. 

As Sanskrit helped in spreading Hindutva and in a similar way, Pali or Prakrit 

language helped to spread Buddhism. There are more than 1 Crore Buddhists 

living in the country. Keeping in view of the demands of Buddhists, a Central 

University should be set up for Pali or Prakrit language. Thank you for this 

opportunity.  

 



12.12.2019                                                                                                                                   249 
 

 

HON. CHAIRPERSON : The basic question which the hon. Member asked is 

that when you are increasing the number of Central Universities, you should 

also have sufficient number of teachers and professors. अ�यापक� क� स�ंया भी 

बढ़ानी चािहए ।  

PROF. SOUGATA RAY : Sir, there are 800 vacancies in Sanskrit Universities.  

माननीय सभापित : बाबा जी क� 550व� एिनवसरी चल रही है, वह भी स�ंकृत लै�वेज म� सबसे 

िव�ान थे ।  
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*SHRI BHAGWANT MANN (SANGRUR): I thank you Hon. Chairman Sir.  The 

550th anniversary of Shri Guru Nanak Dev ji is being celebrated throughout the 

world.  I too had gone to Kartarpur and paid my obeisance there.  It is the 

hallowed land where Guru Nanak Dev ji spent sixteen years of his life doing 

agriculture and farming.  Guru ji taught his preaching which talks about the 

‘welfare of humanity’.  He was the creator of ‘Bani’ (preachings) that talk about 

the welfare of the whole world. 

 Sir, we are discussing “The Central Sanskrit Universities Bill, 2019” in 

the august House today.  Sir, India is a land of a large number of languages 

and diverse and colourful culture.  All languages are important.  I hail from 

Punjab.  To promote Punjabi language, Punjabi University, Patiala was set up.  

However, there is an acute shortage of funds in this University at present.  

There is paucity of money even for paying the salaries of the employees. 

 Sir, I support the setting up of Sanskrit Universities.  However, it should 

not be at the cost of any other language.  All languages should be accorded 

the same importance and similar facilities should be extended to all languages.  

Sir, Punjabi language is spoken in many countries throughout the world.  When 

one gets down at Vancouver airport in Canada, on finds sign posts in Punjabi 

along with those in English and French, welcoming those who have arrived in 

Canada. 

                                    
* English translation of the speech originally delivered Punjabi.  
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 Sir, with a heavy heart, let me say that in many English medium schools 

in Punjab, students are fined and punished if they speak in their mother-tongue 

Punjabi.  What a shame! 

 Sir, the Punjabi language has the sweetness of the land of five rivers.  

We are discussing the Sanskrit Universities Bill today.  I am reminded of 

celebrated author Rasool Hamza of Russia.  He wrote a book named “My 

Dagistan”.   

It has been translated into maximum number of languages of the world.  

It deals with languages.  According to the author, if one wants to give his 

blessings to someone, he can say, “May you have the long life of a folk-song”. 

If someone is to be cursed, it can be said, “May you forget your mother-

tongue,” 

 So, Sir, I support this Bill brought by the Hon. Minister today.  However, 

such Central Universities should be opened that cater to every language.  

 In the end, let me quote Ferozedin Ashraf:- 

 “I am a Punjabi 

 I reside in Punjab 

 I hail from a village 

 But I have acquired city manners 

 I understand Urdu 

 I can speak Hindi well 

 I also know English. 

 However, I love my mother tongue Punjabi 
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 I am the pearl in the nose-stud of a married woman       

 I am the ornament worn by a lady from Punjab.” 

 Sir, in the end, let me say that I used to listen to the 7 O’clock morning 

Sanskrit news on All India Radio (Akashvani).  So, let me say ‘Iti Vartah’, i.e. 

now, my speech comes to an end.  

 Sir, all languages including Punjabi, should  be given such facilities and 

status that is being accorded to Sanskrit today. 

 Thank you. 
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HON. CHAIRPERSON : I now invite Shri Raveendranath Kumar. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, I have a small point of information with regard to 

this Bill. I have proposed that the Central Sanskrit University be named after 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Perhaps, some clarifications may be sought by the 

Members after the discussion. 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Sir, thank you for the 

opportunity to speak on this Bill. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : You have to seek that clarification again, after the 

reply of the Minister. 

… (Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY : Sir, the AIADMK MP is a good friend of mine. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : Yes, but every Member counts. 

… (Interruptions) 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA) : No clarification, Sir; it is only a 

submission. …(Interruptions) 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR : I thank you for the opportunity to 

speak on the Central Sanskrit University Bill, 2019. …(Interruptions) 

 I appreciate the Minister of Human Resource Development under the 

auspicious guidance of our hon. Prime Minister Shri Narendra Modiji for the 
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well-built role in making higher education accessible to aspirants to the 

economically weaker sections of the society by creating Central University 

status to the said three existing Sanskrit institutes. …(Interruptions) 

 We all know that Sanskrit is one of the ancient classical languages, 

along with our Tamil language, with enriched variety of literature and treasure 

of knowledge in many fields from spiritual to social and from elementary 

lifestyle  health science to space research. However, due to absence of vast 

research or expanded study in this language, there is a significant vacuum in 

research facilities on the literature available in this classical language. 

Therefore, I hope that this initiative would open a new way for further advanced 

studies with wide research in ancient literature. 

 Section 7 of the Bill provides that the University shall be open to all 

persons of either sex and whatever caste, creed, race, or class and it shall not 

be lawful for the University to adopt or impose on any person any test 

whatsoever on religious belief or profession in order to entitle him to be 

appointed as a teacher of a university, or to hold office therein, or be admitted 

as a student in the University.  This will invite a number of students, not only 

from across the country but also students from other countries, to undertake 

research in Sanskrit.  I also appreciate that this provision would terminate the 

presumption that this particular language is meant only for certain group of 

people. 
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 Sir, we, the people of Tamil Nadu, like Sanskrit but we love 

Tamil.…(Interruptions) We love Tamil.  I would request you all to love Sanskrit 

but you should also like our ancient classical Tamil language.  Sir, the founder 

and the Leader of our AIADMK Party, Puratchi Thalaivar MGR and Puratchi 

Thalaivi Amma and also leaders of DMK Party, the leader of my colleague 

Members, Kalaignar Karunanidhi – the list is huge – I would say that 

everybody struggled for the growth and development of our Tamil classical 

language.  Through you, Sir, I would request the hon. Prime Minister and also 

the hon. Minister to sanction  the establishment of a Central Tamil University  

in Madurai.  Madurai is the centre of our ancient three Tamil Sangams.  Having 

said this, I support the Bill.  Thank you very much. 

HON. CHAIRPERSON : The Sangam civilization flourished from that place.  

Thank you, Shri Raveendra Kumar. 

 This reminds me of a country in Europe named Lithuania. Their 

language is very much identical to our Sanskrit language.  The grammar of 

Sanskrit and Lithuanian language is the same.  Even the words, and the 

alphabets that they use are quite similar.  Lithuania at some point of time was 

a part of Soviet Union.   It is near the Baltic region of Europe. 
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डॉ. वीर�े� कुमार (टीकमगढ़): ध�यवाद, सभापित महोदय । आपने मझेु के��ीय स�ंकृत 

िव�िव�ालय िवधयेक, 2019 पर बोलने का मौका िदया है । म� आभार �य� करना चाहता ह�,ं 

ध�यवाद देना चाहता ह� ंदेश के �धान मं�ी आदरणीय नर�े� मोदी जी को, एचआरडी िमिन�टर 

रमेश पोख�रयाल जी को िक रा��ीय स�ंकृत स�ंथान, िद�ली, लाल बहादरु शा�ी रा��ीय 

स�ंकृत िव�ापीठ, रा��ीय स�ंकृत िव�ापीठ, ित�पित का उ�नयन करके के��ीय स�ंकृत 

िव�िव�ालय के मा�यम से स�ंकृत को समृि� क� तरफ बढ़ाने क� िदशा म� यह जो कदम बढ़ाया 

गया है, यह बह�त सराहनीय है । स�ंकृत �यार क�, �ान क�, स�ंकार और स�ंकृित क� भाषा है । 

स�यपाल जी ने इस चचा� का शुभार�भ करते ह�ए, उ�ह�ने बह�त अ�छे ढंग से अपनी बात रखी । 

स�ंकृत कहती है : 

“य ंवैिदकामं� �श: परुाण: इ�� ंय ंमात ऋषमारमाह� । 

वेदाि�तनो िनव�चनीयमेकं, यं �हम ्श�देनिविनद�शि�त । 

शैवायिमशम ्िशवअ�यवोचन, यं वै�णवािव�णऋुतइु�तवुि�त । 

ब�ु�तथा अरह�नित बौ� जैना सत �ी अकालेित च िस�ख स�त: । 

शा�ेित कितिचत कुमारा, �वामेित मातेित िपतेित भ�या । 

यं �ाथ�य�ते जगदीशतारम,् स एक एव �भिु��तीय:॥” 

स�ंकृत भाषा म� वेद, परुाण, का�य, आयवु�द, नाट्यशा�, योग, िश�प, आयवु�द, �याकरण, 

गिणत, �योितष, नीितशा�, दश�न आिद के अ�ययन का िजतना िवपलु भ�डार है, उतना दूसरी 

भाषाओ ंम� देखने को नह� िमलता है । म� आपको एक उदाहरण बताना चाहता ह�ं । हमारा देश 

वै�ीकरण क� दौड़ म� आगे बढ़ रहा है और चीन हमार ेसाथ �ित�पधा� कर रहा है । हम लोग कुछ 

सांसद� के साथ कनॉट �लेस म� टहल रहे थे, वहा ंपर चीन के कुछ यवुक आगे जा रहे थे । हम लोग 

िह�दी म� बात कर रहे थे, उ�ह�ने पलटकर जवाब िदया । उ�ह�ने िह�दी म� उ�र िदया । हमने बड़े 

आ�य� से उनको देखा तो उ�ह�ने िह�दी म� उ�र िदया और कहा िक हम� िह�दी आती है और हम 
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स�ंकृत का भी अ�ययन कर रहे ह� । व ेवै�ीकरण क� दौड़ म� आगे बढ़ने के िलए हमार ेवेद, परुाण 

को पढ़कर, हमार े��थ� को पढ़कर, हमार ेदेश के गूढ़ रह�य� को जानना चाहते ह� । आज दिुनया के 

अनेक रा��, अभी हमार ेआदरणीय मं�ी जी ने बताया, हमार ेअनेक व�ाओ ंने इस बात को उ�ृत 

िकया, चाहे अमे�रका क� बात हो, चाहे इटली क� बात हो, चाहे थाईलै�ड या �यांमार क� बात हो, 

जम�नी के 14 िव�िव�ालय म� स�ंकृत को �मखुता से पढ़ाया जा रहा है । अमे�रका के लगभग 35 

से 50 िव�ाथ� आज वाराणसी म� ह� । वे वहा ंपर केवल िड�ी या िड�लोमा �ा� नह� करना चाहते   

ह� । वे तीन साल का कोस� करके िड�ी लेना चाहते ह� तािक वे अपने देश म� जाकर �चार और �सार 

कर सक�  । 

 म� आ��ेिलया गया था । आ��ेिलया म� मेलबन� म� सबुह �मण के िलए गया । म�ने एक 

�थानपर देखा िक एक मैदान म� बह�त बड़ी स�ंया म� लोग योग करने के िलए एकि�त ह�ए ह� । वहा ं

पर एक आ��ेिलयन यवुक ने स�ंकृत म� वेद मं�� का उ�चारण करके योग कराना श�ु िकया । मझेु 

बह�त �स�नता ह�ई िक हमार ेदेश से योग न केवल िवदेश म� जा रहा है, बि�क स�ंकृत के बार ेम� 

हमार ेदेश के बाहर जाकर, लोग हमार ेदेश को जानने के िलए स�ंकृत को समझने के िलए आगे बढ़ 

रह ह� । यहां पर िजतने भी व�ाओ ं ने अपनी बात रखी, सभी व�ाओ ं ने इस के��ीय स�ंकृत 

िव�ालय का समथ�न िकया । एक भी व�ा ने इसका िवरोध नह� िकया । कुछ लोग� ने अपने �थान 

क� आव�यकता के अन�ुप वहा ं पर िव�िव�ालय क� बात रखी । अ�य भाषाओ ं के िलए भी 

िव�िव�ालय �थािपत करने क� बात रखी । यह �वागत यो�य कदम है । म� माननीय मं�ी जी से 

कहना चाहता ह� ंिक जब म�ने आ��ेिलया का उदाहरण देखा, म�ने चीन के बार ेम� आपको बताया ।  

अभी बह�त सार ेव�ाओ ंके �ारा जो बात� रखी गई ह�, उनम� सभी के �ारा इस बात को कहा गया 

िक स�ंकृत बह�त िवपलु भंडार वाली भाषा है ।  

हमार ेकना�टक म� एक गांव है । कना�टक का जो िशमोगा िजला है, इस िशमोगा िजले का एक 

छोटा सा गांव म�ूर है । म�ूर गांव क� जो आम भाषा है, वहा ंके लोग जो आम भाषा म� बात करते 

ह�, वह स�ंकृत भाषा म� बात करते ह� । म�य �देश म� नरिसंहपरु िजले म� एक गांव है । वहा ंके हमार े
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सरु�े� िसंह चौहान जी ने एक पहल क� और उस पहल का प�रणाम यह ह�आ िक आज उस गांव 

का ब�चे से लेकर बजुगु� तक, स�ंकृत भाषा म� ही बात करता है । उन लोग� ने स�ंकृत भाषा को 

स�पक�  भाषा बना रखा है । ये उदाहरण ह� । इन उदाहरण� से हम� �ेरणा िमलती है िक हम अगर इस 

�े� म� काम करने के िलए आगे बढ़� तो स�ंकृत हमार ेजीवन म�, हमार ेसमाज म�, हमार ेरा�� के 

िवकास म� बह�त बड़ा योगदान द ेसकती है ।  

 हमार ेकुछ िम�� ने बह�त बात� रखी । म� अपनी बात एक �ोक को कहते ह�ए समा� करना 

चाहता ह�ं िक स�ंकृत सबको बांधने, जोड़ने का काम करती है: 

 “ब�ुो जने��ो गौर�ा शंकर� पतंजिल, 

 रामानजुोतचेत�य कबीरोग�ुनानक: 

 �ाने�रस तकुाराम: समथ� म�यब�लभो, 

 नरिससतलुसीदास: क�बह साध ुकुलो�मान ्

 नायनमारा लभारा� ित�व�लवुर�तथा ।” 

हम सबके �ित आदर रखते ह�, सबके �ित �ेम रखते ह� । सभी के �ित �ेम रखना यह 

स�ंकृत भाषा िसखलाती है । इस स�ंकृत भाषा के िलए, स�वध�न के िलए यह जो िवधयेक लाया 

गया है, म� इसका समथ�न करते ह�ए अपनी वाणी को िवराम देता ह�ं । 
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*DR. D. RAVIKUMAR  (VILUPPURAM): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. I 

thank you for this opportunity to speak on the Central Sanskrit Universities Bill, 

2019. Many Hon. Members who spoke here mentioned about the antiquity of 

Tamil and Sanskrit. Now Tamil is spoken only in the State of Tamil Nadu. But 

in the past it was spoken by people throughout India. Later it became a 

language which is spoken in the southern part of India. Revolutionist Dr. 

Babasaheb Ambedkar said this while quoting linguists who have done 

researches on languages. The  language of the logographic symbols of several 

thousand year old Indus Valley civilisation were not known. But a linguist 

named Asko Papalo has found that the script of Indus valley civilisation is that 

of the earlier form of present day Tamil language. He has been awarded by the 

State Government of Tamil Nadu for his findings. Tamil has given several 

words to Sanskrit. Ezhili is a Tamil word is used as Yavanika in Sanskrit. Tamil 

Scholar Seeni Ramasamy has proved this by having several stone inscriptions 

as testimonies. The national bird peacock is called as Mayil in Tamil and 

Mayura in Sanskrit. Mayura is the word that is given by Tamil to Sanskrit. Neer, 

Anal, Aadu, Kaanakam, KaLam, Thamarai, ThaNdu, Palli, Punnai, Mayil, 

Malligai, MakaL, Maalai, Meen are some the Tamil words which have gone into 

Sanskrit as Neera, Anala, yeda, Kaanana, KaLa, Thaamarasa, ThaNda, Palli, 

Punnaga, Mayura, Malliga, Maga, Maala, Meena. This is stated by linguists. I 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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urge that Tamil which is in the Eighth Schedule of the Constitution should be 

given due recognition. There are already 16 Universities for Sanskrit language. 

In about 112 Universities, Sanskrit is used for higher research. Sanskrit is 

being taught in 10000 colleges of the country. There are 8000 schools which 

function with aid and help from the government. Sanskrit is not deprived as 

such. At the time, the Union Government is setting up three Central Sanskrit 

Universities,  I urge that one Central University should be set up for Tamil 

language. Thank you.  
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HON. CHAIRPERSON : Confluence of languages and intermingling of 

languages has been happening for thousands of years.  Odia and Tamil have 

affinity and there has been a lot of Tamil words which are used in Odia 

literature and Odia language. 

PROF. SOUGATA RAY : I think Odia is from Sanskrit. 

HON. CHAIRPERSON : It is from both the languages.  It is an Indo-Dravidian 

language.   That is why, it is a classical language. 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Sir, I thank you for giving me 

this opportunity to speak. 

 Sanskrit was a colloquial language and also a standard language of 

India in which literature and knowledge was produced, preserved and passed 

down for many centuries. But, unfortunately through the ages it has lost its 

earlier glitter and needs considerable efforts for its preservation and survival.  

The Bill seeks to grant the status of university to Rashtriya Sanskrit 

Sansthan, New Delhi, Shri Lal Bahadur Shastri Rashtriya Sanskrit Vidyapeeth, 

New Delhi, and Rashtriya Sanskrit Vidyapeeth, Tirupati. The aim of the 

proposed legislation is an important step to bring back the glory of Sanskrit.   

Now coming to Section 6, sub-section 2, clause (iv), it talks about the 

mode of evaluation for the student.  Here I would like to state that language 

learning process recognizes three factors through which language can be 

thoroughly learnt, i.e., reading, writing and speaking.  In case of Sanskrit 

language, students usually read, rarely write and seldomly speak. As a result 
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of this, even after doing graduation, post-graduation or doctoral degree in this 

language, one does not get the confidence to speak.   

So, I would request the Minister to make a provision for assessment of 

speaking skills of the students within the Bill. The Sanskrit through Sanskrit 

approach as put forward by the N. Gopalaswami Committee must be accepted. 

Now coming to Section 7 of the Bill, it deals with a very delicate and 

important matter.  It states that no discrimination should be made on the basis 

of sex, caste, creed, class and others. I would like to thank the Minister for this 

provision. Recently, we saw that appointment of a Muslim Professor at 

Benaras Hindu University's Sanskrit Department caused a huge uproar and 

protests were carried out. 

HON. CHAIRPERSON : That has already been settled.  Already the Minister 

has talked about it very categorically. 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL : Sir, coming to Section 8, sub-section (iv), it 

states that every inspection desired by the Visitor, that is the hon. President of 

India, will require a prior notice. I would like to request the hon. Minister to add 

a clause that even impromptu or unannounced inspection can also be done. 

Surprise inspection will reveal the actual scenario. Either the said clause 

should be added or the provision for providing a prior notice for every visit 

should be removed, or else the true environment and arrangement of the 

universities will never be revealed.  

 Another problem in the Sanskrit Departments of our educational system 

is lack of faculty. In an answer to a question asked by hon. MP, Shri Kanakmal 
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Kataria, it was mentioned that 709 posts of teachers are lying vacant in 

Mahavidyalayas of the country. In this connection, the UGC had sent letters to 

the Mahavidyalayas affiliated to universities in June and 5 more such letters 

have been sent till October. In this connection, I would like to know from the 

hon. Minister how many vacancies have been filled up so far. Also, how will it 

be ensured that these universities will not have a lack of faculty? It is because 

in reply to another Starred Question, the hon. Minister informed that there are 

89, 50 and 38 posts lying vacant at the Rashtriya Sanskrit Sansthan, Shri Lal 

Bahadur Shastri Rashtriya Sanskrit Vidyapeeth and Rashtriya Sanskrit 

Vidyapeeth respectively.  

HON. CHAIRPERSON : That point already has come.  

SHRIMATI PRATIMA MONDAL : Sir, I would like to request the Government, 

through you, to take steps to break hunger strike of Ms. Swati Maliwal and 

save her life by considering her six valid demands.  

 Thank you.  
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SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Hon. Chairperson, 

Sir, thank you for giving me this opportunity to participate in the discussion on 

this Bill.  

 Sir, I, on behalf of the YSRC Party whole-heartedly support the setting 

up of the Central Sanskrit University Bill, 2019. The pride and prestige of India 

is unity in diversity -- it is not only just because of different religions, different 

castes, different customs but also because of different languages. I would like 

to request the hon. Minister to support, promote and develop all languages in 

India.  

 Sir, I would like to draw the attention of the hon. Minister for the 

correction of one word in the Bill. It is because Tirupati is in our State. The 

Government has proposed a deemed university there. On behalf of all people 

of Andhra Pradesh we would like to thank the hon. Minister for this. I would like 

to request for a small correction in the spelling of the place. This may be a 

typographical error. The spelling should be TRIPUTE. The hon. Minister may 

direct the concerned persons to carry out the necessary correction.  

HON. CHAIRPERSON: Typographical errors can be corrected.  

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH : Sir, the passage of this Bill will 

help enhance the opportunities for imparting education in the field of Indian 

philosophy, yoga, Ayurveda and Naturopathy. Out of my concern for the 

subject of Sanskrit, I would like to say a few words in Sanskrit.  
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*Since ancient times India has been the land of gods, the land of sages 

and the land of knowledge.  Her knowledge originated and developed in the 

Sanskrit language.  Vedas are the most ancient scriptures in the world.  All 

sciences originated from Vedas.  Philosophy, astrology, Purans, epics, politics, 

economics etc.  developed in Sanskrit.  Sanskrit is the mother of Indian 

languages.   

Indian culture dwells in Sanskrit.  “Let noble thoughts come to us from all 

sides” – Soul of Indian culture dwells in Rigveda.  For setting up the Central 

Sanskrit Universities this Bill is commendable. But, Sir! Only by establishing 

the Central Sanskrit Universities the goal of teaching Sanskrit can not be 

achieved.  There are many Gurukuls in our country.  They are not financially 

aided by the Central or State Governments. 

 In secondary education students wish to study Sanskrit as the third 

language, but teachers are not available. 

 Therefore, it is requested that in secondary and higher education able 

teachers may kindly be appointed. Thanks.*  

 

 

 

 

 

                                    
* …* English translation of this part of the speech originally delivered in Sanskrit.  



12.12.2019                                                                                                                                   266 
 

 

HON. CHAIRPERSON :  The House wholeheartedly appreciates your speech 

made in Sanskrit.  It is a great thing that you have given your speech in 

Sanskrit language.  

 Now I request Shri Pratap Chandra Sarangi, hon. Minister to speak. 

19.00 hrs 

*THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MICRO, SMALL AND 

MEDIUM ENTERPRISES AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

FISHERIES, ANIMAL HUSBANDRY AND DAIRYING  (SHRI PRATAP 

CHANDRA SARANGI): Mr. Chairman Sir, I wish to speak in Sanskrit.  I may 

kindly be allowed to speak something in Sanskrit to support the Central 

Sanskrit Universities Bill-2019.  Sanskrit is the soul of India.  We cannot 

imagine India without Sanskrit.  I have great respect for Ms. Kanimoghi.  She is 

a senior MP.  There is no dispute between Tamil and Sanskrit but why there is 

some dissatisfaction in their mind, I am not able to understand this.  Sanskrit is 

not the mother of only Indian languages but also of all languages in the world.  

Latin, Greek, English etc. have originated from Sanskrit.  Odia is the closest 

language to Sanskrit.  Latin and Greek are also close to Sanskrit.  In Sanskrit 

we use to word ‘Matri’, from which the word ‘Matar’ in Latin and mother in 

English developed.  Similarly we use ‘Pitri’ in Sanskrit.  In English the 

phonetics is not perfect.  They are not able to pronounce the sound ‘ta’.  That 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Sanskrit.  
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is why they made it ‘Peter’ which was a very popular word before 50 years in 

English literature.  In Latin, Greek, English respectively peter pater, father 

words were derived from Sanskrit word ‘Pitri’.  Similarly ‘Bhratri’ because 

‘brother’, ‘Duhutri’ became ‘daughter’, ‘path’ became ‘path’, ‘panch’ became 

‘punch’, ‘manav’ became ‘man’, ‘gau’ became ‘cow’, ‘nam’ became ‘name’ in 

English .  Similarily several other English words were derived from Sanskrit. 

 There is no dispute about the antiquity of Sanskrit.  Sanskrit has the 

most authentic grammar framed by Panini.  In his grammar there are examples 

cited from preceding grammar.  That is not the first grammar.  But for studying 

Vedas it is essential to study the Ashtadhyayi of Panini.  There are Vedangas – 

Shiksha, Kalp, Nirukt, Chhand, Vyakaran and Jyotish.  But in common use of 

Sanskrit Panini’s grammar is not required. We can converse without having 

acquired the knowledge of Panini’s grammar.  I have also not formally studied 

Sanskrit in a college. 

 Panini’s grammar came into existence in 1400 BC which means about 

3500 years ago.  In fact, language is borne before its grammar. Sanskrit is very 

ancient language.  There is adequate coordination between Sanskrit and 

Tamil.  Sanskrit is the mother of all Indian languages and also the mother of 

Latin and Greek.  This is a matter of pride for us.   

 But people ask, what will one do to after having studied Sanskrit?  How 

will one earn his living, will he get some employment?  I would like to ask 

whether there is any guarantee of employment after having studied English.  

Employment is quite essential for human life.  But only livelihood is not the 
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objective of human life.  Filling belly is the nature of animals.  Human life exists 

for the expression of greater consciousness.  

 If we study Sanskrit, there is guarantee of employment. If we study our 

traditional science of architecture, we can go to foreign countries, as several 

people have done, and earn lakhs of rupees and bring foreign currency to our 

country.  We can earn lakhs of rupees in our country too.  If we study well 

Yoga Shashtra we can earn money in our country and in other countries as 

well.  If we study Ayurved, we can get employment or we can make ourselves 

self-employed or we can prepare medicines or become pharmacist.  If we 

study Karmkand, we can fulfill the ritualistic needs of migrant Indians in foreign 

countries or in our own country and earn money.  If we study literature and 

grammar, we can get employment in schools, colleges and universities in our 

country and also in foreign countries.  Through Sanskrit we can promote the 

values of human life and experience the elevation of values in our life.    

 In Sanskrit literature it is believed, Land is the mother and I am the son 

of earth.” Expressing gratitude to the earth, when we rise in the morning and 

before leaving the bed, we touch the land and recite: 

 Land is our mother and we are sons, She is the goddess who has ocean 

as her garments and mountains as her bosom, She is the consort of Shree 

Vishnu,  I bow to you, Please forgive me for toughing you with my feet. 

Shree Ram Said: 

 O Laxman, Lanka of Gold is not pleasing me, 

 Mother and motherland are greater than even heaven. 
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  Devotion for mother, father, teacher and motherland is the value 

inculcated by Sanskrit literature. 

Vedas prescribe : 

Respect your mother  

Respect your father 

Respect your teacher  

Respect your guests  

and  

The teacher is Brahma, he is Vishnu, He is Maheshwar. 

Sanskrit literature says: 

Cows are mothers of the world. 

May all be happy May all remain healthy 

May all meet with the good 

May no one meet with sorrow ! 

“O Arjun! Ishwar dwells in the heart of all.” 

Sanskrit literature is the treasure of human values. 

 The entire world knows that Sanskrit is the most scientific language in 

the world. 

 In Odisha, with the Secretary, Higher Education once I had an argument 

about Sanskrit.  A decision was taken regarding selection of subjects.  He said 

Sanskrit is an ancient language, how it can become modern?  I said, 

“Brajendra Nath Sheel has written in India is Ever Aging but Never Old: 
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 Despite Sanskrit is the most ancient language, it is present in the form of 

all flourishing languages of the world as their mother.  Therefore Sanskrit is 

ever new and all times ancient.  Sanskrit cannot become old as the Himalayas 

do not grow old.  These ranges remain flourishing perpetually.” 

He said, “There are some special features of modern languages.” 

I asked, what is the special feature? Are modern languages scientific? Sanskrit 

is the most scientific language.  Please write, g h o t i; what does it make? He 

replied “Ghoti.” 

I ask how we can say aap in English? 

HON. CHAIRPERSON: The hon. Minister will discuss about the language 

separately, if the House decides. 

SHRI PRATAP CHANDRA SARANGI : Please allow me for two minutes.  

Now Sanskrit is being respected highly in foreign countries.  In our 

country people are not able to converse in Sanskrit.  India is the origin of 

Sanskrit.  

 In our country the sage Ved Vyas compiled the Vedas.  Vedas are the 

written scriptures.  It survived on the oral system known as Shruti.  Nobody can 

determine authentically the time when Vedas appeared. 

 5000 years ago Ved Vyas thought that memory of people would 

deteriorate.  Then he prepared the script of the Vedas in the Devnagari script.  

He became the editor of the Vedas.  Sages had the visions of the Vedic 

hymns.  They are not the creator of the Vedic hymns.  Vedas have appeared 

from the four months of Brahma.  
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 All this is in Sanskrit.  All 18 Purans too have been written in Sanskrit.  

Panchdashee, Vivekchudamani; Sankyakarika, Mohmudgas Shaddarshan 

Sangrah, Siddhantdharm etc.  have been written in Sanskrit.  Can we think of 

India, keeping aside all this literature?  Without Sanskrit we cannot recognize 

ourselves. 

 Through The Central Sanskrit Universities Bill a historic work is being 

done.  Shri Narendra Modi ji is our glorious Prime Minister.  To him and also to 

the Hon. Minister of Human Resource Development I am thankful. 

 Due to decline of Sanskrit, India declined.  Therefore, with the respect of 

Sanskrit the revival of the nation will become possible.  Once a farmer Prime 

Minister of India said in a foreign country.  “We do not have one culture, we 

have mixed culture.  Ours is not a nation it is a team of nations, ours is not a 

country, it is a (sub-continent) group of countries.  

 Sir, if we objectively analyze the history of India we can observe that the 

above statement has no meaning.  Sir, Odia, Bihari Bengali, Tamil, Telugu and 

all got united and made a great nation united.  In fact, sound waves purify the 

atmosphere, mind becomes happy, several diseases are subdued, and all this 

is proved by science. Sir, the branches, leave, stem, flowers all appear distinct 

but derive their nutrients from the same root. In the same way Sanskrit is the 

mother of Indian languages. 

माननीय सभापित : ध�यवाद । मं�ी जी उ�कल देश से आते ह�, जहा ँ दो िवभूितय� के बार ेम� 

काफ� चचा� होती है । 

…(�यवधान) 
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SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Sir, a person who represents the Government, 

should not speak like this. 

SHRI PRATAP CHANDRA SARANGI : The Secretary said, “There is no 

flexibility in Sanskrit.  I wish to cite an example.  In English we say – Ram is 

going home by road.  In Sanskrit it can be said in 24 ways changing the place 

of Padas.  And all the sentences will be grammatically correct.  This is such a 

flexible language, such a lovely language, musical language, language of 

rhythmic beauty, phonetically scientific language, purified language.  

HON. CHAIRPERSON:  That is the beauty of the Indian language.  It is not 

Anglo language.  That is what he is saying. 

…(�यवधान) 

SHRI A. RAJA : Then, India will be fragmented into pieces …(Interruptions) 

SHRI PRATAP CHANDRA SARANGI : Sir, with humility submitting what 

Vivekananda said that in Sanskrit lies the pride of India.  But now it has been 

proved that Sanskrit is the pride of the entire world.  It is said in the Vedas that 

the one who is physically and mentally sound can move ahead on the path of 

getting united with the Ishwar.  In youth one should do his duties with 

enthusiasm and vigour.  When the flower grows old that is offered in the feet of 

the lord.  Similarily when man grows old, he should follow the path of getting 

united with the lord. 
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 Therefore, let us all come together, let us all rise above the political 

barriers and support the Bill for establishing the Central Sanskrit Universities – 

and make the new history of India. 

 With these words I conclude. 

 Hail Sanskrit, 

 Hail India.   
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डॉ. �ीकातं एकनाथ िशंदे (क�याण): सभापित महोदय, ध�यवाद िक समय ख�म होने के बाद 

भी आपने मझेु इस िबल पर बोलने का मौका िदया । म� सबसे पहले तो माननीय मं�ी जी का बह�त-

बह�त ध�यवाद अदा करता ह� ँ िक आप आज स��ल स�ंकृत यूिनविस�टी िबल लाए ह� और 

पोख�रयाल जी का म� इसिलए भी ध�यवाद करता ह� ंिक जब से उ�ह�ने इस म�ंालय का काय�भार 

सभंालना श�ु िकया है, तब से स�ंकृत भाषा को कैसे और �चिलत िकया जाए, इस पर काय� 

िकया है । उस िदशा म� उ�ह�ने सं�कृत बोलने वाले गावँ के िवकास क� योजना भी बनाई थी । मझेु 

लगता है िक सदन को यह पता नह� होगा िक जब वह उ�राखडं के म�ुय मं�ी थे, तब उ�ह�ने इस 

भाषा के िवकास के िलए भंतोला गावँ को अडॉ�ट भी िकया था । इसिलए म� मं�ी जी का बह�त-बह�त 

ध�यवाद अदा करता ह� ं िक आज उनके मन क� बात, मझेु लगता है िक स�ंकृत िव�िव�ालय के 

मा�यम से पूरी हो रही है । भारतीय पर�परा को अगर जानना है, तो स�ंकृत एक महा�ार है । 

स�ंकृत भारत को जोड़ने वाली भाषा है । 

  यह देश िविवध भाषाओ ंका है । कालडी म� ज�मे आिद शंकराचाय� ने देश क� चार� िदशाओ ं

म� मठ �थािपत िकए, दो बार देश क� प�र�मा क� । उ�ह�ने �ान, स�ंकृित और अ�या�म के �सार 

के िलए स�ंकृत को ही साधन बनाया । स�ंकृत के िसवा हम भारत क� क�पना नह� कर सकते । 

भारतीय �ान, िव�ान, पर�परा स�ंकृत भाषा म� है । चाण�य क� राजनीित हो, भा�कराचाय� का 

गिणत हो, चरक स�ुतु का आयवु�द हो, पतंजिल का योग हो, पराशर मिुन का कृिषशा� हो, भरत 

मिुन का नाट्यशा� हो, ऐसे अनेक िवषय स�ंकृत म� ही िवकिसत ह�ए ह� । इसी �ान, िव�ान के बल 

पर हमार े परुख� ने कभी देश समृ� िकया था, सवुण�भूिम िकया था । हमार े ऋिष, मुिनय� �ारा 

िवकिसत �ान भंडार का हम� आज उपयोग करना चािहए । आज रामच�रतमानस हो या देश के महा 

सतं, िज�ह�ने सबसे कम उ� म�, सतं �ाने�र जी ने �ाने�री िलखी थी । उ�ह�ने पूर ेदेश को िव� 

शांित और जीवन कैसे जीना है, यह सदेंश िदया था । आज उसी �ाने�री के एक-एक पैरा�ाफ पर, 

एक-एक लाइन पर लोग पीएचडी कर रहे ह�, इतना शोध कर रहे ह� । इतनी मह�ा स�ंकृत क� है, 
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इतनी मह�ा हमारी �ाने�री क� है । वष� 2011 के स�सस के अनसुार देश म� सूचीब� 22 भाषाओ ं

म� स�ंकृत सबस ेकम बोली जाने वाली भाषा है । भारत क� इस सबसे परुानी भाषा को केवल 

24,821 लोग� ने अपनी मातभृाषा बताया है । इस ेबोलने वाले लोग� क� स�ंया बोडो, मिणपरुी, 

क�कणी और डोगरी भाषा से भी कम है । लोग इस धारणा के हो चकेु ह� िक जो स�ंकृत सीखता है, 

वह िसफ�  पूजा पाठ करता है । मझेु लगता है िक हम� इस धारणा से बाहर िनकलना होगा और 

स�ंकृत को भी एक �ोफेशनल ल��वेज बनाने के िलए हम� आगे जाना है । उसम� आगे जो रोजगार का 

इ�यू आता है, लोग� को लगता है िक अगर हमने स�ंकृत सीखी तो �यादा से �यादा हम �ांसलेटर 

बन�गे । इस धारणा से हम� लोग� को बाहर िनकालना है । इस िबल के मा�यम से एक बह�त अ�छी 

पहल मं�ी महोदय ने क� है । आज मं�ी जी ने कहा है िक स�ंकृत का बह�त �ाचीन इितहास है और 

यह �ीक, लैिटन, जम�न, गोिथक आिद जैसी अनेक भाषाओ ंक� जननी है । भारत के सभी �ांतीय 

भाषाओ ंम� स�ंकृत श�द �ा� होते ह� । भारत के भीतर जहा ँ‘स�यमेव जयते’ एक सामािजक सदंेश 

है, वह� ‘जननी ज�मभूिम� �वगा�दिप ग�रयसी’ नेपाल का साव�जिनक मं� है । वैसे तो दिुनया के 

हरेक देश म� आज स�ंकृत क� िडमांड है, लेिकन मझुे लगता है िक जम�नी क� जम�न भाषा भी 

स�ंकृत   से िनकली है । जम�नी म� आज 14 यूिनविस�टीज ह�, जहा ँसं�कृत के कोस�ज चलाए जाते 

ह� । 

 जम�न म� चरकोलॉजी के नाम से एक िडपाट�म�ट भी है । जो हमार ेचरक ऋिष ह�, वहा ँउनके 

नाम से एक अलग िडपाट�म�ट भी है । कई लोग ऐसा कहते ह�, मझेु पता नह� िक यह सच है या नह�, 

ल�ुथांसा जो जम�न क� एयर कै�रयर है, उसका नाम भी सं�कृत भाषा से आया है । ल�ुथ मतलब 

ख�म और िवलीन और हसं िवशेष िक�म का एक प�ी होता है, तो उसको िमलाकर यह श�द 

ल�ुथांसा बना है । मझेु लगता है िक आज ए�गो�रथम भी स�ंकृत भाषा म� आ रहा है ।  

महोदय, म� एक िमनट म� अपनी बात समा� क�ँगा । यह कहा जाता है िक 102 अरब 78 

करोड़ 50 लाख श�द� का �योग महिष� पािणनी के समय से अब तक ह�आ है । जो कं�यूटर का 

ए�गो�रथम आ रहा है, अगर और 100 साल तक स�ंकृत चली, तो ये जो श�द डबल हो जाएगें । 
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इतनी �ाचीन भाषा स�ंकृत है । यह दिुनया क� एकमा� ऐसी भाषा है, जो हजार साल पहले जैसी 

थी, वैसी ही आज भी है । इसी के साथ म� यहा ँपर कुछ सझुाव देना चाहता ह� ँ। आज हम यहा ँपर 

स�ंकृत िव�िव�ालय को, तीन यूिनविस�टीज को क� �ीय िव�िव�ालय का �व�प दे रहे ह� । इसी के 

साथ वहा ँपर टीचस� क� जो कमतरता है, 809 रगेलुर टीचस� क� कमतरता है, उसको भी फुलिफल 

करना चािहए । इसी के साथ �कूल लेवल पर जो स�ंकृत पढ़ायी जाती है, हमार ेसमय म� स�ंकृत 

एक ऑ�शनल ल��वेज थी । �ी भाषा सू� के अनसुार पहले ऐसा कहा गया था िक दो भाषा रा�य 

क� भाषा ह�गी और तीसरी भाषा दूसर ेरा�य क� भाषा होनी चािहए, लेिकन अब आते-आते ऐसा हो 

चकुा है िक दो भाषा हमार ेरा�य क� भाषा ह� और तीसरी भाषा फॉरने ल��वेज हो ।   महोदय, मझेु 

आपके मा�यम से यह कहना है िक स�ंकृत को थड� क�प�सरी ल��वेज के मा�यम से माना जाए, 

जैसे हमने योग को क�प�शन िकया है, वैसी ही हम� स�ंकृत को भी करना होगा । …(�यवधान)  

 महोदय, मेरी बात ख�म होने वाली है । जैसे स�ंकृत को �ामर के आधार पर पढ़ाया जाता 

है, मझेु लगता है िक इंगिलश भी �ामर के आधार पर पढ़ाया जाता है । अगर स�ंकृत को आने वाले 

समय म� सभंाषण के तौर पर पढ़ाया जाए तो ब�च� क� �यादा �िच उसम� आएगी और �यादा से 

�यादा लोग स�ंकृत का ऑ�शन कर�गे । 

 महोदय, म� ला�ट म� कहना चाहता ह�ं िक आज स�ंकृत के िलए इतने सार ेलोग कोिशश कर 

रहे ह� । जैसे िह�दी भाषा कमेटी है, वैसी ही स�ंकृत के �चार के िलए भी अगर हम एक कमेटी बना 

द� तो पूर ेदेश म� स�ंकृत का �चार हो सकेगा और �यादा से �यादा स�ंकृत के िव�िव�ालय भी 

खोले जा सकते ह� । इसी के साथ मेरी एक ला�ट िडमांड है िक आज हम स�ंकृत के िलए इतना 

सब कर रहे ह� । इसके अलावा, हम� मराठी भाषा के िलए भी कुछ करना है । हम कई साल� से 

िडमांड कर रहे ह� । 

HON. CHAIRPERSON : It is a very good suggestion. 
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SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, Chairman, Sir, 

for giving me this opportunity.  I rise to speak on the Central Sanskrit 

Universities Bill, 2019 which seeks to convert the existing three Deemed to be 

Universities in Sanskrit as Central Universities.  

 सर, म� इस िबल का सपोट�  करता ह�ं । There is no reason why we should oppose 

the establishment of the Central Universities.  But I would like to take you 

through the Statement of Objects and Reasons. इसम� आपने िलखा है िक it would 

help in getting better faculty, attract foreign students, Sanskrit scholars, foreign 

faculty of international repute and help in international collaborations with 

global Universities across the world.  If I go to the Financial Memorandum, 

there is no increase in the Budgetary support.  For example, the Deemed 

Universities which used to get Rs. 100 crore, Rs. 20 crore, and Rs. 18 crore, 

they still continue to have the same financial support.   

 I will share my own personal bad experience.  In 2009, under the Act of 

Parliament, a Central University was established at Koraput.  Sir, 10 years 

have passed and still it is not started.  We have been flagging the issues 

through multiple MPs from multiple parties regarding the teaching staff.  There 

are vacancies in teaching posts; we just recently got a Vice Chancellor.  I 

personally followed up the issues regarding the Central University of Koraput. 

There used to be no Registrar; there used to be an acting VC. They cannot 

recruit staff.  This has also been flagged in one of the Standing Committee 

Reports on challenges in higher education.   
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 I would like to say that, firstly, teaching is not a lucrative profession for 

our students.  They are not interested to join teaching profession any more.  

Secondly, since it is a rural area – I am talking about the Koraput University – 

they do not want to go there and profess teaching.  Thirdly, the process of 

becoming a Professor is very long.  I think, it takes 10 to 11 years before you 

can become a Professor or an Associate Professor or an Assistant Professor.  

This is something which you need to see and revisit.  We can create multiple 

Universities but we need teaching staff also.   

 If I talk about the Sanskrit University, there was a Starred Question and 

the hon. Minister had replied just in June this year.  If you look at it, there are  

1748 sanctioned posts and there are 809 vacancies including 163 in Delhi 

itself where you have two Deemed Universities, and we are talking about 120 

Universities throughout the country.  This is a big problem which needs to be 

addressed.  We just cannot go on creating a University without faculty, etc.   

 One of the suggestions which I want to make is this.  We have multiple 

Universities.  When we talk about the Central University, Koraput and when I 

compare it with JNU, there are no credit rating agencies whereby we can say 

that such and such University is No. 1 or No. 2.  A Central University is 

supposed to be a premier University but in the absence of any credit rating 

agency, we do not have any facility where we can actually compare.  There is 

no facility of students giving the feedback to the Professors or any peer giving 

the feedback to the Professors, which happens in foreign countries. One major 

thing, which we have seen, is excessive control and prescription of terms and 
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conditions for important posts by the Central Government. This would result in 

blatant politicisation of academia and I think this needs to be controlled.  

 I would like to put some demands relating to the Central University of 

Koraput. We need to revisit the curriculum. We need to make it modern. We 

need to see how people are attracted. Our own people are not going to the 

Central University. Forget the people coming from foreign countries. Finally, 

can we have either an off-campus of the Sanskrit University in Rayagada 

district which happens to be part of my constituency? 

Also, since Oriya is a classical language, I think, it is high time we need 

a Central University of Oriya. I hope you will bring a Bill for this. From Odisha, 

we all will immediately support the Central University of Oriya. That is what I 

have been requesting you. Thank you so much. 

HON. CHAIRPERSON : The hon. Member hails from a place called Koraput. If 

you go to Koraput, you will find even today the description of nature’s beauty 

and all those instances which are explained in Kalidasa’s Kumarasambavam. 

That is the place where from the hon. Member hails. Other than Takshashila, 

Nalanda and Vikramashila, there was also another world-wide known, famous 

university which was called, Pushpagiri Vishwavidyalaya which had been 

mentioned by Huien Tsang in his travelogue. So, when we discuss these three 

universities, namely, Takshashila, Vikramashila and Nalanda, also remember 

about Pushpagiri which flourished for more than 300 years in the Sixth, 

Seventh and Eighth Century A.D.  

 Now, the hon. Minister to speak.  
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 डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक : �ीमन, म� आपका आभारी ह� ंिक आपने सदन का समय दो बार 

बढ़ाकर इस मह�वपूण� िबल पर पूर ेसदन का िवचार �कट करने के िलए आपने अपना आश�वाद 

िदया । 

 �ीमन, म� देख रहा ह� ंिक अभी हमार े�ी बै�नी बेहनन जी, डॉ. स�यपाल जी, �ी ए. राजा 

जी,  �ो. सौगत राय जी, डॉ. स�यावती जी, �ी कौशले�� कुमार जी, �ीमती राज�ी मि�लक जी, 

�ी हेम�त पािटल जी, कंुवर दािनश अली जी, �ी एन.के.�ेमच��न जी, �ी स�ुबारायण जी, �ी राम 

मोहन नायडू जी, �ी अरिवंद सावतं जी, �ी बशीर साहब, �ी गणशे िसंह जी, �ी अ�दलु खालेक 

जी, �ी स�यद ईम�याज जी, �ी ित�मावलवन थोल जी, �ी भगवंत मान जी, �ी रिव��नाथ 

कुमार जी, �ी वीर�े� कुमार जी, �ी रिव कुमार जी और �ीमती �ितमा मंडल जी ने अपने िवचार 

रखे । �ीमती गीता जी ने स�ंकृत म� भाषण देकर इस सदन का गौरव बढ़ावा है । हमार ेमं�ी �ी 

�ताप सारगंी जी, यवुा सद�य �ीकांत जी सिहत लगभग 28 लोग� ने इस िबल पर बोला है । मझेु 

इस बात क� खशुी है िक चाहे इधर के लोग रहे ह�, चाहे उधर के लोग ह�, लगभग सभी ने स�ंकृत 

के गौरव को बढ़ाने क� बात क� है ।  स�ंकृत क� जो हमारी थाती है, उसका जो िवशाल वैभव है, 

उसके बार ेम� न केवल िव�तार पूव�क कहा गया, बि�क इस बात क� भी िचंता �य� क� गई िक यिद 

दिुनया के देश� म� अगर इसको लेकर सजंीदगी, िज�ासा और िजजीिवषा है तो वे लोग उसको लेना 

चाहते ह� और आगे अपनी पीढ़ी को देना चाहते ह� । म� समझता ह� ंिक शायद इसी के िलए सरकार ने 

यह कदम उठाया है । ये जो तीन� डी�ड िव�िव�ालय ह�, ये बह�त ही पहले से ह� । अब इनको 

िव�िव�ालय का दजा� िदया गया है, तािक वे अपने पूरे गौरव के साथ अनसुधंान कर सक� , आगे 

बढ़ सक� , स�ंकृत क� �टडी के िलए बाहर के ब�च� को यहा ंला सक�  और अपने ब�च� को बाहर 

भेज सक�  । 

 �ीमन, म� एक बात बह�त िवन�ता के साथ कहना चाहता ह� ंिक यह हमारा िह�द�ुतान है । 

हम िव� ग�ु रहे ह� । छोटी-छोटी बात� को लेकर न तो यहा ंभाषा का िववाद है, न �े� का िववाद है 

और न ही जाित, पंथ और धम� का िववाद है ।  म�ने पहले भी कहा िक सव� भव�त ुसिुखन: क� बात 
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करने वाला िहंद�ुतान, वसधुवै कुटु�बकम क� बात करने वाला िह�द�तान, यिद वह अपने घर म� ही 

छोटी बात� म� उलझेगा, तो वह िहंद�ुतान नह� हो सकता है । िहंद�ुतान तो सार ेिव� के िलए वह 

िहंद�ुतान रहा है, िजसने असतो मा स�मय क� बात क� है, िजसने अस�य स ेस�य क� ओर चलने 

क� बात क� है, िजसने म�ृयोमा� अमतृं गमय क� बात क� है, िजसने मौत से भी हटकर अमर�व पाने 

क� बात क� है, िजसने तमसो मा �योितग�मय क� बात क� है, िजसने अधंकार को िमटाकर के 

�काश क� ओर चलने क� बात क� है, हम छोटी बात नह� कर सकते ह� ।  

यह जो स�ंकृत क� बात है, भाषा म� लाकर इसको खड़ा करना, इससे �यादा द:ुखद कुछ 

नह� हो सकता है । यह भाषा क� बात नह� है । यह उस स�पदा क� बात है, जो भारत िव� ग�ु रहा 

है । म�ने श�ु म� भी कहा िक एत�ेश �सूत�य सकाशाद�ज�मन:, �व ं�व ंच�र�म् िश�रेन ्पिृ�वयां 

सव�मानव:, कोई तो बात रही होगी, जो सारी दिुनया के लोग यहां से आकर सीख कर जाते थे । 

भाषा क� बात लाकर उसको उलझाना और छोटी बात� को करना, म� बह�त िवन�ता से अनरुोध 

करना चाह�ंगा िक हम सभी भारतीय भाषाओ ं को हर क�मत पर सश� चाहते ह� । हमारी सारी 

भारतीय भाषाय� तिमल, तेलगूु, मलयालम, क�नड़, गजुराती, मराठी, बंगाली सिहत िजतनी भी 

भाषाए ंहै, 22 भारतीय भाषाय� ह�, इन 22 भारतीय भाषाओ ंम� अ�ंेजी नह� है । यह सबको समझ 

लेना चािहए ।  

हमार ेसिंवधान म� बाबा साहेब ने जो िलखा, म� इस सदन के सामने उसे ज�र पढ़ना चाहता 

ह�ं । यहां उ�ह�ने भाषा के सबंंध म� कहा िक िहंदी राजभाषा होनी चािहए । म� धारा 351 को पढ़ना 

चाहता ह� ं िक उनके मि�त�क म� सिंवधान बनाते समय स�ंकृत के �ित और भारतीय भाषाओ ंके 

�ित िकतना आदर था और उ�ह�ने िकतनी ग�भीरता से इस बात को िलया । सिंवधान क� धारा 

351 म� कहा है िक सघं का यह कत��य होगा िक वह िहंदी भाषा का �सार बढ़ाए, उसका िवकास 

कर,े िजससे वह भारत क� सामािसक स�ंकृित के सभी त�व� क� अिभ�यि� का मा�यम बन सके 

और उसक� �कृित म� ह�त�ेप िकए िबना िहंद�ुतानी म� और 8व� अनसूुची म� िविनिद�� भारत क� 

अ�य भाषाओ ं म� �य�ु �प शैली और पद� को आ�मसात करते ह�ए और जहा ं आव�यक या 
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वांछनीय हो, वहा ंउसके श�द भंडार के िलए म�ुयत: सं�कृत से और गौड़त: अ�य भाषाओ ंसे 

श�द �हण करते ह�ए उसक� समृि� सिुनि�त कर� ।  

�ीमन्, हमार े�धान मं�ी जी ने कहा है िक हमारा धम� हमारा सिंवधान है । सिंवधान से यह 

देश चलता है । म� यह कहना चाहता ह� ंिक आज सभी भाषाओ ंम� स�ंकृत क� जो श�द स�पदा है, 

वह दिुनया म� सवा�िधक है । इसम� कह� िकसी को कोई परेशानी नह� होनी चािहए, �य�िक यह भाषा 

हमारी है । जो हमारी भारतीय भाषाय� ह�, जब उन सभी भारतीय भाषाओ ंका िव�तार होगा, िवकास 

होगा, तभी और भी भाषाय� सश� हो सकती ह� । हम सभी भारतीय भाषाओ ंको सश� करने के 

प�धर ह� और हर क�मत पर उसको सश� करना चाहते ह� ।   

�ीमन् �या यह सच नह� है िक भा�कराचाय� जी के अ�तु �ंथ आज पूरी दिुनया लेकर जा 

रही है? �या उन �थं� म� �ान और िव�ान समािहत है, �या उसको इस देश को नह� पढ़ना चािहए 

और �या इस देश के लोग� को उस �ान और िव�ान को नह� जानना चािहए? �या आय� भ� को 

कोई नकार देगा? आय� भ� ने िजतना भी काम िकया, उसके स�ंकृत म� �ंथ ह� । यिद गिणत म� शू�य 

को लेकर सारी दिुनया आय� भ� को पढ़ा रही है, तो मेरी धरती पर आय� भ� �य� नह� पढ़ना 

चािहए । मझुसे जड़ुी ह�ई चीज� को, मेरी पीढ़ी को, मेर ेदेश क� सम�ृता को बढ़ाने के िलए उसका 

उपयोग �य� नह� करना चािहए? म� समझता ह� ंिक जो भी �ान हो, िकसी भी भाषा म� हो, िजतनी 

भी मेरी भारतीय भाषाय� ह�गी, यिद उनम� �ान का भंडार होगा, तो उसका उपयोग हम� हर हालत म� 

करना है । केवल एक भाषा क� बात नह� है, स�ंकृत िव�िव�ालय बन रहा है इसिलए चचा� हो रही 

है । इसे भाषा पर नह� लाना चािहए । �या यह सही नह� है, मझेु इस बात क� खशुी है, पािणिन जैसा 

�याकरण दिुनया म� कहा ंहै? हम चुनौतीपूव�क कहते ह�, दिुनया के लोग� को बताओ, हम अपने को 

सशंोधन कर द�गे । यिद आपके पास पािणिन से बड़ा कोई स�ंकृत का �याकरण है तो बताए ं। िजस 

िदन आप हमको समझा द�गे, उस िदन हम अपनी बात को वापस ले ल�गे । इसम� �या िद�कत है । 

लेिकन कोई बताने को तैयार नह� िक पािणिन �याकरण से दूसरा बड़ा कोई �याकरण है । यिद इस 

देश का �यि� पािणिन के �याकरण क� बात करता है । दिुनया के िव�ान� ने पािणिन और अ�य 
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�ंथ� के बार ेम� �या कहा है? मेर ेपास पचास-साठ पेजज पड़े ह�ए ह�, तीन सौ साल� से �या-�या 

बोला जा रहा है, कब-कब बोला जा रहा है, म� उसका िववरण द ेसकता ह�ं ।   

�ीमन, चरक सिंहता को दिुनया पढ़ाए, आयवु�द के पीछे दिुनया के लोग आकर खड़े ह� । 

योग: कम�स ुकौशलम,् योग के पीछे आिखर कुछ बात तो होगी, यह बात सही है । हमार ेकुछ व�ओ ं

ने भी कहा, यूनान, िम� और रोम सब िमट गए, लेिकन हम अब तक है, बाक� नामो िनशा ंहमारा 

कुछ बात है िक ह�ती, िमटती नह� हमारी, कुछ तो बात है । यह जो कुछ बात है, इसको बनाए 

रखने क� ज�रत है । हमारी गवन�म�ट इसके िलए किटब� है । 

हमार े�धान मं�ी जी ने सबका साथ, सबका िव�ास और सबका िवकास कहा है, इसका 

मूल मं� इसी से होकर गजुरता है । हम सश� भारत क� क�पना करते ह� । जो सश� भारत हो, जो 

�व�छ भारत हो, जो समृ� भारत हो, एक भारत और �े� भारत हो । �े� भारत, जो पहले 

िव�ग�ु के �प म� िव�यात था, वही भारत िफर चािहए । वह नर�े� मोदी जी क� ही अगवुाई म� ही 

सभंव हो सकता है और उसका रा�ता इधर से होकर गजुरता है । …(�यवधान)  

मझेु खशुी है िक आज सौगत दादा सबसे �यादा खशु ह� �य�िक सौगत दादा ने सबसे पहले 

कहा था िक देश म� सं�कृत का िवकास होना चािहए । आज वह सबसे �यादा खशु ह� । मुझे इस 

बात क� सबसे �यादा खशुी है िक वह सबसे �यादा �स�न ह� । �योितष िव�ान या वा�तकुला हो, 

वा�तकुला म� भी �े�ता है, चाहे आयवु�द हो, चाह ेवेद, परुाण, �याय शास�् या नीित शा� हो । 

19.38 hrs    (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

हम इसिलए इन िव�िव�ालय� को बना रहे ह� िक भाषा के िजतने भी �ंथ ह�, उनम� �ान 

और िव�ान है । उसको यह पीढ़ी नए अनसुधंान के साथ पढ़े । मझेु इस बात का अफसोस है, म� 

उनका नाम नह� लेना चाहता ।  

यह िलखा ह�आ है िक िव�ान के साथ आगे बढ़�, इनको पता नह� है िक इन �ंथ� म� कौन सा 

िव�ान नह� िछपा है । दिुनया के िजतने भी बड़े-बड़े वै�ािनक ह�ए ह�, उ�ह�ने उसका सदंभ� िदया है । 

यह �ान-िव�ान छपा है । इसे केवल पढ़ना नह� है, म� िजसक� बात कर रहा ह�,ं वे सब �ंथ चाहे वह 
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�याय हो या नीित हो, चाहे पराशर मिुन के बार ेम� कहा था, उससे बड़ा कृिष िव�ान �या होगा । 

भरत मिुन से बड़ा नाट्य शा� �या होगा । ये िजतने भी ह�, इन िव�िव�ालय� को, उस �प म� 

हमारी �ाचीन स�पदा िवकिसत करके, हम आगे बढ़ा सक� , उसे नवाचार के साथ ला सक�  । जो 

उसम� �ान-िव�ान है, उसे नए प�र�े�य म� अनसुधंान करके हम आगे बढ़ सक�  । यिद म� सभी 

माननीय सद�य� का अलग-अलग उ�र दू,ं मेर ेपास सभी के उ�र ह� । यिद आप इजाजत द�, तो म� 

एक-एक करके उ�र देता ह�ं । अब यिद ज�रत नह� है तो कहना चाहता ह� ंिक म� इस पूर ेसदन का 

आभार �कट करना चाहता ह�,ं िज�ह�ने इस िबल के समथ�न म� बोला है ।  

 दूसरा, म� भारतीय भाषाओ ंके सशि�करण के िलए आ�ासन देता ह�ं । यह सरकार चाहे 

तिमल हो, तेलगु ुहो, मलयालम हो, क�नड़ हो, गजुराती हो, मराठी हो, बंगाली हो सारी भाषाओ ंको 

हम सश� कर�गे । लेिकन, म� आपके मा�यम से राजा जी से कहना चाहता ह� ंिक जो तिमल प�रषद ्

के बार ेम� कहा है, एक और माननीय सद�य ने बह�त अ�छा कहा िक इतने समय से िनदेशक नह�  

है । तिमल भाषा का जो प�रषद ्है, उसके अ�य� माननीय म�ुय मं�ी होते ह� । यह केवल तिमल 

भाषा पर ही है । मेर ेस ेपहले मं�ी जी न ेऔर म�ने इस सबंंध म� तीन प� िदए ह� । िपछले तीन साल� 

से उस कमेटी का गठन नह� ह�आ है । चूंिक इसम� उनक� अ�य�ता है, वह गठन कर�गे तभी यह 

आगे बढ़ेगा । म� आपको आ��त करता ह�ं िक आप उसका गठन क�िजए तिमल भाषा के िलए जो 

सभंव हो सकता है, वह हम कर�गे ।…(�यवधान) लेिकन तीन साल� से गिठत नह� है । म� आपको 

आ��त करना चाहता ह� ं िक हम भारतीय भाषाओ ंके सशि�करण के प�धर ह� । हम भारत को 

महान बनाना चाहते ह� । भारत तभी महान बनेगा, जब हमारी ये भाषाए ंसश� ह�गी और सबल 

ह�गी । म� �ेमच��न से कहना चाहता ह�,ं ये सबसे सीिनयर �यि� ह� । आपने जो सात िब�द ुउठाए 

ह�, ये लगभग सभी िव�िव�ालय� क� भाषा है । अगर हम इसको नह� डालते तो आप खड़े होकर 

ज�र कहते िक आपने यहां �य� नह� िलखा िक यह िव�िव�ालय सभी वग� के िलए, सभी जाितय� 

के िलए, सभी पथं� के िलए खलुा होगा । यिद िकसी के मन म� थोड़ा भी संदेह होगा तो वह धलु 

जाएगा ।  
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN : We are fully supporting it. 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक : आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । म� एक बार िफर सबका आभार 

�कट कर रहा ह� ं। …(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : Let him complete.  

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक : आज जब दादा बोल रहे थे तो ‘गीता’ पर चले गए थे, आ�मा से 

परमा�मा पर चले गए थे । दादा ने कहा  

“नैन ंिछ�दि�त श�ािण नैनं दहित पावकः  । 

न चैनं �लेदय��यापो न शोषयित मा�तः ॥” 

उ�ह�ने यह भी कह िदया िक- “वासांिस जीणा�िन यथा िवहाय ।” गीता िकसी धम� और जाित का 

नह� है, गीता तो दश�न है । यह आ�मा का परमा�मा से जोड़ने का और ‘कम��येवािधकार�ते मा 

फलेष ुकदाचन’ का है । इसिलए म� उनको भी बह�त ध�यवाद देना चाहता ह�ं ।  

 सभापित महोदय, म� आपका भी आभार �कट करना चाहता ह� ंऔर सार ेसदन से अनरुोध 

करना चाहता ह� ंिक वे �विनमत से इस िबल का समथ�न कर� । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

HON. CHAIRPERSON : The question is: 

“That the Bill to establish and incorporate Universities for teaching 

and research in Sanskrit, to develop all-inclusive Sanskrit 

promotional activities and to provide for matters connected 

therewith or incidental thereto, be taken into consideration.” 

The motion was adopted. 

HON. CHAIRPERSON : Now the House will take up clause-by-clause 

consideration of the Bill. 

 

 



12.12.2019                                                                                                                                   286 
 

Clauses 2 to 47 

HON. CHAIRPERSON : The question is: 

“That Clauses 2 to 47 stand part of the Bill.” 

The motion was adopted.  

Clauses 2 to 47 were added to the Bill.  

First Schedule 

HON. CHAIRPERSON : Shri Abdul Khaleque, are you moving the 

amendment? 

�ी अ�दुल खालेक :  म�ने पहले ही कहा था िक असम के �ाग�योितषपरु और काम�प म� 

ससंकृत क� बह�त चचा� होती है । म� मं�ी से आ�ह क�ंगा िक अगर वे असम म� �पेिशएली बोजाली 

कै�पस म� एक नया यूिनविस�टी बनाएगें, अगर मं�ी जी खड़ा होकर कुछ बोल�ग ेतो  । 

HON. CHAIRPERSON : Are you moving the amendment or not? 

SHRI ABDUL KHALEQUE : Sir, I beg to move: 

 Page 16, after line 15, insert,- 

 “12.  Assam Bojali campus of Barpeta District.”.  (1)  

HON. CHAIRPERSON: I shall now put amendment No. 1 to First Schedule 

moved by Shri Abdul Khaleque to the vote of the House. 

The amendment was put and negatived. 

HON. CHAIRPERSON : The question is: 

 “That First Schedule stand part of the Bill.” 

The motion was adopted. 

First Schedule was added to the Bill. 

Second Schedule was added to the Bill. 
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Clause 1, the Enacting Formula, and the Long Title were added to the Bill. 

HON. CHAIRPERSON : Now, the Minister may move that the Bill be passed. 

डॉ. रमेश पोख�रयाल िनशंक: महोदय, म� ��ताव करता ह�:ं 

 “िक िवधयेक पा�रत िकया जाए ।” 

HON. CHAIRPERSON: The question is: 

“That the Bill be passed.” 

The motion was adopted. 

_________
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HON. CHAIRPERSON: Now, the House will take up ‘Zero Hour’. 

 Shri Basanta Kumar Panda. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, please maintain order in the House. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Now, the House has taken up ‘Zero Hour’. 

… (Interruptions) 

�ी बसतं कुमार पाडंा (कालाहा�डी) : माननीय सभापित महोदय, म� आपके �ित आभार �य� 

करता ह�ं । मेर े�े� म� एक �यावसाियक गांव है, नगर है – केिसंगा, जहा ंपर रलेवे �टेशन अं�ेज� के 

जमाने का बना है । नेशनल हाइवे-57 - बरगढ़ से बोरीगमुा उसी रा�ते से िनकलता है और �े�स के 

आवागमन के कारण, मालवाही �े�स के आवागमन के कारण घ�टे-घ�टे भर वहा ं लेवल �ॉिसंग 

ब�द रहती है । इसके िलए वहा ंपर एक आरओबी मंजूर ह�आ था, उसका ट�डर भी ह�आ था, लेिकन 

िकसी कारणवश वह ट�डर क� िसल हो गया । 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members, please sit down in your seats. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Mr. Panda, please continue your submission. 

… (Interruptions) 

�ी बसतं कुमार पाडंा : माननीय सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करना 

चाहता ह� ंिक वहा ंएक अंडरपास बनाकर, लोग� को आवागमन करने क� सिुवधा �दान क� जाए । 

इसका कारण यह है िक आ�� �देश और छ�ीसगढ़ से ओिडशा के उसी रा�ते म� गािड़य� का 

िवशेष आना-जाना रहता है और उसी रा�ते से बलुा� जाना पड़ता है, उसी रा�ते से अनेक िजला 

हेड�वाट�स� जाना पड़ता है, ओिडशा क� राजधानी भवुने�र जाना पड़ता है । म� रले मं�ी जी से 
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िनवेदन करना चाह�ंगा िक इ�पात ए�स�ेस कोलकाता से टीटलागढ़ आती है, वहा ंशाम को पह�ंचती 

है । वहा ंसे मा� 13 िकलोमीटर दूरी पर केिसंगा टाउन है । वह �ेन रात म� टीटलागढ़ म� �क जाती 

है, उसे केिसंगा तक ए�सट�ड िकया जाए । उसके साथ-साथ, परुी – दगु� ए�स�ेस, जो टीटलागढ़ 

म� आधा घ�टे से लेकर 45 िमनट तक खड़ी होती है, अगर उस ेभी केिसंगा तक ए�सट�ड िकया 

जाए तो िनि�त �प से हमार ेलोक सभा �े� के, कालाहाडंी के लोग� को �यादा से �यादा फायदा 

िमलेगा । म� आपके मा�यम से सरकार स ेिनवेदन करना चाह�ंगा । ध�यवाद । 

�ी रवनीत िसंह (लुिधयाना): सर, िपछले िदन� चाहे ससंद क� बात हो या ससंद के बाहर क� बात 

हो, खास तौर पर रपे िवि�ट�स क� बह�त तकलीफदेह बात� गूंज उठी ह� । म� ऐसी ही एक बात, खास 

तौर से पैरािमिलटरी फोस�ज और िडफ� स फोस�ज क� बात करना चाहता ह�ं । एक िड�टी कमांड�ट 

लेवल क� ऑिफसर, जो आईटीबीपी फोस� म� लॉ ऑिफसर ह�, िजनका नाम …*  है और एक 

डॉ�टर जो अिस�ट�ट कमांड�ट पो�ट म� थ� । हमार ेएक बह�त ही बड़े प�कार दलजीत िसंह ने यह 

बात उठाई । उनक� पोि�टंग हमारी एक टैि�टकल पो�ट मलारी, उ�राख�ड म� ह�ई । वे वहा ं

�वाइन करने गए तो रात म� जब ये दोन� िड�टी कमांड�ट और अिस�ट�ट कमाडं�ट अपने �म म� सो 

रही थ�, बाहर से एक कां�टेबल ने उनका रपे करने क� कोिशश म� दरवाजे को तोड़ा । एक दरवाजे  

पर कोई िचटकनी-बो�ट ही नह� था ।  उ�ह�ने अदंर घसुने क� कोिशश क� । जब दोन� ने 

िच�लाया, चीखा तो बाहर और ऑिफसस� इक�े हो गए । जब उ�ह�ने इंफॉम� करने क� कोिशश क� 

िक हायर ऑथो�रटी को बताए ंतो टेलीफोन खराब था । जब वॉयरलैस पर मैसेज करने को कहा तो 

वॉयरलैस नह� था । मोबाइल तो चल ही नह� रहा था । साथ म� ही एक आम� क� रजेीम�ट, जो 

िस�न�स फोस� है, उसके पास उ�ह�ने जब अपने कमांड�ट को टेलीफोन िकया तो कमांड�ट बात 

करने क� ि�थित म� नह� थे । सर, कमांड�ट एक फादर िफगर होता है । लेिकन He said that, म� 

सबुह आऊंगा, सबुह बात क�ंगा । जब दो ऑिफसस� लड़िकयां जगंल म�, जो एक बॉड�र पर पो�ट 

                                    
* Not recorded. 
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है, उन दोन� लड़िकय� ने सारी रात अपनी बलेरो गाड़ी म� लॉक करके गजुारी । अगले िदन जोशी 

मठ जाकर उ�ह�ने क��ल�ट क� और जब दूसर े िदन कमांड�ट आया तो उसने उस कमर े क� 

िचटकनी लगवा दी और बाक� सार े�ब�ध ठीक कर िदए �य�िक न तो कोई सतंरी पो�ट थी, न 

कोई वहा ंलाइट दी । बाद म� सतंरी पो�ट भी बना दी, लाइट भी लगा दी । उसके िखलाफ सारी जो 

भी बात� थ�, उनको ख�म कर िदया । आज इस लड़क� …* के ऊपर इस बात का इतना असर 

ह�आ िक वह नौकरी छोड़कर आ गई । मेरी होम िमिन��ी से गजुा�रश है िक जब ऑिफसस� के साथ 

फोस�ज म� ऐसा हो रहा है तो बाक� लोअर र�क के लोग� के साथ �या होता होगा जब एक ऑिफसर 

अपनी इ�जत नह� बचा पा रही है । मेरा सरकार से िनवेदन है िक उनक� खास तौर पर इ�जत 

बहाल हो, उनको िह�मत िमले, �य�िक रोज पैरा-िमिल�ी फोस�ज म� हमारी लड़िकया ंजा रही ह� । 

We have to take care of it. अगर ससंद से यहां पर, म� यहां पर यह टेबल कर रहा ह�,ं आपक� 

तरफ से इं�वायरी हो, यह माक�  क� जाए और उनको �याय िमले ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON : Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Ravneet Singh. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Sir, the gap between demand 

and supply of blood has been increasing across the world and India is not an 

exception of it. A study conducted recently has revealed that India has the 

world’s largest shortage of blood with all States together battling a huge 

shortfall of 41 million units and the demand is outstripping supply by over 400 

per cent.  

 It is a fact that India relies heavily on transfusion due to a higher 

prevalence of blood-borne diseases and complications during pregnancy, 

                                    
* Not recorded. 
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trauma induced surgery and cancer related procedures. There is an urgent 

need to educate people about blood donation and more investment be made to 

expand national transfusion services, blood management systems and find an 

alternative to blood transfusion.  

 The Biju Janata Dal, being a political party, organises a special 

programme every year which is called ‘Jeevan Bindu’. That is a programme 

that, I think, no other political is doing in our country today.  I would say that it 

has set an example for all other political parties. 

HON. CHAIRPERSON : If it is successful, other political parties will also follow. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : I urge upon the Government to support it 

financially and structurally through establishment of a regulatory oversight to 

bridge the gap between demand and supply of blood across the country. 

HON. CHAIRPERSON : Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Bhartruhari Mahtab. 

DR.  KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, my constituency 

has a dumpyard, called Kodungaiyur Dumpyard, which is one of the largest 

dumpyards of Chennai where 75 per cent of the waste of Chennai is brought 

and dumped. You will be surprised to know that the extent of this dumpyard is 

about 350 acres and the height of the dump is as high as 300 ft. This has 

caused a lot of health problems. Almost 10 lakh people are suffering from 

respiratory illness and skin diseases. These people are not even aware that 

such kind of a danger is surrounding them because they are so much used to it 

that they have accepted it as a way of life. 
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I am sure that several cities in India like Mumbai and Hyderabad are 

facing problems like this. I do not know, Sir, whether in your State Kerala the 

dump yards are an issue. But I am sure that the dump yards are a huge 

problem in most of the major cities. The problem is that the State Government 

does not have the finances to spend on cleaning up this. They are talking of a 

requirement of about Rs.1,500 crore. I would request the Central Government 

to give us a partnership where 60 or 70 per cent of the cost can be given to the 

State Government to help them so that all the people who are suffering will be 

relieved of their problem.  

There is something called biomining which is very useful for this kind of 

projects. This can be done on a scale that can be replicated in all major cities. I 

am not asking this for my Constituency alone. If you can do that for my 

Constituency, I will be happy. I hope that the Central Government will consider 

this and take action. Thank you. 

HON. CHAIRPERSON : Shri DNV. Senthilkumar S. is permitted to associate 

with the issue raised by Dr. Kalanidhi Veeraswamy. 

SHRI RAHUL RAMESH SHEWALE (MUMBAI SOUTH-CENTRAL): Sir, in the 

month of October, the country witnessed the death of a 15-year-old boy as a 

result of electrocution in an OYO Rooms hotel in South-east Delhi. This is the 

latest addition to an already long list of complaints that have been raised by 

customers against the OYO's substandard service.  

Mr. Chairman, Sir, the company has wilfully engaged in the practice of 

duping customers and the recent incident of death of a minor is example 
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enough to state that this company would go to any lengths to make a good 

profit.  

Sir, the company advertises itself to be a trustworthy intermediary which 

can be trusted to review a hotel's rooms and provide good accommodation to 

travellers. However, over the years the company has repeatedly been accused 

of price gauging and selling substandard unhygienic accommodation to their 

customers. Several of the OYO hotels do not have proper fire safety 

mechanisms in place, putting the lives of their customers in danger. There 

have been several incidences of fire hazards that have been reported at OYO-

approved establishments in Mumbai city. Additionally, the Federation of Hotels 

and Restaurants Association of India had issued a warning in December last 

year against the company for endorsing illegal and unlicensed bed and 

breakfast apartments, flats in residential and commercial buildings, rooms in  

slums and such other independent structures as hotels.  

Sir, this company has been wilfully violating the trust of our citizens and 

it has led to the death of a 15-year-old boy. We no longer can afford to just 

issue warnings. The Government must take legal action with immediate effect 

against the company and the CEO. We must set a strong precedent of legal 

action against such companies that undermine the trust of the people. Thank 

you.  
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*SHRI Y. DEVENDRAPPA (BELLARY): Hon. Chairman Sir, thank you for 

allowing me to raise some important issues pertaining to my Parliamentary 

constituency Bellary in Karnataka state. 

Sir, National Highway 63 passes through Bellari district. I would like to 

mention that the Tender of the project of Rs. 870 crores  for the four 

laning road in the Hospet-Bellary- section was given to the Gaman 

company. The total length of the road is 95 kms. 

The Tender of  the work of the four laning was completed 6 months ago, 

however, only 25% of the work is completed till now and also the quality is not 

maintained as per the desired standards.  The NH – 63 is very important 

highway as it  connects Krishna Patttanam Port in the East and Karawar port in 

west. 

Apart from this, there are  large scale industries in this 95 kms. stretch of 

this NH and around 2500 vehicles fly everyday on it.  Since the four-laning 

work is not completed the commuters and local people are facing great 

inconvenience. Therefore, I would like to request the union government to 

cancel the Tender of Gaman company and give the tender to a good company 

to construct a quality road in my district.  

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Kannada.  
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Another point I would like to mention is that  in my Parliamentary 

constituency, it is estimated that about 2,938 industrialists and around 

1,21,000 laborers  are there. 

Every month nearly Rs.2 crore and 70 lakhs are deposited into the ESI. 

However, there is no ESI hospital in my district except two small Medical 

centers. In the absence of healthcare facilities laborers are facing a lot of 

difficulties. Hence, I request the union government to sanction a full-fledged 

ESI hospital in my district. 

HON. CHAIRPERSON : Please conclude. 

SHRI Y.  DEVENDRAPPA : Sir, my last point is that there are 74 Post offices 

in my Lok Sabha constituency and only 11 of them are having own buildings. 7 

post offices are functioning in the rent-free buildings, 56 Post offices are 

functioning in the Rented buildings.   

There are 7 locations in my district, where land is vacant to construct the 

office buildings. Therefore, I request the government through you to grant the 

necessary approvals for construction of new buildings for post offices. Thank 

you.   

20.00 hrs 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Thank you, Sir. 

 Sir, I would like to raise a very important issue regarding the ongoing 

strike of the Delhi University teachers. Around 5,000 ad hoc teachers are on 

strike because of a circular issued by the Delhi University Vice-Chancellor. The 
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discrimination and the way the teachers have been treated is a very shameful 

thing. 

 Just now, the hon. HRD Minister mentioned in his speech that how India 

is going to be a vishwaguru. If this is the way the Government is going to treat 

gurus, how can we become a vishwaguru? That is the question. Around 5,000 

ad hoc teachers and professors are on strike and the Government is not ready 

to hear them. 

 I request, through you, Sir, that they should be heard and their genuine 

demand should be met and they should be treated fairly because Delhi 

University is one of the premier institutions in India and we should respect the 

teachers. I request the hon. HRD Minister to intervene and help them. 

 Thank you so much, Sir. 

HON. CHAIRPERSON : Shri DNV. Senthilkumar S. and Shri Saptagiri Ulaka 

are permitted to associate with the issue raised by Shri B. Manickam Tagore. 

�ी खगेन ममुु� (मा�दहा उ�र): सभापित महोदय, म� अपने ससंदीय िनवा�चन �े� मा�दहा उ�र 

के िवकास एवं साम�रक िहत के �ि�कोण से अ�यंत उपयोगी एयरपोट� क� �थापना क� ओर �यान 

आकृ� करना चाहता ह�ं । महोदय, मेरा ससंदीय �े� अ�यंत िपछड़ा ह�आ है, जहा ं से आवागमन 

अ�यंत द�ुह होने के कारण �यापार और आिथ�क गितिविधयां काफ� सीिमत मा�ा म� हो पाती ह� । 

हमार ेयहां से िनकटतम हवाई अड्डा 189 िकलोमीटर क� दूरी पर बागडोगरा म� ि�थत है, जहा ं

तक जाने म� लगभग 7 घंटे का समय लगता है । मेरा ससंदीय �े� एक सीमातं �े� होने के कारण 

रा��ीय सरु�ा एव ंसाम�रक �ि� से अ�यंत मह�वपूण� �े� है । म� अपने �े� मा�दहा के िवकास के 

िलए सरु�ा एवं साम�रक �ि� से अ�यंत मह�वपूण� एयरपोट�  क� �थापना के िलए के�� सरकार से 

आ�ह करता ह�ं ।  
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�ी हमे�त तुकाराम गोडसे (नािसक): सभापित महोदय, ध�यवाद । म� सदन के सामने िडफ� स 

ए�टैि�लशम�ट के िमिल�ी �टेशन से लगी ह�ई जो �ाइवेट जमीन है, उस पर लोकल िमिल�ी 

अथॉ�रटी ने िनब�ध लगाए ह�, िजसके कारण डेवलपम�ट �क गया है और वहा ंके लोग परेशान ह� । म� 

उसके बार े म� बात रखना चाहता ह�ं । मेर ेनािसक ससंदीय �े� म� लगभग 2-3 साल से वहा ं के 

लोकल िमिल�ी अथॉ�रटी ने 100 मीटर तक नो डेवलपम�ट जोन और 100 मीटर से 500 मीटर 

तक 4 मंिजल तक घर बना सकते ह�, ऐसा िनब�ध लगाया गया है, िजसके कारण वहा ंके सभी लोग 

िज�ह�ने जमीन ली है, िजनक� जमीन िमिल�ी �टेशन से लगी ह�ई है, जो हजार� एकड़ है । उसम� 

75 परस�ट जमीन ऑलरडेी डेवल�ड हो चकु� है और 25 परस�ट जमीन पर गरीब लोग� के �लॉट 

लोकल �यिुनिसपल कॉप�शन न ेअ�ूवड िकए ह� । उन लोग� ने उस जमीन उनको खरीदा ह�आ है । 

वे वहा ंपर घर नह� बना पा रहे ह� । उ�ह�ने अपने जीवन क� सारी पूजंी लगाकर वे �लॉट िलए ह� । म� 

आपके सामने यही बात रखना चाहता ह� ंिक इसके कारण सभी लोग परेशान ह� । म� यह चाहता ह� ं

िक िमिल�ी के पास हजार� एकड़ जमीन है । अगर वह चाह ेतो अपनी हद अंदर ले सकती ह� या 

िफर िजतने भी िनब�ध लगाए गए ह�, उनको िशिथल कर े। 

HON. CHAIRPERSON: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Hemant Tukaram Godse. 

�ी बालूभाऊ उफ�  सुरशे नारायण धानोरकर (च��पुर): सभापित महोदय, ध�यवाद । पूर ेदेश म� 

स�ंकृत स�ंथाओ ंका बरुा हाल है । सभी स�ंथाए ंफाइन�िशयल �ाइिसस से गजुर रही ह�, �य�िक 

जब से यह सरकार आई है, इस सरकार ने स�ंकृित िश�ा के िलए िदए जाने वाले बजट म� भारी 

कटौती क� है । �िति�त स�पूणा�नंद स�ंकृत िव�िव�ालय, जो �धान मं�ी जी के लोक सभा �े� 

वाराणसी म� है, वह आिथ�क तंगी से जूझ रहा है । इस स�ंथा म� लगभग 35 �ोफेसर� सिहत कुल 

200 का �टाफ है, लेिकन उनको समय से सैलरी नह� िमल रही है । छा�� के छा�ावास का भी बरुा 

हाल है, लेिकन सरकार कुछ नह� कर रही है । जब �धान मं�ी जी के �े� म� ऐसा हाल है तो देश के 

बाक� िह�स� म� ि�थत स�ंकृत स�ंथाओ ंका �या हाल होगा? 
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 वह� दूसरी ओर बनारस िह�दू िव�िव�ालय म� एक मिु�लम �ोफेसर जो स�ंकृत भाषा के 

�ोफेसर ह�, उनसे स�ंकृत नह� पढ़वाई जाती है । वहा ंछा�� �ारा िवरोध �दश�न करवाया जाता है । 

एक स�ंकृत �ोफेसर को कला िवभाग िदया जाता है, �य�िक वह मिु�लम है ।  

 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Hon. Chairperson, Sir, 

thank you for giving me this opportunity to speak in Zero Hour. I would like to 

thank the Railways for setting up a Railway Division at Rayagada. But with the 

start of hope for the Railway Division, there is a lot of eviction happening in 

Rayagada, especially in Jagli Street, Koyalapara, Market Street, Harijan Street 

and so on. These are mainly slum-dwellers who are very poor people and who 

do not have access to any facility. They have been living in this area for more 

than 70 years. The State Government has provided them with electricity and 

water connection. They have Voter Identity Cards, Aadhaar Cards and so on. 

But when the Railway came for eviction, the State Government washed its 

hands off, saying that it does not have railway land with it. In fact, there is more 

than 600 acres of land available in Rayagada if the State Government does the 

due diligence. These poor people need help from the Government. I would 

request the Ministry of Railways to have discussion with the State Government 

to exchange revenue land with the Railway land and to provide necessary 

support to them by giving them extension. I would also request the Ministry of 

Rural Development to provide houses to all the rehabilitated people.  

�ी िवजय बघेल (दुग�): सभापित महोदय, छ�ीसगढ़ रा�य बनने के उपरा�त छ�ीसगढ़ के 

आसपास के रा�य� के िविभ�न अिभयािं�क� महािव�ालय� को तकनीक� िश�ा से सबंंिधत 
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काउंिसल के काय� को सपंािदत करने और स�ंथागत िनरी�ण सबंंिधत आव�यक द�तावेज� को 

जमा करने म� किठनाइय� का सामना करना पड़ रहा है । काउंिसल के बनने से छ�ीसगढ़ के 

आसपास के रा�य� के अिभयांि�क� से सबंंिधत िविभ�न पाठ्य�म� का सधंारण िकया जा सकेगा 

तथा आिदवासी बाह��य िजल� म� आव�यकतानसुार तकनीक� पाठ्य�म �ार�भ िकए जा सक� गे । 

म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध क�ंगा िक अितशी� ऑल इंिडया काउंिसल फॉर 

टेि�नकल एजकेुशन का �े�ीय काया�लय छ�ीसगढ़ म� खोलने क� कृपा कर� । 

�ी भागीरथ चौधरी (अजमरे): माननीय सभापित महोदय, मेर े अजमेर लोक सभा �े� म� 

िकशनगढ़ एयरपोट�  है जहा ंसे िद�ली, अहमदाबाद और हैदराबाद के िलए िनयिमत हवाई सेवा चल 

रही है । या�ी भार यहां पूरा है । मेर ेअजमेर लोक सभा �े� प�ुकर म� जगत िपता ��ा जी का मंिदर 

है और यहां �वाजा साहब क� दरगाह भी है । मेरा आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन है िक 

म�ुबई, पणेु और इंदौर के िलए भी हवाई सेवा शु� क� जाए । हमार ेयहां कई िव�ाथ�, सीए और 

�यापारी ह� । िकशनगढ़ म� व�ड� क� सबस ेबड़ी माब�ल मंडी मकराणा है । आस-पास के पूर ेम�य 

राज�थान के याि�य� को तकलीफ हो रही है । मेरा िनवेदन है िक म�ुबई, इंदौर और पणेु के िलए 

हवाई सेवा श�ु क� जाए । ध�यवाद । 

HON. CHAIRPERSON : Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Bhagirath Choudhary. 

�ीमती रजंीता कोली (भरतपुर): सभापित महोदय, म� सदन के मा�यम से सरकार क� जानकारी 

म� लाना चाहती ह� ंिक मेरा भरतपरु िजला एक सूखा��त �े� है जहा ंपर बरसात कम मा�ा म� होती 

है प�रणाम�व�प िकसान� क� कृिष भूिम को ज�रत के िहसाब से िसंचाई का पानी नह� िमल पाता 

है और लोग� को गिम�य� के मौसम म� पेयजल �ा� करने म� िद�कत होती है । मेर ेससंदीय �े� म� 

आव�यक पानी क� आपूित� हेत ु25 वष� पूव� वष� 1994 म� यमनुा जल समझौता ह�आ था । इससे 

राज�थान 41.86 �ितशत पानी राज�थान को और भरतपरु को 15 �ितशत औसत 1281 

�यूसेक पानी िमलना था, जो नह� िमल पा रहा है । गड़ुगांव कैनाल का 70 �ितशत का िह�सा 



12.12.2019                                                                                                                                   300 
 

ह�रयाणा से होकर जाता है और उसके बाद मेर ेससंदीय �े� भरतपरु म� �वेश करता है ।   मझेु 

सदन को बताते ह�ए खेद हो रहा है िक मेर ेससंदीय �े� को हमेशा कम पानी िमलता   है । दूसरी 

ओर सात साल पूव� वष� 2012 म� के��ीय जल आयोग को गड़ुगांव केनाल के िलए दूसरा फेज का 

��ताव भेजा था, जो सात साल� से अभी तक लंिबत है । इस दूसर ेफेज म� मेर े�े� क� िसंचाई म� 

अभाव एव ंसवा�िधक िपछड़े �े� ड�ग, क�हेर एव ंभरतपरु के…(�यवधान) महोदय, थोड़ा-सा और 

बचा है । वहा ंके 207 गांव� को लाभ पह�ंचाना था । लेिकन अब तक दूसर ेफेज क� �वीकृित नह� 

िमलने से उ� �े�� को िसचंाई का लाभ नह� िमला था । दूसर ेफेज पर ह�रयाणा सरकार ने आपि� 

लगाई है ।…(�यवधान) 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Thank you very much, hon. Chairman 

Sir. I would like to draw the attention of the Government towards allocating 

funds from the Central Road Fund for the development of roads in my 

constituency Attingal in Kerala. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON : It is near my constituency also. 

… (Interruptions) 

ADV. ADOOR PRAKASH : I request the Government to consider Attingal-

Venjaramoodu-Vembayam-Nedumangad-Aryanad road under the Central 

Road Fund and to allocate funds for the same. This road is starting from 

Moonnumukku at Attingal on NH-66 and connecting to the State highway. The 

road has more economic importance and the development of the same will be 

helpful for the tourism industry. 

 There is a great scope for tourism potential in my constituency. The 

development of this road will be an advantage for promotion of tourism. It will 
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also be helpful for the coir and cashew sectors which employ a large number 

of people in my constituency. 

 I request the Government to consider allocating funds for this road on 

top priority. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I am also concerned with this. 

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर) : सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से िव� मं�ी जी, पे�ोल मं�ी 

जी और भारी उ�ोग मं�ी जी का �यान एक गंभीर िवषय क� तरफ आकिष�त कराना चाहता ह�ं । 

कंपिनय� के सीएसआर फंड को �यय करने के िलए भारत सरकार के िव� मं�ालय न ेगाइडलाइसं 

बना रखी ह� । राज�थान के बाड़मेर, जैसलमेर, जालौर, जोधपरु, अलवर तथा जयपरु आिद िजल� 

म� तेल, गैस, ऊजा� तथा भारी उ�ोग के �े� म� काय�रत कंपिनया ंअपने सीएसआर फंड का �यय 

�थानीय िजले व �थानीय �े� के िवकास म� खच� नह� करती ह� । 

 म� आपके मा�यम से यह बताना चाहता ह� ंिक बाड़मेर िजले के बायत ु�े� म� छीतर का पार 

एक गांव है, जहा ंतेल िनकलता है । अब तक उस गांव ने सरकार को 93 हजार करोड़ �पये का 

राज�व िदया है । मगर दभुा� �य से उन 93 हजार करोड़ �पय� का एक भी �ितशत उस गांव के 

िवकास पर खच� नह� ह�आ है । वह बेरोजगारी क� मार झेल रहा है ।…(�यवधान) 

इसी �कार से बाड़मेर िजले के गुडामालानी �े� म� राधे�री टिम�नल है । उस गांव म� देश के 

कुल गैस क� 25 �ितशत गैस वहा ंसे िनकलती है । आज उस गांव म� सीएसआर फंड क� रािश 

�यय नह� क� गई है । िवकास तो दूर रहा, िजस गांव म� गैस िनकल रही है, उस गांव क� आधी 

आबादी के पास गैस चू�हे भी नह� ह� । 

 सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से इतना ही िनवेदन क�ंगा िक मोदी जी क� सरकार 

किटब� है । लेिकन वहा ंपर काय�रत कंपिनया ंअपनी मनमानी करती ह� ।…(�यवधान) महोदय, 

मझेु अपनी बात पूरी कर लेने दीिजए ।…(�यवधान) अब तो �यादा लोग भी नह� बचे ह� । म� अपनी 

बात 15 सेक� ड म� समा� कर दूंगा ।…(�यवधान) नह� तो अब दो महीने के बाद मौका िमलेगा । इस 
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�कार केयन� एनज� भी सीएसआर फंड क� रािश �थानीय �े�� के िवकास क� बजाय अ�य �थान� 

पर भेज देती है । मेरा आपके मा�यम से यह अनरुोध है िक के�� सरकार सीएसआर फंड के िलए 

तय िनयम� को �भावी �प से मािनट�रगं कर� । म�ने िजन कंपिनय� का िज� िकया है, उनक� जांच 

करवाई जाए, �य�िक कंपिनय� म� काय�रत कुछ लोग दलाल� के मा�यम से सीएसआर क� रािश का 

द�ुपयोग करते ह� । उनके िखलाफ कार�वाई क� जाए । 

HON. CHAIRPERSON: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Hanuman Beniwal. 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Thank you, 

Sabhapatiji. 

“Chetularanga Shivuni poojimpadeni 

Noru novvanga hari keerti nuduvadeni 

Dayayu, satyambu lonuga talupadeni 

Kaluganetiki thallula kadupu chetu” 

 

It means “A person who does not worship lord Shiva wholeheartedly, 

who does not praise lord Vishnu from the core of his heart, who does not show 

compassion, and who does not speak truth, has no meaning to his birth and 

brings bad name to his mother.” 

 Many people throughout the world want to go to Varanasi at least once 

in their lifetime to worship Lord Vishwanath at Varanasi. Aapke dwara 

Sabhapatiji, my request to the hon. Minister of Railways is to grant one regular 

express train from Visakhapatnam to Varanasi so that pilgrims from our State 

of Andhra Pradesh will be benefited. Thank you very much. 
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HON. CHAIRPERSON: Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Dr. Beesetti Venkata Satyavathi. 

DR. UMESH G. JADHAV (GULBARGA): I would like to say that my 

constituency Gulbarga is the most backward constituency.  On 22.11.2019, 

one airport was inaugurated there.  People are very happy and thrilled, but 

only one flight of Star Air is operating at present.  People of my constituency 

demand that two or three more flights, and also the cargo aircraft, should be 

started on that route.  We also demand that regular night Air service should 

also be started.  We are thankful to Shri Narendra Modi and Yediyurappa ji for 

having inaugurated this airport after 15 long years.  People are very much 

thrilled but regular service of the airline is required.  Also, the timings at which 

the flights are being operated are very odd.  They are running on Friday, 

Saturday and Monday.  Our demand is that the airline should operate flights 

from Monday to Friday both in the morning and evening.  We are very much 

thankful to you for giving me time to speak. 

�ी �दीप कुमार िसहं (अर�रया): महोदय, म� आपका बह�त-बह�त आभार �य� करता ह� ँ िक बड़े 

ही लोक मह�व के िवषय पर मझेु बोलने का अवसर िदया । म� अर�रया लोक सभा �े� से आता ह�,ँ 

नेपाल क� सीमा से ह� ँ। म� माननीय �धान मं�ी जी को ध�यवाद करता ह� ँऔर आभार �य� करता 

ह� ँिक उ�ह�ने उड़ान योजना के तहत देश म� काम िकया है । हमार ेयहा ँफारिबसगंज एक �े� है जो 

नेपाल से सटा है । वहा ंपर एयरपोट�  ऑलरडेी बना ह�आ है । म� आपके मा�यम से चाहता ह� ँ िक 

फारिबसगंज एयरपोट�  क� ऑलरडेी बाउं�ीवॉल क� ह�ई है । म� नेपाल क� सीमा से आता ह� ँ । वष� 

1962 म� जब चीन और इंिडया का य�ु ह�आ था, तो उस व� वह एयरपोट�  बनाया था । जनिहत 

क� �ि� से और भारत क� सरु�ा क� �ि� से भी वह एयरपोट� चालू हो जाए तो लोग� को वहा ंसे 
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आने-जाने क� सिुवधा िमलेगी और हमार े �े� का डेवलपम�ट होगा । महोदय, आधा िमनट द े  

दीिजए ।…(�यवधान) 

HON. CHAIRPERSON :  Please conclude. You have made your point.   

SHRI G. SELVAM (KANCHEEPURAM): Thank you, Sir, for giving me the 

opportunity to speak. 

 I would like to speak today on the Heritage City Development and 

Augmentation Yojana, HRIDAY.  The first phase of the HRIDAY was to focus 

on 12 heritage cities including Kanchipuram, my constituency in Tamil Nadu. 

 The duration of the HRIDAY Scheme was 27 months which ended in 

March 2017.  The scheme will be funded entirely by the Central Government.  

Based on the population of Kanchipuram in Tamil Nadu, the Government had 

allocated Rs.23.04 crore with the main objective to create infrastructure and 

provide facilities with the primary focus on sanitation, safety, security, 

accessibility and livelihood around the heritage sites to attract more and more 

tourists. 

 I would request the Urban Development Ministry to take immediate 

action on the development of the heritage city Kanchipuram, Tamil Nadu as a 

full-fledged heritage city as per the main objective of the HRIDAY Scheme. 

�ी राजन बाबूराव िवचार े(ठाणे): महोदय, ध�यवाद । मेर ेससंदीय �े� ठाणे के अतंग�त आने वाले 

नवी म�ुबई शहर म� बढ़ते ह�ए �दूषण क� वजह से यहा ँपर बड़े पैमान ेपर क�पिनय� और कारखान� 

�ारा अवैध �प से छोड़े जा रहे दूिषत पानी और धएु ंके चलते �दूषण खतरनाक �तर से ऊपर है । 

इसके कारण अ�थमा एव ंहाट�  के रोग तथा अ�य परशेािनय� से जूझ रहे लोग� क� मुि�कल� काफ� 

बढ़ रही ह� । इस �े� म� �दूषण िनय�ंण बोड� िवशेष �प से �दूषण को रोकने म� असफल रहा है । 
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इसके अलावा हाल म� महानगरपािलका क� तरफ से इसका सव��ण िकया था । इस दौरान भी हवा 

म� धूल कण क� मा�ा अिधक पाई गई । के��ीय �दूषण िनयं�ण बोड� के कल शाम 4 बजे के 

आंकड़� के िहसाब से नवी म�ुबई शहर म� सामा�य एयर �वािलटी इंडे�स 179 है, जबिक सामा�य 

�प से यह 0 से 50 के बीच रहना चािहए । 

 अतं म�, म� आपके मा�यम से माननीय के��ीय पया�वरण मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ँ िक 

नवी म�ुबई म� बढ़ते ह�ए धूल के कण� के साथ ही क�पिनय� �ारा छोड़े जा रहे �दूिषत धआुं और 

दूिषत पानी को कम करने के िलए सबंंिधत िवभाग �ारा उिचत कदम उठाए जाए ं।…(�यवधान)  

�ी मलूक नागर (िबजनौर): महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद िक आपन े मझेु बोलने का 

मौका िदया । म� देश के प�कार� के बार ेम� कुछ कहना चाहता ह� ँ। देश के प�कार� के बार ेम� सरकार� 

सोच नह� रही ह� । सरकारी कम�चा�रय� को सिुवधाए ँिमलती ह�, िवधायक� को सिुवधाए ँिमलती ह�, 

हम सांसद� को सिुवधाए ँिमलती ह� तो प�कार� के िलए भी सिुवधाए ँहोनी चािहए । उनके ब�च� के 

एडिमशन के िलए सिुवधा होनी चािहए । अगर वे मकान खरीद� तो उसके िलए सिुवधा होनी चािहए 

और उनका इन�योर�स, �य�िक वे ऐसे खतरनाक मोड़ पर कई बार प�का�रता करते ह�, ऐसी खबर� 

िलखते ह�, िजनम� उनक� जान को खतरा होता है । प�कार� का बीमा 25 लाख �पये का कम से 

कम होना चािहए । प�कार� के बार ेम� भी ऐसे ही �यान िदया जाना चािहए, जैसे सरकारी कम�चारी 

और जन�ितिनय� के बार ेम� होता है । बह�त-बह�त ध�यवाद । 

डॉ. �ीकांत एकनाथ िशंदे (क�याण): महोदय, आपने मझेु बोलने का समय िदया, इसके िलए 

आपका ध�यवाद । म� िसफ�  एक िमनट का समय लूगँा । म� यहा ँपर अपने चनुाव �े� म� रलेवे के 

अधूरे �ोजे�ट्स से सबंंिधत िवषय को रखना चाहता ह�,ँ जैसे िक िफ�थ और िस��थ लाइन और 

क�याण याड� �रमॉडिलंग । ये दोन� �ोजे�ट मेर ेचनुाव �े� के िलए बह�त ही मह�वपूण� ह�, �य�िक 

लाख� या�ी रलेवे से सफर करते ह� । यह िफ�थ और िस��थ लाइन वाला �ोजे�ट वष� 2008 म� 

स��शन ह�आ था, लेिकन अभी तक उसका काम पूरा नह� ह�आ है । म� यह मागँ करता ह� ँिक िजस 

एमयूटीपी-टू के अतंग�त यह �ोजे�ट स��शन ह�आ था, ज�द से ज�द उसे पूरा कर िदया जाए । 
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इसी के साथ क�याण याड� �रमॉडिलंग, जो बह�त ही मह�वपूण� िवषय है, जो एमयूटीपी-�ी के 

अतंग�त मंजूर ह�आ था, उसका काम भी अभी तक श�ु नह� िकया है । जब ये दोन� काम हो जाएगें, 

तो ए�स�ेस लाइंस और लोकल लाइंस दोन� अलग-अलग हो जाएगंी और लोकल �ेन म� या�ा 

करने वाले लोग� को जो तकलीफ होती है, उ�ह� इंतजार करना पड़ता है, वैसा नह� होगा । ऐसा होने 

से लोकल क� अित�र� 100 सिव�सेज यहा ँश�ु कर सकते ह� । इसिलए ज�द से ज�द इन काम� 

को पूण� करने का काय� सरकार को करना चािहए । ध�यवाद ।  

�ी दुगा� दास उईके (बैतूल): महोदय, आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, म� आपको सादर 

नम�कार करता ह� ँ । म� म�य �देश के बैतूल हरसूद आिदवासी लोक सभा �े� का �ितिनिध�व 

करता ह� ँ। िकसान� के िहत म� हमारा आपसे िवन� अनरुोध है िक िकसान� को सबल बनाने और 

उ�ह� आंिशक मदद पह�चँाने के उ�े�य स ेभारत के यश�वी �धान मं�ी माननीय �ी नर�े� मोदी जी 

ने �धान मं�ी िकसान स�मान िनिध के नाम से एक मह�वाकां�ी योजना श�ु क�  है । िजसम� 

�ितवष� िकसान� को दो-दो हजार �पये क� तीन समान िक�त� म� कुल 6 हजार �पये क� रािश िदए 

जाने का �ावधान है । इसके िलए राज�व िवभाग �ारा िकसान� से ज�री कागजात भी जमा 

करवाये जा रहे ह� । मगर आिदवासी बह�ल वन �ाम� के िकसान� को इस योजना के लाभ से विंचत 

रखा गया है, िजसस ेवनांचल म� िनवासरत वन �ाम� के िकसान� म� नाराजगी है । बैतूल िजले क� 

तहसील घोड़ाड�गरी, शाहपरु, भ�सदेही, भीमपरु, आठनेर, आमला, �भात प�न आिद िवकास खंड� 

म� हमार ेआिदवासी समाज के जो िकसान वन �ाम� म� रहते ह�, उनको यह लाभ नह� िमल रहा है । 

मेरा भारत शासन और कृिष मं�ी जी से अनरुोध है िक कृपा करके इन �ाम� म� िनवासरत िकसान� 

को लाभ पह�चँाए ं। ध�यवाद । जय िह�द ।  

HON. CHAIRPERSON : Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Durga Das  Uikey: 
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SHRI DHANUSH M. KUMAR (TENKASI): Thank you, hon. Chairperson, Sir. 

There are a lot of unemployed agricultural graduates in Tamil Nadu and 

in the entire country. At the same time, there is a large amount of unused 

Government land which can be used for agricultural purposes and can be 

cultivated using modern agricultural techniques.  

 I would request the Government to give those cultivable lands on a long-

term lease basis to unemployed agricultural graduates. If implemented, this 

scheme will give job opportunities to thousands of unemployed agricultural 

graduates and it will also increase the agricultural productivity in our country. 

HON. CHAIRPERSON:  Shri DNV. Senthilkumar S. is permitted to associate 

with the issue raised by Shri Dhanush M. Kumar. 

एडवोकेट अजय भ� (नैनीताल-ऊधमिसहं नगर): महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, 

इसके िलए आपका ध�यवाद । 

 म� उ�राखडं के नैनीताल-ऊधमिसहं नगर लोक सभा िनवा�चन �े� से आता ह� ँऔर एक 

बह�त ही मह�वपूण� �� आपके सामने उठाना चाहता ह� ँ । हमार ेयहा ँपर ऊधमिसहं नगर िजले म� 

एक पतंनगर एयरपोट�  है । उस पर मा� एक छोटा वाला जहाज एटीआर चलता है और वह भी 

स�ाह म� चार िदन चलता है । वहा ँपर पूरा औ�ोिगक तथा पय�टक �े� है । नैनीताल, अ�मोड़ा, 

िपंडारी �लेिशयर, कौसानी, रानीखते, चौकड़ी, मुन�यारी, नानकम�ा आिद �थान� पर लोग 

लगातार आते ह� ।  

 मा�यवर, मेरा आपसे िनवेदन है िक वहा ँपर रगेलुर हवाई सेवा चलनी चािहए । जो हवाई 

सेवा अभी वहा ँचल रही है, वह भी कभी-कभी क� िसल हो जाती है । उस एयरपोट�  के िनमा�ण के 

िलए खूब सारा पैसा क� � ने िदया है । उसका काय� भी अभी नह� चल रहा है, उस काय� को �ार�भ 

कराना चािहए । ध�यवाद ।   
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HON. CHAIRPERSON: Shri Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted 

to associate with the issue raised by Shri Ajay Bhatt: 

*Dr. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): Hon. Chairman Sir, 

Vanakkam. Anticipatory bail should not be granted to those who engage in 

caste violence. This is clearly mentioned in the Prevention of atrocities against 

SC and ST Act of 2019,  This Bill was passed during the last Session of 

current Lok Sabha. But on 26.11.2019 at a sitting of Madurai Bench of Madras 

High Court, Justice G.R. Swaminathan pronounced Order for grant of 

anticipatory bail in one such case. This will encourage those who involve in 

caste violence and atrocities against Scheduled Castes and Tribes. In India, 

Tamil Nadu has the large number of cases of atrocities against SC and ST. 

Recently in Vedaranyam of Tamil Nadu, during daylight, in front of Police 

personnel, Dr. Ambedkar’s statue was desecrated through hammer and 

brought down. That’s why I say that Tamil Nadu is becoming a State with so 

many atrocities taking place against SCs and STs. At a place called 

Melavalavu, during daylight 7 persons were brutally killed. The recent order of 

Madurai Bench of Madras High Court for grant of anticipatory bail to the 

accused in the prevention of atrocities Act may give encouragement to those 

who involve in caste violence and who have hatred towards certain castes. 

Therefore I want to register in this august House that such Judgements are 

against the Hon Supreme Court and the law legislated by the Parliament of 

                                    
* English translation of the speech originally delivered in Tamil.  
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India in this regard. Therefore I urge upon the Union Government not to be a 

mute spectator but to intervene in this matter. Thank you.   

�ी अ�यवर लाल (बहराइच): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सदन को अवगत कराना 

चाहता ह� ंिक मेरा ससंदीय �े� बहराइच अनसूुिचत जाित/अनसूुिचत जनजाित एव ंिपछड़ा बाह��य 

�े� है । मेर े ससंदीय �े� बहराइच म� के��ीय िव�ालय सगंठन क� शाखा नह� होने से जनपद 

बहराइच के �थानीय छा�-छा�ाओ ंको पठन-पाठन व अ�ययन हेत ुकाफ� परशेािनय� का सामना 

करना पड़ता है । इससे मेर े ससंदीय �े� बहराइच क� जनता मानव ससंाधन िवकास मं�ालय, 

भारत सरकार �ारा संचािलत के��ीय िव�ालय सगंठन क� अित मह�वपूण� िश�ा के लाभ से विंचत 

रह जाती है । बहराइच ससंदीय �े� उ�र �देश और नेपाल क� सीमा से लगा ह�आ सबसे िपछड़ा 

िजला है । 

 अत: सदन के मा�यम से माननीय मानव ससंाधन िवकास मं�ी, भारत सरकार से मांग 

करता ह� ं िक मेर ेससंदीय �े� बहराइच म� के��ीय िव�ालय सगंठन क� एक शाखा �थािपत क� 

जाए । 

HON. CHAIRPERSON :  Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Akshaibar Lal. 

�ी राम�व�प शमा� (मडंी): माननीय सभापित महोदय, िह�द�ुतान का गौरवशाली इितहास जो 

वष� पहले भारत के तथाकिथत बिु�जीिवय� �ारा गलत िलखा गया था और उसके बार ेम� अभी भी 

देश के यवुाओ ंको पढ़ाया जा रहा है, उसे कब बदला जाएगा? 

 सभापित महोदय, जो देश को लूटने आए थ,े िज�ह�ने देश को लूटा, जैसे अकबर दी �ेट, 

िसकंदर दी �ेट, औरगंजेब दी �ेट है । म� आपके मा�यम से मानव ससंाधन मं�ी जी से पूछना 

चाहता ह� ंिक देश के यवुाओ ंको छ�पित िशवाजी दी �ेट, महाराणा �ताप दी �ेट, ग�ु गोिवदं िसंह 

दी �ेट,  च��ग�ु दी �ेट, अ�दलु कलाम दी �ेट के बार ेम� कब पढ़ाया जाएगा? िज�ह�ने देश को 

लूटा, उनका नाम इितहास से कब हटाया जाएगा? आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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HON. CHAIRPERSON:  Kunwar Pushpendra Singh Chandel is permitted to 

associate with the issue raised by Shri Ram Swaroop Sharma. 

�ी राम िशरोमिण वमा� (�ाव�ती): सभापित महोदय, आपने मझेु अित मह�वपूण� िवषय पर 

बोलने का अवसर िदया, उसके िलए म� आपका आभार �कट करता ह� ं। 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान उ�र �देश के 21,000 िव�िवहीन 

मा�यिमक िव�ालय के लगभग 5 लाख िश�क� क� ओर िदलाना चाहता ह�ं । मा�यिमक �तर म� 

अ�ययनरत कुल छा�� का लगभग 87-90 �ितशत िव�िवहीन िव�ालय� म� पढ़ते ह� । िव�िवहीन 

मा�यिमक िव�ालय� क� स�ंया 21,000 है एव ं राजक�य िव�ालय 1350 तथा ऐडेड िव�ालय 

4478 ह� । 

 महोदय, 21,000 मा�यिमक िव�िवहीन िव�ालय म� काय�रत लगभग 5 लाख िश�क 

अ�यापन काय� कर रहे ह� । काय�रत सभी िश�क� के िलए सेवा सरु�ा िनयमावली बनाई जाए एव ं

समान काय� के िलए समान वेतनमान िदया जाए । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से मांग करता ह� ंिक जब तक समान काय� का समान वेतन नह� 

िदया जाता है, तब तक सही तरह से अ�यापन का काय� नह� हो सकता है । म� मांग करता ह� ं िक  

सरकार क� तरफ से कम से कम इन िश�क� को 30,000 �पये �ितमाह मानदेय िदया जाए, तािक 

ऐसे िश�क िनि�तं होकर छा�/छा�ाओ ंको िश�ा दे सक�  । मा�यिमक ऐडेड िव�ालय एवं राजक�य 

िव�ालय म� िश�क� क� समुिचत �यव�था क� जाए । 

कँुवर पु�पे�� िसहं च�देल (हमीरपुर): सभापित महोदय, मेर े ससंदीय �े� से उ�र �देश क� 

राजधानी के िलए एक भी �ेन नह� है । खजरुाहो जो एक अंतरा���ीय पय�टन के�� है, मेर ेससंदीय 

�े� से होते ह�ए वहा ंके िलए रलेवे लाइन जाती है । मेरी भारत सरकार से मांग है िक खजरुाहो से 

महोबा, कबरई, मटौन, बांदा, मोदहा, भ�आ, समेुरपरु, हमीरपरु तथा कानपरु होते ह�ए, लखनऊ 

के िलए एक �ेन दी जाए । म� भारत सरकार का आभार �कट करता ह� ं िक उ�ह�ने हमार ेयहा ंके 

िलए गितमान ए�स�ेस सिहत कई �ेन� को चलाने के िलए सहमित दी है । मेरा आपसे केवल एक 
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आ�ह है िक उ�र �देश क� राजधानी को मेर ेससंदीय �े� से जोड़ा जाए और अतंरा���ीय पयट�न 

के�� को भी जोड़ा जाए । इससे हमार े�े� के लोग� को काफ� सिुवधा �ा� होगी । 

DR. D. RAVIKUMAR (VILUPPURAM):  Hon. Chairperson, Sir, I would like to 

draw the attention of the Government to the pathetic condition of the Muslim 

community.  The data of 2011 Census has revealed that about 43 per cent of 

Muslims are illiterate.  This is the highest illiteracy rate among all religious 

communities of our country.  The Ministry of Minority Affairs has set up a high 

level Committee which has studied this issue.  This Committee has 

recommended  211 central schools, 25 community colleges, five institutes like 

IIT for the benefit of Muslims.  But the Government is yet to implement its 

recommendations.  I would request the Government to implement the 

recommendations of this Committee. 

�ी गजे�� उमराव िसहं पटेल (खरगौन):  सभापित महोदय,  म� म�य �देश के खरगौन बड़वानी  

लोक सभा �े� से आता ह�ं । म� म�य �देश के लाख� िकसान� क� ओर से आपके मा�यम से 

सरकार का �यान िदलाना चाहता ह� ं । अभी अ�यिधक वषा� के कारण हमार े िकसान� क� फसल� 

बबा�द हो गई ह� । म� देश के यश�वी �धान मं�ी जी का आभार �य� करता ह� ं िक उ�ह�ने म�य 

�देश क� सरकार को 1,000 करोड़ �पये िदए ह� ।  म�य �देश सरकार �ारा िकसान� को 

भेदभावपूण� लाभ देने का �यवहार िकया जा रहा है, िजससे कई िकसान �तािड़त ह� ।   

म� दूसरा िनवेदन करना चाहता ह� ं िक अभी फसल� तैयार ह� । फसल� तैयार होने के बाद 

यू�रया खाद क� इतनी िक�लत है िक िकसान लाइन म� लग रहा है और उसको खाद अभी तक 

नह� िमल रही है । म� आपके मा�यम स ेसरकार का, माननीय मं�ी जी का �यान िदलाना चाहता ह�ं 

िक म�य �देश सरकार क� तरफ �यान द,े िजससे लाख�-करोड़� िकसान� को फायदा िमल पाए 

और उनको खाद िमल पाए ।  
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SHRI DNV. SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Hogenakkal Waterfalls in 

Dharmapuri is a very beautiful natural tourist spot. It is an unorganised tourist 

spot. I request the Central Government to convert it into a standard 

international tourist centre which would help generate employment. There are 

three types of workers – the coracle riders, the cooks and the traditional 

masseurs. I request the Central Government to form a Committee with the 

local administration to sort out issues and provide for employment for these 

people during the lean season.  

�ी ओम पवन राजेिनबंालकर (उ�मानाबाद): सभापित महोदय, आपने मझेु शू�य �हर म� बोलने 

का अवसर िदया, इसके िलए बह�त-बह�त ध�यवाद । म� सभागहृ का �यान इस ओर आकिष�त करना 

चाहता ह� ंिक जो िनराधार और िनध�न लोग ह�, उनको अगर प�शन देनी है, तो उनक� वािष�क आय 

21 हजार �पये से कम होनी चािहए, तभी वह प�शन के िलए पा� होता है । मेरी आपके मा�यम से 

सरकार से यह मांग है, दर�वा�त है िक जो वािष�क आय 21 हजार �पये है, वह बढ़ा कर 50 

हजार �पये कर दी जाए । जो प�शन क� � सरकार के मा�यम से उन िनराधार और िनध�न लोग� को 

दी जाती है, वह भी बढ़ा कर कम से कम 3 हजार �पये क� जाए । यह मेरी मांग है ।  

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): The State of Tamil Nadu is 

one of the States of the country which successfully has been implementing 

GST and is the second top most State to be contributing to nation’s exchequer 

to the tune of Rs. 1,57,167 crore. The Central Government is yet to release the 

Integrated GST amount of Rs. 4,072.03 crore and GST compensation of Rs. 

3236.32 crore. The timely release of these amounts would be more beneficial 

for the implementation of various developmental works in the State without any 
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fiscal deficit. So, I, once again, urge the Government to release the long-

pending dues of GST and IGST to the State of Tamil Nadu.  

 Thank you.  

�ी िगरीश च�� (नगीना): सभापित महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद । मेर ेससंदीय �े� नगीना के 

अतंग�त क�रतपरु, िजला िबजनौर म� रलेवे �टेशन पर गाड़ी स�ंया 14043/14044 गढ़वाल-िद�ली 

ए�स�ेस के ठहराव के सबंंध म� वहा ंक� जनता लगभग 4 वष� स ेआंदोलनरत है । मझेु यह कहने म� 

कोई गरुजे नह� है िक उनक� वष� से चली आ रही मांग� को नजरअदंाज करके उनके अिधकार� का 

हनन िकया जा रहा है । म� चाहता ह� ं िक गढ़वाल-िद�ली ए�स�ेस का ठहराव क�रतपरु, िबजनौर 

रलेवे �टेशन पर जनिहत म� कराया जाए । इससे न केवल वष� से चली आ रही जनता क� मांग पूरी 

क� जाएगी, बि�क रलेवे के राज�व म� भारी विृ� होगी । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

HON. CHAIRPERSON : Shri Malook Nagar  is permitted to associate with the 

issue raised by Shri Girish Chandra. 

�ी सोयम बापू राव (आिदलाबाद): सभापित जी, मझेु जीरो ऑवर म� बोलने का अवसर िदया, 

इसके िलए ध�यवाद । मेरा म�ुा तेलंगाना और आं� �देश, दो �देश� के नॉन �ाइब�स का इ�यू है । 

नॉन �ाइब�स म�, बह�त से लोग ‘एज�सी’ म� रहते ह� । वष� 1969 से आगे रहने वाल� को वहा ंमिु�कल 

हो रही है । वहा ंपर 1/70 ए�ट रहने से नॉन �ाइबल लोग� को बह�त तकलीफ हो रही है । सरकार 

को एक कमेटी बनाकर नॉन �ाइबल लोग� क� मदद करने क� कोिशश करनी चािहए । 1/70 ए�ट 

को इ��लीम�ट करके, आिदवासी लोग� को बचाकर, नॉन �ाइबल लोग� को �याय िदया जाए ।  

�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): महोदय, म� क� � सरकार का �यान देश म� हो रही गाय� क� 

ददु�शा क� ओर आकिष�त करना चाह�ंगा, िजनको अभी भी हमार ेसरं�ण क� ज�रत है । इस देश के 

अदंर गौशालाओ ंम� आज भी गाय� उपे�ा झेल रही ह� । �लाि�टक और मै�रज �लेस के कारण गाय� 

क� मौत हो रही है । म� समझता ह� ंिक देश म� गाय ख�म होने का यह एक बह�त बड़ा कारण बन रहा 
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है । मेर ेलोक सभा �े� �ीगगंानगर म� परस� करीब 30 गाय� क� र�सी बंधी ह�ई थ�, वे एक नहर म� 

मरी ह�ई पाई गई ं । नहर म� गाय� के मरी होने के कारण पानी खराब हो गया ।  

 म� आपके मा�यम से क� � सरकार और रा�य सरकार से िनवेदन करना चाह�ंगा िक वहा ंपर 

एक कमेटी बने । एक मिज��ेट �ारा उसक� जांच हो । एक सयं�ु कमेटी बने, तािक गाय� के मरने 

का कारण वह सरकार को बताए । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद ।     

�ी सतंोष पा�डेय (राजनदंगावँ): सभापित महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया,  

ध�यवाद । मेरे िनवा�चन �े� राजनंदगांव ड�गरगढ़ से रायपरु के िलए राजधानी ए�स�ेस साढ़े पांच 

बजे, ड�गरगढ मेमू लोकल �ेन साढ़े पांच बजे 68710/68709 चलती है, उसी �कार से चार बजे 

एक लोकल �ेन 68730/68729 चलती है । िक�त ुमहोदय इसका कोई िठकाना नह� रहता, जब 

चाहे चलती है, जब चाहे बंद हो जाती है । लोग िसनेमा म� इ�छाधारी नाग क� बात करते ह� उसी 

�कार स ेइस ेइ�छाधारी �ेन कहने लगे है । यह बेसमय न चले, बि�क समय पर चले, यह महीन� 

बंद रहती है और उसके बाद चालू होती है । यह समय पर चले और �वे�छाचा�रता ख�म हो । यही 

म� आपके मा�यम से िनवेदन करना चाहता ह�ं ।   

HON. CHAIRPERSON: The House stands adjourned to meet again at 11 a.m. 

on Friday, 13th December, 2019. 

20.36 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 
 Friday, December 13, 2019 / Agrahayana 22, 1941 (Saka).  
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